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Не садись 
за баранку 
этого пылесоса!
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Слушайте в прямом эфире 
на Радио «КП» 14 декабря, 11:00

Вера ГРИНВИЧ

Всего в списке - 15 объектов.

В 2024 году в Калининграде планирует-
ся благоустроить 15 дворовых террито-
рий. Об этом сообщила в своем телеграм-
канале сити-менеджер Елена Дятлова.

Она уточнила, что 6 дворов благо-
устроят при участии средств бюдже-
тов всех уровней по федеральному пре-
зидентскому проекту «Формирование 
комфортной городской среды», реали-
зуемому в рамках нацпроекта «Жилье 
и городская среда». Объем финансиро-
вания - 97 млн рублей. Эти деньги будут 
направлены на приведение в порядок 
дворовых территорий по следующим 
адресам: ул. Коммунистическая, 59а, 

59б; ул. Красносельская, 80, 80а, 80б; 
ул. Маршала Борзова, 7-11, 13-17, 19-
25; ул. Зоологическая, 53, 67-71; ул. 
Кирова, 85-87; ул. Разина, 26-26а; 28, 
ул. Красная, 23-25а; ул. Островского, 
13, 14, 12. По четырем дворам уже 
проведены конкурсные процедуры, за-
ключаются договоры подряда.

Кроме того, в рамках муниципальной 
программы «Формирование современной 
городской среды» будут приведены в по-
рядок дворы отдельно стоящих домов: 
Московский пр-т, 29-37; ул. Алданская, 
4; ул. Адмиральская, 3/3а; ул. Колесная, 
6; ул. Марш. Новикова, 4-6; ул. Горького, 
158-160 - ул. Гайдара, 111-115; ул. Бо-
родинская, 6; ул. Ю. Гагарина, 74-76а; 
ул. Линейная, 14-18. На финансирование 
работ направят 65,8 млн рублей.

Какие дворы благоустроят в новом году FM.KP.RU

Теперь во всех МФЦ Калининграда и области:
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Сутки 
до «Прямой линии»:
Успей задать 
вопрос 
президенту
Читайте на стр. 2 �

4 673 000

№ 96-с (27544-с) 2023 год
Среда

13 декабря

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК SOUZVECHE.RU

Кевин Маккой:

Устал от Америки, перееду в Россию!
Солист Bad Boys Blue хочет получить 
паспорт с двуглавым орлом - стр. 13

уникальных посетителей
за минувшие сутки
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Где и как заключить 
договор с газовщиками

Читайте на стр. 13 �

Сергей БОГРОВ

Пока лишь один 
перекресток оборудован 
такой спецтехникой. 

В Калининграде работает одна камера, 
которая фиксирует водителей, не про-
пускающих пешеходов на переходах. Об 
этом пишет «Клопс» со ссылкой на пресс-
службу региональной ГИБДД.

Как выяснилось, эксклюзивный фото-
радар «СКАТ-ПП» находится на Черняхов-
ского, 76. Если точнее - там, где Черняхов-
ского пересекается с Озерным проездом. 

Отмечается, что региональная Госавто-
инспекция предлагает установить камеры 
подобного типа и в других точках. 

Камера, 
которая следит 
за правами 
пешеходов
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Все важные 
городские новости - 
в разделе «Москва» 
на сайте KP.RU

14 сентября пройдут «Прямая линия 
с Путиным» и его большая пресс-
конференция (подробно - стр. 2). 
И мы захотели узнать:

Что бы вы спросили 
у президента?
Светлана ЖУРОВА, первый зампред Комитета 
Госдумы по международным отношениям:

- Мне было бы правильнее спросить про спорт и про туризм. 
Хотела бы узнать, что будет сделано для развития нашего вну-
трироссийского туризма. Чтобы мы, когда санкции схлопнутся, 
увидели желание всего мира ехать к нам и путешествовать 
по России. И еще я бы спросила про создание международ-
ных спортивных лиг. По тем видам спорта, где мы лидируем 
и в которых к нам устремились бы все топы, чтобы именно в 
России биться с сильнейшими атлетами.

Максим СУРАЙКИН, 
кандидат в Президенты России - 2018:

- Я бы спросил у Путина, когда же мы начнем действительно 
социализм строить. И напомнил бы, что никогда не поздно 
такой большой стране вернуться на верный путь. В той, преж-
ней компании, в той президентской гонке у меня вопрос такой 
задать ему не получилось. Хотя дебаты с другими кандидатами 
оказались плотными и искрометными. 

Александр МИХАЙЛОВ, генерал ФСБ в запасе:
- Спросил бы про логистику в Подмосковье. Почему на Ле-

нинградке за МКАД уже много лет такие большие проблемы. 
Платить по 400 рублей за проезд по куску платной трассы 
люди не хотят, а на «простой» Ленинградке вечные пробки 
из Москвы в Питер и обратно.

Александр ГУРОВ, 
генерал милиции в отставке:

- Вопрос я задал бы такой: предполагается ли создать спецпо-
дразделение для борьбы с транснациональной преступностью 
в России? У нас такой структуры не было со времен позднего 
СССР. Когда я работал в Госдуме, подобные подразделения 
преобразовали в УБЭПы, но позже никто не занимался этим. 
По моим данным, около 150 преступных международных групп 
действует у нас, они Россию разрывают на части с наркоти-
ками, левым оружием и прочими запрещенками.

Герман КЛИМЕНКО, экс-советник президента 
по вопросам развития интернета:

- Так кто же владеет искусственным интеллектом? И он и 
правда владеет миром? И почему мы так медленно двигаемся 
в этом направлении? Акты законодательные есть, а двигаем-
ся неспешно. И почему в этом направлении Китай движется 
быстрее всех?

Антон ШАПАРИН, вице-президент 
Национального автомобильного союза:

- Спросил бы: правда, что ключевой фактор развития эко-
номики - это стоимость топлива? И почему, если государство 
ограничивало экспорт топлива, радикального снижения цен 
на АЗС мы так и не увидели?

 � ВОПРОС ДНЯ
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Владимир МАЗЕНКО

Учет личных доходов 
и расходов ведут 
только треть россиян.

«Дорогой, ты ложиться спасть 
сегодня собираешься?»  - «Секун-
дочку, только семейный бюджет 
на следующую неделю сверстаю!» 
Если в вашей семье не звучат та-
кие диалоги, то, скорее всего, вы 
молодой гуманитарий. Причем холо-
стой. А вот если вам за 40, у вас 
есть семья и высшее (или среднее 
специальное) образование, то вы с 
большой долей вероятности ведете 
учет своих доходов и расходов. И 
таких, как вы, в стране не так уж 

много - около 35%. Об этом говорят 
результаты опроса, проведенного 
консалтинговой компанией Anderida 
Financial Group.

Но стратегия контроля за личны-
ми финансами реально работает  - 
две трети тех, кто ведет личный фи-
нансовый учет, имеют сбережения.

- Учет расходов и доходов очень 
полезен, - рассказал «КП» финан-
совый аналитик, эксперт Ассо-
циации развития финансовой 
грамотности Михаил Беляев.  - 
Советую в течение месяца записы-
вать все свои основные траты - на 
продукты, транспорт и т. п. Затем 
разделить эти расходы на 30 дней - 
и получится та сумма, которую мож-
но смело тратить каждый день.

Кстати, опрос показал, что 35% 
респондентов используют бумаж-
ные носители, а 65% - специальные 
приложения или программы.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Квартплата в Москве с 1 января 2024 года:

Взнос за капремонт, тарифы за соцнаем 
и содержание жилья повысятся
Светлана ВОЛКОВА

Цены на остальные 
услуги пока 
не меняются, 
все льготы 
и субсидии 
для жителей 
действуют.

Квитанции за кварти-
ру придут москвичам с 
1 января 2024 года уже с 
другими тарифами. На-
помним, ранее «комму-
налка» в столице уве-
личивалась частями - в 
декабре 2022 и в январе 
2023 года. Теперь сумма в 
платежке тоже изменится 
в два приема. Сразу после 
боя курантов подорожа-
ют жилищные услуги, то 
есть соцнаем, содержа-
ние жилья плюс взнос за 
капитальный ремонт (см. 
«Конкретно»). А цены на 
коммунальные услуги 
пока сохраняются. 

При этом в Москве не 
тронут все действующие 
льготы и субсидии на 
квартплату (ими поль-
зуются 4 млн горожан).

1. Собственники в домах:
• официально признанных аварийными;
• в которых меньше пяти квартир;
• попавших в программу реконструкции или сноса.
2. Наниматели жилья.
3. Все жители домов, включенных в программу реновации.
4. Некоторые льготники (например, одиноко живущие собственники в возрасте 80 лет и старше) за площадь 
в пределах норм. Полный список - на сайте Фонда капитального ремонта многоквартирных домов Москвы. 
Подробнее об оформлении такой помощи можно узнать в районном центре госуслуг.

НА ЗАМЕТКУ
Взнос за капитальный ремонт жилых домов в Москве не платят:
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КОНКРЕТНО Ставки, которые вступят 
в силу с 1 января 2024 года

1. Cодержание и ремонт жилья (за 1 кв. м общей площади в месяц) 
в домах со всеми удобствами, с лифтом и мусоропроводом
Сейчас 38 руб. 93 коп. (содержание жилого помещения - 31,63 руб. 
+ обращение с отходами - 7,30 руб.)
С 1 января - 42 руб. 41 коп. (содержание жилого помещения - 35,11 руб. 
+ обращение с отходами - 7,30 руб.)

ВАЖНО! Ставки, которые не меняются 
с 1 января 2024 года

2. Социальный наем жилья (за 1 кв. м общей площади в месяц) 
за пределами Третьего транспортного кольца
Сейчас
Для льготников:
• дома со всеми удобствами, с лифтом - 20 руб.
Для обычных жильцов:
• дома со всеми удобствами независимо от материала стен, 
наличия лифта и мусоропровода - 35 руб.
С 1 января
Для льготников:
• дома со всеми удобствами, с лифтом - 30 руб.
Для обычных жильцов:
• дома со всеми удобствами независимо от материала стен, 
наличия лифта и мусоропровода - 45 руб.

Сейчас 24 руб. 09 коп.
С 1 января - 25 руб. 58 коп.

4. Электричество (за кВт.ч)
• в квартирах с электрическими плитами - 5 руб. 66 коп. 
(для двухтарифных счетчиков: днем - 6 руб. 91 коп., ночью - 2 руб. 62 коп.)
• в квартирах с газовыми плитами - 6 руб. 43 коп. 
(для двухтарифных счетчиков: днем - 7 руб. 85 коп., ночью - 2 руб. 98 коп.)
5. Холодная вода (за куб. м, по счетчикам) - 90 руб. 90 коп. 
(холодная вода - 50,93 руб. + канализация - 39,97 руб.)
6. Горячая вода (за куб. м, по счетчикам) - 243 руб. 16 коп. 
(холодная вода - 50,93 руб. + подогрев воды - 192,23 руб.)
7. Отопление (за Гкал, по счетчикам) - 2912 руб. 53 коп.
8. Газ (за куб. м, по счетчикам) - 8 руб. 09 коп.
9. Телеантенна (с квартиры, в месяц) - 260 руб.
10. Радио (за точку, в месяц) - 138 руб. 96 коп.
11. Домофон (с квартиры, в месяц) - в среднем от 27 до 64 руб. 
(в зависимости от вида устройства и обслуживающей его фирмы)

3. Взнос за капитальный ремонт (за 1 кв. м общей площади в месяц)

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

НА ЧТО МЫ ТРАТИМ ДЕНЬГИ
• Продукты  40%
• Оплата услуг  30%
• Промышленные 25% 
    товары и отдых 
• Другие траты  5%

Данные: Anderida Financial Group.
Опрос был проведен в декабре 
2023 года. В нем приняли участие 
1523 человека в российских 
городах с населением от 1 млн человек.

СКОЛЬКО В СРЕДНЕМ 
ОТКЛАДЫВАЮТ РОССИЯНЕ ЗА ГОД

2022 г. 2023 г.

Тыс.
руб.

100 120

Вы попробуйте свести 
дебет с кредитом семьи

 � ДЕРЖИ КАРМАН ШИРЕ

Москва
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Олег АДАМОВИЧ

В четверг, 14 декабря, 
Владимир Путин проведет 
свою 20-ю «Прямую линию» 
и одновременно 18-ю Большую 
пресс-конференцию. Как и в 
2020 году, оба мероприятия 
решили объединить в одно. В 
полдень по московскому вре-
мени президент начнет в пря-
мом эфире отвечать на вопро-
сы журналистов и граждан. 
Общаться с людьми он будет 
не в Кремле, а из Гостиного 
Двора.

КУДА ОБРАЩАТЬСЯ
Задать свой вопрос 

главе государства может лю-
бой желающий. Для этого 
есть сразу несколько спо-
собов:

1 На сайте moskva-putinu.
ru или москва-путину.

рф (можно как написать во-
прос в текстовом виде, так и 
записать видеообращение).

2 По телефону: 8-800-200-
40-40.

3 Прислать сообщение на 
номер 0-40-40.

4 В социальных сетях 
ВКонтакте (vk.com/

moskvaputinu) или Одноклас-
сники (ok.ru/moskvaputinu).

5 В специальном прило-
жении «Москва Путину» 

(доступно в магазинах при-
ложений RuStore, AppGallery 
и Google Play).

Сбором и рассмотрением 
обращений занимается На-
родный фронт. Подано уже 
под миллион вопросов (дан-
ные на середину дня втор-
ника). Понятно, что отве-
тить на все из них президент 
не сможет, но все пробле-
мы в любом случае рассма-
триваются специальной 
командой, и их направляют 
в ответственные органы для 
решения.

ГДЕ ПОСМОТРЕТЬ?
Посмотреть «Итоги 

года с Владимиром Пути-
ным» можно по всем феде-
ральным каналам или в ин-
тернете. На сайте KP.RU и 
на Радио «Комсомольская 
правда» (97,2 FM) будет ве-
стись прямая трансляция.

Сколько все продлится, 
заранее никто не знает. Пре-
зидент каждый раз сам это 
определяет. Но если судить 
по прошлым «Прямым ли-
ниям», в среднем обще-
ние идет от трех до четырех 
часов. За это время Путин 

успевает ответить на 60 - 80 
вопросов.

- Часть, которая касается 
непосредственно ежегод-
ной пресс-конференции, по 
традиции будет вести пресс-
секретарь президента... Мо-
дерировать часть «Прямой 
линии» будут двое ведущих: 
от Первого канала будет Ека-
терина Березовская и от теле-
канала «Россия 1» и ВГТРК 
Павел Зарубин, - рассказал 
представитель Кремля Дми-
трий Песков.

 О ЧЕМ ПРОСИЛИ 
НА «ПРЯМЫХ 
ЛИНИЯХ»?

Для многих россиян шанс 
обратиться к главе госу-
дарства - это как загадать 
желание настоящему Деду 
Морозу. В обычной жизни 
местная бюрократия может 
хромать, и каких-то вещей 
приходится добиваться года-
ми. Но стоит пожаловаться 
Путину, и любая проблема 
решается за считаные дни, 
а то и часы.

В 2002 году прапорщик 
201-й дивизии, Герой Рос-
сии Олег Козлов пожаловал-
ся, что ему и его семье не да-
ют российское гражданство. 
«В течение следующей неде-
ли этот вопрос будет решен 
окончательно», - пообещал 
Путин. Ровно через семь 
дней сам Козлов, его жена 
Светлана и дочки Влада и 
Анастасия получили россий-
ские паспорта.

В 2017 году жительница 
Апатитов Дарья Старикова 
рассказала президенту, что 
ее не лечат от рака мест-
ные врачи: специалистов-
онкологов сократили, а у 
оставшихся даже нет обо-
рудования для постановки 
диагноза. Буквально через 
несколько дней Дарью при-
везли на лечение в Москву. 
Увы, чуда не произошло, 
девушка умерла в мае 2018 
года. Но из-за резонанса 
власти выделили деньги на 
модернизацию больницы 
Апатитов.

В 2008 году 9-летняя Даша 
Варфоломеева из бурятско-
го села Тугнуй попросила у 
Путина «платье, как у Зо-
лушки». Премьер-министр 
(президентом тогда был 
Медведев) пригласил Да-
шу в Москву. Девочка по-
сетила Кремлевскую елку, 
Большой театр и каток, где 
ее учил сам Илья Авербух. 

Под конец Даша попила чай 
с Путиным. Платье девочке, 
конечно же, подарили. Оно 
до сих пор хранится в семье 
как память.

Но вообще большинство 
людей жалуются примерно 
на одни и те же вещи.

- На первом месте «ком-
муналка» - то нет тепла, то 
ремонт в подъезде некаче-
ственный сделали, то здание 
не хотят признавать аварий-
ным. Второе и третье места 
делят жалобы на здравоох-
ранение и социалку. Кого-
то лечить не хотят, другие 
не могут получить пособия. 
Мы уже разобрались с исто-
рией, когда в школе отказа-
лись кормить детей бойца 
СВО. Якобы от отца не было 
справки, что он на фронте… - 
рассказал «КП» руководи-
тель исполкома Народного 
фронта Михаил Кузнецов.

 ЧТО СПРАШИВАЛИ 
НА ПРЕСС-
КОНФЕРЕНЦИЯХ?

Ну а угадать, какие будут 
вопросы от журналистов, во-

обще невозможно. Иногда 
такое спросят…

К и р о в с к и й  ж у р н а -
лист Владимир Маматов в 
2014-м пожаловался пре-
зиденту, что местный «Вят-
ский квас» не берут на полки 
крупные сети.

В 2018-м журналист пор-
тала Лайф спросил, когда 
Владимир Путин наконец 
женится и на ком. Глава 
страны заверил, что он как 
порядочный человек когда-
нибудь это сделает.

В 2020-м Сергей Шнуров 
(он пришел от канала RTVI) 
спросил у российского лиде-
ра, как русскому человеку не 
материться.

- Обратитесь к известным 
фильмам, классике совет-
ского кино. Когда при паде-
нии секции батареи на ногу 
нужно говорить: «Редиска!», 
а не употреблять ненорма-
тивную лексику, - посове-
товал в ответ Путин.

Какие вопросы задали бы 
президенту читатели «КП» - 

в «Вопросе дня» > стр. 3.

Картина дня: в верхах

Владимир 
Путин подведет 
итоги года

Олег АДАМОВИЧ

Президент встретился с судьями 
Конституционного суда.

Это уже традиция: каждый год в День Консти-
туции президент принимает членов Конституцион-
ного суда.

- Мы все помним, в каких условиях принималась 
Конституция. Это было тяжелое время испытаний 
для нашей страны, связанное с острым граждан-
ским, политическим противостоянием,  - сказал 
президент, напомнив, что Основному Закону ис-
полнилось ровно 30 лет.

А вот с момента внесения изменений в главный за-
кон страны прошло уже три года. Как отметил Вла-
димир Путин, это были существенные изменения, 
связанные с «усилением вектора, направленного 

на подтверждение наших традиционных ценностей, 
на историческую преемственность поколений».

- Всё это говорит о том, что Основной Закон 
нашей страны работает, живет, помогает госу-
дарству, стабилизирует государство, помогает 
людям, - заявил президент.

В ответ председатель Конституционного суда 
Валерий Зорькин подарил главе государства 
внушительный том в кожаном переплете винного 
цвета с избранными решениями суда.

А буквально перед встречей с Владимиром Пу-
тиным Зорькин в своем выступлении по случаю 
праздника перечислил проблемы страны, требую-
щие решения. В этом году две главные беды, по 
его словам: социальное расслоение, которое уже 
почти вдвое больше безопасного порога (богатые 
россияне зарабатывают в 17 раз больше бедных), 
и коррупция.
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Как задать вопрос президенту 
и где смотреть ответ

 � ОСНОВНОЙ ЗАКОН

Большая красная книга, которую председатель Конституционного суда 
Валерий Зорькин подарил президенту, это не просто книга, а сборник с главными 

решениями суда. Такой том готовят каждый год ко Дню Конституции.

Конституция работает, 
живет, помогает государству

«К 2030 году доля друже-
ственных стран в товарообо-
роте может преодолеть планку 
в 90%. Таким образом, роль тех, 
кто сейчас пытается сдержать 
Россию, сократится до мини-
мума. Конечно, было бы непра-
вильно полностью разрывать 
сотрудничество с ними. Россия 
не раз подчеркивала, что будет 
приветствовать всех зарубеж-
ных партнеров, которые захо-
тят продолжить конструктивное 
взаимодействие».

(Премьер 
Михаил МИШУСТИН - 

на стратегической 
сессии по развитию 

внешнеэкономической 
деятельности, 12 декабря.)

 � СКАЗАНО

КУДА ОБРАЩАТЬСЯКУДА ОБРАЩАТЬСЯ
 О ЧЕМ ПРОСИЛИ 
НА «ПРЯМЫХ 
ЛИНИЯХ»?

 О ЧЕМ ПРОСИЛИ 
НА «ПРЯМЫХ 
ЛИНИЯХ»?

ГДЕ ПОСМОТРЕТЬ?

года с Владимиром Пути-

ГДЕ ПОСМОТРЕТЬ?

 ЧТО СПРАШИВАЛИ 
НА ПРЕСС-
КОНФЕРЕНЦИЯХ?

 ЧТО СПРАШИВАЛИ 
НА ПРЕСС-
КОНФЕРЕНЦИЯХ?

Россия
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Все важные 
городские новости - 
в разделе «Москва» 
на сайте KP.RU

14 декабря пройдут «Прямая линия 
с Путиным» и его большая пресс-
конференция (подробно - стр. 2). 
И мы захотели узнать:

Что бы вы спросили 
у президента?
Светлана ЖУРОВА, первый зампред Комитета 
Госдумы по международным отношениям:

- Мне было бы правильнее спросить про спорт и про туризм. 
Хотела бы узнать, что будет сделано для развития нашего вну-
трироссийского туризма. Чтобы мы, когда санкции схлопнутся, 
увидели желание всего мира ехать к нам и путешествовать 
по России. И еще я бы спросила про создание международ-
ных спортивных лиг. По тем видам спорта, где мы лидируем 
и в которых к нам устремились бы все топы, чтобы именно в 
России биться с сильнейшими атлетами.

Максим СУРАЙКИН, 
кандидат в Президенты России - 2018:

- Я бы спросил у Путина, когда же мы начнем действительно 
социализм строить. И напомнил бы, что никогда не поздно 
такой большой стране вернуться на верный путь. В той, преж-
ней компании, в той президентской гонке у меня вопрос такой 
задать ему не получилось. Хотя дебаты с другими кандидатами 
оказались плотными и искрометными. 

Александр МИХАЙЛОВ, генерал ФСБ в запасе:
- Спросил бы про логистику в Подмосковье. Почему на Ле-

нинградке за МКАД уже много лет такие большие проблемы. 
Платить по 400 рублей за проезд по куску платной трассы 
люди не хотят, а на «простой» Ленинградке вечные пробки 
из Москвы в Питер и обратно.

Александр ГУРОВ, 
генерал милиции в отставке:

- Вопрос я задал бы такой: предполагается ли создать спецпо-
дразделение для борьбы с транснациональной преступностью 
в России? У нас такой структуры не было со времен позднего 
СССР. Когда я работал в Госдуме, подобные подразделения 
преобразовали в УБЭПы, но позже никто не занимался этим. 
По моим данным, около 150 преступных международных групп 
действует у нас, они Россию разрывают на части с наркоти-
ками, левым оружием и прочими запрещенками.

Герман КЛИМЕНКО, экс-советник президента 
по вопросам развития интернета:

- Так кто же владеет искусственным интеллектом? И он и 
правда владеет миром? И почему мы так медленно двигаемся 
в этом направлении? Акты законодательные есть, а двигаем-
ся неспешно. И почему в этом направлении Китай движется 
быстрее всех?

Антон ШАПАРИН, вице-президент 
Национального автомобильного союза:

- Спросил бы: правда, что ключевой фактор развития эко-
номики - это стоимость топлива? И почему, если государство 
ограничивало экспорт топлива, радикального снижения цен 
на АЗС мы так и не увидели?

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Владимир МАЗЕНКО

Учет личных доходов 
и расходов ведут 
только треть россиян.

«Дорогой, ты ложиться спасть 
сегодня собираешься?»  - «Секун-
дочку, только семейный бюджет 
на следующую неделю сверстаю!» 
Если в вашей семье не звучат та-
кие диалоги, то, скорее всего, вы 
молодой гуманитарий. Причем холо-
стой. А вот если вам за 40, у вас 
есть семья и высшее (или среднее 
специальное) образование, то вы с 
большой долей вероятности ведете 
учет своих доходов и расходов. И 
таких, как вы, в стране не так уж 

много - около 35%. Об этом говорят 
результаты опроса, проведенного 
консалтинговой компанией Anderida 
Financial Group.

Но стратегия контроля за личны-
ми финансами реально работает  - 
две трети тех, кто ведет личный фи-
нансовый учет, имеют сбережения.

- Учет расходов и доходов очень 
полезен, - рассказал «КП» финан-
совый аналитик, эксперт Ассо-
циации развития финансовой 
грамотности Михаил Беляев.  - 
Советую в течение месяца записы-
вать все свои основные траты - на 
продукты, транспорт и т. п. Затем 
разделить эти расходы на 30 дней - 
и получится та сумма, которую мож-
но смело тратить каждый день.

Кстати, опрос показал, что 35% 
респондентов используют бумаж-
ные носители, а 65% - специальные 
приложения или программы.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Квартплата в Москве с 1 января 2024 года:

Взнос за капремонт, тарифы за соцнаем 
и содержание жилья повысятся
Светлана ВОЛКОВА

Цены на остальные 
услуги пока 
не меняются, 
все льготы 
и субсидии 
для жителей 
действуют.

Квитанции за кварти-
ру придут москвичам с 
1 января 2024 года уже с 
другими тарифами. На-
помним, ранее «комму-
налка» в столице уве-
личивалась частями - в 
декабре 2022 и в январе 
2023 года. Теперь сумма в 
платежке тоже изменится 
в два приема. Сразу после 
боя курантов подорожа-
ют жилищные услуги, то 
есть соцнаем, содержа-
ние жилья плюс взнос за 
капитальный ремонт (см. 
«Конкретно»). А цены на 
коммунальные услуги 
пока сохраняются. 

При этом в Москве не 
тронут все действующие 
льготы и субсидии на 
квартплату (ими поль-
зуются 4 млн горожан).

1. Собственники в домах:
• официально признанных аварийными;
• в которых меньше пяти квартир;
• попавших в программу реконструкции или сноса.
2. Наниматели жилья.
3. Все жители домов, включенных в программу реновации.
4. Некоторые льготники (например, одиноко живущие собственники в возрасте 80 лет и старше) за площадь 
в пределах норм. Полный список - на сайте Фонда капитального ремонта многоквартирных домов Москвы. 
Подробнее об оформлении такой помощи можно узнать в районном центре госуслуг.

НА ЗАМЕТКУ
Взнос за капитальный ремонт жилых домов в Москве не платят:
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КОНКРЕТНО Ставки, которые вступят 
в силу с 1 января 2024 года

1. Cодержание и ремонт жилья (за 1 кв. м общей площади в месяц) 
в домах со всеми удобствами, с лифтом и мусоропроводом
Сейчас 38 руб. 93 коп. (содержание жилого помещения - 31,63 руб. 
+ обращение с отходами - 7,30 руб.)
С 1 января - 42 руб. 41 коп. (содержание жилого помещения - 35,11 руб. 
+ обращение с отходами - 7,30 руб.)

ВАЖНО! Ставки, которые не меняются 
с 1 января 2024 года

2. Социальный наем жилья (за 1 кв. м общей площади в месяц) 
за пределами Третьего транспортного кольца
Сейчас
Для льготников:
• дома со всеми удобствами, с лифтом - 20 руб.
Для обычных жильцов:
• дома со всеми удобствами независимо от материала стен, 
наличия лифта и мусоропровода - 35 руб.
С 1 января
Для льготников:
• дома со всеми удобствами, с лифтом - 30 руб.
Для обычных жильцов:
• дома со всеми удобствами независимо от материала стен, 
наличия лифта и мусоропровода - 45 руб.

Сейчас 24 руб. 09 коп.
С 1 января - 25 руб. 58 коп.

4. Электричество (за кВт.ч)
• в квартирах с электрическими плитами - 5 руб. 66 коп. 
(для двухтарифных счетчиков: днем - 6 руб. 91 коп., ночью - 2 руб. 62 коп.)
• в квартирах с газовыми плитами - 6 руб. 43 коп. 
(для двухтарифных счетчиков: днем - 7 руб. 85 коп., ночью - 2 руб. 98 коп.)
5. Холодная вода (за куб. м, по счетчикам) - 90 руб. 90 коп. 
(холодная вода - 50,93 руб. + канализация - 39,97 руб.)
6. Горячая вода (за куб. м, по счетчикам) - 243 руб. 16 коп. 
(холодная вода - 50,93 руб. + подогрев воды - 192,23 руб.)
7. Отопление (за Гкал, по счетчикам) - 2912 руб. 53 коп.
8. Газ (за куб. м, по счетчикам) - 8 руб. 09 коп.
9. Телеантенна (с квартиры, в месяц) - 260 руб.
10. Радио (за точку, в месяц) - 138 руб. 96 коп.
11. Домофон (с квартиры, в месяц) - в среднем от 27 до 64 руб. 
(в зависимости от вида устройства и обслуживающей его фирмы)

3. Взнос за капитальный ремонт (за 1 кв. м общей площади в месяц)

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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НА ЧТО МЫ ТРАТИМ ДЕНЬГИ
• Продукты  40%
• Оплата услуг  30%
• Промышленные 25% 
    товары и отдых 
• Другие траты  5%

Данные: Anderida Financial Group.
Опрос был проведен в декабре 
2023 года. В нем приняли участие 
1523 человека в российских 
городах с населением от 1 млн человек.

СКОЛЬКО В СРЕДНЕМ 
ОТКЛАДЫВАЮТ РОССИЯНЕ ЗА ГОД

2022 г. 2023 г.

Тыс.
руб.

100 120

Вы попробуйте свести 
дебет с кредитом семьи

 ■ ДЕРЖИ КАРМАН ШИРЕ

Москва
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Олег АДАМОВИЧ

В четверг, 14 декабря, 
Владимир Путин проведет 
свою 20-ю «Прямую линию» 
и одновременно 18-ю Большую 
пресс-конференцию. Как и в 
2020 году, оба мероприятия 
решили объединить в одно. В 
полдень по московскому вре-
мени президент начнет в пря-
мом эфире отвечать на вопро-
сы журналистов и граждан. 
Общаться с людьми он будет 
не в Кремле, а из Гостиного 
Двора.

КУДА ОБРАЩАТЬСЯ
Задать свой вопрос 

главе государства может лю-
бой желающий. Для этого 
есть сразу несколько спо-
собов:

1 На сайте moskva-putinu.
ru или москва-путину.

рф (можно как написать во-
прос в текстовом виде, так и 
записать видеообращение).

2 По телефону: 8-800-200-
40-40.

3 Прислать сообщение на 
номер 0-40-40.

4 В социальных сетях 
ВКонтакте (vk.com/

moskvaputinu) или Одноклас-
сники (ok.ru/moskvaputinu).

5 В специальном прило-
жении «Москва Путину» 

(доступно в магазинах при-
ложений RuStore, AppGallery 
и Google Play).

Сбором и рассмотрением 
обращений занимается На-
родный фронт. Подано уже 
под миллион вопросов (дан-
ные на середину дня втор-
ника). Понятно, что отве-
тить на все из них президент 
не сможет, но все пробле-
мы в любом случае рассма-
триваются специальной 
командой, и их направляют 
в ответственные органы для 
решения.

ГДЕ ПОСМОТРЕТЬ?
Посмотреть «Итоги 

года с Владимиром Пути-
ным» можно по всем феде-
ральным каналам или в ин-
тернете. На сайте KP.RU и 
на Радио «Комсомольская 
правда» (97,2 FM) будет ве-
стись прямая трансляция.

Сколько все продлится, 
заранее никто не знает. Пре-
зидент каждый раз сам это 
определяет. Но если судить 
по прошлым «Прямым ли-
ниям», в среднем обще-
ние идет от трех до четырех 
часов. За это время Путин 

успевает ответить на 60 - 80 
вопросов.

- Часть, которая касается 
непосредственно ежегод-
ной пресс-конференции, по 
традиции будет вести пресс-
секретарь президента... Мо-
дерировать часть «Прямой 
линии» будут двое ведущих: 
от Первого канала будет Ека-
терина Березовская и от теле-
канала «Россия 1» и ВГТРК 
Павел Зарубин, - рассказал 
представитель Кремля Дми-
трий Песков.

 О ЧЕМ ПРОСИЛИ 
НА «ПРЯМЫХ 
ЛИНИЯХ»?

Для многих россиян шанс 
обратиться к главе госу-
дарства - это как загадать 
желание настоящему Деду 
Морозу. В обычной жизни 
местная бюрократия может 
хромать, и каких-то вещей 
приходится добиваться года-
ми. Но стоит пожаловаться 
Путину, и любая проблема 
решается за считаные дни, 
а то и часы.

В 2002 году прапорщик 
201-й дивизии, Герой Рос-
сии Олег Козлов пожаловал-
ся, что ему и его семье не да-
ют российское гражданство. 
«В течение следующей неде-
ли этот вопрос будет решен 
окончательно», - пообещал 
Путин. Ровно через семь 
дней сам Козлов, его жена 
Светлана и дочки Влада и 
Анастасия получили россий-
ские паспорта.

В 2017 году жительница 
Апатитов Дарья Старикова 
рассказала президенту, что 
ее не лечат от рака мест-
ные врачи: специалистов-
онкологов сократили, а у 
оставшихся даже нет обо-
рудования для постановки 
диагноза. Буквально через 
несколько дней Дарью при-
везли на лечение в Москву. 
Увы, чуда не произошло, 
девушка умерла в мае 2018 
года. Но из-за резонанса 
власти выделили деньги на 
модернизацию больницы 
Апатитов.

В 2008 году 9-летняя Даша 
Варфоломеева из бурятско-
го села Тугнуй попросила у 
Путина «платье, как у Зо-
лушки». Премьер-министр 
(президентом тогда был 
Медведев) пригласил Да-
шу в Москву. Девочка по-
сетила Кремлевскую елку, 
Большой театр и каток, где 
ее учил сам Илья Авербух. 

Под конец Даша попила чай 
с Путиным. Платье девочке, 
конечно же, подарили. Оно 
до сих пор хранится в семье 
как память.

Но вообще большинство 
людей жалуются примерно 
на одни и те же вещи.

- На первом месте «ком-
муналка» - то нет тепла, то 
ремонт в подъезде некаче-
ственный сделали, то здание 
не хотят признавать аварий-
ным. Второе и третье места 
делят жалобы на здравоох-
ранение и социалку. Кого-
то лечить не хотят, другие 
не могут получить пособия. 
Мы уже разобрались с исто-
рией, когда в школе отказа-
лись кормить детей бойца 
СВО. Якобы от отца не было 
справки, что он на фронте… - 
рассказал «КП» руководи-
тель исполкома Народного 
фронта Михаил Кузнецов.

 ЧТО СПРАШИВАЛИ 
НА ПРЕСС-
КОНФЕРЕНЦИЯХ?

Ну а угадать, какие будут 
вопросы от журналистов, во-

обще невозможно. Иногда 
такое спросят…

К и р о в с к и й  ж у р н а -
лист Владимир Маматов в 
2014-м пожаловался пре-
зиденту, что местный «Вят-
ский квас» не берут на полки 
крупные сети.

В 2018-м журналист пор-
тала Лайф спросил, когда 
Владимир Путин наконец 
женится и на ком. Глава 
страны заверил, что он как 
порядочный человек когда-
нибудь это сделает.

В 2020-м Сергей Шнуров 
(он пришел от канала RTVI) 
спросил у российского лиде-
ра, как русскому человеку не 
материться.

- Обратитесь к известным 
фильмам, классике совет-
ского кино. Когда при паде-
нии секции батареи на ногу 
нужно говорить: «Редиска!», 
а не употреблять ненорма-
тивную лексику, - посове-
товал в ответ Путин.

Какие вопросы задали бы 
президенту читатели «КП» - 

в «Вопросе дня» > стр. 3.

Картина дня: в верхах

Владимир 
Путин подведет 
итоги года

Олег АДАМОВИЧ

Президент встретился с судьями 
Конституционного суда.

Это уже традиция: каждый год в День Консти-
туции президент принимает членов Конституцион-
ного суда.

- Мы все помним, в каких условиях принималась 
Конституция. Это было тяжелое время испытаний 
для нашей страны, связанное с острым граждан-
ским, политическим противостоянием,  - сказал 
президент, напомнив, что Основному Закону ис-
полнилось ровно 30 лет.

А вот с момента внесения изменений в главный за-
кон страны прошло уже три года. Как отметил Вла-
димир Путин, это были существенные изменения, 
связанные с «усилением вектора, направленного 

на подтверждение наших традиционных ценностей, 
на историческую преемственность поколений».

- Всё это говорит о том, что Основной Закон 
нашей страны работает, живет, помогает госу-
дарству, стабилизирует государство, помогает 
людям, - заявил президент.

В ответ председатель Конституционного суда 
Валерий Зорькин подарил главе государства 
внушительный том в кожаном переплете винного 
цвета с избранными решениями суда.

А буквально перед встречей с Владимиром Пу-
тиным Зорькин в своем выступлении по случаю 
праздника перечислил проблемы страны, требую-
щие решения. В этом году две главные беды, по 
его словам: социальное расслоение, которое уже 
почти вдвое больше безопасного порога (богатые 
россияне зарабатывают в 17 раз больше бедных), 
и коррупция.
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Как задать вопрос президенту 
и где смотреть ответ

 ■ ОСНОВНОЙ ЗАКОН

Большая красная книга, которую председатель Конституционного суда 
Валерий Зорькин подарил президенту, это не просто книга, а сборник с главными 

решениями суда. Такой том готовят каждый год ко Дню Конституции.

Конституция работает, 
живет, помогает государству

«К 2030 году доля друже-
ственных стран в товарообо-
роте может преодолеть планку 
в 90%. Таким образом, роль тех, 
кто сейчас пытается сдержать 
Россию, сократится до мини-
мума. Конечно, было бы непра-
вильно полностью разрывать 
сотрудничество с ними. Россия 
не раз подчеркивала, что будет 
приветствовать всех зарубеж-
ных партнеров, которые захо-
тят продолжить конструктивное 
взаимодействие».

(Премьер 
Михаил МИШУСТИН - 

на стратегической 
сессии по развитию 

внешнеэкономической 
деятельности, 12 декабря.)

 ■ СКАЗАНО
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- Андрей Александрович, чем 
занимается ваша бригада?

- Противодействием дивер-
сионным группам. Но можем 
и штурмовать, если есть за-
дача - у нас два штурмовых 
батальона. Но основная цель, 
конечно, контролировать ме-
ста, где заходят диверсанты, 
как на Кинбурнской косе. Ес-
ли враг продавливает линию 
фронта или нашим нужна по-
мощь, тоже выдвигаемся.

БЬЮТ ТВОИХ, 
А ПОМОГАТЬ НЕЛЬЗЯ

- Кто у вас служит?
- Люди опытные, с награда-

ми. Много ветеранов боевых 
действий, много кадровых 
офицеров, прошедших Чеч-
ню, Южную Осетию. Мы, ко-
нечно, бригада молодая - на-
чали формироваться только 
в марте этого года, но опыта 
побольше, чем у многих.

- Как вы людей набираете? 
По личному знакомству?

- Наше основное направ-
ление - Запорожская и Хер-
сонская области. И когда в 
генштабе поставили задачу 
сформировать бригаду, ос-
новной упор предложили 
сделать на местных. И первая 
рота у нас почти полностью 
состоит из местных мелито-
польских ребят - они со мной 
с первого дня, еще из поли-
ции в Запорожской области. 
Вместе зачищали территории, 
боролись с диверсантами.

- А со стороны люди есть?
- У нас же добровольческое 

соединение, попроситься к 
нам может любой, но подхо-
дят не все - задачи специфи-
ческие, поэтому приходится 
людей отсеивать. И не потому 
что человек плохой, а потому 
что не все могут справиться 
с задачами: бывают выходы, 
когда ни воды, ни питания, 
ни связи. В штурмах сложно. 
Но еще тяжелее сидеть в за-
саде: прятаться в тылу врага 
или в полукольце и быть не 
обнаруженным… На это нуж-
ны сила воли и терпение. Бы-
вает такое, что парни сидят 
в секрете и видят, как идет 
бой с другим подразделени-
ем, наших мнут, а они могли 
бы помочь. Но если выйдут и 
раскроют себя, то не выпол-
нят задачу. Это морально и 
психологически тяжело.

- Ваши бойцы часто работа-
ют на территории противника?

- Мы же диверсионно-раз-
ведывательная бригада. Про-
тиводействие диверсантам - 
это вторая задача, а первая 
все-таки диверсионная. Так 
что да, работаем на еще не ос-
вобожденных территориях. 
Но нашу работу, как правило, 
не видно - мы задачу выпол-
нили и ушли, а потом при-
ходят штурмовые батальоны.

ОСТРОВ, ПОЛНЫЙ 
АНГЛИЧАН

- Кинбурнская коса находит-
ся прямо напротив Очакова, 
где стоят британские подраз-
деления. Оттуда диверсанты 
часто лезут?

- Пытаются проникнуть, 
продавить. Пока мелки-
ми группами, но бывают и 
большие, особенно на кон-
чике косы. Заходят с моря. 
Новичков они не направля-
ют - диверсанты морально 
устойчивы, мотивированы. 
Они понимают, что каждый 
выход - билет в один конец. 
Одно дело уничтожить тех-
нику или скопление живой 
силы, а тут еще и нужно вы-
йти оттуда. Это сложнее.

- Откуда они идут? С остро-
вов на Днепре?

- Возле Очакова есть 
остров, известный еще со 
времен Русско-турецкой 
войны. Его артиллерия не 
берет - он защищен валом, и 
мы не можем достать его сна-
рядами или минами. Так вот 
они туда подходят на больших 
кораблях, пересаживаются на 

маленькие лодки и идут на 
косу. Этот остров - фортифи-
кационное сооружение. По 
открытой воде не подойдешь, 
с их стороны работают ми-
нометы. Еще на той стороне 
стоят подразделения SAS.

- Англичане?
- Да, английское диверси-

онное подразделение, счита-
ется одним из лучших в мире. 
У них быстрые легкомотор-
ные лодки, электрические, 
с водометами, бесшумные, 
идут больше 100 километров 
в час. Чаще всего они выска-
кивают на середину реки и 
уходят обратно.

- Откуда вы знаете, что это 
именно SAS?

- Видим по экипировке. 
Они не стесняются, ходят с 
шевронами, в форме. А у нас 
хорошие средства наблюде-
ния - на том берегу даже но-
мера на машинах читаем. Они 
нас тоже видят, у них обзор 
лучше - берег на 150 метров 
выше. Правда, погрузиться с 
него тяжело (там два спуска, 
которые мы контролируем).

ХОТЯТ ОСВОБОДИТЬ 
«ЦЕЛУЮ ОБЛАСТЬ»

- А как они высаживаются 
на косу, берега же заминиро-
ваны?

- Они используют парти-
зан-диверсантов. Эта такти-
ка известна еще со времен 
Чечни: выгоняют на минное 
поле коров (у нас уже 5 - 7 ко-
ров подорвалось), смотрят, 
где находятся минные поля, 
где высадить десант, чтобы 
это поле обойти. Мы их вы-
лавливаем. Позиции у нас 
твердые, готовы встречать 
огнем любое количество вра-
га. Остановим хоть десант с 
вертолетов.

- На Днепре есть несколь-
ко кораблей, севших на мель. 
Их специально так поставили, 
чтобы под их прикрытием ра-
ботать?

- Когда они взорвали Ка-
ховское водохранилище, по 
Днепру пошли баржи и ко-
рабли на выход в море. Ду-
маю, их специально завели на 
мель. Они стоят в тех местах, 
где это удобно противнику. 

Мы их обследовали, залетали 
«птичками». На такую бар-
жу можно подвезти припасы. 
Или спрятаться за ними.

- Зачем противнику Кин-
бурнская коса? Если он туда 
высадится, там же и застря-
нет.

- Они не собираются вы-
саживаться в начале косы, 
им нужна ее середина. Это 
ж политический шаг. Кин-
бурнская коса - это Никола-
евская область. Если займут, 
скажут, что освободили це-
лую область, раздуют победу 
на весь мир и получат новую 
помощь. Плюс, если они су-
меют накопить здесь силы, 
перебросят артиллерию или 
РСЗО, смогут расстреливать 
Крым. Он тут как на ладони.

НАСТОЯЩИМИ 
КАЗАКАМИ СТАНУТ ДЕТИ

- В вашей бригаде служат 
только казаки?

- В основном казаки. Но 
есть и обычные ребята. Они 
смотрят, как казаки спло-
ченно живут, как брат за 
брата стоит и часто тоже 
«верстаются» в казаки. Ес-
ли достойны и готовы жить 
по-нашему, выдерживают 
испытательный срок, мы 
проводим обряд верстания. 
У нас в бригаде уже больше 
полусотни человек поверста-
лись. Но настоящими каза-
ками станут их дети, потому 
что казаком нужно родиться.

- У Льва Толстого в «Сева-
стопольских рассказах» опи-
сывались казаки-пластуны, 
занимавшиеся разведкой. От-
сюда и выражение «ползти по-
пластунски». Получается, вы 
их наследники?

- Так и есть. Казаки всегда 
занимались разведкой, вы-
полняли самые сложные и 
опасные задания. В брига-
де «Днепр» мы наследники 
пластунов.

Наследники пластунов ловят британских 
диверсантов на Херсонщине

Валентин АЛФИМОВ

Эксперт назвал реальные потери 
ВСУ с начала спецоперации.

Украинский телеканал «1+1» (тот же, кото-
рый выложил скандальное интервью с главой 
фракции «Слуги народа» в Верховной раде 
Давидом Арахамия) снова огорошил зрите-
лей: во время эфира пустил бегущую строку, 
что, по сведениям минобороны Украины, за 
все время спецоперации погибли и пропали 
без вести 1 126 652 военных ВСУ.

ЧП уже назвали диверсией, провокацией и 
вообще русским следом. Руководство канала, 
в свою очередь, извинилось за «опечатку»… 
сразу после звонка из офиса президента.

Это информационный вброс, рассказал в 
беседе с «Комсомольской правдой» автор 

телеграм-канала «Шепот Фронта» Рус-
лан Татаринов - он ведет статистику смертей 
в ВСУ по некрологам.

- Более или менее логичная цифра, по моим 
подсчетам,  - почти 380 тысяч некрологов. 
Погрешность (в сеть могут выставлять не 
все некрологи)  - плюс-минус 10%. То есть 
реальных потерь где-то  420 - 430 тысяч.

- Может, остальные 700 тысяч - это 
пропавшие без вести?

- Нет. Больше миллиона - это вообще все, 
кто у них есть: на начало СВО украинская 
армия насчитывала 442 - 447 тысяч человек 
личного состава. Как они выгребают людей 
с улицы, понятно, что этого им не хватает. 
С учетом моб. ресурса они набрали еще 
400 - 500 тысяч. То есть догнали армию до 
миллиона. Так что у них нет 1,1 миллиона.

- Получается, потери - треть армии?

- Да, на данный момент треть их армии уже 
в могилах. Но пока они держатся, потому 
что воюют «мясом». Умением уже не могут.

- Киев дает какие-нибудь данные?
- Иногда вбросят, но им верить нельзя. 

Арестович чуть ли не через год после начала 
СВО говорил про 9 тысяч погибших, потом 
про 14 тысяч, сейчас - 70 тысяч. Это вранье.

А МОЖЕТ, ОПЕЧАТКА?
Версия с непрофессионализмом сотруд-

ников телеканала тоже имеет место: мол, 
у редактора палец соскочил. Но и в это не 
верится - на ТВ очень много проверяющих, 
в том числе и за редактором титров. А вот 
целенаправленный вброс может быть. Тем 
более что канал «1+1» - канал Коломойского, 
на которого сейчас идут гонения на Украине, 
а сам он сидит в тюрьме. Но вот его люди…

 � НЕУДОБНАЯ ПРАВДА

Треть украинской армии уже в могилах
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Андрей своими руками собирал бригаду «Днепр», 
как говорят в таких случаях, с нуля.

Казачья разведывательно-диверсионная 
бригада «Днепр» была создана для того, 
чтобы обнаруживать и ловить вражеских 
лазутчиков и диверсантов, перебираю-
щихся из-за Днепра. Но, как обычно бы-
вает, все пошло не совсем по плану, по-
тому что эти лазутчики далеко не 
всегда оказываются украинские, а 
регулярно встречаются и откровенно 
натовские. Командир бригады Андрей 
Жидков согласился откровенно рас-
сказать «Комсомолке» о тонкостях 
их работы.   Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      

13.12.2023
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НЕ СОШЛИСЬ В ТОЧКАХ
- Готовили контрнаступле-

ние Украины генералы США и 
Британии. Они провели 8 круп-
ных военных игр, чтобы разра-
ботать план кампании. Каждая 
длилась несколько дней.

Моделирование на карте 
предсказывало, что это будет 
кровопролитный бой с 30 - 
40-процентными потерями 
солдат и техники. Украинцы 
настаивали, что у них не хва-
тает ни сил, ни подготовки. Но 
американцы были уверены: 
сил достаточно для лобового 
удара, чтобы за 2 - 3 месяца 
дойти до Азовского моря и 
разрезать российские войска 
на юге.

Однако Залужный предло-
жил размазать силы атаками 3 
точек - Мелитополя, Бердян-
ска и Бахмута (Артемовска. Но 
так как это перевод, оставим 
старое название. - Ред.).

США были против обороны 
Бахмута, считая это «неразу-
мным». Но Зеленский твердо 
стоял на том, что там надо со-
хранить крупные силы. Боль-
ше сил, чем на юге!

«РЕЗАТЬ РУССКИХ»
Залужный просил у главы 

Пентагона Остина 1000 единиц 
бронетехники и 9 новых бри-
гад, обученных в Германии. 
Сначала Остин заявил, что 
«это практически невозмож-
но», но в итоге только Пента-
гон поставил Киеву 1500 бро-
немашин, не считая Европы.

Глава Объединенного ко-
митета начальников штабов 
США Марк Милли требо-
вал от украинских генералов 
устраивать диверсии на воен-
ных объектах в России: «Не 
должно быть ни одного рус-
ского, который ложится спать 
и не задается вопросом, не 
перережут ли ему горло сре-
ди ночи. Вы должны идти ту-
да и организовать кампанию 
за линией фронта», - говорил 
Милли.

Проблемой были снаряды 
для ВСУ. По расчетам Пен-
тагона, Киеву требовалось 
90 000 снарядов в месяц. США 
могли обеспечить лишь деся-
тую часть. Решили взять их у 
Южной Кореи. 330 000 снаря-
дов переправили по воздуху и 
морю за 41 день. Корея стала 
более крупным поставщиком 
снарядов, чем вся Европа!

ХВАСТАЛИ ПРО КРЫМ
В феврале Зеленский хва-

стался, что 2023-й станет 
«годом победы», а шеф его 

разведки Буданов заявил, что 
украинцы скоро будут отды-
хать в Крыму.

В США же оценивали шансы 
на успех 50х50. К началу 2023 
года, по данным США, бы-
ло ранено и убито до 130 000 
украинских военных. Это 
был тяжелый удар по ВСУ.

К марту Россия уже под-
готовила линию обороны - 
километры траншей, тонне-
лей, минные поля, бетонные 
пирамиды. Они соответство-
вали советским стандартам.

САМОЛЕТЫ НЕ СПАСУТ
Украинские чиновники на-

стаивали на поставках само-
летов: их МиГ-29 обнаружи-
вали цели за 64 км и стреляли 
на 32 км, а российские Су-35 
обнаруживают цели на 144 
км и сбивают их за 120 км. 
«Мы их не видим, а они нас 
видят. Мы не можем их до-
стать, а они нас могут. Вот 
почему мы боремся за F-16». 
Американцы настаивали, что 
самолеты не изменят ситуа-
ции: «Если вы подготовите 
пилотов F-16 за три месяца, 
они будут сбиты в первый же 
день, потому что российская 
ПВО на Украине очень спо-
собна», - сказал Пентагон.

ПРИЧИНЫ НЕ ВОЕВАТЬ
Чем дольше тянула с на-

ступлением Украина, тем 
больше росло беспокойство 
в администрации Байдена. В 
мае все увидели, что энтузи-
азм Киева утих. Произошел 
«психологический сдвиг», 
когда они подошли к краю 
пропасти.

В Киеве говорили, что 
техника и боеприпасы шли 
с опозданием. Якобы к маю 
получили лишь 15% обещан-
ного.

«Они получили все, что им 
было обещано, в срок», - от-
ветил высокий американ-
ский чиновник. Украина 
просто не использовала всю 
полученную технику, оста-
вив ее в резерве или не в на-
ступлении.

ВСЕ ПОШЛО НЕ ТАК
Наступление наконец нача-

лось в июне. Некоторые части 
добились небольших успехов, 
отвоевав села к югу от Великой 
Новоселки, но в других местах 
даже западное вооружение не 
помогло. Войска не справи-
лись с российской тактикой: 
минометный огонь уничтожил 
французские бронемашины 
AMX-10 RC. В первые дни 
Украина потеряла 20 «Брэдли» 
и 6 танков «Леопард». Первые 
столкновения оказались гро-
мом среди ясного неба.

За сутки ВСУ хотели прой-
ти 15 километров и дойти до 
Работина, чтобы оттуда уже 
ударить до Азовского моря. Но 
все пошло не так. Киев знал о 
минных полях, но генералы 
были поражены их плотно-
стью. А солдаты, обученные 
ездить на «Брэдли» по стоянке 
завода в Германии, не справи-
лись с ними в кашеобразной 
земле Запорожья.

Украинские войска испы-
тали шок и отступили. Поля 
оказались усеяны сгорев-
шими «Брэдли» и «Лео-
пардами». Число убитых 
и раненых подорвало бо-
евой дух.

ТЕРАКТЫ ИДУТ ИЗ ЦРУ
Вместо удара большим ку-

лаком, на котором настаивало 
командование США, Залуж-
ный на четвертый день решил 
прорываться группами по 10 
человек. Многомесячное пла-
нирование с США было вы-
брошено на помойку! Вместо 
15-километрового прорыва в 
первый же день ВСУ за пол-
года прошли лишь 12 миль. 
Мелитополь по-прежнему не-
досягаем.

Неудачи привели к разно-
гласиям Украины с США. Ко-
мандующий войсками США в 
Европе неделями не мог свя-
заться с Залужным. Американ-
цы заявили, что Украина про-
валила тактику и разведку. В 
Киеве обвинили США в том, 
что они не понимают совре-
менный бой: беспилотники 

и другие технологии шагнули 
далеко вперед.

В общей сложности Укра-
ина отвоевала лишь 200 ква-
дратных миль, заплатив за это 
тысячами убитых и миллиар-
дами западной военной по-
мощи. Путин назвал контрна-
ступление «провалом».

Контрнаступление превра-
тилось в позиционное стоя-
ние, а Киев использует запад-
ные ракеты для ударов далеко 
за линией фронта - в Крыму. 
Украинские шпионы с глу-
бокими связями с ЦРУ ведут 
теневую войну против России.

ГОТОВИЛИ С 2014 ГОДА
Еще в январе Милли по-

сетил полигон Графенвер в 
Германии (там готовили укра-
инских военных с 2014 года). 
Генерал шутил с солдатами.

В качестве «силы прорыва» 
была выбрана 47-я бригада - 
ей дали самое современное 
западное оружие. Милли бе-

седовал с ее солдатами, оказа-
лось, командиру бригады всего 
28 лет, а его заместителю - 25. 
Это казалось достоинством - 
они не имели советского опы-
та. Милли заявил американ-
ским инструкторам: «Дайте им 
все, что у вас есть».

ТАНК ЖИВЕТ МИНУТУ
Сработала тактика россий-

ских войск, которые на пло-
ских полях Запорожья строили 
ключевую оборону на высо-
тах. Оттуда и жгли «Брэдли» 
и «Леопарды».

Американцы опирались на 
собственную доктрину пода-
вления противника артилле-
рией, но переломным факто-
ром в 2023 года стали БПЛА. 
«Техника, которая появляется 
на поле боя, живет максимум 
минуту», - подчеркнул высо-
кий украинский военный.

ЗАБЫЛИ О ПРИЛИЧИЯХ
Когда у Украины закончи-

лись снаряды, администрация 
Байдена согласилась поста-
вить кассетные боеприпасы 
и ракеты ATACMS. Но, по 
словам украинских чиновни-
ков, и это не помогло выйти 
из тупика.

Зеленский пообещал, что 
Украина продолжит насту-
пление зимой. Но войска 47-й 
бригады были внезапно пере-
брошены на защиту Авдеевки. 
Это сигнал, что операция в За-
порожье застыла. А Залужный 
признал то, что ранее было не-
произносимо: «Контрнасту-
пление зашло в тупик. Скорее 
всего, глубокого и красивого 
прорыва не будет».

Подготовил
Валентин АЛФИМОВ.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Не послушали учителей 
и получили 

по мордам?
Начнем с того, что The Washington Post - 

самая влиятельная американская газета 
(69 Пулитцеровских премий!), которая 
ногой открывает дверь в Белый дом и 

Пентагон. Главный информационный калибр 
США. И вот он расследует просчеты «контрнаступа».

По строгому счету, половина настриженного тут  уже известна. 
А остальное стоит тщательно пережевать. Есть и «наживки» для 
обывателя. Еще бы: откровения генералов!

Но человек, знающий устройство американской политкухни, спро-
сит: что хочет донести этим The Washington Post миру?

А между строк тут читается одно: США делали для Киева все - 
дали лучших советников, горы денег и оружия (даже больше, чем 
просил Залужный!). Но бездарные украинские генералы все про-
валили. Это они виноваты.

Для многих станет открытием, насколько США погружены в укра-
инские дела. Даже их многозвездный генерал Милли лично лазал 
по окопам, приказывая «дать украинцам все...».

Получается, российский солдат этим летом дал по зубам не только 
Зеленскому с Залужным, но и Байдену с его генералами? Нет, нет! 
Между строк The Washington Post пишет, что Байден и Милли - мо-
лодцы. Это глупые Зеленский с Залужным все испортили!

Репутацию США и их оружия «отстирывают». Якобы не они спот-
кнулись о русских в окопах под Работино, а украинцы. Это ВСУ не 
послушали своих «учителей» и получили по мордам!

Забористое чтиво. На самокрутки в окопы - в самый раз.

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   
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Глава Пентагона Остин (справа) 
был в шоке от аппетитов Киева. 
Но дал техники даже в 1,5 раза 

больше. А генерал Милли (слева) 
требовал резать русских в тылу. 

Как готовили и как провалили 
операцию «Контрнаступ»

НЕ СОШЛИСЬ В ТОЧКАХ

Одна из крупнейших американских газет 
The Washington Post опубликовала разбор укра-
инского «контрнаступа», основанный на беседах 
с высокопоставленными источниками из США и 
Украины. Фактически - это отчет о просчетах и 
разногласиях во время наступления ВСУ в 2023-м.

Вот главное из этого расследования:
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- Андрей Александрович, чем 
занимается ваша бригада?

- Противодействием дивер-
сионным группам. Но можем 
и штурмовать, если есть за-
дача - у нас два штурмовых 
батальона. Но основная цель, 
конечно, контролировать ме-
ста, где заходят диверсанты, 
как на Кинбурнской косе. Ес-
ли враг продавливает линию 
фронта или нашим нужна по-
мощь, тоже выдвигаемся.

БЬЮТ ТВОИХ, 
А ПОМОГАТЬ НЕЛЬЗЯ

- Кто у вас служит?
- Люди опытные, с награда-

ми. Много ветеранов боевых 
действий, много кадровых 
офицеров, прошедших Чеч-
ню, Южную Осетию. Мы, ко-
нечно, бригада молодая - на-
чали формироваться только 
в марте этого года, но опыта 
побольше, чем у многих.

- Как вы людей набираете? 
По личному знакомству?

- Наше основное направ-
ление - Запорожская и Хер-
сонская области. И когда в 
генштабе поставили задачу 
сформировать бригаду, ос-
новной упор предложили 
сделать на местных. И первая 
рота у нас почти полностью 
состоит из местных мелито-
польских ребят - они со мной 
с первого дня, еще из поли-
ции в Запорожской области. 
Вместе зачищали территории, 
боролись с диверсантами.

- А со стороны люди есть?
- У нас же добровольческое 

соединение, попроситься к 
нам может любой, но подхо-
дят не все - задачи специфи-
ческие, поэтому приходится 
людей отсеивать. И не потому 
что человек плохой, а потому 
что не все могут справиться 
с задачами: бывают выходы, 
когда ни воды, ни питания, 
ни связи. В штурмах сложно. 
Но еще тяжелее сидеть в за-
саде: прятаться в тылу врага 
или в полукольце и быть не 
обнаруженным… На это нуж-
ны сила воли и терпение. Бы-
вает такое, что парни сидят 
в секрете и видят, как идет 
бой с другим подразделени-
ем, наших мнут, а они могли 
бы помочь. Но если выйдут и 
раскроют себя, то не выпол-
нят задачу. Это морально и 
психологически тяжело.

- Ваши бойцы часто работа-
ют на территории противника?

- Мы же диверсионно-раз-
ведывательная бригада. Про-
тиводействие диверсантам - 
это вторая задача, а первая 
все-таки диверсионная. Так 
что да, работаем на еще не ос-
вобожденных территориях. 
Но нашу работу, как правило, 
не видно - мы задачу выпол-
нили и ушли, а потом при-
ходят штурмовые батальоны.

ОСТРОВ, ПОЛНЫЙ 
АНГЛИЧАН

- Кинбурнская коса находит-
ся прямо напротив Очакова, 
где стоят британские подраз-
деления. Оттуда диверсанты 
часто лезут?

- Пытаются проникнуть, 
продавить. Пока мелки-
ми группами, но бывают и 
большие, особенно на кон-
чике косы. Заходят с моря. 
Новичков они не направля-
ют - диверсанты морально 
устойчивы, мотивированы. 
Они понимают, что каждый 
выход - билет в один конец. 
Одно дело уничтожить тех-
нику или скопление живой 
силы, а тут еще и нужно вы-
йти оттуда. Это сложнее.

- Откуда они идут? С остро-
вов на Днепре?

- Возле Очакова есть 
остров, известный еще со 
времен Русско-турецкой 
войны. Его артиллерия не 
берет - он защищен валом, и 
мы не можем достать его сна-
рядами или минами. Так вот 
они туда подходят на больших 
кораблях, пересаживаются на 

маленькие лодки и идут на 
косу. Этот остров - фортифи-
кационное сооружение. По 
открытой воде не подойдешь, 
с их стороны работают ми-
нометы. Еще на той стороне 
стоят подразделения SAS.

- Англичане?
- Да, английское диверси-

онное подразделение, счита-
ется одним из лучших в мире. 
У них быстрые легкомотор-
ные лодки, электрические, 
с водометами, бесшумные, 
идут больше 100 километров 
в час. Чаще всего они выска-
кивают на середину реки и 
уходят обратно.

- Откуда вы знаете, что это 
именно SAS?

- Видим по экипировке. 
Они не стесняются, ходят с 
шевронами, в форме. А у нас 
хорошие средства наблюде-
ния - на том берегу даже но-
мера на машинах читаем. Они 
нас тоже видят, у них обзор 
лучше - берег на 150 метров 
выше. Правда, погрузиться с 
него тяжело (там два спуска, 
которые мы контролируем).

ХОТЯТ ОСВОБОДИТЬ 
«ЦЕЛУЮ ОБЛАСТЬ»

- А как они высаживаются 
на косу, берега же заминиро-
ваны?

- Они используют парти-
зан-диверсантов. Эта такти-
ка известна еще со времен 
Чечни: выгоняют на минное 
поле коров (у нас уже 5 - 7 ко-
ров подорвалось), смотрят, 
где находятся минные поля, 
где высадить десант, чтобы 
это поле обойти. Мы их вы-
лавливаем. Позиции у нас 
твердые, готовы встречать 
огнем любое количество вра-
га. Остановим хоть десант с 
вертолетов.

- На Днепре есть несколь-
ко кораблей, севших на мель. 
Их специально так поставили, 
чтобы под их прикрытием ра-
ботать?

- Когда они взорвали Ка-
ховское водохранилище, по 
Днепру пошли баржи и ко-
рабли на выход в море. Ду-
маю, их специально завели на 
мель. Они стоят в тех местах, 
где это удобно противнику. 

Мы их обследовали, залетали 
«птичками». На такую бар-
жу можно подвезти припасы. 
Или спрятаться за ними.

- Зачем противнику Кин-
бурнская коса? Если он туда 
высадится, там же и застря-
нет.

- Они не собираются вы-
саживаться в начале косы, 
им нужна ее середина. Это 
ж политический шаг. Кин-
бурнская коса - это Никола-
евская область. Если займут, 
скажут, что освободили це-
лую область, раздуют победу 
на весь мир и получат новую 
помощь. Плюс, если они су-
меют накопить здесь силы, 
перебросят артиллерию или 
РСЗО, смогут расстреливать 
Крым. Он тут как на ладони.

НАСТОЯЩИМИ 
КАЗАКАМИ СТАНУТ ДЕТИ

- В вашей бригаде служат 
только казаки?

- В основном казаки. Но 
есть и обычные ребята. Они 
смотрят, как казаки спло-
ченно живут, как брат за 
брата стоит и часто тоже 
«верстаются» в казаки. Ес-
ли достойны и готовы жить 
по-нашему, выдерживают 
испытательный срок, мы 
проводим обряд верстания. 
У нас в бригаде уже больше 
полусотни человек поверста-
лись. Но настоящими каза-
ками станут их дети, потому 
что казаком нужно родиться.

- У Льва Толстого в «Сева-
стопольских рассказах» опи-
сывались казаки-пластуны, 
занимавшиеся разведкой. От-
сюда и выражение «ползти по-
пластунски». Получается, вы 
их наследники?

- Так и есть. Казаки всегда 
занимались разведкой, вы-
полняли самые сложные и 
опасные задания. В брига-
де «Днепр» мы наследники 
пластунов.

Наследники пластунов ловят британских 
диверсантов на Херсонщине

Валентин АЛФИМОВ

Эксперт назвал реальные потери 
ВСУ с начала спецоперации.

Украинский телеканал «1+1» (тот же, кото-
рый выложил скандальное интервью с главой 
фракции «Слуги народа» в Верховной раде 
Давидом Арахамия) снова огорошил зрите-
лей: во время эфира пустил бегущую строку, 
что, по сведениям минобороны Украины, за 
все время спецоперации погибли и пропали 
без вести 1 126 652 военных ВСУ.

ЧП уже назвали диверсией, провокацией и 
вообще русским следом. Руководство канала, 
в свою очередь, извинилось за «опечатку»… 
сразу после звонка из офиса президента.

Это информационный вброс, рассказал в 
беседе с «Комсомольской правдой» автор 

телеграм-канала «Шепот Фронта» Рус-
лан Татаринов - он ведет статистику смертей 
в ВСУ по некрологам.

- Более или менее логичная цифра, по моим 
подсчетам,  - почти 380 тысяч некрологов. 
Погрешность (в сеть могут выставлять не 
все некрологи)  - плюс-минус 10%. То есть 
реальных потерь где-то  420 - 430 тысяч.

- Может, остальные 700 тысяч - это 
пропавшие без вести?

- Нет. Больше миллиона - это вообще все, 
кто у них есть: на начало СВО украинская 
армия насчитывала 442 - 447 тысяч человек 
личного состава. Как они выгребают людей 
с улицы, понятно, что этого им не хватает. 
С учетом моб. ресурса они набрали еще 
400 - 500 тысяч. То есть догнали армию до 
миллиона. Так что у них нет 1,1 миллиона.

- Получается, потери - треть армии?

- Да, на данный момент треть их армии уже 
в могилах. Но пока они держатся, потому 
что воюют «мясом». Умением уже не могут.

- Киев дает какие-нибудь данные?
- Иногда вбросят, но им верить нельзя. 

Арестович чуть ли не через год после начала 
СВО говорил про 9 тысяч погибших, потом 
про 14 тысяч, сейчас - 70 тысяч. Это вранье.

А МОЖЕТ, ОПЕЧАТКА?
Версия с непрофессионализмом сотруд-

ников телеканала тоже имеет место: мол, 
у редактора палец соскочил. Но и в это не 
верится - на ТВ очень много проверяющих, 
в том числе и за редактором титров. А вот 
целенаправленный вброс может быть. Тем 
более что канал «1+1» - канал Коломойского, 
на которого сейчас идут гонения на Украине, 
а сам он сидит в тюрьме. Но вот его люди…

 � НЕУДОБНАЯ ПРАВДА

Треть украинской армии уже в могилах
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Андрей своими руками собирал бригаду «Днепр», 
как говорят в таких случаях, с нуля.

Казачья разведывательно-диверсионная 
бригада «Днепр» была создана для того, 
чтобы обнаруживать и ловить вражеских 
лазутчиков и диверсантов, перебираю-
щихся из-за Днепра. Но, как обычно бы-
вает, все пошло не совсем по плану, по-
тому что эти лазутчики далеко не 
всегда оказываются украинские, а 
регулярно встречаются и откровенно 
натовские. Командир бригады Андрей 
Жидков согласился откровенно рас-
сказать «Комсомолке» о тонкостях 
их работы.   Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      

13.12.2023
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НЕ СОШЛИСЬ В ТОЧКАХ
- Готовили контрнаступле-

ние Украины генералы США и 
Британии. Они провели 8 круп-
ных военных игр, чтобы разра-
ботать план кампании. Каждая 
длилась несколько дней.

Моделирование на карте 
предсказывало, что это будет 
кровопролитный бой с 30 - 
40-процентными потерями 
солдат и техники. Украинцы 
настаивали, что у них не хва-
тает ни сил, ни подготовки. Но 
американцы были уверены: 
сил достаточно для лобового 
удара, чтобы за 2 - 3 месяца 
дойти до Азовского моря и 
разрезать российские войска 
на юге.

Однако Залужный предло-
жил размазать силы атаками 3 
точек - Мелитополя, Бердян-
ска и Бахмута (Артемовска. Но 
так как это перевод, оставим 
старое название. - Ред.).

США были против обороны 
Бахмута, считая это «неразу-
мным». Но Зеленский твердо 
стоял на том, что там надо со-
хранить крупные силы. Боль-
ше сил, чем на юге!

«РЕЗАТЬ РУССКИХ»
Залужный просил у главы 

Пентагона Остина 1000 единиц 
бронетехники и 9 новых бри-
гад, обученных в Германии. 
Сначала Остин заявил, что 
«это практически невозмож-
но», но в итоге только Пента-
гон поставил Киеву 1500 бро-
немашин, не считая Европы.

Глава Объединенного ко-
митета начальников штабов 
США Марк Милли требо-
вал от украинских генералов 
устраивать диверсии на воен-
ных объектах в России: «Не 
должно быть ни одного рус-
ского, который ложится спать 
и не задается вопросом, не 
перережут ли ему горло сре-
ди ночи. Вы должны идти ту-
да и организовать кампанию 
за линией фронта», - говорил 
Милли.

Проблемой были снаряды 
для ВСУ. По расчетам Пен-
тагона, Киеву требовалось 
90 000 снарядов в месяц. США 
могли обеспечить лишь деся-
тую часть. Решили взять их у 
Южной Кореи. 330 000 снаря-
дов переправили по воздуху и 
морю за 41 день. Корея стала 
более крупным поставщиком 
снарядов, чем вся Европа!

ХВАСТАЛИ ПРО КРЫМ
В феврале Зеленский хва-

стался, что 2023-й станет 
«годом победы», а шеф его 

разведки Буданов заявил, что 
украинцы скоро будут отды-
хать в Крыму.

В США же оценивали шансы 
на успех 50х50. К началу 2023 
года, по данным США, бы-
ло ранено и убито до 130 000 
украинских военных. Это 
был тяжелый удар по ВСУ.

К марту Россия уже под-
готовила линию обороны - 
километры траншей, тонне-
лей, минные поля, бетонные 
пирамиды. Они соответство-
вали советским стандартам.

САМОЛЕТЫ НЕ СПАСУТ
Украинские чиновники на-

стаивали на поставках само-
летов: их МиГ-29 обнаружи-
вали цели за 64 км и стреляли 
на 32 км, а российские Су-35 
обнаруживают цели на 144 
км и сбивают их за 120 км. 
«Мы их не видим, а они нас 
видят. Мы не можем их до-
стать, а они нас могут. Вот 
почему мы боремся за F-16». 
Американцы настаивали, что 
самолеты не изменят ситуа-
ции: «Если вы подготовите 
пилотов F-16 за три месяца, 
они будут сбиты в первый же 
день, потому что российская 
ПВО на Украине очень спо-
собна», - сказал Пентагон.

ПРИЧИНЫ НЕ ВОЕВАТЬ
Чем дольше тянула с на-

ступлением Украина, тем 
больше росло беспокойство 
в администрации Байдена. В 
мае все увидели, что энтузи-
азм Киева утих. Произошел 
«психологический сдвиг», 
когда они подошли к краю 
пропасти.

В Киеве говорили, что 
техника и боеприпасы шли 
с опозданием. Якобы к маю 
получили лишь 15% обещан-
ного.

«Они получили все, что им 
было обещано, в срок», - от-
ветил высокий американ-
ский чиновник. Украина 
просто не использовала всю 
полученную технику, оста-
вив ее в резерве или не в на-
ступлении.

ВСЕ ПОШЛО НЕ ТАК
Наступление наконец нача-

лось в июне. Некоторые части 
добились небольших успехов, 
отвоевав села к югу от Великой 
Новоселки, но в других местах 
даже западное вооружение не 
помогло. Войска не справи-
лись с российской тактикой: 
минометный огонь уничтожил 
французские бронемашины 
AMX-10 RC. В первые дни 
Украина потеряла 20 «Брэдли» 
и 6 танков «Леопард». Первые 
столкновения оказались гро-
мом среди ясного неба.

За сутки ВСУ хотели прой-
ти 15 километров и дойти до 
Работина, чтобы оттуда уже 
ударить до Азовского моря. Но 
все пошло не так. Киев знал о 
минных полях, но генералы 
были поражены их плотно-
стью. А солдаты, обученные 
ездить на «Брэдли» по стоянке 
завода в Германии, не справи-
лись с ними в кашеобразной 
земле Запорожья.

Украинские войска испы-
тали шок и отступили. Поля 
оказались усеяны сгорев-
шими «Брэдли» и «Лео-
пардами». Число убитых 
и раненых подорвало бо-
евой дух.

ТЕРАКТЫ ИДУТ ИЗ ЦРУ
Вместо удара большим ку-

лаком, на котором настаивало 
командование США, Залуж-
ный на четвертый день решил 
прорываться группами по 10 
человек. Многомесячное пла-
нирование с США было вы-
брошено на помойку! Вместо 
15-километрового прорыва в 
первый же день ВСУ за пол-
года прошли лишь 12 миль. 
Мелитополь по-прежнему не-
досягаем.

Неудачи привели к разно-
гласиям Украины с США. Ко-
мандующий войсками США в 
Европе неделями не мог свя-
заться с Залужным. Американ-
цы заявили, что Украина про-
валила тактику и разведку. В 
Киеве обвинили США в том, 
что они не понимают совре-
менный бой: беспилотники 

и другие технологии шагнули 
далеко вперед.

В общей сложности Укра-
ина отвоевала лишь 200 ква-
дратных миль, заплатив за это 
тысячами убитых и миллиар-
дами западной военной по-
мощи. Путин назвал контрна-
ступление «провалом».

Контрнаступление превра-
тилось в позиционное стоя-
ние, а Киев использует запад-
ные ракеты для ударов далеко 
за линией фронта - в Крыму. 
Украинские шпионы с глу-
бокими связями с ЦРУ ведут 
теневую войну против России.

ГОТОВИЛИ С 2014 ГОДА
Еще в январе Милли по-

сетил полигон Графенвер в 
Германии (там готовили укра-
инских военных с 2014 года). 
Генерал шутил с солдатами.

В качестве «силы прорыва» 
была выбрана 47-я бригада - 
ей дали самое современное 
западное оружие. Милли бе-

седовал с ее солдатами, оказа-
лось, командиру бригады всего 
28 лет, а его заместителю - 25. 
Это казалось достоинством - 
они не имели советского опы-
та. Милли заявил американ-
ским инструкторам: «Дайте им 
все, что у вас есть».

ТАНК ЖИВЕТ МИНУТУ
Сработала тактика россий-

ских войск, которые на пло-
ских полях Запорожья строили 
ключевую оборону на высо-
тах. Оттуда и жгли «Брэдли» 
и «Леопарды».

Американцы опирались на 
собственную доктрину пода-
вления противника артилле-
рией, но переломным факто-
ром в 2023 года стали БПЛА. 
«Техника, которая появляется 
на поле боя, живет максимум 
минуту», - подчеркнул высо-
кий украинский военный.

ЗАБЫЛИ О ПРИЛИЧИЯХ
Когда у Украины закончи-

лись снаряды, администрация 
Байдена согласилась поста-
вить кассетные боеприпасы 
и ракеты ATACMS. Но, по 
словам украинских чиновни-
ков, и это не помогло выйти 
из тупика.

Зеленский пообещал, что 
Украина продолжит насту-
пление зимой. Но войска 47-й 
бригады были внезапно пере-
брошены на защиту Авдеевки. 
Это сигнал, что операция в За-
порожье застыла. А Залужный 
признал то, что ранее было не-
произносимо: «Контрнасту-
пление зашло в тупик. Скорее 
всего, глубокого и красивого 
прорыва не будет».

Подготовил
Валентин АЛФИМОВ.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Не послушали учителей 
и получили 

по мордам?
Начнем с того, что The Washington Post - 

самая влиятельная американская газета 
(69 Пулитцеровских премий!), которая 
ногой открывает дверь в Белый дом и 

Пентагон. Главный информационный калибр 
США. И вот он расследует просчеты «контрнаступа».

По строгому счету, половина настриженного тут  уже известна. 
А остальное стоит тщательно пережевать. Есть и «наживки» для 
обывателя. Еще бы: откровения генералов!

Но человек, знающий устройство американской политкухни, спро-
сит: что хочет донести этим The Washington Post миру?

А между строк тут читается одно: США делали для Киева все - 
дали лучших советников, горы денег и оружия (даже больше, чем 
просил Залужный!). Но бездарные украинские генералы все про-
валили. Это они виноваты.

Для многих станет открытием, насколько США погружены в укра-
инские дела. Даже их многозвездный генерал Милли лично лазал 
по окопам, приказывая «дать украинцам все...».

Получается, российский солдат этим летом дал по зубам не только 
Зеленскому с Залужным, но и Байдену с его генералами? Нет, нет! 
Между строк The Washington Post пишет, что Байден и Милли - мо-
лодцы. Это глупые Зеленский с Залужным все испортили!

Репутацию США и их оружия «отстирывают». Якобы не они спот-
кнулись о русских в окопах под Работино, а украинцы. Это ВСУ не 
послушали своих «учителей» и получили по мордам!

Забористое чтиво. На самокрутки в окопы - в самый раз.

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   
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Глава Пентагона Остин (справа) 
был в шоке от аппетитов Киева. 
Но дал техники даже в 1,5 раза 

больше. А генерал Милли (слева) 
требовал резать русских в тылу. 

Как готовили и как провалили 
операцию «Контрнаступ»

Одна из крупнейших американских газет 
The Washington Post опубликовала разбор укра-
инского «контрнаступа», основанный на беседах 
с высокопоставленными источниками из США и 
Украины. Фактически - это отчет о просчетах и 
разногласиях во время наступления ВСУ в 2023-м.

Вот главное из этого расследования:
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Елена АРАКЕЛЯН

Судья - он ведь тоже человек. 
И тоже может ошибиться, 
не разобравшись в законах и их 
трактовках. А вышестоящие 
суды - они для того и существу-
ют, чтобы разбирать и исправ-
лять ошибки, совершенные «на 
местах».

Верховный суд подготовил 
очередной обзор судебной прак-
тики по делам о правах потре-
бителей в 2022 - 2023 годах. В 
нем разобраны и характер-
ные ситуации, про которые 
гражданам из каждого утюга 
рассказывают, что не надо и 
пытаться защитить свои пра-
ва - сами виноваты. Но оказы-
вается, все не совсем так…

ДЕЛО ОБ АФЕРИСТАХ
И ЖЕРТВЕ

Гражданке У. позвонили «из 
банка». Следом пришло СМС-
сообщение, которое граждан-
ка по просьбе «сотрудника 
банка» ему зачитала.

Положив трубку, У. почуяла 
недоброе и перезвонила в свой 
банк. Где и узнала, что на ее 
имя оформили кредит, а день-
ги уже перечислены в другой 
банк на счет некоего гражда-
нина Б. У. обратилась в поли-
цию. И в банк - с требованием 
признать недействительным 
договор потребительского 
кредита, поскольку мошен-
ничество явно налицо. Банк 
гражданке отказал. Отказали 
и суды. Мол, все по закону - У. 
сама виновата, поскольку вы-
разила свою волю с помощью 
электронной подписи с ис-
пользованием персональных 
средств доступа (код в СМС - 
это оно и есть).

А вот судебная коллегия по 
гражданским делам Верхов-
ного суда РФ посчитала, что 
эти решения вынесены с на-
рушениями закона.

- Верховный суд отметил, 
что распоряжение предостав-
ленными средствами (то есть 
их перевод на другой счет) - 
это самостоятельная банков-
ская операция. И она также 
должна быть подтверждена 
личной - в том числе элек-
тронной - подписью клиента 
банка. Однако в данном слу-
чае процедура была нарушена. 
Поскольку две операции (за-
ключение кредитного дого-
вора и перевод денег в другой 
банк) были совершены одним 
действием - введением кода из 
СМС, - поясняет юрист Кон-
федерации обществ потребите-
лей (КонфОП) Диана Сорк. - 
Верховный суд отменил все 
ранее вынесенные судебные 
акты и направил дело на пере-
смотр.
Вывод

Если договор заключает-
ся дистанционно (по телефо-

ну), это не значит, что к нему 
предъявляется меньше требова-
ний, чем если вы пришли лично 
его подписывать на бумаге. Это 
делает дела о телефонных мо-
шенничествах не такими уж 
«недоказуемыми».

КОМПЕНСАЦИЯ 
С УЧЕТОМ ИНФЛЯЦИИ

Гражданину С. не повезло - 
купил некачественный авто-
мобиль. Суд состоялся в 2020 
году, а потом год дело лежало 
на апелляции. Она-то нако-
нец правоту С. признала. Но 
присудила вернуть ему деньги, 
исходя из «старой» стоимости 
авто, за год изрядно подоро-
жавшего.

- С. повторно обратился в 
суд с новым иском. Он про-
сил компенсировать ему раз-
ницу между суммой, которую 
присудил суд, и стоимостью 
автомобиля на дату рассмотре-
ния дела судом. Разница полу-
чилась существенной - почти 
миллион рублей. Но все судеб-
ные инстанции посчитали, что 
потребитель не прав, - ком-
ментирует Диана Сорк. - Од-
нако Верховный суд РФ не со-
гласился с ними. Он посчитал, 
что затраты, которые придется 
понести потребителю, чтобы 
приобрести аналогичный то-
вар, теперь станут больше.
Вывод

При возврате некачественно-
го товара, если уж дело дошло 
до суда, можно смело выдвигать 
требование - компенсировать 
затраты с учетом инфляции. 
То есть чтобы вам вернули сто-
имость товара не по договору 
купли-продажи, а на момент 
принятия последнего судебного 
решения. При нынешних темпах 
роста цен, например, на авто-

мобили, и скорости судебных 
процессов это определенно бу-
дет совсем другая сумма.

СБОЙ НА САЙТЕ
Ситуация, ставшая в послед-

нее время почти характерной. 
Покупатель видит на сайте 
магазина нереально низкую 
цену - и, конечно, торопит-
ся заказать и оплатить столь 
выгодный товар. А магазин 
вскоре сообщает: ошибочка 
вышла, нет у нас такой цены - 
это был технический сбой. И 
если все еще хотите товар - до-
плачивайте.

Гражданин А., попав в такую 
ситуацию, действиями ин-
тернет-магазина возмутился 
и подал в суд. Мол, договор 
через мобильное приложение 
заключен, деньги списаны - 
ничего не знаю, пусть достав-
ляют заказ. Интернет-магазин 
в ответ подал встречный иск. 
Суды встали на сторону интер-
нет-магазина - и гражданина 
А. послали. Но судебная кол-
легия по гражданским делам 
ВС признала это ошибкой.

Позиция Верховного суда 
такая. При дистанционной 
продаже «фиксация цены 
происходит в момент заклю-
чения договора между поку-
пателем и интернет-магази-
ном, который определяется 
моментом оформления зака-
за с присвоением ему номера. 
Изменить цену, объявленную 
в момент оформления заказа, 
продавец в одностороннем 
порядке не вправе».
Вывод

Время «Ч» - момент оформ-
ления онлайн-заказа с присво-
ением ему номера. До этого 
момента онлайн-магазин мо-
жет что-нибудь поменять, 
включая цену. После - только 
по соглашению с потребите-
лем.

ОБЛЕДЕНЕВШИЙ 
МАГАЗИН 
И КАМЕНЬ С КРЫШИ

Гражданка Б. при входе в 
магазинчик поскользнулась 
на покрытой льдом лестни-
це. Получила травму. И обра-
тилась в суд: пусть владелец 

магазина возмещает ущерб 
здоровью.

Суд первой инстанции 
женщину поддержал. С вла-
дельца магазина и хозяина 
помещения, где находится 
торговая точка, присудили 
взыскать расходы на лечение 
и компенсацию за мораль-
ный вред, а также штраф за 
отказ добровольно удовлет-
ворить требования потреби-
теля.

Но апелляционный суд 
этот штраф отменил. Мол, 
дама в магазин только зашла, 
ничего там не купила - значит 
закон о защите прав потреби-
телей неприменим.

Верховный суд же посчи-
тал такую «защиту бизнеса» 

неправильной: штрафу 
быть, ведь женщина не 
просто гуляла по скольз-

кой лестнице, она пришла 
в магазин!

И еще одна история. С 
юридической точки зрения - 
из той же оперы. Гражданин 
Ч. припарковал авто во дво-
ре жилого дома (не своего). 
Когда вернулся, обнаружил: 
машина повреждена камнем, 
упавшим с крыши. Ч. обра-
тился к управляющей ком-
пании, обслуживающей дом, 
с требованием возместить 
убытки, но получил отказ.

В суде же гражданину посо-
чувствовали, но требования 
удовлетворили лишь частич-
но. Суд обязал коммуналь-
щиков возместить ущерб за 
повреждение машины. Но 
взыскивать еще и мораль-
ный ущерб и штраф за отказ 
добровольно удовлетворить 
требование потребителя - уже 
лишнее. Потому что в доме, 
с которого камень упал, Ч. 
ничем не владеет и ничего 
не арендует и не имеет ника-
ких договорных отношений 
с управляющей компанией.

Верховный суд с таким под-
ходом не согласился.

- Закон «О защите прав по-
требителей» содержит очень 
важную норму. Потребите-
лем признается не только 
гражданин, который заклю-
чил договор с продавцом (из-
готовителем, исполнителем). 
Но и тот, кто только пользу-
ется товарами или услугами 
или намеревается ими вос-
пользоваться, - говорит Диа-
на Сорк.
Вывод

Положения закона о правах 
потребителей вас защищают 
и в случаях, если вы ни в ка-
кие договорные отношения не 
вступали и ничего не покупали, 
но все равно пострадали от не-
качественно оказанной услуги 
(крыша в таком состоянии, 
что с нее камни падают).

Вы в ответе за тех, 
кого обслужили

Читайте 
на сайте - 
«Кто наживается 
на квадратном метре: 
цены на жилье 
стремительно растут»

Подборка 
свежих решений 
Верховного суда, 

которые заставляют 
по-новому 

взглянуть на права 
потребителей.

- Если дело попало в обзор Верховного суда, это 
означает, что и потребители, и суды испытывают 
трудности при рассмотрении аналогичных споров 
и суды выносят по ним разные решения, - объясняет 
Диана Сорк. - Это, конечно же, недопустимо. 
Обзор судебной практики от Верховного суда 
не означает изменение законодательства. 
Но это способ показать судам, как надо правильно 
применять те или иные положения закона в спорных 
ситуациях и как Верховный суд будет применять 
закон, если аналогичный спор вновь дойдет до него. 
Потребителю же достаточно сослаться 
на опубликованный обзор, и тогда с большой 
вероятностью в аналогичной ситуации суд примет 
похожее решение. Ссылки на судебную практику всегда 
приветствуются, потому что облегчают судье 
подготовку мотивированного решения.

А ЧЕМ 
ЭТО НАМ 
ПОМОЖЕТ?

ВОПРОС -
РЕБРОМ
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Верховный суд разъяснил 
обычным судьям, 
как нужно трактовать 
законы в спорных 
ситуациях. Если коротко - 
в пользу потребителя!
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ТОЛЬКО ФАКТЫ
� В разные периоды време-
ни женщины стояли во главе 
59 стран мира.
� Первой женщиной - главой 
государства в современной 

истории стала премьер-министр 
Шри-Ланки Сиримаво Банда-
ранаике.
� В 14 странах мира женщины при-
ходили к власти более чем один раз.
� Дольше всех руководили сво-
ими странами немецкий кан-
цлер Ангела Меркель (16 лет 
и 1 месяц) и премьер-министр 
Доминиканской Республики 
Евгения Чарльз (14 лет и 9 ме-
сяцев). А меньше всех - премьер-
министр Великобритании Лиз 
Трасс (49 дней) и ее финская 
коллега Аннели Яаттеэнмяки 
(68 дней).
� Совокупно дольше всех под жен-
ским руководством находились: 
Бангладеш (29 лет), Шри-Ланка, 
Норвегия, ФРГ, Индия, Филиппины 
и Норвегия (по 15 лет).

Людмила ПЛОТНИКОВА

Это только кажется, что жен-
щины добились в политике много-
го, если говорить о них в мировом 
масштабе. Да, в историю вошли 
имена британской «железной леди» 
Маргарет Тэтчер, первой женщи-
ны-канцлера ФРГ Ангелы Меркель, 
премьер-министра Израиля Голды 
Меир… Но в настоящее время жен-
щины возглавляют лишь тринад-
цать из 193 стран - членов ООН, 

причем в девяти из них они пришли 
к власти впервые в истории: напри-
мер, в Италии главой правитель-
ства избрана Джорджа Мелони.

Вообще же рекордом является 
одновременное нахождение у руля 
власти сразу 18 женщин в разных 
странах мира, и, возможно, уже в 
следующем году он будет побит, по-
скольку в некоторых частях света 
запланировано проведение новых 
выборов, и среди фаворитов пред-
выборной гонки немало женщин.

Программа «Фридрих-
шоу»! В главной роли - 

Надана Фридрихсон. 
При участии агентов 

Кремля и других хороших людей. Автор 
сценария: здравый смысл. С понедельника 

по среду в 18.00 (мск) на Радио «КП»
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На предстоящих 
президентских 
выборах в США 

Никки Хейли 
пока находится 

в статусе темной 
лошадки.

Новое поколение женщин-политиков 
рвется к вершинам власти.

Никки Хейли в границах 
Соединенных Штатов стала 
известна после того, как в 
2011 году она заняла кресло 
губернатора Южной Кароли-
ны. Тогда это стало для всех 
потрясением  - впервые во 
главе одного из самых кон-
сервативных штатов встала 
не просто женщина, но еще 
и цветная (Хейли выросла в 
семье сикхских иммигрантов).

А в международном мас-
штабе о Хейли узнали, когда 
Трамп назначил ее на долж-
ность постоянного предста-
вителя США при ООН. Пред-
полагалось, что защищать 

интересы Соединенных Шта-
тов госпожа постпред будет 
отведенные ей законом четы-
ре года, но Хейли в середине 
каденции подала прошение об 
отставке. Трамп, равно как и 
все остальные, был потрясен: 
ведь Хейли была одной из са-
мых преданных его сторонниц. 
Еще большее потрясение жда-
ло его, когда она выдвинула 
свою кандидатуру на пост пре-
зидента США и начала пред-
выборную кампанию.

Рейтинги Хейли достаточ-
но высоки, и в случае, если 
Трампу, который тоже идет 
на выборы-2024, запретят в 

них участвовать, у нее есть 
все шансы стать единствен-
ным кандидатом от Республи-
канской партии. А с учетом 
того, что шансы демократов 
на победу после нескольких 
лет правления Байдена весьма 
призрачны, не исключено, что 
следующим президентом США 
станет именно Никки Хейли.

В случае ее избрания кар-
динальных изменений в отно-
шениях Вашингтона и Москвы 
ждать не приходится: Хейли не 
испытывает особых симпатий 
к России и агрессивно настро-
ена против любых российских 
инициатив.

Звезда левого движения
Фотографии Сары Вагенкнехт, родившейся в семье немки 

и иранца, достойны обложек глянцевых журналов. Но Вагенк-
нехт обрела невероятную популярность, окунувшись в мир 
политики. Сара долгое время была звездой Левой партии, но 
буквально несколько недель назад вместе со своими едино-
мышленниками покинула ее ряды и объявила о создании «Со-
юза Сары Вагенкнехт - за здравый смысл и справедливость». 
Главными пунктами партийной программы союза являются 
восстановление социальной спра-
ведливости и мирная внешняя поли-
тика. Вагенкнехт выступает против 
поставок Украине западного воору-
жения и за переговоры с Россией. 
С первых дней своего создания 
новая партия показывает достой-
ные результаты - сейчас социологи 
прочат ей 14 мест в следующем 
парламенте. Но лиха беда начало, 
и в следующем году «Союз Сары 
Вагенкнехт» может стать теневым 
фаворитом парламентской гонки, 
привлекая голоса тех, кто не при-
емлет политику канцлера Олафа 
Шольца, но не хочет голосовать 
за крайне правую «Альтернативу 
для Германии».

Амазонки наступают!
Немонте Ненкимо 

никогда не мечтала 
стать знаменитой. В 
ее планы никогда не 
входили ни большая 
политика, ни дружба с 
голливудским актером 
Леонардо ДиКаприо. 
Но сегодня она вклю-
чена в число самых 
влиятельных людей 
мира по версии жур-
нала Time, а в ее 
родном Эквадоре все 
уверены, что Ненкимо 
станет следующим 
президентом страны 
(выборы запланирова-
ны на 2025 год).

Сама Немонте говорит, что в ней есть кровь воинов, ведь она - 
представительница коренного народа ваорани. И хотела для себя 
и для своей дочери самого простого - жить в тропических лесах 
Амазонки. Но правительство Эквадора в 2019 году продало земли, 
на которых живет племя ваорани, нефтедобывающим компаниям. И 
Ненкимо привела всех своих соплеменников в суд, подав иск про-
тив кабинета министров. Дело привлекло внимание экоактивистов 
со всего мира, суд постановил иск удовлетворить.

Пани феминистка
Восходя -

щей звездой 
на польском 
п о л и т и ч е -
ском небо-
склоне стала 
Клементина 
Суханов. В 
самой Поль-
ше, равно 
как и во всей 
Европе, Су-
ханов хоро-

шо знают как активную феминист-
ку, писателя и публициста. Но как 
перспективного политика ее стали 
рассматривать совсем недавно, по-
сле того, как Конституционный суд 
Польши ввел почти полный запрет 
на аборты. Суханов возглавила обще-
национальную женскую забастовку, 
протестуя против драконовского за-
кона о прерывании беременности и 
жесткого контроля за жизнью граж-
дан со стороны католической церкви.

В только что состоявшихся в Польше 
всеобщих выборах Суханов и возглав-
ляемое ею феминистское движение 
не принимали участия в качестве кан-
дидатов, но намерены это сделать на 
следующих. Все это никак не повлияло 
на высокий рейтинг Клементины, кото-
рую в Польше считают одним из самых 
перспективных политиков.

Мексиканский дуэт
В Мексике за президентский пост в 2024 году впервые поборются сразу 

две сеньоры - бывший мэр мексиканской столицы Мехико Клаудия 
Шейнбаум и экс-сенатор Сочитль Гальвес. Шейнбаум с самого начала 
идет с большим отрывом и почти наверняка победит. Тем более что ее вполне 
официально провозгласил своей преемницей нынешний президент Мексики 
Андрес Мануэль Лопес Обрадор. Он даже провел символическую церемо-
нию передачи эстафеты власти, за что Шейнбаум не только поблагодарила его, 
но и поклялась продолжать курс, намеченный нынешним главой государства.

Мексиканцы, скорее всего, проголосуют за Шейнбаум. Кстати, ее еврей-
ские предки приехали в Мексику из Литвы и Болгарии. В свое время она 
променяла академическую карьеру на мир политики. Ее особо ценят за 

то внимание, которое она 
уделяет защите окружаю-
щей среды: именно при ней 
многомиллионный Мехико 
стал гораздо чище.
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Лидер мексиканской 
оппозиции 

Сочитль Гальвес.
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Племя ваорани и его лидер 
Немонте Ненкимо 

идут в большую политику.

Сара Вагенкнехт 
может стать второй 
«фрау канцлерин» 
в Германии после 
Ангелы Меркель.

Клементина 
Суханов.
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Клаудия Шейнбаум - бывший мэр 
Мехико и сторонник действующего 

президента Обрадора 
(на фото - крайний слева).

Из сторонницы Трампа - в его конкурента

Какой премьер
для подражания!
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Елена АРАКЕЛЯН

Судья - он ведь тоже человек. 
И тоже может ошибиться, 
не разобравшись в законах и их 
трактовках. А вышестоящие 
суды - они для того и существу-
ют, чтобы разбирать и исправ-
лять ошибки, совершенные «на 
местах».

Верховный суд подготовил 
очередной обзор судебной прак-
тики по делам о правах потре-
бителей в 2022 - 2023 годах. В 
нем разобраны и характер-
ные ситуации, про которые 
гражданам из каждого утюга 
рассказывают, что не надо и 
пытаться защитить свои пра-
ва - сами виноваты. Но оказы-
вается, все не совсем так…

ДЕЛО ОБ АФЕРИСТАХ
И ЖЕРТВЕ

Гражданке У. позвонили «из 
банка». Следом пришло СМС-
сообщение, которое граждан-
ка по просьбе «сотрудника 
банка» ему зачитала.

Положив трубку, У. почуяла 
недоброе и перезвонила в свой 
банк. Где и узнала, что на ее 
имя оформили кредит, а день-
ги уже перечислены в другой 
банк на счет некоего гражда-
нина Б. У. обратилась в поли-
цию. И в банк - с требованием 
признать недействительным 
договор потребительского 
кредита, поскольку мошен-
ничество явно налицо. Банк 
гражданке отказал. Отказали 
и суды. Мол, все по закону - У. 
сама виновата, поскольку вы-
разила свою волю с помощью 
электронной подписи с ис-
пользованием персональных 
средств доступа (код в СМС - 
это оно и есть).

А вот судебная коллегия по 
гражданским делам Верхов-
ного суда РФ посчитала, что 
эти решения вынесены с на-
рушениями закона.

- Верховный суд отметил, 
что распоряжение предостав-
ленными средствами (то есть 
их перевод на другой счет) - 
это самостоятельная банков-
ская операция. И она также 
должна быть подтверждена 
личной - в том числе элек-
тронной - подписью клиента 
банка. Однако в данном слу-
чае процедура была нарушена. 
Поскольку две операции (за-
ключение кредитного дого-
вора и перевод денег в другой 
банк) были совершены одним 
действием - введением кода из 
СМС, - поясняет юрист Кон-
федерации обществ потребите-
лей (КонфОП) Диана Сорк. - 
Верховный суд отменил все 
ранее вынесенные судебные 
акты и направил дело на пере-
смотр.
Вывод

Если договор заключает-
ся дистанционно (по телефо-

ну), это не значит, что к нему 
предъявляется меньше требова-
ний, чем если вы пришли лично 
его подписывать на бумаге. Это 
делает дела о телефонных мо-
шенничествах не такими уж 
«недоказуемыми».

КОМПЕНСАЦИЯ 
С УЧЕТОМ ИНФЛЯЦИИ

Гражданину С. не повезло - 
купил некачественный авто-
мобиль. Суд состоялся в 2020 
году, а потом год дело лежало 
на апелляции. Она-то нако-
нец правоту С. признала. Но 
присудила вернуть ему деньги, 
исходя из «старой» стоимости 
авто, за год изрядно подоро-
жавшего.

- С. повторно обратился в 
суд с новым иском. Он про-
сил компенсировать ему раз-
ницу между суммой, которую 
присудил суд, и стоимостью 
автомобиля на дату рассмотре-
ния дела судом. Разница полу-
чилась существенной - почти 
миллион рублей. Но все судеб-
ные инстанции посчитали, что 
потребитель не прав, - ком-
ментирует Диана Сорк. - Од-
нако Верховный суд РФ не со-
гласился с ними. Он посчитал, 
что затраты, которые придется 
понести потребителю, чтобы 
приобрести аналогичный то-
вар, теперь станут больше.
Вывод

При возврате некачественно-
го товара, если уж дело дошло 
до суда, можно смело выдвигать 
требование - компенсировать 
затраты с учетом инфляции. 
То есть чтобы вам вернули сто-
имость товара не по договору 
купли-продажи, а на момент 
принятия последнего судебного 
решения. При нынешних темпах 
роста цен, например, на авто-

мобили, и скорости судебных 
процессов это определенно бу-
дет совсем другая сумма.

СБОЙ НА САЙТЕ
Ситуация, ставшая в послед-

нее время почти характерной. 
Покупатель видит на сайте 
магазина нереально низкую 
цену - и, конечно, торопит-
ся заказать и оплатить столь 
выгодный товар. А магазин 
вскоре сообщает: ошибочка 
вышла, нет у нас такой цены - 
это был технический сбой. И 
если все еще хотите товар - до-
плачивайте.

Гражданин А., попав в такую 
ситуацию, действиями ин-
тернет-магазина возмутился 
и подал в суд. Мол, договор 
через мобильное приложение 
заключен, деньги списаны - 
ничего не знаю, пусть достав-
ляют заказ. Интернет-магазин 
в ответ подал встречный иск. 
Суды встали на сторону интер-
нет-магазина - и гражданина 
А. послали. Но судебная кол-
легия по гражданским делам 
ВС признала это ошибкой.

Позиция Верховного суда 
такая. При дистанционной 
продаже «фиксация цены 
происходит в момент заклю-
чения договора между поку-
пателем и интернет-магази-
ном, который определяется 
моментом оформления зака-
за с присвоением ему номера. 
Изменить цену, объявленную 
в момент оформления заказа, 
продавец в одностороннем 
порядке не вправе».
Вывод

Время «Ч» - момент оформ-
ления онлайн-заказа с присво-
ением ему номера. До этого 
момента онлайн-магазин мо-
жет что-нибудь поменять, 
включая цену. После - только 
по соглашению с потребите-
лем.

ОБЛЕДЕНЕВШИЙ 
МАГАЗИН 
И КАМЕНЬ С КРЫШИ

Гражданка Б. при входе в 
магазинчик поскользнулась 
на покрытой льдом лестни-
це. Получила травму. И обра-
тилась в суд: пусть владелец 

магазина возмещает ущерб 
здоровью.

Суд первой инстанции 
женщину поддержал. С вла-
дельца магазина и хозяина 
помещения, где находится 
торговая точка, присудили 
взыскать расходы на лечение 
и компенсацию за мораль-
ный вред, а также штраф за 
отказ добровольно удовлет-
ворить требования потреби-
теля.

Но апелляционный суд 
этот штраф отменил. Мол, 
дама в магазин только зашла, 
ничего там не купила - значит 
закон о защите прав потреби-
телей неприменим.

Верховный суд же посчи-
тал такую «защиту бизнеса» 

неправильной: штрафу 
быть, ведь женщина не 
просто гуляла по скольз-

кой лестнице, она пришла 
в магазин!

И еще одна история. С 
юридической точки зрения - 
из той же оперы. Гражданин 
Ч. припарковал авто во дво-
ре жилого дома (не своего). 
Когда вернулся, обнаружил: 
машина повреждена камнем, 
упавшим с крыши. Ч. обра-
тился к управляющей ком-
пании, обслуживающей дом, 
с требованием возместить 
убытки, но получил отказ.

В суде же гражданину посо-
чувствовали, но требования 
удовлетворили лишь частич-
но. Суд обязал коммуналь-
щиков возместить ущерб за 
повреждение машины. Но 
взыскивать еще и мораль-
ный ущерб и штраф за отказ 
добровольно удовлетворить 
требование потребителя - уже 
лишнее. Потому что в доме, 
с которого камень упал, Ч. 
ничем не владеет и ничего 
не арендует и не имеет ника-
ких договорных отношений 
с управляющей компанией.

Верховный суд с таким под-
ходом не согласился.

- Закон «О защите прав по-
требителей» содержит очень 
важную норму. Потребите-
лем признается не только 
гражданин, который заклю-
чил договор с продавцом (из-
готовителем, исполнителем). 
Но и тот, кто только пользу-
ется товарами или услугами 
или намеревается ими вос-
пользоваться, - говорит Диа-
на Сорк.
Вывод

Положения закона о правах 
потребителей вас защищают 
и в случаях, если вы ни в ка-
кие договорные отношения не 
вступали и ничего не покупали, 
но все равно пострадали от не-
качественно оказанной услуги 
(крыша в таком состоянии, 
что с нее камни падают).

Вы в ответе за тех, 
кого обслужили

Читайте 
на сайте - 
«Кто наживается 
на квадратном метре: 
цены на жилье 
стремительно растут»

Подборка 
свежих решений 
Верховного суда, 

которые заставляют 
по-новому 

взглянуть на права 
потребителей.

- Если дело попало в обзор Верховного суда, это 
означает, что и потребители, и суды испытывают 
трудности при рассмотрении аналогичных споров 
и суды выносят по ним разные решения, - объясняет 
Диана Сорк. - Это, конечно же, недопустимо. 
Обзор судебной практики от Верховного суда 
не означает изменение законодательства. 
Но это способ показать судам, как надо правильно 
применять те или иные положения закона в спорных 
ситуациях и как Верховный суд будет применять 
закон, если аналогичный спор вновь дойдет до него. 
Потребителю же достаточно сослаться 
на опубликованный обзор, и тогда с большой 
вероятностью в аналогичной ситуации суд примет 
похожее решение. Ссылки на судебную практику всегда 
приветствуются, потому что облегчают судье 
подготовку мотивированного решения.

А ЧЕМ 
ЭТО НАМ 
ПОМОЖЕТ?

ВОПРОС -
РЕБРОМ
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Верховный суд разъяснил 
обычным судьям, 
как нужно трактовать 
законы в спорных 
ситуациях. Если коротко - 
в пользу потребителя!
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ТОЛЬКО ФАКТЫ
� В разные периоды време-
ни женщины стояли во главе 
59 стран мира.
� Первой женщиной - главой 
государства в современной 

истории стала премьер-министр 
Шри-Ланки Сиримаво Банда-
ранаике.
� В 14 странах мира женщины при-
ходили к власти более чем один раз.
� Дольше всех руководили сво-
ими странами немецкий кан-
цлер Ангела Меркель (16 лет 
и 1 месяц) и премьер-министр 
Доминиканской Республики 
Евгения Чарльз (14 лет и 9 ме-
сяцев). А меньше всех - премьер-
министр Великобритании Лиз 
Трасс (49 дней) и ее финская 
коллега Аннели Яаттеэнмяки 
(68 дней).
� Совокупно дольше всех под жен-
ским руководством находились: 
Бангладеш (29 лет), Шри-Ланка, 
Норвегия, ФРГ, Индия, Филиппины 
и Норвегия (по 15 лет).

Людмила ПЛОТНИКОВА

Это только кажется, что жен-
щины добились в политике много-
го, если говорить о них в мировом 
масштабе. Да, в историю вошли 
имена британской «железной леди» 
Маргарет Тэтчер, первой женщи-
ны-канцлера ФРГ Ангелы Меркель, 
премьер-министра Израиля Голды 
Меир… Но в настоящее время жен-
щины возглавляют лишь тринад-
цать из 193 стран - членов ООН, 

причем в девяти из них они пришли 
к власти впервые в истории: напри-
мер, в Италии главой правитель-
ства избрана Джорджа Мелони.

Вообще же рекордом является 
одновременное нахождение у руля 
власти сразу 18 женщин в разных 
странах мира, и, возможно, уже в 
следующем году он будет побит, по-
скольку в некоторых частях света 
запланировано проведение новых 
выборов, и среди фаворитов пред-
выборной гонки немало женщин.

Программа «Фридрих-
шоу»! В главной роли - 

Надана Фридрихсон. 
При участии агентов 

Кремля и других хороших людей. Автор 
сценария: здравый смысл. С понедельника 

по среду в 18.00 (мск) на Радио «КП»
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На предстоящих 
президентских 
выборах в США 

Никки Хейли 
пока находится 

в статусе темной 
лошадки.

Новое поколение женщин-политиков 
рвется к вершинам власти.

Никки Хейли в границах 
Соединенных Штатов стала 
известна после того, как в 
2011 году она заняла кресло 
губернатора Южной Кароли-
ны. Тогда это стало для всех 
потрясением  - впервые во 
главе одного из самых кон-
сервативных штатов встала 
не просто женщина, но еще 
и цветная (Хейли выросла в 
семье сикхских иммигрантов).

А в международном мас-
штабе о Хейли узнали, когда 
Трамп назначил ее на долж-
ность постоянного предста-
вителя США при ООН. Пред-
полагалось, что защищать 

интересы Соединенных Шта-
тов госпожа постпред будет 
отведенные ей законом четы-
ре года, но Хейли в середине 
каденции подала прошение об 
отставке. Трамп, равно как и 
все остальные, был потрясен: 
ведь Хейли была одной из са-
мых преданных его сторонниц. 
Еще большее потрясение жда-
ло его, когда она выдвинула 
свою кандидатуру на пост пре-
зидента США и начала пред-
выборную кампанию.

Рейтинги Хейли достаточ-
но высоки, и в случае, если 
Трампу, который тоже идет 
на выборы-2024, запретят в 

них участвовать, у нее есть 
все шансы стать единствен-
ным кандидатом от Республи-
канской партии. А с учетом 
того, что шансы демократов 
на победу после нескольких 
лет правления Байдена весьма 
призрачны, не исключено, что 
следующим президентом США 
станет именно Никки Хейли.

В случае ее избрания кар-
динальных изменений в отно-
шениях Вашингтона и Москвы 
ждать не приходится: Хейли не 
испытывает особых симпатий 
к России и агрессивно настро-
ена против любых российских 
инициатив.

Звезда левого движения
Фотографии Сары Вагенкнехт, родившейся в семье немки 

и иранца, достойны обложек глянцевых журналов. Но Вагенк-
нехт обрела невероятную популярность, окунувшись в мир 
политики. Сара долгое время была звездой Левой партии, но 
буквально несколько недель назад вместе со своими едино-
мышленниками покинула ее ряды и объявила о создании «Со-
юза Сары Вагенкнехт - за здравый смысл и справедливость». 
Главными пунктами партийной программы союза являются 
восстановление социальной спра-
ведливости и мирная внешняя поли-
тика. Вагенкнехт выступает против 
поставок Украине западного воору-
жения и за переговоры с Россией. 
С первых дней своего создания 
новая партия показывает достой-
ные результаты - сейчас социологи 
прочат ей 14 мест в следующем 
парламенте. Но лиха беда начало, 
и в следующем году «Союз Сары 
Вагенкнехт» может стать теневым 
фаворитом парламентской гонки, 
привлекая голоса тех, кто не при-
емлет политику канцлера Олафа 
Шольца, но не хочет голосовать 
за крайне правую «Альтернативу 
для Германии».

Амазонки наступают!
Немонте Ненкимо 

никогда не мечтала 
стать знаменитой. В 
ее планы никогда не 
входили ни большая 
политика, ни дружба с 
голливудским актером 
Леонардо ДиКаприо. 
Но сегодня она вклю-
чена в число самых 
влиятельных людей 
мира по версии жур-
нала Time, а в ее 
родном Эквадоре все 
уверены, что Ненкимо 
станет следующим 
президентом страны 
(выборы запланирова-
ны на 2025 год).

Сама Немонте говорит, что в ней есть кровь воинов, ведь она - 
представительница коренного народа ваорани. И хотела для себя 
и для своей дочери самого простого - жить в тропических лесах 
Амазонки. Но правительство Эквадора в 2019 году продало земли, 
на которых живет племя ваорани, нефтедобывающим компаниям. И 
Ненкимо привела всех своих соплеменников в суд, подав иск про-
тив кабинета министров. Дело привлекло внимание экоактивистов 
со всего мира, суд постановил иск удовлетворить.

Пани феминистка
Восходя -

щей звездой 
на польском 
п о л и т и ч е -
ском небо-
склоне стала 
Клементина 
Суханов. В 
самой Поль-
ше, равно 
как и во всей 
Европе, Су-
ханов хоро-

шо знают как активную феминист-
ку, писателя и публициста. Но как 
перспективного политика ее стали 
рассматривать совсем недавно, по-
сле того, как Конституционный суд 
Польши ввел почти полный запрет 
на аборты. Суханов возглавила обще-
национальную женскую забастовку, 
протестуя против драконовского за-
кона о прерывании беременности и 
жесткого контроля за жизнью граж-
дан со стороны католической церкви.

В только что состоявшихся в Польше 
всеобщих выборах Суханов и возглав-
ляемое ею феминистское движение 
не принимали участия в качестве кан-
дидатов, но намерены это сделать на 
следующих. Все это никак не повлияло 
на высокий рейтинг Клементины, кото-
рую в Польше считают одним из самых 
перспективных политиков.

Мексиканский дуэт
В Мексике за президентский пост в 2024 году впервые поборются сразу 

две сеньоры - бывший мэр мексиканской столицы Мехико Клаудия 
Шейнбаум и экс-сенатор Сочитль Гальвес. Шейнбаум с самого начала 
идет с большим отрывом и почти наверняка победит. Тем более что ее вполне 
официально провозгласил своей преемницей нынешний президент Мексики 
Андрес Мануэль Лопес Обрадор. Он даже провел символическую церемо-
нию передачи эстафеты власти, за что Шейнбаум не только поблагодарила его, 
но и поклялась продолжать курс, намеченный нынешним главой государства.

Мексиканцы, скорее всего, проголосуют за Шейнбаум. Кстати, ее еврей-
ские предки приехали в Мексику из Литвы и Болгарии. В свое время она 
променяла академическую карьеру на мир политики. Ее особо ценят за 

то внимание, которое она 
уделяет защите окружаю-
щей среды: именно при ней 
многомиллионный Мехико 
стал гораздо чище.
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Лидер мексиканской 
оппозиции 

Сочитль Гальвес.
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Племя ваорани и его лидер 
Немонте Ненкимо 

идут в большую политику.

Сара Вагенкнехт 
может стать второй 
«фрау канцлерин» 
в Германии после 
Ангелы Меркель.

Клементина 
Суханов.
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Клаудия Шейнбаум - бывший мэр 
Мехико и сторонник действующего 

президента Обрадора 
(на фото - крайний слева).

Из сторонницы Трампа - в его конкурента

Какой премьер
для подражания!

FM.KP.RU
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 � ЗАПИСКИ ВОЕНКОРА

Как голодная кошка 
встретила своего 
хозяина, вновь 
командированного 
на СВО.

Это продолжение истории 
о моей дружбе с донецкой ки-
сой (начало читайте на сайте 
KP.RU).

Не скажу, что она броси-
лась ко мне на грудь и по-
висла на парадном свитере. 
Нет, это была достаточно 
сдержанная встреча. В доме 
затопили к моему приезду, на 
улице аж минус семь, такое 
бывает здесь редко. В зыб-
ком, первом тепле кису бро-

сило в тряпки, она угрелась 
и принимала пластические 
позы. Погладил. Помурчала. 
Потерлась о мою руку так и 
потом - сяк.

В первый день моего при-
езда в Донецк я - Дед Мороз: 
раздаю свои подарки и пере-
даю чужие. С кисой решил 
провернуть то же самое. Ска-

зал таким «новогодним» го-
лосом:

- Сейчас мы будем играть 
в тихую, напольную игру 
под названием «Кто больше 
съест?».

И я начал откупоривать 
каких-то «ягнят в желе» 
или «филейное ассорти» в 
алюминиевых квадратных 

баночках. Киса съедала этот 
корм, гоняя банку носом по 
кухне, как Третьяк шайбу, 
терлась о ноги, я открывал 
следующую. Может же бла-
городный дон потратить 
200 рублей для чествования 
донецкой подруги? Третья 
банка далась кисе тяжело. 
Наслаждение превратилось 
в труд, практически ратный, 
тяжелый и самоотвержен-
ный. Но отступить киса не 

могла - а вдруг этот ат-
тракцион щедрости по-
следний в жизни? Кто 
знает? Кто может точно 
сказать?

На середине четвертой 
банки киса совершенно 
потеряла волю к победе. 
Я стоял на пороге вход-
ной двери и покуривал, 
щурясь от морозного 
вечера. Киса привычно 

хотела просочиться на улицу 
между моих макаронин, но 
застряла боками. Я расста-
вил ноги на ширину плеч, и 
киса ушла на заминирован-
ный огород. Чуть пошатыва-
ясь, хвост провис. Я крикнул 
в темноту: «Завтрак в 9 утра!» 
и закрыл дверь. В Киевском 
районе что-то упало, и дверь 
вздрогнула, что-то звякнуло 
у нее в железных кишочках. 
Потом упало еще шесть раз. 
Заглянул в канал «ЧП До-
нецк» - там последней ново-
стью была Газа. Давайте без 
ханжества - если тебе пар-
шиво, а кому-то еще хуже, 
сопереживание и интерес 
растворяют твою личную 
печаль. Проверено. И пусть 
тому, кто бросит в Донецк 
хоть камень, прилетит в от-
вет как минимум здоровая 
минометная мина.

Конечно, отыскать пустующие дома у са-
мой столицы - та еще идея. Но, быть может, 
в других регионах действительно есть ничей-
ные фазенды, которые только и ждут своего 
Дядю Федора? Им, может, только реестра не 
хватает, как почтальону Печкину велосипеда.

Но вот в чем разница: в Белоруссии пустые 
дома продаются в нормальных «живых» посе-
лениях, у нас же если и есть покосившаяся 
изба, то хозяин у нее определенно найдется. 
И механизма изъятия, как у белорусов, нет. 
Может, стоит завести?

Пока же если и есть что бесхозное и бро-
шенное, то целые деревни в глуши. Никто не 
поедет жить туда, куда добираться три дня на 
оленях и вездеходах.

Для примера: на дороге от Костромы до 
Шарьи пустые деревни прямо вдоль трассы 
рассыпаны, заезжай да живи. Почему бы ко-
стромским дачникам не прицениться? Да и 
уставшие от города программисты могут за-
думаться, им-то какая разница, где код выписы-
вать… С интернетом, правда, проблемы. Да и 
с электричеством. Да и с водой. Да и с газом.

Реестр здесь если и подсобит, то не сильно. 
По крайней мере так считает сопредседа-
тель экспертного совета по локальной 
экономике при Госдуме Глеб Тюрин.

- Кто-то, может, и найдет себе дом и землю, 
но это, скорее всего, будут единицы, - говорит 
он. - Причины, по которым деревни опустели, 
никуда же не делись: работы там как не было, 
так и нет. Представляете, с чем столкнутся 
люди, которые пойдут в эту разруху и купят 
брошенный дом? Дорогу сделай, свет прове-
ди, воду подведи, газ подведи… Надо заново 
создавать всю инфраструктуру.

- Но ведь миллионы людей мечтают 
перебраться из города в деревню!

- Да, чтобы жить спокойной здоровой жиз-
нью. Но на такие условия, какие им предла-
гаются в брошенных поселках, согласятся 
только энтузиасты.

Между тем, по словам Глеба Тюрина, напол-
нение сельской местности людьми для России - 
вопрос выживания. Потому что это связано с 
проблемой демографии.

- Повысить рождаемость можно за счет тех, 
кто живет в небольших городах и в сельской 
местности. Но они должны иметь достаток, 
работу, жилье. Это должны быть красивые 
уютные городки, окруженные красивыми и уют-
ными деревнями. Реестр брошенных домов нам 
в этом не поможет. Требуются стратегические 

решения. Незачем возрождать брошенные 
села в их первозданном виде, жизнь на селе 
должна стать другой. Ведь там, где было 50 
колхозников, теперь справляется один фермер. 
И в то же время есть масса горожан, которые 
спокойно могут работать на удаленке.

- Как создать для них условия?
- Мне представляется, что не одна семья, 

а сразу тысяча должна прийти на землю, а 
власти им должны во всем помогать. Да они 
и сами должны в этом участвовать, строить 
дома, школы, больницы. Вот вам и занятость, 
и доходы, и налоги. Можно отработать это 
на нескольких пилотных проектах, а потом 
распространить на всю страну. А продажа 
пустующих домов может стать частью всего 
этого процесса.

 � ВЫХОД ЕСТЬ

Нужно создать 
пилотный проект 
села уровня 
«комфорт»
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Дом свободный,      живите кто хотите

Как военкор 
«Комсомолки» завел 

себе в Донецке 
неожиданных друзей 

(или они его завели?) - 
на сайте KP.RU
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Фронтовая киса 

Киса героически справилась 
с четырьмя банками тушенки. 

Леня и Гена были простыми деревенскими мужиками, пока 
в один день их Хутора Гуляевы не присоединили к столице. 

Теперь они москвичи, живущие в частных домах.

     Дмитрий СТЕШИН       

60 км от МКАД пустые дома, 
здесь одна земля миллионы 
стоит! Но вдруг на въезде 
вижу дом, прямо как искал: 
стоит стиснутый кустами и 
ветками, даже почерневшие 
стены не разглядишь. А ря-
дом, прямо на участке, - вы-
шка мобильной связи. В Ху-
торах Гуляевых дворов 30. 
Есть и другие развалюхи. 
Но большинство хоть и не 
хоромы, но явно при хозяе-
вах.

На одном участке возятся 
два мужика. Знакомимся - 
Гена и Леня. Хозяин Гена 
обзавелся автоматическими 
воротами, Леня пришел по-
восхищаться.

- Опоздал ты лет на 30, - 
говорит Гена. - В 90-х тут и 
правда никого не было. Да-
же нас. Дом с землей мож-
но было купить за бутылку 
водки. Потом нам с женой 
надоело в городе жить, мы 
вернулись. И другие тоже 
вернулись. Кто-то продал, 
новые люди появились. Вон 
тот сарай, смотри. Хозяин 
за него 4 миллиона рублей 
хотел. А теперь все 6 просит.

- А у въезда что за ужас? - 
спрашиваю.

- С вышкой который? Так 
это Светкина территория. 
Дочка ее землю сотовой ком-
пании под эту вышку сдала, 
с нее теперь и живут. Ну и на 
черта ей этот дом, стоит так, 
для мебели. Знаешь, ты так 
и напиши: из-за этой вышки 
пчелы стали хуже медоно-
сить. А еще…

Да уж, в деревне как в де-
ревне, хоть она и в Москве.

Россия
www.kp.ru Портрет явления: 

Владимир ДЕМЧЕНКО

ПОМЕСТЬЕ 
ПОЧТИ ДАРОМ

Виктор Шенявский все-
лился в дом не бесплатно, 
как Дядя Федор с Матро-
скиным, но за сущие копей-
ки. Около 150 тысяч россий-
ских рублей - это за дом 100 
квадратов и за землю под 
ним  (театральная пауза) в 
4,5 гектара. Раньше у Вик-
тора был небольшой биз-
нес, но забуксовал. А семья 
большая - жена, два сына и 
принцесса-дочка. Вот и ри-
нулся в деревню.

Дом старый, да: Шеняв-
ский вытащил из-под пола 
рой пчел и переселил в ульи, 
сам пол восстановил, отодрал 
почерневшие доски от стен, 
заменил потолки, провел во-
ду, канализацию… Он все это 
в своем ютуб-блоге «Хочу в 
деревню» подробно расска-
зывает.

- Казалось бы, снеси его и 
новый построй, - говорит но-
воявленный помещик. - Но 
неинтересно ведь так, самому 
хочется восстановить. Этим 
доскам - шутка ли - около 
100 лет.

Кто откажется от такой 
усадьбы чуть ли не даром? 
Тут и повозиться не грех… Но 
есть один нюанс. Дело в том, 
что Шенявский живет в Бе-
лоруссии. И там с этого года 
действует единый реестр пу-
стующих домов, в нем сейчас 
порядка 12 тысяч объектов - 
участки с домами, сараями, 
иногда даже с гаражами.

Виктор живет в Браславе - 
это самая граница с Латвией и 
Литвой. Его «поместье» - это 
хутор. И дом - единственный 
на 450 сотках. Его еще поль-
ские паны построили.

ОТДАЮТ 
ЗА 1000 РУБЛЕЙ

Заброшенки на прода-
жу есть и под Минском, 
и в других областях Белорус-
сии.

- Вот, пожалуйста, - Вик-
тор Шенявский щелкает 
мышкой, - Стародорож-
ский район - где-то 130 км 
от Минска. Дом небольшой, 
6 на 10. Плюс 15 соток. Из-
нос 30 процентов.

Кто же решает, пустует дом 
или просто хозяин в отъезде? 
Сельсовет сначала кричит: 
«Ау! Чье имущество?», дает 
объявления в газеты. Если 
никто не откликается, через 
суд признают пустующим и 
продают с молотка. А ино-
гда даже вообще без торгов. 
Самая частая стартовая це-
на - одна базовая величина 
(это белорусская мера всех 
штрафов и выплат) - на на-
ши деньги около тысячи ру-
блей. Конечно, придется по-
тратиться на оформление и 
прочие формальности, но и 
это не разорительно.

Я тоже открываю сайт бе-
лорусского реестра. Фото-
графий нет, жаль. Ну да 

ладно. Выставляю поиск 
домов с износом не больше 
50 процентов, Витебская об-
ласть, чтобы поближе к нам 
(россиянам, кстати, никто 
не мешает прикупить такую 
«пустышку»). Пожалуйста, 
система выдает: Коробов-
ский сельский исполком, де-
ревянный дом, 87 метров, не 
аварийный, не гнилой, 15 
соток… Стартовая цена - те 
же 1000 наших рублей.

Еще лот - ух ты! Из 
кирпича и камня в 157,3 ква-
драта в Заславле (27 км от 
Минска). Берем? Не тут-то 
было, стартовая цена уже за 
71 тысячу белорусских - это 
под 2 миллиона наших ру-
блей.

ЗАТЕРЯННЫЙ МИР
В России такого механиз-

ма продажи бесхозных зе-
мель нет, хотя брошенных 
деревень хоть отбавляй (см. 

«Только цифры»). Но что это 
за места! В сети множество 
рассказов о заброшенках в 
той же Тверской области, но 
экстремалы добираются туда 
чуть ли не на вездеходах или 
вплавь. Дорог нет, коммуни-
каций нет, избенки к земле 
тянутся - кому нужна такая 
дача?

Вот у белорусов можно 
что-то в районе Минска 
подобрать. Может, и у нас 
в Подмосковье найдется? 
Прочесываю интернет. Ни-
чего себе! Деревня-зеро Гре-
беньки, всего 91 километр 
от Москвы по Новой Риге. 
«Место жутковатое, но как 
заброшка это просто идеаль-
нейшее место, - пишет на 

форуме любитель острых 
ощущений. - Там око-

ло 300 заброшенных 
зданий, завод, да-
чи».

Что ж, проверим. 
Лечу мимо дорогу-

щих новорижских 
поселков и мечтаю, 

что вот сейчас найду этот 
затерянный мир, открою ми-
ру глаза на это чудо, да и сам 
отхвачу по дешевке пару уча-
сточков.

Гребеньки стоят рядом с 
трассой. На въезде - заправ-
ка и дремлющие фуры. В глу-
бине домики - где побогаче, 
где победнее, но явно не си-
роты. Даже небольшой кот-
теджный поселок за шлаг-
баумом.

Чавкая залитыми выбои-
нами, нахожу бывший пио-
нерский лагерь. Внутри тоже 
фуры стоят.

- Да, друг, когда-то и здесь 
была разруха, - говорит сто-
рож из местных. - Но потом 
земля цениться стала. У дач 
появились хозяева, что-то 
привели в порядок, что-то 
снесли. Лагерь этот тоже вы-
купили.

В общем, мимо. Но есть 
еще шанс - населенный 
пункт Хутора Гуляевы. Он 
вообще в Новой Москве. 
«Немногочисленные жите-
ли уехали отсюда в поисках 
лучшей жизни, - гласили 
разбросанные по Паутине 
строки, - Хутора Гуляевы 
считаются покинутыми с 
2002 года».

Еду в эти хутора, но уже без 
особой надежды: ну откуда в 

    Истории 
волшебного леса

Мечтаете о волшебных событиях? Почувствуйте магию природы на ска-
зочной прогулке по лесам Карелии, смастерите собственного ловца снов, 
соберите гербарий и украсьте дом в северном стиле. Хюгге по-русски - вол-
шебство, которое доступно всем.
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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Виктор Шенявский про 
свой дом целый канал 

завел, где рассказывает, 
как он его переделывает 

и ремонтирует. 

Дом свободный,      живите кто хотите

Как миллиардер 
переехал в русскую 

глушь и превратил ее 
в туристическую Мекку - 

на сайте

13.12.2023
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даПо данным переписи 
населения 2020 - 2021 годов:

153 157 сельских населенных 
пунктов зарегистрировано в России 
(села, деревни, станицы, хутора и аулы).

24 751 - не име.т 
постоянного населения 

(то есть считаются 
заброшенными).

2798  
опустевших 
деревень 
в Тверской области.
2771 - в Псковской области.
2313 - в Вологодской области.
6336 - на столько стало 
больше сел-призраков 
за 10 лет.

Стоит ли спасать 
брошенные села, 

распродавая участки 
за бесценок.

Эх! 
Знал бы 

Дядя Федор, 
что его схему 

будут перенимать 
целые 

государства!

Россия
www.kp.ru
 13.12.2023 8



Россия
www.kp.ru 713.12.2023возвращение деревни

 � ЗАПИСКИ ВОЕНКОРА

Как голодная кошка 
встретила своего 
хозяина, вновь 
командированного 
на СВО.

Это продолжение истории 
о моей дружбе с донецкой ки-
сой (начало читайте на сайте 
KP.RU).

Не скажу, что она броси-
лась ко мне на грудь и по-
висла на парадном свитере. 
Нет, это была достаточно 
сдержанная встреча. В доме 
затопили к моему приезду, на 
улице аж минус семь, такое 
бывает здесь редко. В зыб-
ком, первом тепле кису бро-

сило в тряпки, она угрелась 
и принимала пластические 
позы. Погладил. Помурчала. 
Потерлась о мою руку так и 
потом - сяк.

В первый день моего при-
езда в Донецк я - Дед Мороз: 
раздаю свои подарки и пере-
даю чужие. С кисой решил 
провернуть то же самое. Ска-

зал таким «новогодним» го-
лосом:

- Сейчас мы будем играть 
в тихую, напольную игру 
под названием «Кто больше 
съест?».

И я начал откупоривать 
каких-то «ягнят в желе» 
или «филейное ассорти» в 
алюминиевых квадратных 

баночках. Киса съедала этот 
корм, гоняя банку носом по 
кухне, как Третьяк шайбу, 
терлась о ноги, я открывал 
следующую. Может же бла-
городный дон потратить 
200 рублей для чествования 
донецкой подруги? Третья 
банка далась кисе тяжело. 
Наслаждение превратилось 
в труд, практически ратный, 
тяжелый и самоотвержен-
ный. Но отступить киса не 

могла - а вдруг этот ат-
тракцион щедрости по-
следний в жизни? Кто 
знает? Кто может точно 
сказать?

На середине четвертой 
банки киса совершенно 
потеряла волю к победе. 
Я стоял на пороге вход-
ной двери и покуривал, 
щурясь от морозного 
вечера. Киса привычно 

хотела просочиться на улицу 
между моих макаронин, но 
застряла боками. Я расста-
вил ноги на ширину плеч, и 
киса ушла на заминирован-
ный огород. Чуть пошатыва-
ясь, хвост провис. Я крикнул 
в темноту: «Завтрак в 9 утра!» 
и закрыл дверь. В Киевском 
районе что-то упало, и дверь 
вздрогнула, что-то звякнуло 
у нее в железных кишочках. 
Потом упало еще шесть раз. 
Заглянул в канал «ЧП До-
нецк» - там последней ново-
стью была Газа. Давайте без 
ханжества - если тебе пар-
шиво, а кому-то еще хуже, 
сопереживание и интерес 
растворяют твою личную 
печаль. Проверено. И пусть 
тому, кто бросит в Донецк 
хоть камень, прилетит в от-
вет как минимум здоровая 
минометная мина.

Конечно, отыскать пустующие дома у са-
мой столицы - та еще идея. Но, быть может, 
в других регионах действительно есть ничей-
ные фазенды, которые только и ждут своего 
Дядю Федора? Им, может, только реестра не 
хватает, как почтальону Печкину велосипеда.

Но вот в чем разница: в Белоруссии пустые 
дома продаются в нормальных «живых» посе-
лениях, у нас же если и есть покосившаяся 
изба, то хозяин у нее определенно найдется. 
И механизма изъятия, как у белорусов, нет. 
Может, стоит завести?

Пока же если и есть что бесхозное и бро-
шенное, то целые деревни в глуши. Никто не 
поедет жить туда, куда добираться три дня на 
оленях и вездеходах.

Для примера: на дороге от Костромы до 
Шарьи пустые деревни прямо вдоль трассы 
рассыпаны, заезжай да живи. Почему бы ко-
стромским дачникам не прицениться? Да и 
уставшие от города программисты могут за-
думаться, им-то какая разница, где код выписы-
вать… С интернетом, правда, проблемы. Да и 
с электричеством. Да и с водой. Да и с газом.

Реестр здесь если и подсобит, то не сильно. 
По крайней мере так считает сопредседа-
тель экспертного совета по локальной 
экономике при Госдуме Глеб Тюрин.

- Кто-то, может, и найдет себе дом и землю, 
но это, скорее всего, будут единицы, - говорит 
он. - Причины, по которым деревни опустели, 
никуда же не делись: работы там как не было, 
так и нет. Представляете, с чем столкнутся 
люди, которые пойдут в эту разруху и купят 
брошенный дом? Дорогу сделай, свет прове-
ди, воду подведи, газ подведи… Надо заново 
создавать всю инфраструктуру.

- Но ведь миллионы людей мечтают 
перебраться из города в деревню!

- Да, чтобы жить спокойной здоровой жиз-
нью. Но на такие условия, какие им предла-
гаются в брошенных поселках, согласятся 
только энтузиасты.

Между тем, по словам Глеба Тюрина, напол-
нение сельской местности людьми для России - 
вопрос выживания. Потому что это связано с 
проблемой демографии.

- Повысить рождаемость можно за счет тех, 
кто живет в небольших городах и в сельской 
местности. Но они должны иметь достаток, 
работу, жилье. Это должны быть красивые 
уютные городки, окруженные красивыми и уют-
ными деревнями. Реестр брошенных домов нам 
в этом не поможет. Требуются стратегические 

решения. Незачем возрождать брошенные 
села в их первозданном виде, жизнь на селе 
должна стать другой. Ведь там, где было 50 
колхозников, теперь справляется один фермер. 
И в то же время есть масса горожан, которые 
спокойно могут работать на удаленке.

- Как создать для них условия?
- Мне представляется, что не одна семья, 

а сразу тысяча должна прийти на землю, а 
власти им должны во всем помогать. Да они 
и сами должны в этом участвовать, строить 
дома, школы, больницы. Вот вам и занятость, 
и доходы, и налоги. Можно отработать это 
на нескольких пилотных проектах, а потом 
распространить на всю страну. А продажа 
пустующих домов может стать частью всего 
этого процесса.

 � ВЫХОД ЕСТЬ

Нужно создать 
пилотный проект 
села уровня 
«комфорт»
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Дом свободный,      живите кто хотите

Как военкор 
«Комсомолки» завел 

себе в Донецке 
неожиданных друзей 

(или они его завели?) - 
на сайте KP.RU
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Фронтовая киса 

Киса героически справилась 
с четырьмя банками тушенки. 

Леня и Гена были простыми деревенскими мужиками, пока 
в один день их Хутора Гуляевы не присоединили к столице. 

Теперь они москвичи, живущие в частных домах.

     Дмитрий СТЕШИН       

60 км от МКАД пустые дома, 
здесь одна земля миллионы 
стоит! Но вдруг на въезде 
вижу дом, прямо как искал: 
стоит стиснутый кустами и 
ветками, даже почерневшие 
стены не разглядишь. А ря-
дом, прямо на участке, - вы-
шка мобильной связи. В Ху-
торах Гуляевых дворов 30. 
Есть и другие развалюхи. 
Но большинство хоть и не 
хоромы, но явно при хозяе-
вах.

На одном участке возятся 
два мужика. Знакомимся - 
Гена и Леня. Хозяин Гена 
обзавелся автоматическими 
воротами, Леня пришел по-
восхищаться.

- Опоздал ты лет на 30, - 
говорит Гена. - В 90-х тут и 
правда никого не было. Да-
же нас. Дом с землей мож-
но было купить за бутылку 
водки. Потом нам с женой 
надоело в городе жить, мы 
вернулись. И другие тоже 
вернулись. Кто-то продал, 
новые люди появились. Вон 
тот сарай, смотри. Хозяин 
за него 4 миллиона рублей 
хотел. А теперь все 6 просит.

- А у въезда что за ужас? - 
спрашиваю.

- С вышкой который? Так 
это Светкина территория. 
Дочка ее землю сотовой ком-
пании под эту вышку сдала, 
с нее теперь и живут. Ну и на 
черта ей этот дом, стоит так, 
для мебели. Знаешь, ты так 
и напиши: из-за этой вышки 
пчелы стали хуже медоно-
сить. А еще…

Да уж, в деревне как в де-
ревне, хоть она и в Москве.

Россия
www.kp.ru Портрет явления: 

Владимир ДЕМЧЕНКО

ПОМЕСТЬЕ 
ПОЧТИ ДАРОМ

Виктор Шенявский все-
лился в дом не бесплатно, 
как Дядя Федор с Матро-
скиным, но за сущие копей-
ки. Около 150 тысяч россий-
ских рублей - это за дом 100 
квадратов и за землю под 
ним  (театральная пауза) в 
4,5 гектара. Раньше у Вик-
тора был небольшой биз-
нес, но забуксовал. А семья 
большая - жена, два сына и 
принцесса-дочка. Вот и ри-
нулся в деревню.

Дом старый, да: Шеняв-
ский вытащил из-под пола 
рой пчел и переселил в ульи, 
сам пол восстановил, отодрал 
почерневшие доски от стен, 
заменил потолки, провел во-
ду, канализацию… Он все это 
в своем ютуб-блоге «Хочу в 
деревню» подробно расска-
зывает.

- Казалось бы, снеси его и 
новый построй, - говорит но-
воявленный помещик. - Но 
неинтересно ведь так, самому 
хочется восстановить. Этим 
доскам - шутка ли - около 
100 лет.

Кто откажется от такой 
усадьбы чуть ли не даром? 
Тут и повозиться не грех… Но 
есть один нюанс. Дело в том, 
что Шенявский живет в Бе-
лоруссии. И там с этого года 
действует единый реестр пу-
стующих домов, в нем сейчас 
порядка 12 тысяч объектов - 
участки с домами, сараями, 
иногда даже с гаражами.

Виктор живет в Браславе - 
это самая граница с Латвией и 
Литвой. Его «поместье» - это 
хутор. И дом - единственный 
на 450 сотках. Его еще поль-
ские паны построили.

ОТДАЮТ 
ЗА 1000 РУБЛЕЙ

Заброшенки на прода-
жу есть и под Минском, 
и в других областях Белорус-
сии.

- Вот, пожалуйста, - Вик-
тор Шенявский щелкает 
мышкой, - Стародорож-
ский район - где-то 130 км 
от Минска. Дом небольшой, 
6 на 10. Плюс 15 соток. Из-
нос 30 процентов.

Кто же решает, пустует дом 
или просто хозяин в отъезде? 
Сельсовет сначала кричит: 
«Ау! Чье имущество?», дает 
объявления в газеты. Если 
никто не откликается, через 
суд признают пустующим и 
продают с молотка. А ино-
гда даже вообще без торгов. 
Самая частая стартовая це-
на - одна базовая величина 
(это белорусская мера всех 
штрафов и выплат) - на на-
ши деньги около тысячи ру-
блей. Конечно, придется по-
тратиться на оформление и 
прочие формальности, но и 
это не разорительно.

Я тоже открываю сайт бе-
лорусского реестра. Фото-
графий нет, жаль. Ну да 

ладно. Выставляю поиск 
домов с износом не больше 
50 процентов, Витебская об-
ласть, чтобы поближе к нам 
(россиянам, кстати, никто 
не мешает прикупить такую 
«пустышку»). Пожалуйста, 
система выдает: Коробов-
ский сельский исполком, де-
ревянный дом, 87 метров, не 
аварийный, не гнилой, 15 
соток… Стартовая цена - те 
же 1000 наших рублей.

Еще лот - ух ты! Из 
кирпича и камня в 157,3 ква-
драта в Заславле (27 км от 
Минска). Берем? Не тут-то 
было, стартовая цена уже за 
71 тысячу белорусских - это 
под 2 миллиона наших ру-
блей.

ЗАТЕРЯННЫЙ МИР
В России такого механиз-

ма продажи бесхозных зе-
мель нет, хотя брошенных 
деревень хоть отбавляй (см. 

«Только цифры»). Но что это 
за места! В сети множество 
рассказов о заброшенках в 
той же Тверской области, но 
экстремалы добираются туда 
чуть ли не на вездеходах или 
вплавь. Дорог нет, коммуни-
каций нет, избенки к земле 
тянутся - кому нужна такая 
дача?

Вот у белорусов можно 
что-то в районе Минска 
подобрать. Может, и у нас 
в Подмосковье найдется? 
Прочесываю интернет. Ни-
чего себе! Деревня-зеро Гре-
беньки, всего 91 километр 
от Москвы по Новой Риге. 
«Место жутковатое, но как 
заброшка это просто идеаль-
нейшее место, - пишет на 

форуме любитель острых 
ощущений. - Там око-

ло 300 заброшенных 
зданий, завод, да-
чи».

Что ж, проверим. 
Лечу мимо дорогу-

щих новорижских 
поселков и мечтаю, 

что вот сейчас найду этот 
затерянный мир, открою ми-
ру глаза на это чудо, да и сам 
отхвачу по дешевке пару уча-
сточков.

Гребеньки стоят рядом с 
трассой. На въезде - заправ-
ка и дремлющие фуры. В глу-
бине домики - где побогаче, 
где победнее, но явно не си-
роты. Даже небольшой кот-
теджный поселок за шлаг-
баумом.

Чавкая залитыми выбои-
нами, нахожу бывший пио-
нерский лагерь. Внутри тоже 
фуры стоят.

- Да, друг, когда-то и здесь 
была разруха, - говорит сто-
рож из местных. - Но потом 
земля цениться стала. У дач 
появились хозяева, что-то 
привели в порядок, что-то 
снесли. Лагерь этот тоже вы-
купили.

В общем, мимо. Но есть 
еще шанс - населенный 
пункт Хутора Гуляевы. Он 
вообще в Новой Москве. 
«Немногочисленные жите-
ли уехали отсюда в поисках 
лучшей жизни, - гласили 
разбросанные по Паутине 
строки, - Хутора Гуляевы 
считаются покинутыми с 
2002 года».

Еду в эти хутора, но уже без 
особой надежды: ну откуда в 

    Истории 
волшебного леса

Мечтаете о волшебных событиях? Почувствуйте магию природы на ска-
зочной прогулке по лесам Карелии, смастерите собственного ловца снов, 
соберите гербарий и украсьте дом в северном стиле. Хюгге по-русски - вол-
шебство, которое доступно всем.
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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Виктор Шенявский про 
свой дом целый канал 

завел, где рассказывает, 
как он его переделывает 

и ремонтирует. 

Дом свободный,      живите кто хотите

Как миллиардер 
переехал в русскую 

глушь и превратил ее 
в туристическую Мекку - 

на сайте

13.12.2023
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даПо данным переписи 
населения 2020 - 2021 годов:

153 157 сельских населенных 
пунктов зарегистрировано в России 
(села, деревни, станицы, хутора и аулы).

24 751 - не име.т 
постоянного населения 

(то есть считаются 
заброшенными).

2798  
опустевших 
деревень 
в Тверской области.
2771 - в Псковской области.
2313 - в Вологодской области.
6336 - на столько стало 
больше сел-призраков 
за 10 лет.

Стоит ли спасать 
брошенные села, 

распродавая участки 
за бесценок.

Эх! 
Знал бы 

Дядя Федор, 
что его схему 

будут перенимать 
целые 

государства!

Россия
www.kp.ru
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Вот и пришла пора 
предновогодних вече-
ринок - время, когда 
можно надеть все луч-
шее сразу - перья, золо-
то, пайетки! А еще хит 
этого сезона - перчат-
ки. Если вы до сих пор 
ломаете голову, в чем 
пойти на корпоратив, 
ловите топ классных 
идей для образов от на-
ших звезд.

Наряды комменти-
рует журналист «КП», 
дипломированный сти-
лист Ольга РОДИНА.

Мастер-класс 
от звезд, как носить 
капор, бини и «кошачий» 
чепчик, - на сайте
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НО
ВА Анастасия Костенко

А вот нынешная жена бывшего 
мужа Бузовой выбирает total black 
(все черное. - Ред.). Образ у бере-
менной четвертым ребенком Ана-
стасии получился очень эффект-
ным за счет фактурного бархата, 
из которого изготовлено не только 
платье с разрезом по ноге, но и 
ботфорты. Золотистые браслеты 
дополняют наряд. Звание секси-
мамочки Костенко обеспечено.

Ольга Бузова 
Оля демонстрирует платье с 

трендовыми разрезами. Осо-
бенно хорошо, что оно не 
темное. Безусловно, чер-
ный - один из главных цве-
тов всех вечеринок, но ино-
гда так хочется разбавить 
это темное фешен-царство. 

Наряд Бузова допол-
няет акцентными 
крупными серь-
гами и кольцом 
с бриллиантом. 
Отдельно хочу 
похвалить при-
ческу Ольги - 
тугой мини-
малистичный 

пучок ей идет 
намного больше, чем 
наращенная копна.

Виктория 
Шелягова

Вот как в одном вечер-
нем образе можно со-
четать сразу несколько 

трендов. На вечеринках 
много пайеток не бывает - они 

украшают и юбку, и перчат-
ки. Отдельного внимания 

заслуживает ультра-
модный меховой топ 

светской львицы. 
«Волосатые» сви-
теры были пред-

ставлены на одном 
из последних по-
казов Gucci, и они 
сейчас определенно 
в фаворе. Волосы 
Виктории забраны в 
тугой хвост и пере-
вязаны бантом. Обра-
тите внимание: букли 
размером с кулак ушли 
в прошлое. Чем проще 
прическа, тем лучше.

Агата Муцениеце
Мне очень понравился образ Агаты 

для одного светского события. Актриса 
выбрала максимально закрытое платье, 
но не без изюминки  - подол наряда 
был декорирован перьями. А до-
полнила лук золотыми лодочка-
ми и блестящими браслетами. 
Отдельный лайк за приче-
ску - немного небрежный 
пучок-гулька, который 
смотрится в данном об-
разе очень стильно!

Елена Захарова
Астрологи говорят, что хозяин 

следующего года Дракон любит 
яркие цвета. Поэтому можно по-
добрать наряд золотого, зелено-
го или красного оттенков. Актри-
са выбирает платье с кокетливым 
бантом алого цвета, которое до-
полняет миниатюрными украше-
ниями. Волосы актрисы забраны 
назад, легкий макияж и красный 
маникюр в тон платья - все в гар-
монии. Простой и милый образ 
очень идет Захаровой. Кстати, 
в этом сезоне многие дизайнеры 
при создании вечерних туалетов, 
помимо привычных пайеток и пе-
рьев, использовали еще и банты.

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

За
ха

ро
во

й 
в 

со
ци

ал
ьн

ой
 с

ет
и

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

Ко
ст

ен
ко

 в
 с

оц
иа

ль
но

й 
се

ти

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

М
уц

ен
ие

це
 в

 с
оц

иа
ль

но
й 

се
ти

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

Ш
ел

яг
ов

ой
 в

 с
оц

иа
ль

но
й 

се
ти

Виктория Боня
44-летняя Боня точно знает, 
как правильно подчеркнуть 

все свои достоинства  - 
пусть они и не от приро-
ды, но красиво же! Бла-
годаря потрясающему 
бархатному платью с 
глубоким декольте мы 

обращаем внимание 
не только на новое 
лицо блогера, но 
и на ее идеально 
«скроенный» у пла-
стичного хирурга 

бюст. Рукава наряда 
плавно переходят в 
перчатки, отчего на-
ряд смотрится еще 

более эффектно. Из ак-
сессуаров на Виктории 
разве что «свеженара-
щенные» волосы до по-
яса, которые, как ни 
странно, ей очень идут. 
Боня своим примером 
показывает, как мож-
но улучшить и без то-

го хорошие природные 
данные, обратившись к 

правильным специалистам. 
Беспроигрышный образ, ко-

торый обеспечит вам звание 
королевы вечера.

До Нового
года

осталось
18 дней.Ну что за диво - 

звезда корпоратива!  
Как одеться 
на офисный 

праздник, 
чтобы 

выглядеть 
лучше всех.

Анна Калашникова
Очень женственное платье неж-

ного лавандового оттенка, а также 
интересный стилистический ход с 
одной перчаткой. Образ певица до-
полнила украшениями и серебристым 
клатчем. В целом все красиво, но 
прическа - те самые уже немодные 
наращенные букли а-ля «макаронная 
фабрика» - все портит. Забранные 
назад волосы смотрелись бы лучше.
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На стиле 10 Азиатская волна

Мария БЕРК, 
Оксана НАРАЛЕНКОВА

В эпоху соцсетей 
идолы молодежи 
зажигают на Востоке.

Дорамы, культовые бло-
геры и «молодые небожите-
ли» - южнокорейская куль-
тура сказочности и культ 
красоты и наивности стала 
приманкой, на которую по-
пались многие тысячи рос-
сийских подростков. Они 
одеваются, как очередной ку-
мир из фильма, без останов-
ки слушают корейскую попсу 
и готовы отстоять часовую 
очередь в корейский ресто-
ранчик. «Комсомолка» раз-
бирается, что это - опасное 
помешательство или обыч-
ное подростковое увлечение, 
которым стоит переболеть?

Для моды на все корейское 
был придуман даже специ-
альный термин - «халлю» 
(так и переводится - «ко-
рейская волна»). Впервые на 
этот феномен обратили вни-
мание еще в 2012 году, ког-
да все хит-парады мира 
«рвал» музыкальный 
блокбастер «Опа, 
гангам-стайл!» от 
южнокорейско-
го исполнителя 
Psy, затем путь 
к сердцу мил-
лионов нашел 
коллектив слад-
коголосых юно-
шей BTS, став-
ший символом 
«кей-попа» (то 
есть «корей-
ской попсы»), 
фильм «Парази-
ты» режиссера Пон 
Чжун Хо взял «Оскара», 
а сериал «Игра в кальма-
ра» стал таким междуна-
родным хитом, что по-
токовый сервис Netflix 
выделил $2,5 млрд толь-
ко на производство новой 
корейской кинопродукции 
(это чуть больше годового 
бюджета всей отрасли куль-
туры в нашей стране).

ПЛАСТИЧЕСКАЯ 
ОПЕРАЦИЯ - В ПОДАРОК 
НА СОВЕРШЕННОЛЕТИЕ

В чем же секрет попу-
лярности азиатской поп-
индустрии? По мнению за-
всектором университетского 
многопрофильного психологи-
ческого центра МГППУ Ма-
рианны Прудниковой, дело 
в том, что она затрагивает 
болезненные струнки души 
любого человека, особенно 
подростка, благодаря своей 
кукольной идеальности, ко-
торая дополняется таланта-
ми - пением и танцем.

- Корейские певцы, бло-
геры, актеры сериалов - мо-
лодые, а выглядят, как под-
ростки, внешне веселые и 
задорные, красивые. Они 
создают иллюзию счастья и 
полноты жизни, - говорит 
Марианна Прудникова. - 
Они достаточно искренние 

в своих душевных пере-
живаниях и открыто рас-
сказывают о них широкой 
аудитории, что подкупает 
современных подростков. 
Только вот красота у них ис-
кусственная, а за внешней 
веселостью стоит огромная 
индустрия. Переживания 
по поводу своей внешности, 
принятия сверстниками и 
бессмысленности бытия - все 
это типичные переживания 
подростков, переведенные 
в разряд маркетинговых ин-

струментов для привлечения 
внимания юной аудитории.

Культ юности и красоты в 
Южной Корее действитель-
но повсеместный. Известно, 
например, что в этой стране 

одним из самых популяр-
ных подарков от родителей 

на 18-летие любимому 
чаду - это пластика ли-
ца, как правило, носа 

и разреза глаз.

КОНКУРЕНЦИЯ + 
ЭКСПЕРИМЕНТЫ

В свою очередь, 
фанаты халлю ви-
дят причину его 
успеха в самобыт-

ности корейской 
культуры.

- Это культура старания и 
совершенствования. Причи-
на - в страшной конкуренции. 
Ты должен быть лучше ты-
сяч таких, как ты. Сегодня ты 
звезда, а завтра никто, - рас-
сказывает фанат кей-попа 
Константин, увлекшийся 
корейской культурой еще в 
детстве. - Корейцы большие 
экспериментаторы - в одежде, 
еде, они открыты всему ново-
му, что подкупает. Их эмоции 
гипертрофированы. Это уми-
ляет суровых русских людей.

Кроме того, вызывает вос-
хищение, что у корейцев вне 
зависимости от пола принято 
следить за собой, отсюда вы-
сокое развитие косметологии 
и косметической индустрии. 

- Из минусов: Корея - че-
ресчур вылизанная страна, 
много законов и правил, что 
можно, а что нельзя делать, 
в частности, это касается пу-
бличных личностей, - отме-
чает Константин.

БЕШЕНЫЕ ПРИБЫЛИ
Правительство Южной Ко-

реи давно смекнуло, что ми-
ровой спрос на халлю можно 
монетизировать. Еще семь 
лет назад один из опросов 
показал, что каждый второй 
иностранный турист при-
ехал в Южную Корею по-
сле просмотра дорам. А уже 
упоминавшаяся музыкаль-

ная группа BTS прямо или 
косвенно приносит в бюджет 
$3,6 млрд - это можно срав-
нить с доходом 26 средних 
компаний.

Конечно, популярность 
азиатской культуры далеко 
не новое явление. Мир уже 
сходил с ума от японских ани-
ме (мультфильмов) и манги 
(комиксов). До сих пор они 
пользуются огромной попу-
лярностью в среде подрост-
ков. Но масштаб корейской 
экспансии в мире культуры 
превзошел самые смелые 
ожидания. Тут дело в сара-
фанном радио, эффект ко-
торого многократно усилен 
социальными сетями.

- Если раньше радио и ТВ 
контролировали то, что мы 
смотрим и слушаем, то те-
перь соцсети произвели ре-
волюцию в том, как люди 
знакомятся с новыми про-
дуктами поп-культуры. Рас-
пространение идет мгно-
венно, - говорит профессор 
Калифорнийского универси-
тета Юнг-Сан Пак. 

А ВОТ КИТАЙ ПОКА 
ОТСТАЕТ

Многие эксперты считают, 
что мода на Азию сохранится 
в ближайшие десятилетия. 
Но удивительно, что самая 
мощная страна региона, Ки-
тай, пока здесь не находится 
на первом плане. Существует 
версия, что китайская развле-
кательная машина не стре-
мится захватить западный 
рынок и в первую очередь 
ориентирована на внутрен-
него потребителя. Впрочем, 
в последние годы китайские 
кино и сериалы все же ста-
ли постепенно завоевывать 
себе зрителя за рубежом, в 
том числе и в России. Судя 
по статистике просмотров в 
интернете, самая успешная 
пока ниша для китайской 
культуры - это костюмные 
исторические сериалы про 
императоров, наложниц и 
дворцовые интриги.

Интересные факты 
о дорамах, которые вы, 

возможно, не знали - 
в проекте «Сериалы» 

на сайте KP.RU

Что делать, если ребенок 
теряет голову из-за кумиров?

Увлечение поп-звездами, будь то русскими, американскими или 
корейскими, чаще всего происходит из-за недостатка у ребенка 
эмоциональной близости, считает наш эксперт.

- Задача родителя здесь - не критиковать, а попробовать понять, 
что именно его привлекает, какие ценности он в этом находит. Не 
чужая культура разрушает связь с родителями, а изначальное от-
сутствие этой связи создает пространство, на котором начинает 
главенствовать образ кумира, - считает детский психолог Марианна 
Прудникова.  - Для родителя, может быть, заманчиво занять роль 
такого инспектора или судьи, решая за подростка, что ему нужно, 
что для него полезно, что правильно, и не считаться в этом с мне-
нием ребенка. Обесценивать интерес ребенка точно не стоит, так 
можно создать еще большую пропасть в общении.

Что же делать? Дать возможность самому понять и выразить, что 
в его увлечении может быть для него полезным, а от чего можно 
отказаться, что деструктивно.

- Для этого важно разговаривать с детьми и уважать их мнение, 
включая право на ошибку. Можете рассказать, чем вы увлекались в 
подростковом возрасте. Вы удивитесь, но это сблизит вас с вашим 
ребенком. Не критикуйте! Дайте понять, что вы считаете его разу-
мным и верите, что он сам во всем разберется, - говорит психолог.
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Певицу Пак Бом 
называли «корейской 

Бритни Спирс» 
из-за череды скандалов. 

Российские подростки 
мечтают быть похожими 
на корейских поп-звезд

СОВЕТЫ ЭКСПЕРТА

В корейской поп-индустрии, как куклы, выглядят 
не только девушки, но и юноши (на снимке - группа MCND).
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Вот и пришла пора 
предновогодних вече-
ринок - время, когда 
можно надеть все луч-
шее сразу - перья, золо-
то, пайетки! А еще хит 
этого сезона - перчат-
ки. Если вы до сих пор 
ломаете голову, в чем 
пойти на корпоратив, 
ловите топ классных 
идей для образов от на-
ших звезд.

Наряды комменти-
рует журналист «КП», 
дипломированный сти-
лист Ольга РОДИНА.

Мастер-класс 
от звезд, как носить 
капор, бини и «кошачий» 
чепчик, - на сайте
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ВА Анастасия Костенко

А вот нынешная жена бывшего 
мужа Бузовой выбирает total black 
(все черное. - Ред.). Образ у бере-
менной четвертым ребенком Ана-
стасии получился очень эффект-
ным за счет фактурного бархата, 
из которого изготовлено не только 
платье с разрезом по ноге, но и 
ботфорты. Золотистые браслеты 
дополняют наряд. Звание секси-
мамочки Костенко обеспечено.

Ольга Бузова 
Оля демонстрирует платье с 

трендовыми разрезами. Осо-
бенно хорошо, что оно не 
темное. Безусловно, чер-
ный - один из главных цве-
тов всех вечеринок, но ино-
гда так хочется разбавить 
это темное фешен-царство. 

Наряд Бузова допол-
няет акцентными 
крупными серь-
гами и кольцом 
с бриллиантом. 
Отдельно хочу 
похвалить при-
ческу Ольги - 
тугой мини-
малистичный 

пучок ей идет 
намного больше, чем 
наращенная копна.

Виктория 
Шелягова

Вот как в одном вечер-
нем образе можно со-
четать сразу несколько 

трендов. На вечеринках 
много пайеток не бывает - они 

украшают и юбку, и перчат-
ки. Отдельного внимания 

заслуживает ультра-
модный меховой топ 

светской львицы. 
«Волосатые» сви-
теры были пред-

ставлены на одном 
из последних по-
казов Gucci, и они 
сейчас определенно 
в фаворе. Волосы 
Виктории забраны в 
тугой хвост и пере-
вязаны бантом. Обра-
тите внимание: букли 
размером с кулак ушли 
в прошлое. Чем проще 
прическа, тем лучше.

Агата Муцениеце
Мне очень понравился образ Агаты 

для одного светского события. Актриса 
выбрала максимально закрытое платье, 
но не без изюминки  - подол наряда 
был декорирован перьями. А до-
полнила лук золотыми лодочка-
ми и блестящими браслетами. 
Отдельный лайк за приче-
ску - немного небрежный 
пучок-гулька, который 
смотрится в данном об-
разе очень стильно!

Елена Захарова
Астрологи говорят, что хозяин 

следующего года Дракон любит 
яркие цвета. Поэтому можно по-
добрать наряд золотого, зелено-
го или красного оттенков. Актри-
са выбирает платье с кокетливым 
бантом алого цвета, которое до-
полняет миниатюрными украше-
ниями. Волосы актрисы забраны 
назад, легкий макияж и красный 
маникюр в тон платья - все в гар-
монии. Простой и милый образ 
очень идет Захаровой. Кстати, 
в этом сезоне многие дизайнеры 
при создании вечерних туалетов, 
помимо привычных пайеток и пе-
рьев, использовали еще и банты.
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Виктория Боня
44-летняя Боня точно знает, 
как правильно подчеркнуть 

все свои достоинства  - 
пусть они и не от приро-
ды, но красиво же! Бла-
годаря потрясающему 
бархатному платью с 
глубоким декольте мы 

обращаем внимание 
не только на новое 
лицо блогера, но 
и на ее идеально 
«скроенный» у пла-
стичного хирурга 

бюст. Рукава наряда 
плавно переходят в 
перчатки, отчего на-
ряд смотрится еще 

более эффектно. Из ак-
сессуаров на Виктории 
разве что «свеженара-
щенные» волосы до по-
яса, которые, как ни 
странно, ей очень идут. 
Боня своим примером 
показывает, как мож-
но улучшить и без то-

го хорошие природные 
данные, обратившись к 

правильным специалистам. 
Беспроигрышный образ, ко-

торый обеспечит вам звание 
королевы вечера.

До Нового
года

осталось
18 дней.Ну что за диво - 

звезда корпоратива!  
Как одеться 
на офисный 

праздник, 
чтобы 

выглядеть 
лучше всех.

Анна Калашникова
Очень женственное платье неж-

ного лавандового оттенка, а также 
интересный стилистический ход с 
одной перчаткой. Образ певица до-
полнила украшениями и серебристым 
клатчем. В целом все красиво, но 
прическа - те самые уже немодные 
наращенные букли а-ля «макаронная 
фабрика» - все портит. Забранные 
назад волосы смотрелись бы лучше.
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На стиле 10 Азиатская волна

Мария БЕРК, 
Оксана НАРАЛЕНКОВА

В эпоху соцсетей 
идолы молодежи 
зажигают на Востоке.

Дорамы, культовые бло-
геры и «молодые небожите-
ли» - южнокорейская куль-
тура сказочности и культ 
красоты и наивности стала 
приманкой, на которую по-
пались многие тысячи рос-
сийских подростков. Они 
одеваются, как очередной ку-
мир из фильма, без останов-
ки слушают корейскую попсу 
и готовы отстоять часовую 
очередь в корейский ресто-
ранчик. «Комсомолка» раз-
бирается, что это - опасное 
помешательство или обыч-
ное подростковое увлечение, 
которым стоит переболеть?

Для моды на все корейское 
был придуман даже специ-
альный термин - «халлю» 
(так и переводится - «ко-
рейская волна»). Впервые на 
этот феномен обратили вни-
мание еще в 2012 году, ког-
да все хит-парады мира 
«рвал» музыкальный 
блокбастер «Опа, 
гангам-стайл!» от 
южнокорейско-
го исполнителя 
Psy, затем путь 
к сердцу мил-
лионов нашел 
коллектив слад-
коголосых юно-
шей BTS, став-
ший символом 
«кей-попа» (то 
есть «корей-
ской попсы»), 
фильм «Парази-
ты» режиссера Пон 
Чжун Хо взял «Оскара», 
а сериал «Игра в кальма-
ра» стал таким междуна-
родным хитом, что по-
токовый сервис Netflix 
выделил $2,5 млрд толь-
ко на производство новой 
корейской кинопродукции 
(это чуть больше годового 
бюджета всей отрасли куль-
туры в нашей стране).

ПЛАСТИЧЕСКАЯ 
ОПЕРАЦИЯ - В ПОДАРОК 
НА СОВЕРШЕННОЛЕТИЕ

В чем же секрет попу-
лярности азиатской поп-
индустрии? По мнению за-
всектором университетского 
многопрофильного психологи-
ческого центра МГППУ Ма-
рианны Прудниковой, дело 
в том, что она затрагивает 
болезненные струнки души 
любого человека, особенно 
подростка, благодаря своей 
кукольной идеальности, ко-
торая дополняется таланта-
ми - пением и танцем.

- Корейские певцы, бло-
геры, актеры сериалов - мо-
лодые, а выглядят, как под-
ростки, внешне веселые и 
задорные, красивые. Они 
создают иллюзию счастья и 
полноты жизни, - говорит 
Марианна Прудникова. - 
Они достаточно искренние 

в своих душевных пере-
живаниях и открыто рас-
сказывают о них широкой 
аудитории, что подкупает 
современных подростков. 
Только вот красота у них ис-
кусственная, а за внешней 
веселостью стоит огромная 
индустрия. Переживания 
по поводу своей внешности, 
принятия сверстниками и 
бессмысленности бытия - все 
это типичные переживания 
подростков, переведенные 
в разряд маркетинговых ин-

струментов для привлечения 
внимания юной аудитории.

Культ юности и красоты в 
Южной Корее действитель-
но повсеместный. Известно, 
например, что в этой стране 

одним из самых популяр-
ных подарков от родителей 

на 18-летие любимому 
чаду - это пластика ли-
ца, как правило, носа 

и разреза глаз.

КОНКУРЕНЦИЯ + 
ЭКСПЕРИМЕНТЫ

В свою очередь, 
фанаты халлю ви-
дят причину его 
успеха в самобыт-

ности корейской 
культуры.

- Это культура старания и 
совершенствования. Причи-
на - в страшной конкуренции. 
Ты должен быть лучше ты-
сяч таких, как ты. Сегодня ты 
звезда, а завтра никто, - рас-
сказывает фанат кей-попа 
Константин, увлекшийся 
корейской культурой еще в 
детстве. - Корейцы большие 
экспериментаторы - в одежде, 
еде, они открыты всему ново-
му, что подкупает. Их эмоции 
гипертрофированы. Это уми-
ляет суровых русских людей.

Кроме того, вызывает вос-
хищение, что у корейцев вне 
зависимости от пола принято 
следить за собой, отсюда вы-
сокое развитие косметологии 
и косметической индустрии. 

- Из минусов: Корея - че-
ресчур вылизанная страна, 
много законов и правил, что 
можно, а что нельзя делать, 
в частности, это касается пу-
бличных личностей, - отме-
чает Константин.

БЕШЕНЫЕ ПРИБЫЛИ
Правительство Южной Ко-

реи давно смекнуло, что ми-
ровой спрос на халлю можно 
монетизировать. Еще семь 
лет назад один из опросов 
показал, что каждый второй 
иностранный турист при-
ехал в Южную Корею по-
сле просмотра дорам. А уже 
упоминавшаяся музыкаль-

ная группа BTS прямо или 
косвенно приносит в бюджет 
$3,6 млрд - это можно срав-
нить с доходом 26 средних 
компаний.

Конечно, популярность 
азиатской культуры далеко 
не новое явление. Мир уже 
сходил с ума от японских ани-
ме (мультфильмов) и манги 
(комиксов). До сих пор они 
пользуются огромной попу-
лярностью в среде подрост-
ков. Но масштаб корейской 
экспансии в мире культуры 
превзошел самые смелые 
ожидания. Тут дело в сара-
фанном радио, эффект ко-
торого многократно усилен 
социальными сетями.

- Если раньше радио и ТВ 
контролировали то, что мы 
смотрим и слушаем, то те-
перь соцсети произвели ре-
волюцию в том, как люди 
знакомятся с новыми про-
дуктами поп-культуры. Рас-
пространение идет мгно-
венно, - говорит профессор 
Калифорнийского универси-
тета Юнг-Сан Пак. 

А ВОТ КИТАЙ ПОКА 
ОТСТАЕТ

Многие эксперты считают, 
что мода на Азию сохранится 
в ближайшие десятилетия. 
Но удивительно, что самая 
мощная страна региона, Ки-
тай, пока здесь не находится 
на первом плане. Существует 
версия, что китайская развле-
кательная машина не стре-
мится захватить западный 
рынок и в первую очередь 
ориентирована на внутрен-
него потребителя. Впрочем, 
в последние годы китайские 
кино и сериалы все же ста-
ли постепенно завоевывать 
себе зрителя за рубежом, в 
том числе и в России. Судя 
по статистике просмотров в 
интернете, самая успешная 
пока ниша для китайской 
культуры - это костюмные 
исторические сериалы про 
императоров, наложниц и 
дворцовые интриги.

Интересные факты 
о дорамах, которые вы, 

возможно, не знали - 
в проекте «Сериалы» 

на сайте KP.RU

Что делать, если ребенок 
теряет голову из-за кумиров?

Увлечение поп-звездами, будь то русскими, американскими или 
корейскими, чаще всего происходит из-за недостатка у ребенка 
эмоциональной близости, считает наш эксперт.

- Задача родителя здесь - не критиковать, а попробовать понять, 
что именно его привлекает, какие ценности он в этом находит. Не 
чужая культура разрушает связь с родителями, а изначальное от-
сутствие этой связи создает пространство, на котором начинает 
главенствовать образ кумира, - считает детский психолог Марианна 
Прудникова.  - Для родителя, может быть, заманчиво занять роль 
такого инспектора или судьи, решая за подростка, что ему нужно, 
что для него полезно, что правильно, и не считаться в этом с мне-
нием ребенка. Обесценивать интерес ребенка точно не стоит, так 
можно создать еще большую пропасть в общении.

Что же делать? Дать возможность самому понять и выразить, что 
в его увлечении может быть для него полезным, а от чего можно 
отказаться, что деструктивно.

- Для этого важно разговаривать с детьми и уважать их мнение, 
включая право на ошибку. Можете рассказать, чем вы увлекались в 
подростковом возрасте. Вы удивитесь, но это сблизит вас с вашим 
ребенком. Не критикуйте! Дайте понять, что вы считаете его разу-
мным и верите, что он сам во всем разберется, - говорит психолог.
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Певицу Пак Бом 
называли «корейской 

Бритни Спирс» 
из-за череды скандалов. 

Российские подростки 
мечтают быть похожими 
на корейских поп-звезд

СОВЕТЫ ЭКСПЕРТА

В корейской поп-индустрии, как куклы, выглядят 
не только девушки, но и юноши (на снимке - группа MCND).

Россия
www.kp.ru
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- Ты представляешь, вче-
ра в автобусе ко мне в сум-
ку вор залез! Я сначала не 
заметила, а потом смотрю 
- сидит!

�  �  �
Великие подвиги, 

благородные поступки, 
удивительные откры-
тия - вот до чего во все 
времена доводило лю-
дей отсутствие интер-
нета.

�  �  �
- Оп, а это что? Деньги?
- Не трогай, это на ветер.

�  �  �
«Нужно 30 декабря по-

раньше в магазин прие-
хать, чтобы мало наро-
да было, и быстро все 
купить и в очередях не 
стоять!» - подумал весь 
город.

�  �  �
- Я у тебя пакет с сардель-

ками забыл.
- Да, спасибо.

�  �  �
- Шеф, я сегодня на 

работу не выйду. Доро-
га - сплошное стекло, по 
такому не проехать!

- Петрович, ты охре-
нел?! Ты водитель песко-
разбрасывателя!

�  �  �
- Важнейший элемент в 

диете для похудения - это 
сон.

- Это как?
- Вовремя не уснула - обо-

жралась пирожками!
�  �  �

Вот. Уже декабрь. А 
вы говорили: «Выброси 
елку».

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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МИСС СТИЛЬ «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Маленькое ку-ку. 5. Филиал 
озера на дачном участке. 8. 
Ткань на джинсы. 10. Што-
пор замка. 12. Какой город 
переименовали в честь Хо 
Ши Мина? 13. Кто воспе-
вал прекрасную Лейли? 15. 
«Белые мухи» января. 16. 
Экономический метод выжи-
вать конкурентов с рынка. 
19. Нарост из недоброго 
пожелания. 22. Упаковка 
искусственного газона. 
24. Голливудская звезда, 
чья свадьба прошла в вене-
цианском театре Ла Фени-
че. 25. Прибывает к месту 
происшествия. 29. Жилище 
папы Карло из сказки про 
Буратино. 30. Французское 
глиняное блюдо для подачи 
паштетов. 31. Что придума-
ли «круги чертить»? 32. Узы 
Ромео и Джульетты. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Рукоприкладство, но по 

правилам. 2. Виноград-
ные мумии. 3. Звание кота 
Тибса из мультфильма «101 
далматинец». 4. Наставник 
двенадцати апостолов. 6. 
Кто за малолетним коро-
лем присматривает? 7. 
Самое могущественное 
средство массовой ком-
муникации. 9. Колоколь-
ный мертвец в русских 
поверьях. 11. Избранник 
«спортивной Фортуны». 14. 
Кого из булгаковских геро-
ев допрашивает во дворце 
Понтий Пилат? 17. Бывший 
нивх. 18. «Как жаждет 
славы ... мой нищий!». 20. 
Подкова для обуви. 21. Ки-
нофестиваль имени Андрея 
Тарковского. 23. Кто почти 
четверть века был женат на 
радиоведущей Алисе Шер? 
26. Где живет больше все-
го эскимосов? 27. Компью-
терный ... 28. Футляр для 
жмурика.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бзик. 
5. Пруд. 8. Деним. 10. Ключ. 12. Сайгон. 13. Меджнун. 
15. Снег. 16. Демпинг. 19. Типун. 22. Рулон. 24. Хайек. 
25. Наряд. 29. Каморка. 30. Террин. 31. Циркуль. 32. 
Любовь. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бокс. 2. Изюм. 3. Сержант. 
4. Иисус. 6. Регент. 7. Деньги. 9. Ман. 11. Чемпион. 14. 
Иешуа. 17. Гиляк. 18. Дух. 20. Набойка. 21. «Зеркало». 
23. Нагиев. 26. Дания. 27. Стол. 28. Гроб.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Грациозная Мария. 

Мне кажется, 
она прекрасно 

умеет танцевать, 
об этом говорит 
и стать, и поза. 

И уверена, что этот 
комплект покажет 

себя во всей красе 
именно 

в движении.

Мария 
КРУПЕНИНА, 

24 года, 
Магнитогорск:
- Химик, работаю 

на Магнитогорском 
металлургическом 

комбинате. 
В свободное 

время обучаю 
детей большому 

теннису, 
люблю посещать 

фитнес-зал 
и йогу, освоила 
гвоздестояние. 

Замужем. 
Воспитываю дочь.

На диване с «Комсомолкой»13.12.2023

ночью днем
Калининград  -1… 0  -1… 0

Советск  -2… -1  -2… -1

Балтийск  0… +1  0… +1
Правдинск  -1… 0  -2… -1
Светлогорск  -1… 0  -1… 0

• Прогноз погоды на завтра,
14 декабря.

Давление - 757 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 90 (норма 75)
Ветер - северный,
тихий, 1 м/с

Восход - 8.53
Закат - 16.11

Луна
в первой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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Вера ГРИНВИЧ

Власти расширили список 
адресов для заключения 
договоров о техобслуживании 
газового оборудования.

Со вторника, 12 декабря, подать 
заявку на заключение договоров о 
техническом обслуживании внутри-
квартирного газового оборудования 
можно во всех отделениях МФЦ. Об 
этом в своем телеграм-канале сооб-
щил губернатор  Антон Алиханов и 
разъяснил порядок действий.

 - Заявитель в отделении МФЦ 
берет электронный талон, далее 
направляется в указанное на табло 
окно для оказания данной услуги. 
Оператор поможет заполнить заявку.  
Договор на ВКГО будет уже подпи-

сан со стороны АО «Калининград-
газификация», распечатается опера-
тором и подписывается заявителем 
на месте.  Один экземпляр договора 
остается в МФЦ для дальнейшей 
передачи в АО «Калининградгази-
фикация», другой выдается заяви-
телю на руки, - прокомментировал 
глава региона.

С собой необходимо взять докумен-
ты, с полным списком можно озна-
комиться на сайте: www.gaz39.ru, в 
разделе «Вопрос-ответ» или уточнить 
по телефону контакт-центр МФЦ: +7 
(4012) 310 800, обратиться на горячую 
линию «Калининградгазификации»: 
8 800 2003904.

Губернатор напомнил, что согласно 
федеральному закону с 1 сентября 
2023 года функции по техническо-
му обслуживанию и ремонту внут-

ридомового и внутриквартирного 
газового оборудования передаются 
газораспределительным организа-
циям. В Калининградской области 
таким требованиям соответствует 
только одна компания - АО «Кали-
нинградгазификация». Именно с ней 
управляющие компании, ТСЖ, ЖСК 
и собственники квартир должны за-
ключить договоры на обслуживание 
до конца этого года.  

Также подать заявку на заключение 
договора по-прежнему можно: 

 ✓ в центре обслуживания граждан 
АО «Калининградгазификация» (Ка-
лининград, ул. Старшего лейтенанта 
Сибирякова, 17);  

 ✓ путем направления необходимых 
документов на e-mail: to@gaz39.ru;  

 ✓ в личном кабинете на сайте gaz39.
ru. 

Приставы 
взыскали 

8-миллионную 
задолженность 

по зарплате. Подробности 
читайте на нашем сайте.

Сергей БОГРОВ

Перед новогодними 
каникулами калининградцам 
напомнили правила выезда 
за пределы России.

Около 80 тысяч жителей Калининград-
ской области не могут выехать за рубеж 
из-за ограничений, наложенных на них 
из-за неоплаченных задолженностей. Об 
этом сообщает пресс-служба УФССП.

Служба приставов объясняет, что мож-
но проверить наличие ограничений на вы-
езд из страны на сайте Госуслуг. Для это-
го надо зайти в личный кабинет и ввести 
поисковый запрос «ограничение». Далее 
нужно выбрать «Ограничение на выезд», 
«От пристава» и «Узнать об ограничении 
на выезд».

Ограничение на выезд будет снято 
только после полного погашения задол-
женности.

В УФССП сообщили, что ограниче-
ния на выезд из страны накладыва-
ются в следующих случаях:

 ✓ если у гражданина есть задолжен-
ность, превышающая 30 тысяч рублей, 
либо же долг в десять тысяч рублей, 
который не был погашен на протяжении 
двух месяцев;

 ✓ причиной запрета на выезд может 
стать задолженность по алиментам, по 
возмещению вреда здоровью, морально-
го вреда или имущественного ущерба;

 ✓ неисполненные требования неимуще-
ственного характера (например, передача 
ребенка).

В службе предупреждают, что снятие 
ограничения на выезд происходит не 
сразу, а через какое-то время после по-
гашения долга. Поэтому в УФССП реко-
мендуют своевременно оплачивать долги.

Среда
13 декабря · 2023

На Октябрьском острове 
разрешили построить 
12-этажную гостиницу

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте12-этажную гостиницу

 ■ СКОРО ПРАЗДНИК

Долг платежом 
красен
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Во всех МФЦ!

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Вот бы электронную подпись в помощь!
Сергей БОГРОВ

Жители региона 
предлагают ускорить 
процедуру.

Жительница Зеленоградска 
пожаловалась губернатору Ан-
тону Алиханову в комментари-
ях на его странице в соцсети 
«ВКонтакте» на неудобства, 
связанные с оформлением 
новых договоров с «Калинин-
градгазификацией» онлайн. На 
сайте компании нельзя восполь-
зоваться электронной подпи-

сью, договор нужно распечаты-
вать, чтобы подписать. Была бы 
электронная подпись - работа 
шла бы значительно быстрее, 
считает женщина.

- Подала в «Калининградгази-
фикацию» сведения через личный 
кабинет для заключения догово-
ра, - написала жительница Зеле-
ноградска. - Выбрала подписать 
электронной подписью, получила 
в ответ: распечатайте - подпи-
шите - отсканируйте - пришлите 
по электронной почете или за-
несите на улицу Сибирякова… 
Не удивляйтесь, что по газу так 

и останутся заключенными всего 
2 000 договоров из 400 тысяч. 
Никакой цифровизации!

- Спасибо, передам, разбе-
ремся, - ответил губернатор.

В региональном минконтроле 
также отметили, что действую-
щее законодательство не пред-
полагает заключения договора 
на техобслуживание газового 
оборудования на дому. При 
этом особенно подчеркнули, 
что подготовка договора после 
подачи заявки может занимать 
до 30 дней.

- Если через месяц проект 

договора либо иной ответ от 
организации вы не получите - 
отправьте в наше министерство 
официальное обращение, чтобы 
у нас появилось основание для 
выяснения причин, - отметили в 
ведомстве.

За разъяснениями реко-
мендуют обращаться в «Ка-
лининградгазификацию» по 
телефону 8 (4012) 99-60-99 
или непосредственно в ми-
нистерство регионального 
контроля по номеру 8 (4012) 
53-37-56 (внутренний номер 
сотрудника - 203).

Многофункциональный центр 
Гурьевска - один из первых, 

кто включился в работу.

От судебных приставов 
не скрыться.
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Сергей БОГРОВ

Проект с таким 
названием получил 
статус «Национальный 
туристический 
маршрут».

На заседании Экспертного 
совета при Минэкономразви-
тия России Калининградская 
область презентовала марш-
рут «Путешествия мечты».

Проект адаптирован для 
лиц с ограниченными воз-
можностями здоровья и 
включает знаковые досто-
примечательности региона с 
доступной средой.

У ИДЕИ ЕСТЬ АВТОР
В нем более двадцати объ-

ектов показа и посещения. 
Автор «Путешествий мечты» - 
директор Центра развития со-
циальных и образовательных 
проектов «АУРА», туропера-
тор и социальный предпри-
ниматель Светлана Нигма-
туллина. У проекта почти три 
десятка компаний-партне-
ров, среди которых объекты 
размещения и питания, музеи 
и другие учреждения куль-
туры. Большую поддержку 
в его реализации оказывает 
министерство по культуре и 
туризму Калининградской 
области.

Стоит отметить, что у Свет-
ланы Нигматуллиной есть 
свои уникальные наработ-
ки в области доступного ту-
ризма. Несколько лет назад 
она совместно с компанией 
«Аэрофлот» добилась изме-
нения правил авиаперевозок 
маломобильных пассажиров, 
а также придумала и реализо-

вала идею создания автобу-
са-трансформера для людей 
с ограниченными возможно-
стями, который оснащен плат-
формой электроподъемника.

КАЖДОМУ - КОМФОРТ!
Министр по культуре и ту-

ризму Калининградской об-
ласти Андрей Ермак отметил, 
что «Путешествия мечты» 
уникальны и не имеют ана-
логов в России.

- Проекту уже шесть лет, и 
он пользуется огромной по-
пулярностью. Люди с осо-
бенностями здоровья путе-
шествуют и открывают для 
себя самый западный реги-
он России. Программа про-
думана так, чтобы каждому 
участнику было комфортно. 
Гости посещают как попу-
лярные места области - такие 
как Кафедральный собор и 
Куршская коса - так и более 
экзотические. Например, в 
программу включены сплав 
на байдарке (или прогулка на 
прогулочном судне - лавахо-
де), посещение замка Тапиау, 
поселка Железнодорожного и 
города Правдинска. Больше 
четырех тысяч путешествен-
ников с инвалидностью уже 
оценили удобство, проду-
манность маршрута «Путе-
шествия мечты». Гости при-
езжают из многих регионов 
нашей страны, - сказал Ан-
дрей Ермак.

ПОКАЗАТЕЛЬ КАЧЕСТВА
- Главная задача наци-

ональных туристических 
маршрутов - привлечь боль-
ше гостей в регион, сделать 
территорию более узнавае-
мой на федеральном уровне. 

Такие маршруты проходят 
по самым красивым местам 
нашей страны и позволяют 
туристам познакомиться с 
ее культурно-исторически-
ми, этнографическими и га-
строномическими особенно-
стями. Это также показатель 
качественного развития ту-
ризма в конкретных субъ-
ектах. Во многом подобные 
маршруты развиваются бла-
годаря президентскому нац-
проекту «Туризм и индустрия 
гостеприимства» - регионы 
могут получить поддержку 
на обустройство их инфра-
структуры. Кроме того, нали-
чие такого маршрута даст до-
полнительные возможности 
субъекту при распределении 
единой субсидии на туризм в 
рамках национального про-
екта, - прокомментировал за-
меститель министра эконо-
мического развития России 
Дмитрий Вахруков.
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 ■ ЗНАЙ НАШИХ!

Посвящение - учителям
Сергей БОГРОВ,
фото автора

Представители 
педагогического 
сообщества 
Калининградской 
области получили 
государственные 
и ведомственные 
награды.

Итоги объявленного прези-
дентом России Года педагога и 
наставника в Северо-Западном 
федеральном округе были под-
ведены в Санкт-Петербурге на 
торжественном концерте «По-
священие учителям».

Мероприятие состоялось на 
площадке театрально-концертно-
го комплекса «Карнавал» ведуще-
го учреждения дополнительного 
образования Санкт-Петербурга 
- городского Дворца творчества 
юных.

- Год педагога и наставника 
посвящен вам, представителям 
важнейшей профессии на зем-
ле. Именно от учителей зависит 
будущее России, будущее мира. 
Вы наравне с родителями воспи-
тываете в детях любовь к Родине, 
уважение к подвигам предков, 
чувство гордости за свою страну, 
- обратился к участникам в видео-
приветствии министр просвеще-
ния России Сергей Кравцов.

Государственными и ведом-
ственными наградами были отме-
чены профессиональные дости-
жения пяти педагогов из самого 
западного региона России.

• За заслуги в области образо-
вания и многолетнюю добросо-
вестную работу медалью ордена 
«За заслуги перед Отечеством» II 
степени награждена учитель-ло-
гопед детского сада № 55 города 
Калининград Елена Некрасова.
• Почетного звания «Заслужен-
ный учитель России» удостоена 
учитель русского языка и лите-
ратуры калининградского лицея 
№ 49 Юлия Радецкая.
• Благодарственные письма 
Минпросвещения России за су-
щественный вклад в подготовку 
и проведение мероприятий Года 
педагога и наставника были вру-
чены начальнику отдела органи-
зационно методического и ин-
формационного сопровождения 
проектов и программ Калинин-
градского областного Института 
развития образования Юлии Еро-
шиной, заместителю директора, 
учителю русского языка и лите-
ратуры средней школы города 
Правдинска Алёне Китесашвили 
и заместителю директора зеле-
ноградской гимназии «Вектор» 
Наталье Салтыковой.

В правительстве Калининград-
ской области напомнили, что в 
целях признания особого статуса 
педагогических работников, значи-
мой роли наставника в передаче 
накопленного опыта и повышения 
престижа профессии педагога 
Указом Президента Российской 
Федерации 2023 год объявлен 
Годом педагога и наставника. Он 
объединил более семи меропри-
ятий, участие в которых приняли 
более 17 миллионов человек.

Алёна Китесашвили (слева), учитель русского 
языка и литературы средней школы Правдинска.

Юлия Радецкая, 
учитель русского языка 

и литературы, лицей 
№ 49, Калининград.

Елена Некрасова, 
логопед,

детский сад № 55, 
Калининград.

 ■ ДЛЯ СПРАВКИ

 ✓ Проект «Путешествия мечты» 
создан с целью развития всех 
видов доступного туризма. Все 
путешествия - тематические для 
людей с инвалидностью из раз-
ных регионов Российской Фе-
дерации и мира, объединенных 
одной мечтой, увлечением или 
целью.

 ✓ В программе путешествий 
предусмотрено знакомство с 
историей и географией регио-
нов, включены экскурсионные 
программы.

 ✓ Каждый тур, экскурсия, меро-
приятие организовано с учетом 
всех требований безопасности. 
В программах предусмотрены 
особенности физического со-
стояния и возможности участ-
ников.

Экскурсионная группа посещает 
замок Тапиау в Гвардейске.

«Путешествия мечты» 
не имеют аналогов 
в России
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Сергей БОГРОВ

По данным минздрава, в 2023 
году учреждение получило 
29 миллионов рублей.

Главный врач Калининградской об-
ластной клинической больницы Кон-
стантин Локтионов рассказал, что за 
счет средств регионального бюджета 
по госпрограмме «Здравоохра-
нение» была выполнена 
проектно-сметная доку-
ментация и последу-
ющий капитальный 
ремонт кровли в 
консультативно-
диагностической 
поликлинике об-
ластной клиниче-
ской больницы на 
общую сумму 9,4 
миллиона рублей.

ОКНА И ДВЕРИ 
ИЗ СВИНЦА

В этом году масштаб-
ный объем преобразо-
ваний осуществлен в 
стационаре и поликлинике, где уста-
новлено современное «тяжелое» обо-
рудование: новая ангиографическая 
система стоимостью 90 миллионов 
рублей, закупленная за счет средств 
резервного фонда правительства РФ, 

и однофотонно-эмиссионный ком-
пьютерный томограф (ОФЭКТ/КТ) 
стоимостью 98,5 миллиона рублей, 
приобретенный в рамках нацпроекта 
«Здравоохранение». Общая стоимость 
строительно-монтажных работ в по-
мещениях под их установку составила 
19,5 миллиона рублей.

- Раньше здесь находилась уста-
ревшая техника, не отвечавшая со-

временным требованиям, а для 
установки передовых си-

стем необходимо было 
все полностью пере-

оборудовать, - по-
яснил заместитель 
главного врача об-
ластной больницы 
Вячеслав Уман-
ский. - Так как 
на ОФЭКТ про-
водятся исследо-

вания с помощью 
радиоизотопов, для 

сохранения здоровья 
других пациентов и 
персонала в ходе ка-
питального ремонта 
были установлены спе-

циальные двери и ставни на окна, 
которые содержат в своем составе 
свинцовые пластины. Окна также 
изготовлены из специального стекла 
для защиты от радиационного из-
лучения.

ЛИФТЫ И ПОДЪЕМНИК
При этом при проведении работ 

больница не ограничилась только ка-
бинетами с указанной медицинской 
техникой: здесь капитально отремон-
тировали и все помещения отделе-
ний, где она находится.  

Также за счет собственных средств 
медицинской организации от плат-
ных услуг полностью обновили пер-
вый этаж главного корпуса лечеб-
ного учреждения и онкоотделение 
в здании на улице Подполковника 
Иванникова.

По словам Константина Локтионо-
ва, проводимые поэтапные преобра-
зования позволят областной больнице 
обеспечить более комфортные условия 

как для пациентов, так и для медицин-
ского персонала и повысить качество 
оказания медицинской помощи.

В течение последних лет в клини-
ке были построены новые корпуса 
патанатомии с современнейшими 
лабораториями, микрохирургии 
глаза, экстренное приемное отде-
ление; отремонтированы отделения 
кардиологии, ревматологии, отори-
ноларингологии и другие; два этажа 
диагностической поликлиники, пала-
ты интенсивной терапии отделения 
неврологии с ОНМК, два лифта, в 
которых полностью заменено обо-
рудование.

Сейчас монтируется наружный 
лифтовой подъемник.

Калининград 13.12.2023
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 ■ УЧАСТВУЙ!

В Калининграде готовится 
донорский марафон
Вера ГРИНВИЧ

В региональной 
службе крови 
уже приглашают 
всех желающих.

Калининградцам предла-
гают завершить уходящий 
год благородным делом.

 - Приглашаем всех при-
нять участие в донорском 
марафоне «С Новым годом, 
служба крови!», который 
будет проходить с 25 по 
29 декабря, - рассказали 
в региональной службе 
крови. - Только все вме-
сте мы сможем обеспечить 
тяжелобольных пациентов 
донорской кровью. Ваша 

кровь сможет спасти не 
одну человеческую жизнь!

Отмечается, что для 
участников марафона и 
победителей викторин 
подготовлены подарки от 
Деда Мороза. В указанные 
дни всех желающих ждут 

на станции переливания 
крови с 8.00 до 13.00 по 
адресу: ул. Чкалова, 29.

Заранее уточнить ус-
ловия для сдачи кро-
ви можно по телефону 
8 (4012) 92-48-00.

Кровля поликлиники и «тяжелое» оборудование:

Как проходит ремонт корпусов областной больницы

В этом году в больнице установлено современное оборудование: 
ангиографическая система и однофотонно-эмиссионный компьютерный 

томограф.

 ■ МЫ ОБ ЭТОМ ПИСАЛИ

«Фестиваль отваги какой-то!»
Вера ГРИНВИЧ

Несмотря на запреты, 
калининградцы продолжают 
выходить на тонкий лед.

Городские власти вот уже не первый 
раз за последнюю неделю призывают 
калининградцев отказаться от рискован-
ных прогулок.

- Это просто фестиваль отваги какой-
то! Калининградцы десятками выходят 
на лед городских водоемов; более то-
го, некоторые взрослые совершенно не 
думают головой и выходят с детьми. Не 
говоря уже про детей без взрослых, ко-
торых устали разгонять сотрудники на-
шего управления по делам 
ГО и ЧС, проводить с ними 
ликбез, - обратились власти 
в телеграм-канале «Админи-
страция Калининграда».

По информации властей, 
сейчас в городе толщина льда 
составляет всего 6-8 сантиме-
тра, тогда как нормой счита-
ется 12 см. Кроме того, спе-
циалисты отмечают, что лед 
рыхлый, а местами образуются 
промоины.

Горожанам, видимо, для вра-
зумления (чтение не для слабонервных)
власти на этот раз объяснили, какими 
бывают типы утоплений.

- Если утоплению предшествовало тор-

можение центральной нервной системы 
под действием алкоголя, испуга, травмы 
черепа, то пострадавший быстро теряет 
сознание и погружается под воду. При 
этом глубокие вдохи под водой отсутству-
ют в связи с угнетением деятельности ды-
хательного центра. В ответ на попадание 
первой порции воды в дыхательные пути 
возникают рефлекторный ларингоспазм 
и закрытие голосовой щели. Вода в боль-
шом количестве заглатывается в желудок, 
но в легкие больше не попадает. Этот вид 
утопления называется асфиксическим, - 
рассказали в администрации.

Подобная картина встречается в 10-15% 
случаев. Диагностировать асфиксическое 
утопление можно по синюшности кожи и 

«пушистой» пене изо рта и носа.
Еще в 10-15% случаев на-

блюдается синкопальный вид 
утопления: когда из-за резко-
го перепада температур мо-
ментально останавливается 
сердце. Причинами также мо-
гут быть страх или сильное 
эмоциональное потрясение. 

- Для этого вида утопления 
характерны бледность кож-
ных покровов (из-за выра-
женного периферического 

спазма) и отсутствие пенистой 
жидкости из полости рта и носа, - доба-
вили в администрации.

Не выходите на лед! Берегите свою 
жизнь!
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Сдать кровь можно с 25 по 29 декабря.

gov39.ru

Главный врач 
Константин Локтионов.

УСЛУГИ
ТРИКОЛОР. Без выходных. Тел. 
8-911-483-08-80.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ШПАКЛЕВКА, обои. Тел. (4012) 
77-85-45.
САНТЕХНИК. Домашний мастер. 
Тел. 8-950-673-15-87.
РЕМОНТ пластиковых окон. Тел. 
8-902-422-70-71.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.

НЕДВИЖИМОСТЬ
КУПЛЮ

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

15Калининград
www.kp.ru
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Вера ГРИНВИЧ,

Александр КАТЕРУША

Похоже, калининградцы 

так обрадовались зиме, что 

забыли о простых правилах.

Сотрудники Управления по делам 

ГО и ЧС обращаются к калининград-

цам и гостям нашего города - выход 

на неокрепший лед водоемов крайне 

опасен!
За последние дни в горо-

де зафиксировано не-

сколько случаев, ког-
да сотрудники МЧС 
или снимали со льда 
граждан, или доста-
вали их из холодной 
воды.

2 декабря. Со 
службы «Безопасный 
город» в МЧС посту-
пило сообщение, что 
на озере Летнем группа 

подростков развлекается 

на льду.
- Через громкогово-

рители они были про-

информированы о запрете выхода на 

лед, а потом вместе с полицией с деть-

ми была проведена профилактическая 

беседа. Хотя читать нотации в данном 

случае им обязаны в первую очередь 

их родители, - подчеркнули в пресс-

службе городской администрации.

Власти напомнили также, что «в 

КоАП есть статья за ненадлежащее 

исполнение родительских обязанно-

стей, а на некоторых озерах установ-

лены камеры «Безопасного города», 

операторы которого могут вызвать 

наряд».
3 декабря. В 8 часов 40 минут на 

номер 112 поступило сообщение о 

том, что по адресу Калининградское 

шоссе, 50 (озеро Форелевое), тонет 

человек.
- На место выезжала поисково-

спасательная группа Калининграда, 

- отметили в администрации горо-

да. - В 300 метрах от берега 

был обнаружен провалив-
шийся под лед рыбак. 

Спасатели извлекли из 
воды мужчину с при-
знаками переохлаж-
дения, доставили его 
на берег и передали 
работникам скорой 
помощи.

4 декабря. ЧП про-
изошло около 12.00. 

Мужчина решил перей-

ти Верхнее озеро по 

льду, но провалился. 

Очевидцы вызвали спа-

сателей. На мес те рабо-

тали сразу несколько служб: ГИМС, 

ГУ МЧС, городские спасатели, кото-

рые и вытащили бедолагу и передали 

медикам скорой. 
- Пострадавший был сильно пьян, 

сказал, что ему 35 лет. По словам муж-

чины, ему не хотелось обходить озеро, 

он решил пойти напрямик. Мужчина 

не успел получить серьезное обморо-

жение, - пишет «Клопс» со ссылкой 

на собеседника.
Интересно, что на лед мужчина спу-

стился рядом с запрещающим знаком. 

Вытащили его возле такого же знака, 

но уже на другом берегу водоема.

Спасатели напоминают - нельзя вы-

ходить на лед, если:

 ✓ толщина льда менее 12 см;

 ✓ есть слом припая, отрыв или отжим 

льда от берега;
 ✓ скорость ветра более 12 м/с;

 ✓ плюсовая температура воздуха бо-

лее суток при критической (12 см) 

толщине льда;
 ✓ видимость менее 500 м, на заливах 

менее 1 км;
 ✓ метель.

Николай ЛИТВИНОВ

Сотрудникам МЧС 

приходится проявлять 

и ювелирные навыки. 

Помощь понадобилась девочке, кото-

рая гуляла с отцом по Зеленоградску. В 

какой-то момент школьница почувство-

вала, что кольцо, которое она носила, 

сильно сдавило ей палец.

Отец девочки обратился за помощью 

к сотрудникам поисково-спасательного 

подразделения из Зеленоградска.

- Нашим коллегам пришлось проявить 

навыки ювелиров - болторез и напильник 

с задачей не справлялись, - сообщает под-

робности телеграм-канал регионального 

Управления МЧС.

Решить проблему удалось с помощью 

бормашины с маленькой фрезой - таким 

инструментом пользуются стоматологи 

и ювелиры. Палец благополучно освобо-

дили из «плена». Здоровью юной люби-

тельницы украшений ничего не угрожает.

Примечательно, что в январе этого года 

в Балтийске спасатели МЧС столкнулись 

с похожей ситуацией.

- Двенадцатилетний мальчик умудрился 

зачем-то засунуть палец в отверстие для 

слива в крышке термокружки. При этом 

он также нажал на стопор, фиксирующий 

термос в закрытом состоянии. И часть 

тела застряла там намертво, - расска-

зывали тогда в МЧС.

Спасатели успешно сняли с пальца ми-

ни-термос, применив бормашину. И тогда, 

к счастью, ребенок тоже не пострадал.
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На Верхнем озере в 

воду угодил мужчина. 

Вызвали медиков.  

Вторник
5 декабря · 2023

У Голубых озер случилась 

драка со стрельбой, 

есть пострадавший

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

 ■ SOS

Бормашина 
стала спасением
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»За выходом на лед следит 

«Безопасный город»

 ■ БУДЬ ЗДОРОВ!

Калининградская область заняла 

47-е место в рейтинге регионов 

без вредных привычек

Александр КАТЕРУША

А вот самый 

здоровый образ 

жизни по-прежнему 

ведут на Кавказе.

Калининградская об-

ласть заняла 47-е место в 

рейтинге регионов РФ по 

здоровому образу жизни 

населения. Об этом со-

общает РИА «Новости», 

ссылаясь на собственное 

исследование.
Аналитики учитывали 

употребление алкоголя, 

курение и прочие вредные 

привычки, включая наркоти-

ческую зависимость и пре-

ступления, совершенные в 

пьяном виде.
Отмечается, что за год 

ситуация с отказом от вред-

ных привычек улучшилась в 

72 российских регионах.

Самый здоровый об-

раз жизни в России по-

прежнему ведут на Се-

верном Кавказе: Чечня, 

Дагестан, Ингушетия.

А вот самые худшие по-

казатели в Сахалинской 

области, на Камчатке, в 

Еврейской автономной об-

ласти и в Хакасии.

Камера 
зафиксировала 

группу подростков 

на Летнем озере. К месту 

прогулки прибыли 

правоохранители.
Кольцо - на части, рука цела!
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Ярослав КОРОБАТОВ

Сегодня уже нет сомнений, 
что климат сломался, - недав-
ний погодный апокалипсис 
на юге России тому живой 
пример. Что тому виной - по-
прежнему вопрос спорный. 
На уровне государства в но-
вой Климатической доктрине 
РФ мы признаем: глобальное 
потепление реально, а хозяй-
ственная деятельность чело-
века играет в этом ведущую 
роль. Но многим обывателям 
до сих пор непонятно, чем 
глобальное потепление мо-
жет помешать стране, где две 
трети территории - это вечная 
мерзлота? Но оказывается, 
климатический апокалипсис 
напрямую бьет нас обухом по 
голове.

ИСКОПАЕМОЕ ТОПЛИВО
КОГДА-НИБУДЬ 
ИССЯКНЕТ

- Если повнимательнее 
присмотреться к российской 
экономике, то на 60 про-
центов она завязана на ис-
копаемом топливе, - говорит 
Андрей Мельниченко, лидер 
российского списка «Форбс» 
и председатель Комитета Рос-
сийского союза промышлен-
ников и предпринимателей 
(РСПП) по климатической по-
литике и углеродному регули-
рованию. - А последние 15 лет 
усилия мирового сообщества 
были направлены на борьбу с 
антропогенными выбросами, 
в основном это сводится к от-
казу от различных видов ис-
копаемого топлива. Если этот 
сценарий будет развиваться, а 
спрос на наши ресурсы будет 
падать, то через 30 лет Рос-
сия в экономическом смысле 
перестанет существовать.

Что делать? Недавно в Мо-
скве при поддержке благо-
творительного Фонда Андрея 
Мельниченко прошла науч-
ная конференция «Природно-
климатические решения. Что 

Россия может предложить 
миру?». С идеями, которые 
здесь высказывались, пред-
ставители нашей страны по-
едут на Конференцию ООН 
по изменению климата 2023 
года, которая пройдет в нача-
ле декабря в Дубае. Там будет 
решаться, каким путем пой-
дет человечество дальше.

ГОДОВЫЕ КОЛЬЦА 
ДЕРЕВЬЕВ ПРЕДВЕЩАЮТ 
КОНЕЦ СВЕТА

С чего мы вообще реши-
ли, что грядет катастрофа? 

Ведь и раньше ледниковые 
периоды сменялись эпоха-
ми потепления. Может, на-
до немного потерпеть, а по-
том откроется какая-нибудь 
космическая «форточка», на 
Земле похолодает?

Но палеоклиматологи 
утверждают, что ничего по-
добного на планете раньше 
не случалось.

- Мы достаточно хорошо 
знаем, какой была погода по-
следний миллион лет, - объ-
ясняет Ольга Соломина, ди-
ректор Института географии 

РАН, доктор наук и палеокли-
матолог. - У нас есть доста-
точно точные инструменты: 
например, для Европы сейчас 
сделана реконструкция годо-
вых колец деревьев на глубину 
до 12 тысяч лет. О том, что 
происходило сотни тысяч лет 
назад, рассказывают леднико-
вые керны, которые мы бурим 
в Антарктиде и Гренландии. 
В итоге мы хорошо понимаем 

причины изменчивости кли-
мата в прошлом - в основном 
это небесная механика, дви-
жение планет, влияние Солн-
ца. В истории Земли оледе-
нения циклично сменялись 
межледниковьем. Но то, что 
мы наблюдаем сейчас, кли-
матические модели не вос-
производят - они не видят 
потепления. А оно есть. Мы 
сейчас живем в межледнико-
вье, ему уже 11 тысяч 700 лет, 
по расчетам, оно должно было 
закончиться, но потепление 
только усиливается. Это нас 
тревожит.

ЗАПРЕТИТЬ НЕЛЬЗЯ 
ИСПОЛЬЗОВАТЬ

Что делать? Запретить 
автомобили, закрыть про-
мышленное производство и 
вернуться в каменный век? 
Есть другая идея. Андрей 
Мельниченко приводит та-
кие цифры: наша планета 
эмитирует в углеродном эк-
виваленте 850 гигатонн пар-
никовых газов. Выбросы, 
связанные с человеком, со-
ставляют 50 гигатонн из 850. 
То есть 6 процентов. Иными 
словами, последние 30 лет мы 
сосредоточились на сниже-
нии выбросов в секторе этих 
6 процентов, а 94 процента 
(это выбросы океанов и су-
ши) игнорируем.

У России есть несколь-
ко проектов, которые могут 
кардинально изменить ситуа-
цию. Мы расскажем о двух из 
них - самых ярких.

Клуб любознательных

История о том, что можно воз-
действовать на климат с помощью 
распыления аэрозолей в атмосфере, 
началась в семидесятых годах XX ве-
ка. У ее истоков стоял советский 
климатолог Михаил Будыко. Он 
знал, что в результате вулканических 
извержений Земля охлаждается. И 
пришел к выводу, что нагревание 
можно компенсировать с помощью 
выбросов в атмосферу газов, содер-
жащих серу. Но тогда этот вопрос 
был неактуальным. Параллельно Бу-
дыко предлагал распылять сажу в 
Приполярье, чтобы в Арктике зацвели 
сады. Но когда подсчитали, оказа-
лось, что это принесет триллионные 
убытки, поскольку из-за таяния веч-
ной мерзлоты поплывет и разрушится 
вся инфраструктура: трубопроводы, 
здания, промышленные объекты. А 
будет ли польза - непонятно.

Сегодня об идеях ученого снова 

вспомнили. Посчитать эффективность 
распыления серы в стратосфере взял-
ся математик Евгений Розанов 
из Санкт-Петербургского госу-
ниверситета.

- Математические модели показыва-
ют, что если оставить все, как есть, 
и ничего не делать, то к 2100 году 
мы имеем в Арктике нагрев до 6 - 
7 градусов, - рассказывает ученый.

Что будет при этом с оттаявшей 
вечной мерзлотой и парниковыми вы-
бросами - совершенно непредсказуе-
мо. Какие мощные разрушительные 
силы возникают при этом, говорят 
знаменитые кратеры на Ямале.

Если мы распылим серу, которая 
будет отражать солнечные лучи, то 
в целом на планете все будет хоро-
шо. Но основным бенефициаром ста-
нут США - там произойдет основное 
охлаждение. А российская Арктика 
будет продолжать нагреваться.

А вот распыление в стратосфере 
алмазной пыли уменьшит нагрев на 
территории России в два-три раза. 
Правда, непонятно, во сколько обой-
дется «алмазный проект»?

Арктика нагревается в 2 - 3 раза быстрее, чем 
вся остальная планета. А в вечной мерзлоте Якутии 
сейчас заперто углерода в два раза больше, чем 
во всей атмосфере Земли. Что будет, если пар-
никовые газы вырвутся наружу, лучше не думать.

Кардинальным образом изменить ситуацию мо-
жет уникальный проект Плейстоценового парка, 
который придумал российский эколог Сергей 
Афанасьевич Зимов.

Ученые восстанавливают экосистему, которая 
называется «мамонтовая степь». Еще 15 тысяч 
лет назад это была не только самая крупная эко-
система на планете, но и самая богатая с точки 
зрения видового разнообразия животных. А потом, 
6 тысяч лет назад, в Арктику пришел человек и 
съел практически всех крупных зверей. Мамонта 
уже не вернуть, но ученые завозят лосей, ло-
шадей, северных оленей, бизонов и овцебыков. 
А когда живности станет много, туда запустят 
хищников, чтобы экосистема стала устойчивой. 
Сейчас животные живут за забором (чтобы их 
снова не съели люди) на площадке 150 квадрат-
ных километров. Но в перспективе планируется 
возродить мамонтовую степь на всей территории 
Якутии (а это шесть Франций).

Зачем это делается? Температура вечной мерз-
лоты на 5 градусов выше, чем среднегодовая 
температура воздуха в Якутии, объясняет Никита 
Зимов, продолжатель дела отца.

Разница в 5 градусов возникает из-за того, что 
летом почва нагревается под лучами солнца, а 
когда наступает зима, мерзлота плохо охлаждает-
ся из-за толстого снежного покрова. Если убрать 
снег, вы проморозите вечную мерзлоту еще на 5 
градусов Цельсия. Конечно, снег во всей Якутии 
зимой убрать нельзя, но если сделать пастбище, 
то животные в поисках еды будут снег копать и 
утрамбовывать, и это снизит температуру тающей 
вечной мерзлоты на 2 - 3°. Что уже немало.

Кроме того, животные будут уничтожать мох и 
кустарники, и это даст возможность вновь, спустя 
6 тысяч лет, доминировать травам и злакам. Они 
светлее, чем деревья и кустарники, а значит, лучше 
отражают солнечную энергию. Подсчитано, что 
степь дополнительно отражает по 160 Вт с каж-
дого квадратного метра по сравнению с лесами. 
Это очень значимый показатель. А кроме того, 
травы и злаки с их мощной корневой системой в 
несколько раз лучше удерживают углерод в почве.

Если хотя бы на третьей части вечной мерзлоты 
возродится мамонтовая степь, то это выведет Рос-
сию как минимум на углеродную нейтральность - то 
есть выбросы углекислого газа будут равны нулю.

2.  Нам помогут олени,бизоны 
и овцебыки

ЧТО МОЖЕТ ОСТУДИТЬ ПЛАНЕТУ

Эти кадры из Мюнхенского аэропорта на днях об-
летели все соцсети: под тяжестью налипшего снега 
и льда частная «Сессна» опрокинулась на хвост, да 
так и вмерзла в сугроб. «На нем как раз собирались 
лететь в Дубай на конгресс по глобальному потепле-
нию!» - пошутили острословы. Конгресс действитель-
но открывался в ОАЭ. Но вмерзший самолет на него 

и не должен был отправляться, заверили в пресс-
службе аэропорта. В тот день в Мюнхене выпало 40 
см снега. Все силы работников воздушной гавани 
были брошены на расчистку взлетно-посадочной по-
лосы, поэтому ставший на попа бизнес-джет успел 
вмерзнуть в сугроб. Когда снег разгребли, самолет 
отогрели и вернули в исходное положение.

Алмазный порошок и мамонтовая степь:

Россия готова бороться 
с климатическим апокалипсисом

1.  Спрятаться 
от Солнца 
за облаком 
алмазной крошки

На краю земли отец 
и сын Зимовы спасают 

планету от глобального 
потепления: репортаж

 из Якутии - на сайте
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Вновь ярко 
и звучно заявил 
о себе коклюш.

В российских ре-
гионах фиксируют-
ся вспышки коклю-
ша. Случаи инфекции 
зарегистрированы в 
Челябинской и Том-
ской областях, Санкт-
Петербурге и Татар-
стане. В отдельных 
регионах число забо-
левших исчисляется сот-
нями, передают СМИ со 
ссылкой на территори-
альные отделения Ро-
спотребнадзора.

Тяжелый лающий ка-
шель, буквально выво-
рачивающий наизнан-
ку, - вот характерный 
симптом этого инфек-
ционного заболевания, смер-
тельно опасного, особенно 
для детей.

- Ребенок, как говорят, захо-
дится в кашле. Может насту-
пить спазм гортани, который 
иногда приводит к смертель-
ному исходу у маленьких де-
тей, - говорит иммунолог, 
доктор медицинских наук 
Владислав Жемчугов. - Взрос-
лых чаще всего длительный 
кашель просто изматывает, 
хотя в отдельных случаях и у 
них может дойти до тяжелых 
осложнений. Несколько раз я 
встречал случаи разрыва лег-
кого как результат давления 
из-за кашля и спазма.

Мы уже привыкли к тому, 
что эта инфекция хорошо 
контролируется благодаря 
вакцинации и формирова-
нию иммунной прослойки 
среди населения, рассказал 
«Комсомолке» врач. Если за-
болеваемость начала расти, 
значит, скорее всего, сокра-

тилась иммунная прослойка 
из-за несделанных вовремя 
прививок. Курс вакцинации 
начинают еще в младенче-
ском возрасте, а как показала 
пандемия, антиваксеров сре-
ди наших сограждан немало.

Сильный кашель при ко-
клюше может продолжаться 
вплоть до 100 дней. Случа-
ется, что врачи, в последние 
годы нечасто сталкивавшиеся 
с этой болезнью, записывают 
заходящихся в приступах па-
циентов в астматики.

- Коклюш может протекать 
и одновременно с вирусными 
респираторными заболевани-
ями, что еще больше усугубит 

картину болезни, - предупре-
ждает Владислав Жемчугов. - 
Поэтому параллельно с тести-
рованием на коронавирус и 
грипп в регионах, где отмече-
ны вспышки, стоило бы орга-
низовать и ПЦР-диагностику 
на эту инфекцию.

Лечат ее антибиотиками и 
препаратами для подавления 
кашля, говорит наш эксперт. 
Это важно, так как в момент 
приступа бактерии разлета-
ются на многие метры вокруг.

МУТИРОВАЛ 
И ОЧЕНЬ КОВАРЕН

Инфекции удалось поднять 
голову и потому, что мутиро-
вала сама бактерия коклю-

ша Bordetella pertussis. Об 
этом в интервью медицин-
скому изданию рассказал 
директор НИЦ по профи-
лактике и лечению вирус-
ных инфекций, руководи-
тель герпес-центра МНОЦ 
МГУ, врач-инфекционист, 
кандидат медицинских на-
ук Георгий Викулов. В ре-
зультате оказалось, что до 
40% привитых ранее детей 
утратили свой иммунитет.

- Вакцины, которые 
сейчас мы делаем от ко-
клюша, - ослабленные, - 
рассказал «КП» врач - ин-
фекционист, руководитель 
одного из московских ме-
дицинских центров Евге-
ний Тимаков. - У них мень-
ше побочных реакций, но 
и иммунитет к инфекции, 
который формируется в 
результате вакцинации, 

тоже менее устойчивый. Кри-
тически он снижается через 10 
лет после прививки. Поэтому 
во всем мире, и у нас тоже, 
для взрослых и подростков 
есть прививка, которая, по-
мимо дифтерии и столбняка, 
содержит еще и компоненты 
для профилактики коклюша. 
Желательно ее сделать, если 
вакцинация от коклюша была 
10 и более лет назад. Особен-
но важна такая прививка тем, 
кто планирует беременность. 
Если у мамы будут антитела 
к этой инфекции, то ребенок 
тоже будет защищен первые 
полгода жизни от тяжелого 
течения коклюша до того мо-
мента, пока ему не будут сде-
ланы его необходимые при-
вивки.

Смертельные случаи среди 
заболевших коклюшем ред-
ки, но именно младенцы, у 
которых еще не пройдены все 
этапы вакцинации, имеют са-
мый большой риск летально-
го исхода.

Здоровье

 � С ПОЧИНОМ!

Ярослав КОРОБАТОВ

Разработчик вакцины 
от алкоголизма 
рассказал о принципе 
действия препарата.

Наконец-то наука повернулась лицом к 
простому человеку: стало известно, что 
в Белоруссии создают вакцину от запоев. 
Об этом рассказал генеральной дирек-
тор компании «БелВитунифарм» Сергей 
Большаков в эфире телеканала «Бела-
русь 1». Специалисты компании «в очень 
активной фазе» разрабатывают техноло-
гии, которые позволяют «восстановить об-
мен веществ и белковых составляющих». 
Это поможет человеку «физиологически 
переносить последствия алкогольных воз-
лияний». После вакцинации формируется 
«определенный буфер противодействия 
влиянию ударной дозы алкоголя».

Мы дозвонились до директора Научно-
исследовательского института «БиоФарм» 
Александра Ляховского, сотрудники 
которого ведут работы по созданию вак-

цины от чуть ли не главной болезни рода 
человеческого.

- Александр Константинович, може-
те чуть подробнее рассказать о чудо-
вакцине? На каком этапе исследова-
ний находитесь? Насколько далеко до 
клинических исследований?

- Сейчас сложно сказать. Не исключено, 
что к клинике придем достаточно быстро, 
пока подводных камней не видим, но они 
могут быть. Вы сами понимаете, мы нахо-
димся в процессе разработок, я человек 
суеверный, мне пока не хочется выкла-
дывать все карты. Сергей Александрович 
Большаков немного завесу тайны приот-
крыл, потому что земля слухами полнится 
и отмалчиваться было уже нельзя. Но он, 
наверное сказал все, что на данный мо-
мент можно было.

- Тогда не про вакцину, а про сам 
принцип. Насколько я понял, эффект 
не в том, чтобы человек вообще пере-
стал употреблять алкоголь, а в том, 

чтобы прививка помогла лучше пере-
носить ударные дозы спиртного? То 
есть чтобы не было тяжелого похме-
лья?

- Да, совершенно верно, смысл в этом.
- Но ведь похмелье - это своего рода 

естественный тормоз. Человек чув-
ствует себя отвратительно и какое-то 
время не может смотреть на спиртное. 
Говорят, что запойными алкоголиками 
становятся как раз те, кто с похме-
лья болеет не слишком сильно. Если 
этот сдерживающий фактор убрать, 
то кажется, что стать алкоголиком 
будет значительно проще. Разве нет?

- Понимаете, за время существования 
зеленого змия мы эффективного средства 
от него так и не нашли. Похмелье - это не 
самый лучший доктор. Некоторые люди 
месяцами пьют, каждое утро мучаются 
с похмелья, но это их не останавливает. 
Сейчас и психологи работают и медикамен-
тозные средства испытывают, но хорошего 

результата по-прежнему мы не видим. Надо 
попробовать зайти с другой стороны. Если 
выпивохам станет легче по утрам, может 
быть, из этого порочного круга им будет 
проще вырваться?

- А есть ли вообще в мире прививки 
от алкоголизма, какие себя хорошо 
зарекомендовали?

- Есть американская вакцина, но она 
тоже в процессе разработки. Там вво-
дится генный препарат, который повыша-
ет уровень дофамина - так называемого 
«гормона радости». У алкоголиков его 
выработка затруднена, и они пытаются 
поднять настроение за счет рюмки. Вак-
цина повышает естественную выработ-
ку дофамина организмом, и это ведет к 
снижению алкогольной и наркотической 
зависимости: эффект эйфории от рас-
пития алкоголя снижается. У нас, воз-
можно, будет комбинированный эффект: 
с одной стороны, точно так же получится 
снизить эффект удовольствия от алкоголя. 
А с другой стороны, мы хотим сгладить 
токсические последствия употребления 
больших доз спиртного.

Почему 
мужчины 
болеют простудой 
тяжелее и дольше 
женщин - на сайте
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должна 
защищать 
вакцина.

Прививка от зеленого змия

Будь здоров, не кашляй!

Согласно Национальному календарю 
профилактических прививок, 
утвержденному Минздравом РФ, 
вакцинация от коклюша 
проводится детям в три этапа: 
в 3 месяца, 4,5 месяца, 6 месяцев, 
а затем ревакцинация в 18 месяцев.
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КОНКРЕТНО

         Бывает, что характерный крик  
          не развивается. Иногда 
постоянный отрывистый 
кашель - это единственный 
признак коклюша 
  у подростка или взрослого.
         Младенцы могут вообще 
         не кашлять. Вместо этого 
им может быть трудно дышать 
или они могут даже временно 
перестать дышать.

КОГДА СТОИТ 
ЗАПОДОЗРИТЬ КОКЛЮШ

После заражения 
коклюшем до появления 
первых симптомов 
проходит от 7 до 10 дней, 
хотя иногда это может 
занять больше времени. 

Сначала признаки коклюша обычно 
легкие и напоминают симптомы 
простуды - высокая температура, 
заложенность носа, кашель.
Через неделю или две состояние 
ухудшается. Густая слизь 
скапливается в дыхательных путях, 
вызывая неконтролируемый кашель.

• сильные приступы могут 
провоцировать рвоту,
• лицо краснеет или даже 
приобретает синюшный 
оттенок,
• развивается сильная 
усталость,
• приступ кашля часто 
завершается пронзительным 
звуком, похожим на крик, 
во время следующего вдоха.

Если у вас или ребенка 
есть эти симптомы - 
обязательно обратитесь 
к врачу и укажите 
на тревожные признаки.
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Ярослав КОРОБАТОВ

Сегодня уже нет сомнений, 
что климат сломался, - недав-
ний погодный апокалипсис 
на юге России тому живой 
пример. Что тому виной - по-
прежнему вопрос спорный. 
На уровне государства в но-
вой Климатической доктрине 
РФ мы признаем: глобальное 
потепление реально, а хозяй-
ственная деятельность чело-
века играет в этом ведущую 
роль. Но многим обывателям 
до сих пор непонятно, чем 
глобальное потепление мо-
жет помешать стране, где две 
трети территории - это вечная 
мерзлота? Но оказывается, 
климатический апокалипсис 
напрямую бьет нас обухом по 
голове.

ИСКОПАЕМОЕ ТОПЛИВО
КОГДА-НИБУДЬ 
ИССЯКНЕТ

- Если повнимательнее 
присмотреться к российской 
экономике, то на 60 про-
центов она завязана на ис-
копаемом топливе, - говорит 
Андрей Мельниченко, лидер 
российского списка «Форбс» 
и председатель Комитета Рос-
сийского союза промышлен-
ников и предпринимателей 
(РСПП) по климатической по-
литике и углеродному регули-
рованию. - А последние 15 лет 
усилия мирового сообщества 
были направлены на борьбу с 
антропогенными выбросами, 
в основном это сводится к от-
казу от различных видов ис-
копаемого топлива. Если этот 
сценарий будет развиваться, а 
спрос на наши ресурсы будет 
падать, то через 30 лет Рос-
сия в экономическом смысле 
перестанет существовать.

Что делать? Недавно в Мо-
скве при поддержке благо-
творительного Фонда Андрея 
Мельниченко прошла науч-
ная конференция «Природно-
климатические решения. Что 

Россия может предложить 
миру?». С идеями, которые 
здесь высказывались, пред-
ставители нашей страны по-
едут на Конференцию ООН 
по изменению климата 2023 
года, которая пройдет в нача-
ле декабря в Дубае. Там будет 
решаться, каким путем пой-
дет человечество дальше.

ГОДОВЫЕ КОЛЬЦА 
ДЕРЕВЬЕВ ПРЕДВЕЩАЮТ 
КОНЕЦ СВЕТА

С чего мы вообще реши-
ли, что грядет катастрофа? 

Ведь и раньше ледниковые 
периоды сменялись эпоха-
ми потепления. Может, на-
до немного потерпеть, а по-
том откроется какая-нибудь 
космическая «форточка», на 
Земле похолодает?

Но палеоклиматологи 
утверждают, что ничего по-
добного на планете раньше 
не случалось.

- Мы достаточно хорошо 
знаем, какой была погода по-
следний миллион лет, - объ-
ясняет Ольга Соломина, ди-
ректор Института географии 

РАН, доктор наук и палеокли-
матолог. - У нас есть доста-
точно точные инструменты: 
например, для Европы сейчас 
сделана реконструкция годо-
вых колец деревьев на глубину 
до 12 тысяч лет. О том, что 
происходило сотни тысяч лет 
назад, рассказывают леднико-
вые керны, которые мы бурим 
в Антарктиде и Гренландии. 
В итоге мы хорошо понимаем 

причины изменчивости кли-
мата в прошлом - в основном 
это небесная механика, дви-
жение планет, влияние Солн-
ца. В истории Земли оледе-
нения циклично сменялись 
межледниковьем. Но то, что 
мы наблюдаем сейчас, кли-
матические модели не вос-
производят - они не видят 
потепления. А оно есть. Мы 
сейчас живем в межледнико-
вье, ему уже 11 тысяч 700 лет, 
по расчетам, оно должно было 
закончиться, но потепление 
только усиливается. Это нас 
тревожит.

ЗАПРЕТИТЬ НЕЛЬЗЯ 
ИСПОЛЬЗОВАТЬ

Что делать? Запретить 
автомобили, закрыть про-
мышленное производство и 
вернуться в каменный век? 
Есть другая идея. Андрей 
Мельниченко приводит та-
кие цифры: наша планета 
эмитирует в углеродном эк-
виваленте 850 гигатонн пар-
никовых газов. Выбросы, 
связанные с человеком, со-
ставляют 50 гигатонн из 850. 
То есть 6 процентов. Иными 
словами, последние 30 лет мы 
сосредоточились на сниже-
нии выбросов в секторе этих 
6 процентов, а 94 процента 
(это выбросы океанов и су-
ши) игнорируем.

У России есть несколь-
ко проектов, которые могут 
кардинально изменить ситуа-
цию. Мы расскажем о двух из 
них - самых ярких.

Клуб любознательных

История о том, что можно воз-
действовать на климат с помощью 
распыления аэрозолей в атмосфере, 
началась в семидесятых годах XX ве-
ка. У ее истоков стоял советский 
климатолог Михаил Будыко. Он 
знал, что в результате вулканических 
извержений Земля охлаждается. И 
пришел к выводу, что нагревание 
можно компенсировать с помощью 
выбросов в атмосферу газов, содер-
жащих серу. Но тогда этот вопрос 
был неактуальным. Параллельно Бу-
дыко предлагал распылять сажу в 
Приполярье, чтобы в Арктике зацвели 
сады. Но когда подсчитали, оказа-
лось, что это принесет триллионные 
убытки, поскольку из-за таяния веч-
ной мерзлоты поплывет и разрушится 
вся инфраструктура: трубопроводы, 
здания, промышленные объекты. А 
будет ли польза - непонятно.

Сегодня об идеях ученого снова 

вспомнили. Посчитать эффективность 
распыления серы в стратосфере взял-
ся математик Евгений Розанов 
из Санкт-Петербургского госу-
ниверситета.

- Математические модели показыва-
ют, что если оставить все, как есть, 
и ничего не делать, то к 2100 году 
мы имеем в Арктике нагрев до 6 - 
7 градусов, - рассказывает ученый.

Что будет при этом с оттаявшей 
вечной мерзлотой и парниковыми вы-
бросами - совершенно непредсказуе-
мо. Какие мощные разрушительные 
силы возникают при этом, говорят 
знаменитые кратеры на Ямале.

Если мы распылим серу, которая 
будет отражать солнечные лучи, то 
в целом на планете все будет хоро-
шо. Но основным бенефициаром ста-
нут США - там произойдет основное 
охлаждение. А российская Арктика 
будет продолжать нагреваться.

А вот распыление в стратосфере 
алмазной пыли уменьшит нагрев на 
территории России в два-три раза. 
Правда, непонятно, во сколько обой-
дется «алмазный проект»?

Арктика нагревается в 2 - 3 раза быстрее, чем 
вся остальная планета. А в вечной мерзлоте Якутии 
сейчас заперто углерода в два раза больше, чем 
во всей атмосфере Земли. Что будет, если пар-
никовые газы вырвутся наружу, лучше не думать.

Кардинальным образом изменить ситуацию мо-
жет уникальный проект Плейстоценового парка, 
который придумал российский эколог Сергей 
Афанасьевич Зимов.

Ученые восстанавливают экосистему, которая 
называется «мамонтовая степь». Еще 15 тысяч 
лет назад это была не только самая крупная эко-
система на планете, но и самая богатая с точки 
зрения видового разнообразия животных. А потом, 
6 тысяч лет назад, в Арктику пришел человек и 
съел практически всех крупных зверей. Мамонта 
уже не вернуть, но ученые завозят лосей, ло-
шадей, северных оленей, бизонов и овцебыков. 
А когда живности станет много, туда запустят 
хищников, чтобы экосистема стала устойчивой. 
Сейчас животные живут за забором (чтобы их 
снова не съели люди) на площадке 150 квадрат-
ных километров. Но в перспективе планируется 
возродить мамонтовую степь на всей территории 
Якутии (а это шесть Франций).

Зачем это делается? Температура вечной мерз-
лоты на 5 градусов выше, чем среднегодовая 
температура воздуха в Якутии, объясняет Никита 
Зимов, продолжатель дела отца.

Разница в 5 градусов возникает из-за того, что 
летом почва нагревается под лучами солнца, а 
когда наступает зима, мерзлота плохо охлаждает-
ся из-за толстого снежного покрова. Если убрать 
снег, вы проморозите вечную мерзлоту еще на 5 
градусов Цельсия. Конечно, снег во всей Якутии 
зимой убрать нельзя, но если сделать пастбище, 
то животные в поисках еды будут снег копать и 
утрамбовывать, и это снизит температуру тающей 
вечной мерзлоты на 2 - 3°. Что уже немало.

Кроме того, животные будут уничтожать мох и 
кустарники, и это даст возможность вновь, спустя 
6 тысяч лет, доминировать травам и злакам. Они 
светлее, чем деревья и кустарники, а значит, лучше 
отражают солнечную энергию. Подсчитано, что 
степь дополнительно отражает по 160 Вт с каж-
дого квадратного метра по сравнению с лесами. 
Это очень значимый показатель. А кроме того, 
травы и злаки с их мощной корневой системой в 
несколько раз лучше удерживают углерод в почве.

Если хотя бы на третьей части вечной мерзлоты 
возродится мамонтовая степь, то это выведет Рос-
сию как минимум на углеродную нейтральность - то 
есть выбросы углекислого газа будут равны нулю.

2.  Нам помогут олени,бизоны 
и овцебыки

ЧТО МОЖЕТ ОСТУДИТЬ ПЛАНЕТУ

Эти кадры из Мюнхенского аэропорта на днях об-
летели все соцсети: под тяжестью налипшего снега 
и льда частная «Сессна» опрокинулась на хвост, да 
так и вмерзла в сугроб. «На нем как раз собирались 
лететь в Дубай на конгресс по глобальному потепле-
нию!» - пошутили острословы. Конгресс действитель-
но открывался в ОАЭ. Но вмерзший самолет на него 

и не должен был отправляться, заверили в пресс-
службе аэропорта. В тот день в Мюнхене выпало 40 
см снега. Все силы работников воздушной гавани 
были брошены на расчистку взлетно-посадочной по-
лосы, поэтому ставший на попа бизнес-джет успел 
вмерзнуть в сугроб. Когда снег разгребли, самолет 
отогрели и вернули в исходное положение.

Алмазный порошок и мамонтовая степь:

Россия готова бороться 
с климатическим апокалипсисом

1.  Спрятаться 
от Солнца 
за облаком 
алмазной крошки

На краю земли отец 
и сын Зимовы спасают 

планету от глобального 
потепления: репортаж

 из Якутии - на сайте
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Вновь ярко 
и звучно заявил 
о себе коклюш.

В российских ре-
гионах фиксируют-
ся вспышки коклю-
ша. Случаи инфекции 
зарегистрированы в 
Челябинской и Том-
ской областях, Санкт-
Петербурге и Татар-
стане. В отдельных 
регионах число забо-
левших исчисляется сот-
нями, передают СМИ со 
ссылкой на территори-
альные отделения Ро-
спотребнадзора.

Тяжелый лающий ка-
шель, буквально выво-
рачивающий наизнан-
ку, - вот характерный 
симптом этого инфек-
ционного заболевания, смер-
тельно опасного, особенно 
для детей.

- Ребенок, как говорят, захо-
дится в кашле. Может насту-
пить спазм гортани, который 
иногда приводит к смертель-
ному исходу у маленьких де-
тей, - говорит иммунолог, 
доктор медицинских наук 
Владислав Жемчугов. - Взрос-
лых чаще всего длительный 
кашель просто изматывает, 
хотя в отдельных случаях и у 
них может дойти до тяжелых 
осложнений. Несколько раз я 
встречал случаи разрыва лег-
кого как результат давления 
из-за кашля и спазма.

Мы уже привыкли к тому, 
что эта инфекция хорошо 
контролируется благодаря 
вакцинации и формирова-
нию иммунной прослойки 
среди населения, рассказал 
«Комсомолке» врач. Если за-
болеваемость начала расти, 
значит, скорее всего, сокра-

тилась иммунная прослойка 
из-за несделанных вовремя 
прививок. Курс вакцинации 
начинают еще в младенче-
ском возрасте, а как показала 
пандемия, антиваксеров сре-
ди наших сограждан немало.

Сильный кашель при ко-
клюше может продолжаться 
вплоть до 100 дней. Случа-
ется, что врачи, в последние 
годы нечасто сталкивавшиеся 
с этой болезнью, записывают 
заходящихся в приступах па-
циентов в астматики.

- Коклюш может протекать 
и одновременно с вирусными 
респираторными заболевани-
ями, что еще больше усугубит 

картину болезни, - предупре-
ждает Владислав Жемчугов. - 
Поэтому параллельно с тести-
рованием на коронавирус и 
грипп в регионах, где отмече-
ны вспышки, стоило бы орга-
низовать и ПЦР-диагностику 
на эту инфекцию.

Лечат ее антибиотиками и 
препаратами для подавления 
кашля, говорит наш эксперт. 
Это важно, так как в момент 
приступа бактерии разлета-
ются на многие метры вокруг.

МУТИРОВАЛ 
И ОЧЕНЬ КОВАРЕН

Инфекции удалось поднять 
голову и потому, что мутиро-
вала сама бактерия коклю-

ша Bordetella pertussis. Об 
этом в интервью медицин-
скому изданию рассказал 
директор НИЦ по профи-
лактике и лечению вирус-
ных инфекций, руководи-
тель герпес-центра МНОЦ 
МГУ, врач-инфекционист, 
кандидат медицинских на-
ук Георгий Викулов. В ре-
зультате оказалось, что до 
40% привитых ранее детей 
утратили свой иммунитет.

- Вакцины, которые 
сейчас мы делаем от ко-
клюша, - ослабленные, - 
рассказал «КП» врач - ин-
фекционист, руководитель 
одного из московских ме-
дицинских центров Евге-
ний Тимаков. - У них мень-
ше побочных реакций, но 
и иммунитет к инфекции, 
который формируется в 
результате вакцинации, 

тоже менее устойчивый. Кри-
тически он снижается через 10 
лет после прививки. Поэтому 
во всем мире, и у нас тоже, 
для взрослых и подростков 
есть прививка, которая, по-
мимо дифтерии и столбняка, 
содержит еще и компоненты 
для профилактики коклюша. 
Желательно ее сделать, если 
вакцинация от коклюша была 
10 и более лет назад. Особен-
но важна такая прививка тем, 
кто планирует беременность. 
Если у мамы будут антитела 
к этой инфекции, то ребенок 
тоже будет защищен первые 
полгода жизни от тяжелого 
течения коклюша до того мо-
мента, пока ему не будут сде-
ланы его необходимые при-
вивки.

Смертельные случаи среди 
заболевших коклюшем ред-
ки, но именно младенцы, у 
которых еще не пройдены все 
этапы вакцинации, имеют са-
мый большой риск летально-
го исхода.

Здоровье

 � С ПОЧИНОМ!

Ярослав КОРОБАТОВ

Разработчик вакцины 
от алкоголизма 
рассказал о принципе 
действия препарата.

Наконец-то наука повернулась лицом к 
простому человеку: стало известно, что 
в Белоруссии создают вакцину от запоев. 
Об этом рассказал генеральной дирек-
тор компании «БелВитунифарм» Сергей 
Большаков в эфире телеканала «Бела-
русь 1». Специалисты компании «в очень 
активной фазе» разрабатывают техноло-
гии, которые позволяют «восстановить об-
мен веществ и белковых составляющих». 
Это поможет человеку «физиологически 
переносить последствия алкогольных воз-
лияний». После вакцинации формируется 
«определенный буфер противодействия 
влиянию ударной дозы алкоголя».

Мы дозвонились до директора Научно-
исследовательского института «БиоФарм» 
Александра Ляховского, сотрудники 
которого ведут работы по созданию вак-

цины от чуть ли не главной болезни рода 
человеческого.

- Александр Константинович, може-
те чуть подробнее рассказать о чудо-
вакцине? На каком этапе исследова-
ний находитесь? Насколько далеко до 
клинических исследований?

- Сейчас сложно сказать. Не исключено, 
что к клинике придем достаточно быстро, 
пока подводных камней не видим, но они 
могут быть. Вы сами понимаете, мы нахо-
димся в процессе разработок, я человек 
суеверный, мне пока не хочется выкла-
дывать все карты. Сергей Александрович 
Большаков немного завесу тайны приот-
крыл, потому что земля слухами полнится 
и отмалчиваться было уже нельзя. Но он, 
наверное сказал все, что на данный мо-
мент можно было.

- Тогда не про вакцину, а про сам 
принцип. Насколько я понял, эффект 
не в том, чтобы человек вообще пере-
стал употреблять алкоголь, а в том, 

чтобы прививка помогла лучше пере-
носить ударные дозы спиртного? То 
есть чтобы не было тяжелого похме-
лья?

- Да, совершенно верно, смысл в этом.
- Но ведь похмелье - это своего рода 

естественный тормоз. Человек чув-
ствует себя отвратительно и какое-то 
время не может смотреть на спиртное. 
Говорят, что запойными алкоголиками 
становятся как раз те, кто с похме-
лья болеет не слишком сильно. Если 
этот сдерживающий фактор убрать, 
то кажется, что стать алкоголиком 
будет значительно проще. Разве нет?

- Понимаете, за время существования 
зеленого змия мы эффективного средства 
от него так и не нашли. Похмелье - это не 
самый лучший доктор. Некоторые люди 
месяцами пьют, каждое утро мучаются 
с похмелья, но это их не останавливает. 
Сейчас и психологи работают и медикамен-
тозные средства испытывают, но хорошего 

результата по-прежнему мы не видим. Надо 
попробовать зайти с другой стороны. Если 
выпивохам станет легче по утрам, может 
быть, из этого порочного круга им будет 
проще вырваться?

- А есть ли вообще в мире прививки 
от алкоголизма, какие себя хорошо 
зарекомендовали?

- Есть американская вакцина, но она 
тоже в процессе разработки. Там вво-
дится генный препарат, который повыша-
ет уровень дофамина - так называемого 
«гормона радости». У алкоголиков его 
выработка затруднена, и они пытаются 
поднять настроение за счет рюмки. Вак-
цина повышает естественную выработ-
ку дофамина организмом, и это ведет к 
снижению алкогольной и наркотической 
зависимости: эффект эйфории от рас-
пития алкоголя снижается. У нас, воз-
можно, будет комбинированный эффект: 
с одной стороны, точно так же получится 
снизить эффект удовольствия от алкоголя. 
А с другой стороны, мы хотим сгладить 
токсические последствия употребления 
больших доз спиртного.

Почему 
мужчины 
болеют простудой 
тяжелее и дольше 
женщин - на сайте
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От лающего 
изматывающего 
кашля ребенка 

должна 
защищать 
вакцина.

Прививка от зеленого змия

Будь здоров, не кашляй!

Согласно Национальному календарю 
профилактических прививок, 
утвержденному Минздравом РФ, 
вакцинация от коклюша 
проводится детям в три этапа: 
в 3 месяца, 4,5 месяца, 6 месяцев, 
а затем ревакцинация в 18 месяцев.
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КОНКРЕТНО

         Бывает, что характерный крик  
          не развивается. Иногда 
постоянный отрывистый 
кашель - это единственный 
признак коклюша 
  у подростка или взрослого.
         Младенцы могут вообще 
         не кашлять. Вместо этого 
им может быть трудно дышать 
или они могут даже временно 
перестать дышать.

КОГДА СТОИТ 
ЗАПОДОЗРИТЬ КОКЛЮШ

После заражения 
коклюшем до появления 
первых симптомов 
проходит от 7 до 10 дней, 
хотя иногда это может 
занять больше времени. 

Сначала признаки коклюша обычно 
легкие и напоминают симптомы 
простуды - высокая температура, 
заложенность носа, кашель.
Через неделю или две состояние 
ухудшается. Густая слизь 
скапливается в дыхательных путях, 
вызывая неконтролируемый кашель.

• сильные приступы могут 
провоцировать рвоту,
• лицо краснеет или даже 
приобретает синюшный 
оттенок,
• развивается сильная 
усталость,
• приступ кашля часто 
завершается пронзительным 
звуком, похожим на крик, 
во время следующего вдоха.

Если у вас или ребенка 
есть эти симптомы - 
обязательно обратитесь 
к врачу и укажите 
на тревожные признаки.
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� Звероферма

По пути в поселок Листвянка (70 
км от Иркутска) на 56-м км Бай-
кальского тракта находится посе-
лок Большая Речка, где занимаются 
разведением соболя, норки, песца, 
рыси. Зверохозяйство работает со 
2 января и устраивает 1,5-часовые 
групповые экскурсии. Цена билетов - 
от 150 детский и от 350 - взрослый.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Махнем на Хубсугул
Возьмите в путешествие загранпаспорт. Вдруг решитесь 

рвануть на пару дней в Монголию! Из-за близости с границей 
это очень легко. На родине Чингисхана вас ждет колоритная 
кухня, уникальная красота пресноводного озера Хубсугул. 
Его называют младшим братом Байкала. По желанию тури-
стов могут поселить в настоящую монгольскую юрту из де-
ревянного каркаса и войлока. А еще Монголия - это шопинг. 
Качественная кожа и нежнейший кашемир... Тур без учета 
питания и шопинга обойдет примерно в 13 - 17 тыс. рублей 
за пару дней.

ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ
� На джипах 
по тажеранским 
степям

Путешествие к берегам священно-
го озера  - не из дешевых. Особенно 
накладно ездить всей семьей: пяти-

дневный тур на остров Ольхон, с уче-
том трансфера и выезда из Иркутска, 
выйдет примерно по 100 тысяч рублей с 
человека. Но есть не менее интересные 
альтернативы.

- Для первого знакомства с Байкалом 
компании более выгодно заказать экс-
курсию на джипах по Тажеранским сте-
пям  - уникальное место, здесь можно 
увидеть разнообразный ландшафт, скалы, 
холмы, редкие минералы и подземные 
пещеры. Обледеневшие гроты - это очень 
красиво и необычно, - советует Татьяна. - 
Стоимость 12-часовой поездки с личным 
гидом  - 30 тысяч рублей на четверых 
пассажиров и от 20 тысяч - на одного.
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Прозрачное небо 
и прозрачный лед: 

чем не зимняя 
сказка?

До Нового 
года 

осталось 
18 дней.

БУРЯТИЯ
� Обед великих ханов

Окунуться в гастротуризм можно сразу с самолета - 
в Улан-Удэ на каждом углу кафешка с национальной 
кухней. Прежде всего «охотиться» стоит на буузы. Если 
по-простому, то мясо с бульоном в тесте. Начинка может 
быть разной - с рыбой, морепродуктами, из баранины 
с баклажаном, а также с нотками цедры мандарина, 
приготовленные по старинным рецептам. Стоимость - 
от 70 рублей за шт.

� Буддийские святыни, 
исполняющие желания

Жители Бурятии исповедуют буддизм, этот край 
полон мистики и своих чудес. Одно из них  - Санда-
ловый Будда, или Зандан Жуу. Святыня хранится 
в стенах Эгитуйского дацана. Паломники со всей 

России приезжают сюда, чтобы попросить у Про-
светленного о самом сокровенном. Важно, чтобы 
это были нематериальные блага. Еще одно место 
силы  - лик богини Янжимы. По преданиям, в 2005 
году силуэт женщины сам проявился на каменном 
валуне. Буддисты верят, что Янжима может помочь 
семье с появлением ребенка. 

� Сказочный Мамай

Это горное ущелье прозвали снежной сказкой, ведь 
здесь выпадает самое большое количество снега во 
всей Сибири. Забрасывают сюда группы из Бурятии по 
10 - 12 человек на снегоходах. Далее следует пешая 
прогулка, фотопривалы и пикник на природе. Вечером 
того же дня туристов доставят домой. В январские 
праздники цены слегка выше, чем обычно, - 6500 рублей 
с человека, однако при бронировании до 1 декабря 
можно сэкономить до 10%.

Анастасия КУРЕНОВА
(«КП» - Иркутск»)

8 незаезженных мест на озере, 
которые сделают новогодние 
каникулы незабываемыми.

Впереди у россиян главный празд-
ник в году и несколько законных вы-
ходных подряд. Махнуть в путеше-
ствие! Почему бы не на Байкал? Не 
Листвянкой единой, Ольхоном и Кру-
гобайкальской железной дорогой, где 
уже век ищут золото Колчака, живо 
священное озеро. О необычных марш-
рутах расскажет «КП». Байкал делят 
между собой два региона - Иркутская 
область и Бурятия. И везде он абсо-
лютно разный! Длинные каникулы по-
зволят туристам соединить два берега.

- Чтобы сэкономить, лететь на Бай-
кал лучше всего после Нового года, к 
3 января, - делится организатор туров 
Татьяна Карелина. - В это время стои-
мость билетов и гостиниц снизится. 

Здравствуй, Дедушка Мороз, 
на Байкал билет принес?

Новогодний тур от 4 дней 
(проживание, питание, трансфер 
из Иркутска) - от 50 000 руб.
 с человека*

Для самостоятельных 
туристов:
Проживание в двухмест-
ном номере - от 5000
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Обед - от 700
Маршрутка: 
Иркутск - Хужир (Ольхон) - 1750
Иркутск - Листвянка - 200
Иркутск - Улан-Удэ - от 1200
Поезд Иркутск - Улан-Удэ 
(плацкарта) - от 1300

*Цены указаны на конец 2023 г. в рублях.

КОШЕЛЕК

Все самые интересные 
места родной страны - 

в проекте «Отдых 
в России» на сайте
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РЕСПУБЛИКА БУРЯТИЯ

ИРКУТСКАЯ ОБЛ.

Иркутск

о з .  Б
а й к а л

Улан-Удэ

Иркутск
Улан-Удэ

Москва

КАК ДОБРАТЬСЯ

*С 1 по 8 января, в одну сторону.

Самолетом из Москвы  - от 11 500 руб.*

Самолетом из Москвы  -  
от 12 150 руб.*

� Катание на хаски

В Листвянке на территории одной усадьбы 
живут 70 голубоглазых псов, которые за день 
могут преодолеть более сотни километров 
и развить скорость до 25 - 35 км/ч! Самая 
дешевая поездка с хаски по трассе в 2,5 
км обойдется в 3000 рублей с человека. 
Также можно организовать поездку в санях 
с лошадьми или на снегоходах.

� Ледовая 
баня на берегу 
Байкала

Вот уж где сошлись 
лед и пламя: баня из чи-
стого кристального льда, 
но горячая! Находится 
это чудо в Байкальске, 
что в 145 км от Иркут-
ска. Сюда каждую зиму 
съезжаются тысячи лыж-
ников и сноубордистов. 
А после активного отды-
ха на спуске попариться - 
особое удовольствие. 
Стоимость  - 3000 руб. 
за час.

� Сибирское 
гостеприимство

Радушие сибиряков известно, и эта по-
ездка поможет в этом убедиться. В гости 
туристов приглашает семья с 10 деть-
ми, они живут в настоящей бревенчатой 
избе на берегу Байкала (недалеко от 
Листвянки). Помимо угощений, путеше-
ственников ждет игра на русских народ-
ных инструментах, фотосессия в одежде 
1920-х годов и мастер-класс о работе 
на ткацком станке ХХ века. Стоимость - 
11 570 на группу из 4 человек, продол-
жительность 9 часов. Включены транс-
фер из Иркутска и заезд в Листвянку.На
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Гостей 
принимать 
да учить 

ткать! 

Отдохни!
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07.00 Сегодня.
07.25 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
09.00 Сегодня.
09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 ЛИХАЧ. СЕРИАЛ. (16+)
22.35 Сегодня.
23.00 ЛИХАЧ. СЕРИАЛ. (16+)
23.55 ЗОЛОТО ЛАГИНА. 

СЕРИАЛ. (16+)
01.40 СВЕТ И ТЕНЬ МАЯКА. 

СЕРИАЛ. (16+)
Влад и Галина узнают о 
самоубийстве Желобова. 
Галина пытается открыть 
Олегу глаза на Лизу, но 
Олег ей не верит. Костя при-
нимает участие в лечении 
Тихона, надеясь сдать 
нескольких его бойцов и 
раскрыть дело о катаком-
бах. Сам он метит на место 
Кротова. Самсон, Кувалда и 
их подельники передают 
Тихону в больницу отравлен-
ные булочки.

03.50 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 Наши. (12+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.30 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.05 СКЛИФОСОВСКИЙ. 

СЕРИАЛ. (12+)
Найден донор для 
Кривицкого, он ложится в 
кардиологический центр, 
чтобы сдать необходимые 
анализы. Соседом 
Кривицкого по палате и вто-
рым претендентом на донор-
ское сердце оказывается 
парень с таким же диагно-
зом. Для Павловой и 
Кривицкого очевидно, что у 
парня больше шансов на 
получение сердца. 

03.00 МОРОЗОВА. СЕРИАЛ. 
(16+)

08.20 АнтиФейк. (16+)
09.00 Жить здорово! (16+)
09.50 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.55 Куклы наследника 

Тутти. (16+)
20.00 Время.
21.00 ИЩЕЙКА. СЕРИАЛ. (16+)
22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Подкаст.Лаб. Психика. 

(16+)
23.45 Подкаст.Лаб. 

Драгоценные истории. 
(16+)

00.30 Подкаст.Лаб. Обман 
веществ. (16+)

01.15 Подкаст.Лаб. Летописи 
конца времен. (16+)

02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. Легкие 

деньги. (16+)
02.55 Подкаст.Лаб. Пусть не 

говорят, пусть читают. 
(16+)

09.40 Актерские драмы. 
Смерть по собственному 
желанию. (16+)

10.30 События.
10.50 СТРЯПУХА. КОНФЕТНАЯ 

ЛЕДИ. ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
12.40, 04.25 Мой герой. Анита 

Цой. (12+)
13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.00, 01.50 ПОКОПАЙТЕСЬ В 

МОЕЙ ПАМЯТИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

15.55 Русские тайны. Империя 
азарта. (16+)

16.50 События.
17.10 Я ИДУ ТЕБЯ ИСКАТЬ. 

ОДЕРЖИМОСТЬ. ВЗРЫВ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 Хроники московского 

быта. Сумасшедшее оди-
ночество. (16+)

23.00 События.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Дорогие товарищи. 

Покушения на вождей. 
(16+)

00.25 Знак качества. (16+)
01.05 Четыре жены 

Председателя Мао. 
Док. фильм. (12+)

03.15 Большое кино. 
Д’Артаньян и три мушке-
тера. (16+)

06.40 Ну, погоди! Каникулы. 
(6+)

07.00 Суперниндзя. (16+)
08.55 Суперниндзя. 

Финалисты. (16+)
09.55 Уральские пельмени. 

Смехbook. (16+)
10.00 Кот под прикрытием. 

Мультфильм. (6+)
12.05 ПРЫГУЧАЯ БРАТВА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (6+)
14.00 СТОП-КРАН. ХУД. ФИЛЬМ. 

(12+)
15.55 Шоу Уральские пельме-

ни. (16+)
19.00 АВАНГАРД. 

АРКТИЧЕСКИЕ ВОЛКИ. 
ХУД. ФИЛЬМ.  (12+)
Служба безопасности 
«Авангард» охраняет извест-
ного бизнесмена, который 
утаил от них некоторые 
обстоятельства... Синдикат 
наемников «Арктические 
волки» в целях шантажа 
респектабельного богача 
намерен выкрасть его дочь...

21.00 КИЛЛЕРЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.05 ВИРТУОЗ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

01.10 УЛЕТНЫЙ ЭКИПАЖ. 
СЕРИАЛ. (12+)

03.50 6 кадров. (16+)
04.05 Мультфильмы. (16+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Кондитер. (16+)

05.10, 01.30, 03.40 Пятница 

News. (16+)

05.50 Гастротур-3. (16+)

06.50 Руссо-экспрессо. (16+)

07.50, 08.40 Черный список. 

(16+)

09.40 Король десертов. Кубок 

Агзамова. (16+)

11.00, 18.00 Адский шеф. 

(16+)

13.30, 14.40, 15.40, 16.40 На 

ножах. (16+)

20.40 Молодые ножи-2. (16+)

21.50 Теперь я Босс! (16+)

23.00, 00.10 ТЕГЕРАН-43. 

СЕРИАЛ. (12+)

01.50 Черный список. (16+)

02.50 Инсайдеры. (16+)

09.00, 11.30, 16.00, 18.30 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 00.10 ХХ век.
11.10 Забытое ремесло. 

Кринолинщица. Док. фильм.
11.45 Новости. Подробно. Кино.
12.00 Запечатленное время. 

Сергей Образцов. Док. фильм.
12.30, 12.50, 13.10, 23.10, 23.30, 

23.50 ПОРУС. СЕРИАЛ.
13.30 Искусственный отбор.
14.15 Новый взгляд на доистори-

ческую эпоху. Док. фильм.
15.10 Сказки из глины и дерева.
15.20 Сергей Доренский. Уроки 

мастерства. Док. фильм.
16.15 Библейский сюжет.
16.45, 01.10 Мастера фортепиан-

ного искусства.
17.30 Баку. Дворец Тагиева. 

Док. фильм.
18.00 Уроки русского.
18.45 Главная роль.
19.05 Семинар.
19.45 Спокойной ночи, малыши!
20.05 Абсолютный слух.
20.45 Острова.
21.30 ПЕГИЙ ПЕС, БЕГУЩИЙ 

КРАЕМ МОРЯ. ХУД. ФИЛЬМ.
22.40 Запечатленное время. У 

цыган в таборе. Док. фильм.

04.00, 17.00, 01.15 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Документальный спец-

проект. (16+)
09.00, 14.00 Засекреченные 

списки. Документальный 
спецпроект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

16.00, 02.00 Тайны Чапман. 
(16+)

19.00 ГНЕВ ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.20 Смотреть всем! (16+)
23.30 ДИТЯ ОСИРИСА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

04.00 Муз’итив. (16+)
05.00, 06.00 Каждое утро. 

(16+)
05.40, 07.40, 14.00, 17.00, 

22.00 Pro-Новости. (16+)
07.15 Teen чарт. (16+)
08.00 Русский чарт. (16+)
09.00, 13.00, 22.20 Плейлист. 

Зима. (16+)
10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
11.00 Хиты по-русски. (16+)
12.00 Ждите ответа. (16+)
14.20 В десятку! (16+)
15.00 Битва фан-клубов. 

(16+)
16.00 Консервы. (16+)
17.20, 17.50 10 самых! (16+)
18.20 Топ-30: Народный хит. 

(16+)
21.00 Смерть или инсцениров-

ка? (16+)
23.30 Муз’итив. (18+)
00.30 Toп-30. Русский плей-

лист недели. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.00 
Известия. (16+)

04.50, 05.40, 06.35, 07.35, 
08.30 КУПЧИНО. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

07.55 Знание - сила. (0+)
09.15 АМЕРИКЭН БОЙ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
11.35, 12.30, 13.05, 14.05, 

15.05 СТРЕЛЯЮЩИЕ 
ГОРЫ. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

16.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25, 23.30 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 

ПЯТЕРКА-6. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.20, 22.10 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-4. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

00.15, 01.00 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-4. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

01.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.55 ПРОКУРОРСКАЯ 

ПРОВЕРКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

Петербург
5 канал

13.12.2023 

БОЕВИК США, 2010

СРЕДА, 21.00

«КИЛЛЕРЫ» (16+) 
Спенсер был безжалостным наемным 

убийцей, грозой мирового терроризма и 
перестал им быть, когда встретил Джен 
в лифте курортного отеля... Спустя три 
года они - обычная идеальная молодая 
пара, проживающая в американском 
пригороде. Но их безоблачному сча-
стью приходит конец, когда за голову 
Спенсера объявляют награду в $20 млн 
и все глубоко законспирированные 
профессионалы-киллеры начинают за 
ним охоту. Сумеют ли герои угадать 
убийц среди своих соседей, коллег, 
знакомых и друзей, чтобы уцелеть? 
Простит ли Джен мужа за «убийствен-
ную правду»? И кто заказал Спенсера?

Режиссер - Роберт Лукетич.
В главных ролях: Эштон Кутчер, 

Кэтрин Хайгл, Том Селлек.

БОЕВИК Великобритания - США, 2021

СРЕДА, 19.00

«ГНЕВ ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ» (16+)

Грузовики лос-анджелесской инкассатор-
ской компании Fortico Security часто подвер-
гаются нападениям, и во время очередного 
ограбления погибают оба охранника. Через 
некоторое время в компанию устраивается 
крепкий немногословный британец Патрик 
Хилл. Он получает от босса прозвище Эйч и, 
впритык к необходимому минимуму пройдя 
тесты по фитнесу, стрельбе и вождению, 
отправляется на первое задание. Вскоре и 
его грузовик пытаются ограбить вооружен-
ные налетчики, но Эйч в одиночку расправ-
ляется с целой бандой и становится героем. 
Кажется, слава и уважение коллег его 
совершенно не интересуют, ведь он пресле-
дует свои цели.

Режиссер - Гай Ричи.
В главных ролях: Джейсон Стэйтем, 

Холт Маккэллани, Джеффри Донован.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: «Найк» - Вдох - Камбуз - Избушка - Лото - Виза - Вето - Лицо - Тайлер - Молодость - Прок - Яшма - Гармонь - Эпикаста - Ви-
ноград - Препарат - Домкрат - Навоз - Вицин - Щука - Автор - Гессе - Сахар - Буратино - «Есаул» - Нант - Джип - Абаши - Образ - Мечта - Сглаз - Елей. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
Мегрэ - Вобла - Плод - Гиллеспи - Крым - Диета - Канотье - Пузо - Севр - Сенат - Аркан - Агат - Вода - Навь - Репс - Клоп - Волк - Глаз - Хвоя - Воплощение - Катала - На-
стой - Магма - Болото - Рев - Рать - «ДДТ» - Зараза.
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«СЕГОДНЯ 
ПО-ДРУГОМУ НЕЛЬЗЯ»
Владимир Путин 
будет участвовать 
в президентских выборах Ва
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Как защитить детей от заразы, пришедшей с Запада

НАСТОЯЩИЙ АТЛЕТ? 
ПОПАДЕШЬ НА БЮДЖЕТ
Сдал нормы ГТО - получи 
десять баллов к ЕГЭ

УСТАЛ ОТ АМЕРИКИ, 
ПЕРЕЕДУ В РОССИЮ 

Солист Bad Boys Blue 
Кевин Маккой:

ОТДЫХ НАШ - 
НОВОГОДНИЙ КIРМАШ
Главные зимние 
развлечения в Беларуси

Распространяется бесплатно

Трагедия в Брянске вновь обострила проблему безопасности 
в учебных заведениях

ВИРУС КОЛУМБАЙНА*

7
* Движение признано террористическим и запрещено в РФ.
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НА ДВЕ СТУПЕНИ 
ВЫШЕ
Визит в африканские стра-

ны начался с Экваториальной 
Гвинеи. В ее столице Малабо 
Президента Беларуси встре-
тили с оркестром, ротой по-
четного караула и оружейным 
салютом, пляшущими местны-
ми жителями в нацио нальных 
костюмах. Последние привет-
ствовали так, что оглохнуть 
можно было, - от души!

Президент Теодоро Оби-
анг Нгема Мбасого во время 
переговоров сказал, что Эква-
ториальная Гвинея - скромная 
по размерам страна.

- Вы действительно неболь-
шая страна, но с огромными 
возможностями! - отреагиро-
вал Александр Лукашенко. - 
Некоторые объекты, которые 
я увидел здесь, просто потря-
сают своей красотой. Я поду-
мал, что и нам бы было слож-
но построить такое.

Беларусь тоже не огромная, 
но развивается - будь здоров:

- Когда мы встречаемся с не-
которыми из представителей 
государств, я всегда говорю 
о технологиях. И некоторые 
начинают критиковать меня: 

«Ну какие технологии, ну не 
гигантская страна!» Да, мы 
не гигантская страна, но у 
нас достаточно технологий 
в  сельском хозяйстве, про-
мышленности и так далее, 
чтобы Экваториальная Гви-
нея, воспользовавшись ими, 
на ступень или даже две сту-
пени поднялась выше.

МОСТ В ЕВРАЗИЮ
Совместной работы пред-

стоит много. 
- Мы, конечно же, не прие-

хали заниматься благотвори-
тельностью. Такой возмож-
ности у нас нет, да это и не 
нужно. Но и наживаться за 
счет ваших людей, страны мы 
не собираемся. Мы не коло-
низаторы. Мы ваши друзья, - 
заверил Александр Лукашен-
ко. - Мы обучим технологиям. 
Не будем присылать к вам сво-
их рабочих. Пришлем сюда до-
статочное количество специа-
листов. А работать будут ваши 
люди. Мы готовы не просто 
прийти и тут урвать какой-то 
куш, как это делали колониа-
листы в прошлом, а в резуль-
тате нашего сотрудничества 
научить этим технологиям. 

Мы не идем сюда, чтобы что-
то урвать сиюминутно. Мы 
хотим с вами сотрудничать 
на взаимовыгодной основе.

И братские отношения гото-
вы подкрепить делом:

- Беларусь готова стать 
мостом в Евразию. Рассчи-
тываем на вашу встречную 
поддержку в рамках Афри-
канского союза и других ин-
теграционных объединений.  
Белорусский лидер признал-
ся, что его впечатлили слова, 
сказанные Мбасого, что они 
бросили все усилия на разви-
тие инфраструктуры, а в итоге 
провисли с обеспечением са-
мого необходимого - не хва-
тает продуктов:

- Это надо компенсировать. 
Такой опыт уже есть на вашем 
континенте. Это Зимбабве. 
Страна, которая не могла 
обес печить хлебом свой на-
род, сегодня, как говорит Пре-
зидент Зимбабве, экспорти-
рует зерно. Всего лишь за два 
года мы вместе решили эту 
проблему.

Белорусы могут предста-
вить комплексные решения 
для развития Экваториальной 
Гвинеи.

НА ЧУЖИХ ОШИБКАХ
Главный совет, который 

 может дать независимое 
 государство, достойно пре-
одолевшее всевозможные 
санкции:

- Все те проблемы, которые 
сегодня надо решать в Эквато-
риальной Гвинее, мы решали 
в Беларуси тридцать лет тому 
назад. Ваша страна, обладая 
даже такими богатствами, не 
должна импортировать то, 
что может производить са-
ма, - считает Президент Бе-
ларуси. - Страна не должна 
тратить валюту на закупки 
тех продуктов и товаров, кото-
рые возможны к производству 
здесь. Аксиома.

- Полностью согласен, - от-
ветил Теодоро Обианг Нгема 
Мбасого.

Стороны подписали до-
рожную карту до 2026 года. 
Всего 74 проекта. Среди них: 
строительство агрогородка, 
ста социальных жилых до-
мов, завода по производству 
 керамического кирпича, соз-
дание регионального хаба по 
продвижению белорусской 
продукции на рынки стран 
Центральной и Западной 
Африки.

В скором времени в Малабо 
заработает Посольство Бела-
руси. К концу следующего го-
да Посольство ЭГ откроется 
и в Минске.
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Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Беларусь идет к союзникам не для то-
го, «чтобы что-то урвать сиюминутно». 
А чтобы сотрудничать на взаимовыгод-
ной  основе.

На Западе сейчас здорово напряглись. Главы 
Союзного государства практически одновре-
менно отправились в страны, где англосаксы 
их видеть совсем не хотели бы. (Подробнее - на 
стр. 2.) Александр Лукашенко за несколько 
дней успел посетить Объединенные Арабские 
Эмираты, Экваториальную Гвинею и Кению. 
Чуть раньше побывал в Китае.

С шейхом Мухаммедом бен 
Заидом Аль Нахайяном в его 
личной резиденции в Абу-Даби 
общались около двух часов. «До-
машний, семейный формат» - так 
его охарактеризовала приглашаю-
щая сторона.

ОАЭ - основной торговый парт-
нер Беларуси среди арабских го-
сударств Залива. В прошлом году 
заняли третье место по инвести-
циям в белорусскую экономику. 
На предыдущих встречах лидеры 
двух стран дали старт важным про-
ектам, сейчас - обсудили, как они 
реализовываются.

ЭКВАТОРИАЛЬНАЯ ГВИНЕЯ

НЕБОЛЬШАЯ СТРАНА - ОГРОМНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

В Найроби Президент Кении Уильям 
Руто ждал белорусского коллегу неофици-
ально - переговоры прошли без галстуков:

- Мы очень рады, что вы нашли время 
приехать к нам. Понимаю, что визит будет 
краткосрочным, но тем не менее от этого 
не менее радушным с нашей стороны. 

Александр Лукашенко пригласил Руто 
приехать в Минск:

- Буду рад встретить вас в любое время.
В заключение он написал добрые поже-

лания в Книге почетных гостей. В конце 
была фраза на белорусском: «Сардэчна 
дзякую i да новых сустрэч!»

* Сердечно благодарю и до новых 
встреч.

Теодоро Обианг Нгема Мбасого:
- Мы боремся за экономическую незави-

симость. Мы обрели политическую независимость, но все еще 
экономика продолжает оставаться сдерживающим фактором. 
Есть страны, которые не хотят развития для Африки. Страны, 
которые привносят нестабильность, которые придумывают 
всякие изменения, чтобы воспользоваться нашими ресурсами. 
Но африканцы просыпаются. Мы видим уже, что нас обману-
ли. Мы разочарованы. И там, где мы имели надежду, мы не 
сможем ничего получить от наших бывших колонизаторов.

Александр Лукашенко:
- Мир меняется. Он будет другим. И возврата к тому, что было, 

никогда впредь не будет. Народы мира осознают, в большинстве 
своем осознали, что будущее за Африкой. Скажу откровенно, 
что будет очень сложно таким странам, как Экваториальная 
Гвинея, Беларусь, устоять в одиночку в этом безумном мире. 
И для того чтобы не просто выстоять, а занять свое место в этом 
бурно меняющемся мире, чтобы не погибнуть, не сгинуть, мы 
должны быть ближе друг к другу. 

Многие из полусотни африканских государств обрели полити-
ческую свободу, но это даже не половина пути. Очень тяжелые 
времена впереди. Почти половина природных ресурсов здесь, 
в Африке. И эта половина природных ресурсов мира должна 
работать во благо народов Африканского континента. В этом 
суть экономической свободы, к которой вы должны прийти.

СКАЗАНО

АРАБСКИЕ ЭМИРАТЫ

СЕМЕЙНЫЙ ФОРМАТ
КЕНИЯ

ДА НОВЫХ СУСТРЭЧ!

Теодоро Обианг Нгема Мбасого наградил Александра Лукашенко 
орденом Независимости - одной из высших госнаград ЭГ.

- Вы живете в раю! Но самое большое сокровище -  
люди, - восхитился встречей президент.

МЫ НЕ КОЛОНИЗАТОРЫ. 
МЫ ДРУЗЬЯ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Российский лидер будет 
участвовать в президент-
ских выборах в 2024 году.

«РАЗРЕШИТЕ 
ОБРАТИТЬСЯ!»
Это стало главной миро-

вой новостью недели. И по 
сути, событием историче-
ским. Историческим не толь-
ко для огромной страны, но 
для всей планеты. На наших 
глазах происходят тектониче-
ские геополитические сдви-
ги, в авангарде которых идет 
Россия.

О своем решении Влади-
мир Путин сказал 8 декабря 
в Геор гиевском зале Кремля 
во время церемонии вручения 
медалей «Золотая звезда» Ге-
роя России тем, кем по праву 
гордится страна. Точнее, уже 
после завершения офици-
альной части. Лидер РФ еще 
раз поздравил награжденных 
и направился было к массив-
ным золотым дверям. Но тут 
со своего места в первом ря-
ду встал Артем Жога - отец 
павшего героя РФ Владимира 
Жоги, экс-командир батальо-
на «Спарта», а ныне спикер 
парламента ДНР. Он в этот 
день получил из рук главы 
государства «Золотую звезду»:

- Товарищ Верховный глав-
нокомандующий! Разрешите 
обратиться!

Глава государства остано-
вился. К нему вместе с Жо-
гой, который был в парадном 
мундире полковника, подош-
ли еще несколько участников 
и гостей церемонии.

- Совет Федерации назна-
чил выборы президента Рос-
сийской Федерации, - по-
военному четко, без лишних 
вступлений начал Артем Жога. 
-  И я в лице всего нашего на-
рода, всего Донбасса, наших 
воссоединенных земель хотел 
бы просить вас принять уча-
стие в этих выборах. Благодаря 

вашим действиям, вашему ре-
шению мы получили свободу, 
право выбора. Работы очень 
много. И под вашим руковод-
ством мы бы хотели это все 
делать. Вы - наш президент. 
Мы - ваша команда. Вы нужны 
нам! Вы нужны России!

ПОСЕЩАЛИ  
РАЗНЫЕ МЫСЛИ
- Не буду скрывать, в раз-

ное время у меня были разные 
мысли. Но сейчас, вы правы, 
сейчас такое время, когда 
нужно принимать решение. 
Я буду баллотироваться на 
должность Президента Рос-
сийской Федерации! - Слова, 
которых, ждала вся страна 
прозвучали. И сказал их Вла-
димир Путин спокойно, ров-
но, без всякого пафоса.

В импровизированной ини-
циативной группе по выдви-
жению были очень разные 
люди из самых разных угол-
ков РФ. Директор средней 
школы в Махачкале Сапи-
жат Мазаева - мама первого 
Героя России с начала спец-
операции, командира де-

сантной роты Нурмагомеда 
Гаджимагомедова, который 
был удостоен «Золотой звез-
ды» посмертно. Женщина под-
держала просьбу:

- Дети - наше будущее. Если 
в ребенка вложить те каче-
ства - любовь к Родине, па-
триотизм, желание работать 
и трудиться, наши мальчики 
и девочки вырастут героями. 
И эту работу нужно продол-
жить. Я тоже присоединяюсь 
к Артему - чтобы вы баллоти-
ровались. Мы - ваша команда.

- Спасибо большое.

ВМЕСТЕ - СИЛА
Сержант Юрий Мизерный, 

только что награжденный 
«Золотой звездой», говорил 
не только за себя:

- Товарищ Верховный Глав-
нокомандующий, разреши-
те передать слова от ребят, 
которые сейчас находятся на 
передовой. У ребят есть, точ-
нее было до ваших слов, озву-
ченных сейчас, переживание - 
будете баллотироваться, не 
будете. Поэтому просили пе-
редать, чтобы вы оставались 

с нами. Потому что вместе мы 
сила, и с вами мы победим.

Главврач московской го-
родской клинической боль-
ницы № 52 Марьяна Лысен-
ко, удостоенная медали Героя 
Труда, напомнила о тяжелей-
ших временах борьбы с ковид-
ной пандемией:

- Вы, Владимир Владимиро-
вич, одним из первых вошли 
в «красную зону», поддержа-
ли нас, медиков. Мы чувство-
вали на себе просто необы-
чайную заботу, ваше участие 
было очень важно - принци-
пиальное, личное участие. 
В здравоохранении, медицине 
огромное количество задач, 
которые мы должны, просто 
обязаны делать вместе с вами.

- Надо идти вперед. Мы за 
вас! Вы нужны промышлен-
ности, - как призыв отчека-
нил Виктор Поляков, замди-
ректора «ОДК-Сатурн», где 
производят лучшие в мире 
авиадвигатели для боевых 
самолетов.

- Без вас в медицине невоз-
можно, без вас - в промыш-
ленности, без вас, ребята, - на 

поле боя, - сказал Владимир 
Путин. - Я еще раз хочу повто-
рить: в разное время у меня 
были разные мысли по это-
му поводу. Но я понимаю, 
сегодня по-другому нельзя. 
Буду баллотироваться на 
должность Президента Рос-
сии. Спасибо вам за эти слова. 
Особенно в этой обстановке. 
И именно сегодня сказанные.

Как пояснил позже Дми-
трий Песков, решение прези-
дента не готовилось заранее:

- Ему просто задали вопрос, 
и он на него ответил. Да, это 
было абсолютно спонтанно. 
Он реагировал на обращение 
людей героических.

ВРЕМЯ ПРИНИМАТЬ РЕШЕНИЕ
Владимир ПУТИН:

С военнослужащими после вруче-
ния «Золотых звезд»

Про СВО и заклятых друзей
- Никогда ничего подобного мы бы не 

сделали, если бы не начали уничтожать 
Россию на наших исторических тер-
риториях на Украине. Изгонять людей 
оттуда. Объявили русских некоренной 
нацией. Совсем с ума сошли? Как ска-
зать попроще, по-народному, оборзели 
совсем? Авиацию использовали, танки 
против мирных. На самом деле мы же 
не вмешивались поначалу. Думали, 
само как-то успокоится. Нет. Потом 
вынуждены были начать людям помо-
гать. Заключили эти Минские соглаше-
ния. Они тоже сказали: «Мы не готовы 
их выполнять». Стремились к этому? 
Хрен с два. Публично же сказали об 
этом. Бывший канцлер ФРГ, президент 

Франции сказали. Подписали только 
для того, чтобы Украину подготовить 
к боевым действиям. Попытка оттес-
нить Россию, ослабить, раздавить. Ни-
чего не получится у них.

О будущем Украины
- Наша промышленность набирает 

обороты. В том числе оборонка. В разы 
больше начали производить вооруже-
ния. Знаю, что еще не всего хватает. 
Но у них, у Украины иссякают [запа-
сы]. У них нет собственной базы. Когда 
нет собственной базы, нет идеологии 
собственной, промышленности нет 
собственной, денег нет собственных - 
тогда нет будущего. А у нас есть.

 
На форуме «Россия зовет»
Об «уплывших» тихих гаванях
- Как только появились конкуренты, 

хлоп, и свои собственные границы на-
чали тут же, в одну секунду, по щелч-
ку закрывать. Вот и все, вот вам все 
принципы. Сегодня уже пошли дальше. 
Их усилиями перечеркнуты незыбле-
мые, казалось, постулаты. Например, 
права собственности. Европейские 
юрисдикции, которые еще недавно 
считались безопасными, тихими так 
называемыми гаванями, фактически 
перестали ими быть. Теперь здесь ра-
ботает принцип «свой - чужой», как 
в военных самолетах, где чужого мож-
но обобрать, оставить ни с чем, а его 
активы, компании, предприятия можно 
заблокировать, отнять и даже ликви-
дировать в результате диверсии, как 
это было с «Северными потоками». 
Вот как сейчас выглядит конкурентная 
борьба в мире, основанном на пра-

вилах. Кому нужны такие правила?
О бесполезности угроз
- Многие иностранные предприятия, 

организации, несмотря на давление 
своих правительств, своих чиновников, 
заявили, что хотят и дальше работать 
в нашей стране. Мы это только при-
ветствуем. Вот такие наши коллеги, 
несмотря на внешнее давление, либо 
сменили название и сохранили свое 
присутствие на рынке, либо просто ме-
неджменту передали, если по-честному 
сказать, с правом обратного выкупа. 
Вот и все. Ну дай бог им здоровья, 
пусть работают. Мы только поддержи-
ваем. Знаете, можно сколько угодно 
бросаться громкими лозунгами, угро-
зами в наш адрес. Но вся эта шумиха 
не в состоянии отменить непреложный 
факт: работать с Россией и в России 
выгодно: было выгодно, сейчас вы-
годно и будет выгодно.

Среди участников ини-
циативной группы была и 
Мария Костюк. Позже она 
рассказала, почему также 
попросила Владимира Пу-
тина участвовать выборах. 
Ее сын, 26-летний старший 
лейтенант Андрей Ковтун, 
погиб, прикрывая в одиночку 
бойцов от атаки противника. 
И ее слова - слова от всего 
сердца матери павшего за 
Родину героя:

- Для меня было целью, 
чтобы он услышал, что мы 
по-боевому настроены. Не 
уговаривать, а чтобы прези-
дент узнал: мы ждем, что он 
выдвинет свою кандидатуру. 
Самое важное, чтобы он пони-
мал - поддержка у него есть, 
и я считаю, на сегодняшний 
момент она беспрецедентная. 
Мы в лице наших мамочек, от-
цов, дедов осознаем историч-
ность момента и считаем, что 
только Путин может завер-
шить до конца спецоперацию. 
Для нас это будет историче-
ская справедливость, осо-
знание и признание подвига 
наших ребят, которые ради 
того, чтобы был мир, отдали 
свои жизни.

ОТ МАТЕРЕЙ

«ДОЛЖЕН ДОВЕСТИ 
СПЕЦОПЕРАЦИЮ 
ДО КОНЦА»

«С УМА СОШЛИ? ОБОРЗЕЛИ СОВСЕМ?» О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РФ

Владимир Путин о своем выдвижении 
говорить не собирался. Но все 
решила просьба Артема Жоги.
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НА ДВЕ СТУПЕНИ 
ВЫШЕ
Визит в африканские стра-

ны начался с Экваториальной 
Гвинеи. В ее столице Малабо 
Президента Беларуси встре-
тили с оркестром, ротой по-
четного караула и оружейным 
салютом, пляшущими местны-
ми жителями в нацио нальных 
костюмах. Последние привет-
ствовали так, что оглохнуть 
можно было, - от души!

Президент Теодоро Оби-
анг Нгема Мбасого во время 
переговоров сказал, что Эква-
ториальная Гвинея - скромная 
по размерам страна.

- Вы действительно неболь-
шая страна, но с огромными 
возможностями! - отреагиро-
вал Александр Лукашенко. - 
Некоторые объекты, которые 
я увидел здесь, просто потря-
сают своей красотой. Я поду-
мал, что и нам бы было слож-
но построить такое.

Беларусь тоже не огромная, 
но развивается - будь здоров:

- Когда мы встречаемся с не-
которыми из представителей 
государств, я всегда говорю 
о технологиях. И некоторые 
начинают критиковать меня: 

«Ну какие технологии, ну не 
гигантская страна!» Да, мы 
не гигантская страна, но у 
нас достаточно технологий 
в  сельском хозяйстве, про-
мышленности и так далее, 
чтобы Экваториальная Гви-
нея, воспользовавшись ими, 
на ступень или даже две сту-
пени поднялась выше.

МОСТ В ЕВРАЗИЮ
Совместной работы пред-

стоит много. 
- Мы, конечно же, не прие-

хали заниматься благотвори-
тельностью. Такой возмож-
ности у нас нет, да это и не 
нужно. Но и наживаться за 
счет ваших людей, страны мы 
не собираемся. Мы не коло-
низаторы. Мы ваши друзья, - 
заверил Александр Лукашен-
ко. - Мы обучим технологиям. 
Не будем присылать к вам сво-
их рабочих. Пришлем сюда до-
статочное количество специа-
листов. А работать будут ваши 
люди. Мы готовы не просто 
прийти и тут урвать какой-то 
куш, как это делали колониа-
листы в прошлом, а в резуль-
тате нашего сотрудничества 
научить этим технологиям. 

Мы не идем сюда, чтобы что-
то урвать сиюминутно. Мы 
хотим с вами сотрудничать 
на взаимовыгодной основе.

И братские отношения гото-
вы подкрепить делом:

- Беларусь готова стать 
мостом в Евразию. Рассчи-
тываем на вашу встречную 
поддержку в рамках Афри-
канского союза и других ин-
теграционных объединений.  
Белорусский лидер признал-
ся, что его впечатлили слова, 
сказанные Мбасого, что они 
бросили все усилия на разви-
тие инфраструктуры, а в итоге 
провисли с обеспечением са-
мого необходимого - не хва-
тает продуктов:

- Это надо компенсировать. 
Такой опыт уже есть на вашем 
континенте. Это Зимбабве. 
Страна, которая не могла 
обес печить хлебом свой на-
род, сегодня, как говорит Пре-
зидент Зимбабве, экспорти-
рует зерно. Всего лишь за два 
года мы вместе решили эту 
проблему.

Белорусы могут предста-
вить комплексные решения 
для развития Экваториальной 
Гвинеи.

НА ЧУЖИХ ОШИБКАХ
Главный совет, который 

 может дать независимое 
 государство, достойно пре-
одолевшее всевозможные 
санкции:

- Все те проблемы, которые 
сегодня надо решать в Эквато-
риальной Гвинее, мы решали 
в Беларуси тридцать лет тому 
назад. Ваша страна, обладая 
даже такими богатствами, не 
должна импортировать то, 
что может производить са-
ма, - считает Президент Бе-
ларуси. - Страна не должна 
тратить валюту на закупки 
тех продуктов и товаров, кото-
рые возможны к производству 
здесь. Аксиома.

- Полностью согласен, - от-
ветил Теодоро Обианг Нгема 
Мбасого.

Стороны подписали до-
рожную карту до 2026 года. 
Всего 74 проекта. Среди них: 
строительство агрогородка, 
ста социальных жилых до-
мов, завода по производству 
 керамического кирпича, соз-
дание регионального хаба по 
продвижению белорусской 
продукции на рынки стран 
Центральной и Западной 
Африки.

В скором времени в Малабо 
заработает Посольство Бела-
руси. К концу следующего го-
да Посольство ЭГ откроется 
и в Минске.
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Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Беларусь идет к союзникам не для то-
го, «чтобы что-то урвать сиюминутно». 
А чтобы сотрудничать на взаимовыгод-
ной  основе.

На Западе сейчас здорово напряглись. Главы 
Союзного государства практически одновре-
менно отправились в страны, где англосаксы 
их видеть совсем не хотели бы. (Подробнее - на 
стр. 2.) Александр Лукашенко за несколько 
дней успел посетить Объединенные Арабские 
Эмираты, Экваториальную Гвинею и Кению. 
Чуть раньше побывал в Китае.

С шейхом Мухаммедом бен 
Заидом Аль Нахайяном в его 
личной резиденции в Абу-Даби 
общались около двух часов. «До-
машний, семейный формат» - так 
его охарактеризовала приглашаю-
щая сторона.

ОАЭ - основной торговый парт-
нер Беларуси среди арабских го-
сударств Залива. В прошлом году 
заняли третье место по инвести-
циям в белорусскую экономику. 
На предыдущих встречах лидеры 
двух стран дали старт важным про-
ектам, сейчас - обсудили, как они 
реализовываются.

ЭКВАТОРИАЛЬНАЯ ГВИНЕЯ

НЕБОЛЬШАЯ СТРАНА - ОГРОМНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

В Найроби Президент Кении Уильям 
Руто ждал белорусского коллегу неофици-
ально - переговоры прошли без галстуков:

- Мы очень рады, что вы нашли время 
приехать к нам. Понимаю, что визит будет 
краткосрочным, но тем не менее от этого 
не менее радушным с нашей стороны. 

Александр Лукашенко пригласил Руто 
приехать в Минск:

- Буду рад встретить вас в любое время.
В заключение он написал добрые поже-

лания в Книге почетных гостей. В конце 
была фраза на белорусском: «Сардэчна 
дзякую i да новых сустрэч!»

* Сердечно благодарю и до новых 
встреч.

Теодоро Обианг Нгема Мбасого:
- Мы боремся за экономическую незави-

симость. Мы обрели политическую независимость, но все еще 
экономика продолжает оставаться сдерживающим фактором. 
Есть страны, которые не хотят развития для Африки. Страны, 
которые привносят нестабильность, которые придумывают 
всякие изменения, чтобы воспользоваться нашими ресурсами. 
Но африканцы просыпаются. Мы видим уже, что нас обману-
ли. Мы разочарованы. И там, где мы имели надежду, мы не 
сможем ничего получить от наших бывших колонизаторов.

Александр Лукашенко:
- Мир меняется. Он будет другим. И возврата к тому, что было, 

никогда впредь не будет. Народы мира осознают, в большинстве 
своем осознали, что будущее за Африкой. Скажу откровенно, 
что будет очень сложно таким странам, как Экваториальная 
Гвинея, Беларусь, устоять в одиночку в этом безумном мире. 
И для того чтобы не просто выстоять, а занять свое место в этом 
бурно меняющемся мире, чтобы не погибнуть, не сгинуть, мы 
должны быть ближе друг к другу. 

Многие из полусотни африканских государств обрели полити-
ческую свободу, но это даже не половина пути. Очень тяжелые 
времена впереди. Почти половина природных ресурсов здесь, 
в Африке. И эта половина природных ресурсов мира должна 
работать во благо народов Африканского континента. В этом 
суть экономической свободы, к которой вы должны прийти.

СКАЗАНО

АРАБСКИЕ ЭМИРАТЫ

СЕМЕЙНЫЙ ФОРМАТ
КЕНИЯ

ДА НОВЫХ СУСТРЭЧ!

Теодоро Обианг Нгема Мбасого наградил Александра Лукашенко 
орденом Независимости - одной из высших госнаград ЭГ.

- Вы живете в раю! Но самое большое сокровище -  
люди, - восхитился встречей президент.

МЫ НЕ КОЛОНИЗАТОРЫ. 
МЫ ДРУЗЬЯ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Российский лидер будет 
участвовать в президент-
ских выборах в 2024 году.

«РАЗРЕШИТЕ 
ОБРАТИТЬСЯ!»
Это стало главной миро-

вой новостью недели. И по 
сути, событием историче-
ским. Историческим не толь-
ко для огромной страны, но 
для всей планеты. На наших 
глазах происходят тектониче-
ские геополитические сдви-
ги, в авангарде которых идет 
Россия.

О своем решении Влади-
мир Путин сказал 8 декабря 
в Геор гиевском зале Кремля 
во время церемонии вручения 
медалей «Золотая звезда» Ге-
роя России тем, кем по праву 
гордится страна. Точнее, уже 
после завершения офици-
альной части. Лидер РФ еще 
раз поздравил награжденных 
и направился было к массив-
ным золотым дверям. Но тут 
со своего места в первом ря-
ду встал Артем Жога - отец 
павшего героя РФ Владимира 
Жоги, экс-командир батальо-
на «Спарта», а ныне спикер 
парламента ДНР. Он в этот 
день получил из рук главы 
государства «Золотую звезду»:

- Товарищ Верховный глав-
нокомандующий! Разрешите 
обратиться!

Глава государства остано-
вился. К нему вместе с Жо-
гой, который был в парадном 
мундире полковника, подош-
ли еще несколько участников 
и гостей церемонии.

- Совет Федерации назна-
чил выборы президента Рос-
сийской Федерации, - по-
военному четко, без лишних 
вступлений начал Артем Жога. 
-  И я в лице всего нашего на-
рода, всего Донбасса, наших 
воссоединенных земель хотел 
бы просить вас принять уча-
стие в этих выборах. Благодаря 

вашим действиям, вашему ре-
шению мы получили свободу, 
право выбора. Работы очень 
много. И под вашим руковод-
ством мы бы хотели это все 
делать. Вы - наш президент. 
Мы - ваша команда. Вы нужны 
нам! Вы нужны России!

ПОСЕЩАЛИ  
РАЗНЫЕ МЫСЛИ
- Не буду скрывать, в раз-

ное время у меня были разные 
мысли. Но сейчас, вы правы, 
сейчас такое время, когда 
нужно принимать решение. 
Я буду баллотироваться на 
должность Президента Рос-
сийской Федерации! - Слова, 
которых, ждала вся страна 
прозвучали. И сказал их Вла-
димир Путин спокойно, ров-
но, без всякого пафоса.

В импровизированной ини-
циативной группе по выдви-
жению были очень разные 
люди из самых разных угол-
ков РФ. Директор средней 
школы в Махачкале Сапи-
жат Мазаева - мама первого 
Героя России с начала спец-
операции, командира де-

сантной роты Нурмагомеда 
Гаджимагомедова, который 
был удостоен «Золотой звез-
ды» посмертно. Женщина под-
держала просьбу:

- Дети - наше будущее. Если 
в ребенка вложить те каче-
ства - любовь к Родине, па-
триотизм, желание работать 
и трудиться, наши мальчики 
и девочки вырастут героями. 
И эту работу нужно продол-
жить. Я тоже присоединяюсь 
к Артему - чтобы вы баллоти-
ровались. Мы - ваша команда.

- Спасибо большое.

ВМЕСТЕ - СИЛА
Сержант Юрий Мизерный, 

только что награжденный 
«Золотой звездой», говорил 
не только за себя:

- Товарищ Верховный Глав-
нокомандующий, разреши-
те передать слова от ребят, 
которые сейчас находятся на 
передовой. У ребят есть, точ-
нее было до ваших слов, озву-
ченных сейчас, переживание - 
будете баллотироваться, не 
будете. Поэтому просили пе-
редать, чтобы вы оставались 

с нами. Потому что вместе мы 
сила, и с вами мы победим.

Главврач московской го-
родской клинической боль-
ницы № 52 Марьяна Лысен-
ко, удостоенная медали Героя 
Труда, напомнила о тяжелей-
ших временах борьбы с ковид-
ной пандемией:

- Вы, Владимир Владимиро-
вич, одним из первых вошли 
в «красную зону», поддержа-
ли нас, медиков. Мы чувство-
вали на себе просто необы-
чайную заботу, ваше участие 
было очень важно - принци-
пиальное, личное участие. 
В здравоохранении, медицине 
огромное количество задач, 
которые мы должны, просто 
обязаны делать вместе с вами.

- Надо идти вперед. Мы за 
вас! Вы нужны промышлен-
ности, - как призыв отчека-
нил Виктор Поляков, замди-
ректора «ОДК-Сатурн», где 
производят лучшие в мире 
авиадвигатели для боевых 
самолетов.

- Без вас в медицине невоз-
можно, без вас - в промыш-
ленности, без вас, ребята, - на 

поле боя, - сказал Владимир 
Путин. - Я еще раз хочу повто-
рить: в разное время у меня 
были разные мысли по это-
му поводу. Но я понимаю, 
сегодня по-другому нельзя. 
Буду баллотироваться на 
должность Президента Рос-
сии. Спасибо вам за эти слова. 
Особенно в этой обстановке. 
И именно сегодня сказанные.

Как пояснил позже Дми-
трий Песков, решение прези-
дента не готовилось заранее:

- Ему просто задали вопрос, 
и он на него ответил. Да, это 
было абсолютно спонтанно. 
Он реагировал на обращение 
людей героических.

ВРЕМЯ ПРИНИМАТЬ РЕШЕНИЕ
Владимир ПУТИН:

С военнослужащими после вруче-
ния «Золотых звезд»

Про СВО и заклятых друзей
- Никогда ничего подобного мы бы не 

сделали, если бы не начали уничтожать 
Россию на наших исторических тер-
риториях на Украине. Изгонять людей 
оттуда. Объявили русских некоренной 
нацией. Совсем с ума сошли? Как ска-
зать попроще, по-народному, оборзели 
совсем? Авиацию использовали, танки 
против мирных. На самом деле мы же 
не вмешивались поначалу. Думали, 
само как-то успокоится. Нет. Потом 
вынуждены были начать людям помо-
гать. Заключили эти Минские соглаше-
ния. Они тоже сказали: «Мы не готовы 
их выполнять». Стремились к этому? 
Хрен с два. Публично же сказали об 
этом. Бывший канцлер ФРГ, президент 

Франции сказали. Подписали только 
для того, чтобы Украину подготовить 
к боевым действиям. Попытка оттес-
нить Россию, ослабить, раздавить. Ни-
чего не получится у них.

О будущем Украины
- Наша промышленность набирает 

обороты. В том числе оборонка. В разы 
больше начали производить вооруже-
ния. Знаю, что еще не всего хватает. 
Но у них, у Украины иссякают [запа-
сы]. У них нет собственной базы. Когда 
нет собственной базы, нет идеологии 
собственной, промышленности нет 
собственной, денег нет собственных - 
тогда нет будущего. А у нас есть.

 
На форуме «Россия зовет»
Об «уплывших» тихих гаванях
- Как только появились конкуренты, 

хлоп, и свои собственные границы на-
чали тут же, в одну секунду, по щелч-
ку закрывать. Вот и все, вот вам все 
принципы. Сегодня уже пошли дальше. 
Их усилиями перечеркнуты незыбле-
мые, казалось, постулаты. Например, 
права собственности. Европейские 
юрисдикции, которые еще недавно 
считались безопасными, тихими так 
называемыми гаванями, фактически 
перестали ими быть. Теперь здесь ра-
ботает принцип «свой - чужой», как 
в военных самолетах, где чужого мож-
но обобрать, оставить ни с чем, а его 
активы, компании, предприятия можно 
заблокировать, отнять и даже ликви-
дировать в результате диверсии, как 
это было с «Северными потоками». 
Вот как сейчас выглядит конкурентная 
борьба в мире, основанном на пра-

вилах. Кому нужны такие правила?
О бесполезности угроз
- Многие иностранные предприятия, 

организации, несмотря на давление 
своих правительств, своих чиновников, 
заявили, что хотят и дальше работать 
в нашей стране. Мы это только при-
ветствуем. Вот такие наши коллеги, 
несмотря на внешнее давление, либо 
сменили название и сохранили свое 
присутствие на рынке, либо просто ме-
неджменту передали, если по-честному 
сказать, с правом обратного выкупа. 
Вот и все. Ну дай бог им здоровья, 
пусть работают. Мы только поддержи-
ваем. Знаете, можно сколько угодно 
бросаться громкими лозунгами, угро-
зами в наш адрес. Но вся эта шумиха 
не в состоянии отменить непреложный 
факт: работать с Россией и в России 
выгодно: было выгодно, сейчас вы-
годно и будет выгодно.

Среди участников ини-
циативной группы была и 
Мария Костюк. Позже она 
рассказала, почему также 
попросила Владимира Пу-
тина участвовать выборах. 
Ее сын, 26-летний старший 
лейтенант Андрей Ковтун, 
погиб, прикрывая в одиночку 
бойцов от атаки противника. 
И ее слова - слова от всего 
сердца матери павшего за 
Родину героя:

- Для меня было целью, 
чтобы он услышал, что мы 
по-боевому настроены. Не 
уговаривать, а чтобы прези-
дент узнал: мы ждем, что он 
выдвинет свою кандидатуру. 
Самое важное, чтобы он пони-
мал - поддержка у него есть, 
и я считаю, на сегодняшний 
момент она беспрецедентная. 
Мы в лице наших мамочек, от-
цов, дедов осознаем историч-
ность момента и считаем, что 
только Путин может завер-
шить до конца спецоперацию. 
Для нас это будет историче-
ская справедливость, осо-
знание и признание подвига 
наших ребят, которые ради 
того, чтобы был мир, отдали 
свои жизни.

ОТ МАТЕРЕЙ

«ДОЛЖЕН ДОВЕСТИ 
СПЕЦОПЕРАЦИЮ 
ДО КОНЦА»

«С УМА СОШЛИ? ОБОРЗЕЛИ СОВСЕМ?» О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РФ

Владимир Путин о своем выдвижении 
говорить не собирался. Но все 
решила просьба Артема Жоги.
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ТЕРРОРИСТИЧЕСКИЕ АТАКИ 
БУДУТ ПРОДОЛЖАТЬСЯ
Павел РОДИОНОВ

 ■ Пока США будут помо-
гать киевскому режиму.

В Подмосковье выстрелом 
в голову убили экс-депутата 
Верховной рады Илью Ки-
ву. Перед началом СВО он 
перебрался в Россию и про-
сил политического убежи-
ща. Поддержал действия ВС 
РФ. Его тело обнаружили 
в лесу, рядом с отелем, где 
он жил. В главном управле-
нии разведки Минобороны 
Украины заявили: «Да, мо-
жем подтвердить, что Ки-
ва - все. И такая судьба по-
стигнет других предателей 
Украины».

Теракт совершен после 
того, как Кива предложил 
главному укронацисту ре-
шить вопрос кардиналь-
но: «Зеленский не верит 
в гарантии безопасности 
ни своей личной, ни своей 
семьи, предоставленные 
Вашингтоном, хотя план 
эвакуации давно готов и от-
работан. Переживает, что 
после победы Трампа на 
выборах в США его просто 
ликвидируют. Зеленскому 
лучше сейчас покончить 
жизнь самоубийством, как 
это делали всегда проиграв-
шие, чтоб забрать все про-
блемы с собой. Но он слиш-
ком труслив и самовлюблен 
для таких поступков».

Это уже не первая вылаз-
ка агентов СБУ в России. Их 
жертвы - глава ДНР Алек-
сандр Захарченко, коман-
диры ополчения Михаил 
Толстых (Гиви) и Арсен 
Павлов (Моторола), во-
енкор Владлен Татарский, 
политолог Дарья Дугина, 
капитан-подводник Ста-
нислав Ржицкий. Покуша-
лись на писателя Захара 

Прилепина и бывшего нар-
депа Украины Олега Царе-
ва. И это только самые из-
вестные. Список уже идет 
на десятки.

- Убийство бывшего депу-
тата Верховной рады Укра-
ины Кивы, а также другие 
убийства мирных граж-
дан  - дело рук киевского 
режима, - заявил спикер 
Госдумы, Председатель 
Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и Рос-
сии Вячеслав Володин. - 
Зеленский - террорист. Все 
это идет с его согласия, одо-
бряется на уровне ВСУ. По-
ка США будут помогать, это 
будет продолжаться.

Ни для кого не секрет, 
что операциями СБУ руко-
водят агенты ЦРУ и бри-
танской разведки. Резуль-
тат их деятельности мы 
видим каждый день - на-
ши системы ПВО пачками 
сбивают вражеские дроны 
со взрывчаткой. ФСБ посто-
янно отлавливают пособ-
ников, которые планируют 
теракты на нашей террито-
рии. От мелких - разбить 
окна в  военкоматах  - до 
подрыва военных и стра-
тегических объектов. А фи-
нансирует это все Байден 
вместе с шайкой демокра-
тов и своими европейскими 
верноподданными.

- Они прекрасно знают, 
что помогают террористам, 
но продолжают это делать, - 
констатирует Вячеслав Во-
лодин. - Это истерика в том 
числе. Все больше прихо-
дит понимания, к чему это 
приведет. В Киеве должны 
знать: без ответа это не 
останется.

Страны ЕС - как собаки: 
оценивают последствия, 
а сказать слово против сво-
ему хозяину не могут.

- Такие страны, как Фран-
ция или Германия, свою са-
мостоятельность потеряли: 
там привели к власти «руч-
ных политиков, зависимых 
от Вашингтона. Нет суве-
ренитета - нет позиции по 
ключевым вопросам даже 
для своей страны. В этом 
как раз опасность однопо-
лярного мира и гегемонии 
США, - считает спикер ГД. - 
Но и в Америке больше ста-
ли это понимать. Не случай-
но Байден говорит о том, 
что если Россия победит, то 
могут быть проблемы у дру-
гих стран. Не будет проблем 
у других стран: общая зада-
ча не только России, но и Ев-
ропы, - победить нацизм.

В последнее время обре-
ли голос небольшие и, как 
раньше казалось, наиболее 
зависимые от вашингтон-
ского обкома европейские 
государства.

- Венгрия, Словакия, Ни-
дерланды высказали свою 
жесткую позицию в от-
ношении невозможности 
в дальнейшем поддержи-
вать киевский режим. Эти 
страны живут поближе 
и знают, что из себя пред-
ставляет киевская власть. 
Поэтому важно, чтобы 
и другие страны не стоя-
ли в стороне. Об этом го-
ворят политики из разных 
стран. Давайте мы будем 
вести работу, объяснять, - 
предложил Председатель 
ПС. - Нельзя, чтобы нацизм 
поднял голову, чтобы вновь 
повторилась трагедия Вто-
рой мировой войны, а ки-
евский режим несет в себе 
эту опасность, и его терро-
ристическая составляющая 
очевидна, поэтому чем бы-
стрее США дистанцируются 
от этого, тем будет спокой-
нее на планете.

Вячеслав ВОЛОДИН:

Вячеслав Володин провел телефонный 
разговор с Председателем Палаты пред-
ставителей Национального собрания РБ, 
первым заместителем Председателя ПС 

Владимиром Андрейченко. Обсудили 
вопросы подготовки к заседанию Совета 
и пленарному заседанию ПА ОДКБ, которое 
состоится в Москве 19 декабря.

 ■ Не дадут получать 
деньги от рекламы.

Вячеслав Володин пред-
ложил ограничить возмож-
ность размещать рекламу на 
сайтах и в блогах иноагентов:

- Для кого-то, видимо, 
деньги не пахнут. Фактиче-
ски речь идет о финансиро-
вании тех, кто ведет анти-
российскую деятельность 

против нашей страны.
Всевозможные «убежан-

ты» и «всепропальщики» 
покинули нашу страну, но 
продолжают поливать ее 
грязью. И при этом не стес-
няются здесь зарабатывать. 
А по рукам им за это никто 
не дает.

- Российские юридические 
и физические лица могут 
свободно размещать рекла-

му на интернет-ресурсах 
и в блог-каналах иноаген-
тов. Такая ситуация требует 
принятия решений, постара-
емся сделать это как можно 
быстрее, - сказал Вячеслав 
Володин.

Наверное, следующим ша-
гом должен стать запрет лю-
бой деятельности иноагентов 
в России.

ВСЕГДА НА СВЯЗИ МИНСК � МОСКВА

ИНОАГЕНТОВ ОТЛУЧАТ ОТ КОРМУШКИ КАК МОЖНО 
БЫСТРЕЕ

 ■ В школах запретили теле-
фоны и вернули уроки труда.

В прошлом месяце Вячеслав 
Володин провел опрос в своем 
телеграм-канале. 84 процента 
участников посчитали, что необ-
ходимо принять такие поправки 
в Закон об образовании. Что Гос-
дума и сделала.

- Обсуждали с вами этот во-
прос - родители и учителя просили 
поддержать эту норму. Телефоны 
использовать нельзя, кроме экс-
тренных случаев, когда речь идет 
о здоровье учеников, ситуаций, 
связанных с необходимостью за-
действовать средства связи для 
учителя во время образователь-
ного процесса, - уточнил спикер.

По этому вопросу спорили много 
лет. Но вот точки расставили. До-
водов в пользу запрета оказалось 
больше:

- Это ответ на обращение к нам 
родительского сообщества, учи-

телей. Все они просили поддер-
жать решение, в рамках которого 
мы с вами повышаем эффектив-
ность образования. Ребенок, при-
дя на урок, не будет отвлекаться 
на телефон, и учителя, со своей 
стороны, тоже не будут сидеть 
в гаджетах.

Также урок труда стал обяза-
тельным предметом, как было 
в СССР:

- Труд никого еще не испортил - 
мальчиков и девочек надо гото-
вить к взрослой жизни. Трудовое 
воспитание - неотъемлемая часть 
образовательного процесса. Се-
годня труда как самостоятель-
ного предмета нет. Правильно, 
чтобы он преподавался по отдель-
ной программе, как ряд других 
 предметов. Если прививается 
 трудолюбие, в будущем у ребен-
ка все будет хорошо. Даже самый 
 замечательный талант можно раз-
мотать и проспать потом на ди-
ване.

 ■ За оплату жилищных расходов нельзя брать комиссию 
с тех, кому нужна помощь государства.

Банкам, кредитным организациям, платежным агентам запретили 
взимать комиссионные с пенсионеров, инвалидов, малоимущих, вете-
ранов боевых действий и других граждан при внесении платы за жилое 
помещение и коммунальные услуги.

- Коммунальные платежи - обязательная ежемесячная часть расходов, 
для многих комиссия ощутима. Принятый закон снизит финансовую 
нагрузку и обеспечит социальную защиту людей. Это справедливо, - 
считает Вячеслав Володин.

Полный перечень тех, кого нельзя трогать, установит Правительство 
РФ.

 ■ Даже если выйдут из де-
крета раньше срока, родители 
смогут получать ежемесяч-
ную компенсацию по уходу 
за ребенком.

- Это решение позволит до-
полнительно поддержать семьи 
с детьми, в первую очередь мо-
лодых мам, - сказал Вячеслав Во-
лодин. - Женщины нередко вынуж-

дены выходить из декрета раньше, 
чем малышу исполнится полтора 
года. В основном это связано с тем, 
что семье не хватает средств. По 
действующему закону, вернувшись 
на работу, мама автоматически те-
ряет право на пособие по уходу за 
ребенком. Принятые ГД поправки 
позволят сохранить выплаты.

Средний размер пособия по ухо-
ду за ребенком до полутора лет 
в следующем году составит 17,8 
тысячи рублей.

ПОДДЕРЖКАРАБОТА ПОСОБИЕ 
НЕ ОТМЕНИТ

ПОЧИНКОММУНАЛКА РУБЛЬ СБЕРЕЖЕТ

ДЛЯ ПОЛЬЗЫ ДЕЛА

ЧТОБЫ НЕ ПРОСПАТЬ ТАЛАНТ НА ДИВАНЕ

Каждая советская девчонка умела шить, 
а мальчишка - гвоздь в стену забить.
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 ■ Визит на Ближний Вос-
ток развеял навязываемый 
миф об изоляции нашей 
страны.

ВЕДУЩИЙ  
ПАРТНЕР
За один день лидер РФ посе-

тил Объединенные Арабские 
Эмираты и Саудовскую Ара-
вию. На протяжении всего 
перелета из Москвы борт № 1 
сопровождала четверка ис-
требителей Су-35С с полным 
набором ракет. Пилотирова-
ли машины летчики первого 
класса.

В Абу-Даби, столице ОАЭ, 
его встречали как самого до-
рогого гостя. Хотя визит по 
статусу был рабочим, что под-
разумевает более скромный 
церемониал, Эмираты блес-
нули восточным гостеприим-
ством. Таких торжественных 
почестей не удостаивался 
даже Джо Байден. Улицы, по 
которым ехал «Аурус» Влади-
мира Путина, украшали фла-
ги двух стран. Президентский 
кортеж сопровождал кавале-
рийский эскорт на породи-
стых скакунах. Звучали залпы 
артиллерийского салюта. В 
воздухе семерка реактивных 
истребителей ВВС ОАЭ густо 
окрасила безоблачную синеву 
российским триколором.

У главного входа во дво-
рец Владимира Путина лич-
но приветствовал президент 
Мухаммед бен Заид Аль На-

хайян. Что показывает бес-
прецедентно высокий уро-
вень отношений двух стран. 
На переговорах это еще раз 
подчеркнул российский ли-
дер, назвав ОАЭ главным 
ближневосточным торговым 
партнером нашей страны:

- На днях Объединенные 
Арабские Эмираты отмеча-
ли 52 года со дня образова-
ния государства. Я хочу вас 
поздравить с этим и хочу 
вспомнить, что Советский 
Союз был одним из первых, 
кто признал независимое, са-
мостоятельное, суверенное 
государство. Сегодня наши 

отношения благодаря вашей 
позиции вышли на беспре-
цедентно высокий уровень. 
В прошлом году товарообо-
рот увеличился на 67,7 про-
цента, в этом году, я думаю, 
будет даже больше. То же са-
мое касается и инвестицион-
ной деятельности.

- Я хотел бы подчеркнуть, 
что очень ценю вашу лич-
ную, эффективную роль 
в укреплении двусторонних 
отношений, - обратился к го-
стю Президент ОАЭ. - Буду 
счастлив продолжить нашу 
совместную работу в целях 
укрепления двустороннего 

сотрудничества в различ-
ных областях. За последний 
год наши инвестиции толь-
ко в нефтяной сектор РФ вы-
росли на 103 процента. Это 
беспрецедентный скачок, ко-
торый указывает на особый 
характер отношений между 
нашими странами.

ДОРОГА К ХРАМУ
В прошлом году в Эмира-

тах побывали почти милли-
он туристов из РФ. Открыта 
русская школа. Предоставлен 
участок для строительства 
православного храма, за что 
российский лидер особенно 

поблагодарил собеседника.
- Мне также очень приятно, 

что ОАЭ начинают работать 
в системе БРИКС. В 2024 го-
ду Россия председательству-
ет в этой организации. Будем 
ждать вас на саммите в Ка-
зани в октябре следующего 
года. И желаем вам успехов. 
Не сомневаюсь, что так оно 
и будет. Шукран.

По-арабски «шукран» - «спа-
сибо». 

Общение президенты про-
должили за рабочим обедом, 
где тет-а-тет обсудили не толь-
ко развитие двусторонних от-
ношений, но и актуальные 
международные темы, пре-
жде всего арабо-палестино-
израильский конфликт и си-
туацию на Украине.

В ЦЕНТРЕ
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 ■ Вашингтон вытесняют из 
стратегически важного регио-
на.

Визит российского лидера на 
Ближний Восток и его теплая, 
дружеская атмосфера вызвали 
нервную реакцию в стане страте-
гических противников. Особенно 
за океаном, где привыкли считать 
зону Персидского залива своей 
вотчиной. Теперь же акценты сме-
щаются в пользу Москвы.

- Соединенные Штаты счита-
ли себя главным партнером этих 
стран и выступали за изоляцию 
России. Однако торжественный 
прием российского лидера в Абу-
Даби показал, что Владимира  
Путина на Востоке ценят как 
близкого друга. Вашингтон хо-
тел бы, чтобы против России 
как можно больше стран ввели  
санкции, но Арабские Эмираты 
и Саудовская Аравия этого не сде-

лали и показали, что хотят разви-
вать отношения с Москвой, - вы-
нужден констатировать «Таймс».

Агентство Bloomberg подчерк-
нуло, что визит стал провалом по-
литики изоляции РФ:

- Владимир Путин бросил настоя-
щий вызов всем попыткам США 
и Европы сломить Россию. Путина 
ждут в разных частях земного ша-
ра. И это при том, что США и Ев-
ропа стремятся наказать Кремль 
санкциями.

- Судя по тому, как Путина при-
нимали, это прямой посыл и вызов 
США и остальному миру, который, 
теперь это уже совершенно оче-
видно, перестает быть однопо-
лярным, - считает обозреватель 
агентства France-Presse Фредерик 
Бланк.

Королевский прием, оказанный 
Владимиру Путину в Арабских 
Эмиратах, а затем и в Эр-Рияде, 
дико взбесил англичан:

- Целых три месяца наши дипло-
маты согласовывали визит наслед-
ного принца Саудовской Аравии 
в Лондон, - возмущается Financial 
Times. - Но в самый последний мо-
мент его планы изменились и он 
отказался от поездки в Велико-
британию. Вместо этого с восточ-
ным гостеприимством встретил на 
своей земле Президента России.

Хорватское издание Advance на-
помнило, что прошлогодний визит 
Джо Байдена в Эр-Рияд «с треском 
провалился», поскольку тот не смог 
договориться с саудитами о нара-
щивании добычи нефти для сни-
жения цен на рынке. А вот визит 
Путина наглядно показал, что те-
перь именно Россия заняла место 
ключевого партнера, к которому 
будут прислушиваться.

Нефтяная элита в Америке этого 
Джо Байдену не простит. Послед-
ствия для него будут очень непри-
ятными.

 ■ Россия и Иран осуществляют крупные со-
вместные проекты.

Продолжение большого внешнеполитического 
марафона последовало уже в Москве. Сразу после 
возвращения с Аравийского полуострова Владимир 
Путин встретился в Кремле с главой еще одной неф-
тяной сверхдержавы - Ирана - Эбрахимом Раиси. 
Разговор начал с шутки:

- Вчера пролетал над территорией вашей страны 
и хотел вообще приземлиться и прямо в Тегеране 
встретиться, но мне говорят: уже президент со-
брался, улетает в Москву.

Отношения России и Ирана развиваются очень 
хорошо.

- У нас большие инфраструктурные проекты. Мы 
давно уже обсуждаем, сейчас пришли к практической 
реализации строительства железной дороги «Север - 
Юг». Работаем, естественно, традиционно в области 
энергетики, в сфере образования: у нас учится зна-
чительное количество иранских студентов. В общем, 
достаточно активно идет работа практически по всем 
направлениям, - констатировал российский лидер.

Переговоры за закрытыми дверями продолжа-
лись больше пяти часов. Обсуждали в том числе 
сотрудничество в оборонной сфере.

 ■ В Саудовской Аравии говорили не только  
о нефти.

Из Абу-Даби - в Эр-Рияд. И сразу в королевскую 
резиденцию.

- Дорогой гость на нашей земле! Рады вас видеть, - 
теплым рукопожатием встретил Президента РФ на-
следный принц Мухаммед бен Сальман Аль Сауд.

В зал переговоров лидеры шли, оживленно, с улыб-
ками переговариваясь. Судя по их настроению, они 
прекрасно понимали друг друга даже без перево-
да. Вообще-то наследного принца ждали в Москве.  
Но, как объяснил Владимир Путин, обстоятельства 
внесли коррективы. Впрочем, развитию дружеских 
отношений, по его словам, точно ничего не может 
помешать.

- И действительно, находясь здесь, в регионе, вос-
пользовался вашим приглашением приехать и по-
общаться и с вами, и со всеми нашими друзьями, 
с которыми за последние семь лет мы действительно 
активно развиваем наше взаимодействие. Но сле-
дующая встреча должна быть в Москве

- Несомненно, мы готовы, - согласился принц.
- Договорились. У нас стабильные, очень хорошие 

отношения в сфере политического взаимодействия, 
в экономике, в гуманитарных областях. И конечно, 
для всех нас очень важно сейчас обменяться с вами 
информацией и оценками по поводу того, что проис-
ходит в регионе. Встреча наша является, безусловно, 
своевременной.

По словам Дмитрия Пескова, лидеры сверили 
часы по всему спектру двусторонних отношений. 
Затронули и международную повестку, прежде всего 
палестино-израильский конфликт.

В завершение наследный принц проводил Владими-
ра Путина до машины. На прощание они обменялись 
еще несколькими дружескими репликами и с улыб-
кой пожали руки. Теперь Мухаммеда бен Сальмана 
ждут в России.

ПОД ЗНАКОМ ТРИКОЛОРА

С ПОЛУСЛОВА

ГОТОВЫ? НЕСОМНЕННО
ОТ ЭНЕРГЕТИКИ ДО ОБОРОНКИ «СЕВЕР � ЮГ»

ЗАКОНОМЕРНЫЙ ИТОГБАЙДЕНУ НЕ ПРОСТЯТ ОШИБКИ

Воздушная живопись в небе над Абу-Даби 
с намеком: мир уже не будет прежним.
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ТЕРРОРИСТИЧЕСКИЕ АТАКИ 
БУДУТ ПРОДОЛЖАТЬСЯ
Павел РОДИОНОВ

 ■ Пока США будут помо-
гать киевскому режиму.

В Подмосковье выстрелом 
в голову убили экс-депутата 
Верховной рады Илью Ки-
ву. Перед началом СВО он 
перебрался в Россию и про-
сил политического убежи-
ща. Поддержал действия ВС 
РФ. Его тело обнаружили 
в лесу, рядом с отелем, где 
он жил. В главном управле-
нии разведки Минобороны 
Украины заявили: «Да, мо-
жем подтвердить, что Ки-
ва - все. И такая судьба по-
стигнет других предателей 
Украины».

Теракт совершен после 
того, как Кива предложил 
главному укронацисту ре-
шить вопрос кардиналь-
но: «Зеленский не верит 
в гарантии безопасности 
ни своей личной, ни своей 
семьи, предоставленные 
Вашингтоном, хотя план 
эвакуации давно готов и от-
работан. Переживает, что 
после победы Трампа на 
выборах в США его просто 
ликвидируют. Зеленскому 
лучше сейчас покончить 
жизнь самоубийством, как 
это делали всегда проиграв-
шие, чтоб забрать все про-
блемы с собой. Но он слиш-
ком труслив и самовлюблен 
для таких поступков».

Это уже не первая вылаз-
ка агентов СБУ в России. Их 
жертвы - глава ДНР Алек-
сандр Захарченко, коман-
диры ополчения Михаил 
Толстых (Гиви) и Арсен 
Павлов (Моторола), во-
енкор Владлен Татарский, 
политолог Дарья Дугина, 
капитан-подводник Ста-
нислав Ржицкий. Покуша-
лись на писателя Захара 

Прилепина и бывшего нар-
депа Украины Олега Царе-
ва. И это только самые из-
вестные. Список уже идет 
на десятки.

- Убийство бывшего депу-
тата Верховной рады Укра-
ины Кивы, а также другие 
убийства мирных граж-
дан  - дело рук киевского 
режима, - заявил спикер 
Госдумы, Председатель 
Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и Рос-
сии Вячеслав Володин. - 
Зеленский - террорист. Все 
это идет с его согласия, одо-
бряется на уровне ВСУ. По-
ка США будут помогать, это 
будет продолжаться.

Ни для кого не секрет, 
что операциями СБУ руко-
водят агенты ЦРУ и бри-
танской разведки. Резуль-
тат их деятельности мы 
видим каждый день - на-
ши системы ПВО пачками 
сбивают вражеские дроны 
со взрывчаткой. ФСБ посто-
янно отлавливают пособ-
ников, которые планируют 
теракты на нашей террито-
рии. От мелких - разбить 
окна в  военкоматах  - до 
подрыва военных и стра-
тегических объектов. А фи-
нансирует это все Байден 
вместе с шайкой демокра-
тов и своими европейскими 
верноподданными.

- Они прекрасно знают, 
что помогают террористам, 
но продолжают это делать, - 
констатирует Вячеслав Во-
лодин. - Это истерика в том 
числе. Все больше прихо-
дит понимания, к чему это 
приведет. В Киеве должны 
знать: без ответа это не 
останется.

Страны ЕС - как собаки: 
оценивают последствия, 
а сказать слово против сво-
ему хозяину не могут.

- Такие страны, как Фран-
ция или Германия, свою са-
мостоятельность потеряли: 
там привели к власти «руч-
ных политиков, зависимых 
от Вашингтона. Нет суве-
ренитета - нет позиции по 
ключевым вопросам даже 
для своей страны. В этом 
как раз опасность однопо-
лярного мира и гегемонии 
США, - считает спикер ГД. - 
Но и в Америке больше ста-
ли это понимать. Не случай-
но Байден говорит о том, 
что если Россия победит, то 
могут быть проблемы у дру-
гих стран. Не будет проблем 
у других стран: общая зада-
ча не только России, но и Ев-
ропы, - победить нацизм.

В последнее время обре-
ли голос небольшие и, как 
раньше казалось, наиболее 
зависимые от вашингтон-
ского обкома европейские 
государства.

- Венгрия, Словакия, Ни-
дерланды высказали свою 
жесткую позицию в от-
ношении невозможности 
в дальнейшем поддержи-
вать киевский режим. Эти 
страны живут поближе 
и знают, что из себя пред-
ставляет киевская власть. 
Поэтому важно, чтобы 
и другие страны не стоя-
ли в стороне. Об этом го-
ворят политики из разных 
стран. Давайте мы будем 
вести работу, объяснять, - 
предложил Председатель 
ПС. - Нельзя, чтобы нацизм 
поднял голову, чтобы вновь 
повторилась трагедия Вто-
рой мировой войны, а ки-
евский режим несет в себе 
эту опасность, и его терро-
ристическая составляющая 
очевидна, поэтому чем бы-
стрее США дистанцируются 
от этого, тем будет спокой-
нее на планете.

Вячеслав ВОЛОДИН:

Вячеслав Володин провел телефонный 
разговор с Председателем Палаты пред-
ставителей Национального собрания РБ, 
первым заместителем Председателя ПС 

Владимиром Андрейченко. Обсудили 
вопросы подготовки к заседанию Совета 
и пленарному заседанию ПА ОДКБ, которое 
состоится в Москве 19 декабря.

 ■ Не дадут получать 
деньги от рекламы.

Вячеслав Володин пред-
ложил ограничить возмож-
ность размещать рекламу на 
сайтах и в блогах иноагентов:

- Для кого-то, видимо, 
деньги не пахнут. Фактиче-
ски речь идет о финансиро-
вании тех, кто ведет анти-
российскую деятельность 

против нашей страны.
Всевозможные «убежан-

ты» и «всепропальщики» 
покинули нашу страну, но 
продолжают поливать ее 
грязью. И при этом не стес-
няются здесь зарабатывать. 
А по рукам им за это никто 
не дает.

- Российские юридические 
и физические лица могут 
свободно размещать рекла-

му на интернет-ресурсах 
и в блог-каналах иноаген-
тов. Такая ситуация требует 
принятия решений, постара-
емся сделать это как можно 
быстрее, - сказал Вячеслав 
Володин.

Наверное, следующим ша-
гом должен стать запрет лю-
бой деятельности иноагентов 
в России.

ВСЕГДА НА СВЯЗИ МИНСК � МОСКВА

ИНОАГЕНТОВ ОТЛУЧАТ ОТ КОРМУШКИ КАК МОЖНО 
БЫСТРЕЕ

 ■ В школах запретили теле-
фоны и вернули уроки труда.

В прошлом месяце Вячеслав 
Володин провел опрос в своем 
телеграм-канале. 84 процента 
участников посчитали, что необ-
ходимо принять такие поправки 
в Закон об образовании. Что Гос-
дума и сделала.

- Обсуждали с вами этот во-
прос - родители и учителя просили 
поддержать эту норму. Телефоны 
использовать нельзя, кроме экс-
тренных случаев, когда речь идет 
о здоровье учеников, ситуаций, 
связанных с необходимостью за-
действовать средства связи для 
учителя во время образователь-
ного процесса, - уточнил спикер.

По этому вопросу спорили много 
лет. Но вот точки расставили. До-
водов в пользу запрета оказалось 
больше:

- Это ответ на обращение к нам 
родительского сообщества, учи-

телей. Все они просили поддер-
жать решение, в рамках которого 
мы с вами повышаем эффектив-
ность образования. Ребенок, при-
дя на урок, не будет отвлекаться 
на телефон, и учителя, со своей 
стороны, тоже не будут сидеть 
в гаджетах.

Также урок труда стал обяза-
тельным предметом, как было 
в СССР:

- Труд никого еще не испортил - 
мальчиков и девочек надо гото-
вить к взрослой жизни. Трудовое 
воспитание - неотъемлемая часть 
образовательного процесса. Се-
годня труда как самостоятель-
ного предмета нет. Правильно, 
чтобы он преподавался по отдель-
ной программе, как ряд других 
 предметов. Если прививается 
 трудолюбие, в будущем у ребен-
ка все будет хорошо. Даже самый 
 замечательный талант можно раз-
мотать и проспать потом на ди-
ване.

 ■ За оплату жилищных расходов нельзя брать комиссию 
с тех, кому нужна помощь государства.

Банкам, кредитным организациям, платежным агентам запретили 
взимать комиссионные с пенсионеров, инвалидов, малоимущих, вете-
ранов боевых действий и других граждан при внесении платы за жилое 
помещение и коммунальные услуги.

- Коммунальные платежи - обязательная ежемесячная часть расходов, 
для многих комиссия ощутима. Принятый закон снизит финансовую 
нагрузку и обеспечит социальную защиту людей. Это справедливо, - 
считает Вячеслав Володин.

Полный перечень тех, кого нельзя трогать, установит Правительство 
РФ.

 ■ Даже если выйдут из де-
крета раньше срока, родители 
смогут получать ежемесяч-
ную компенсацию по уходу 
за ребенком.

- Это решение позволит до-
полнительно поддержать семьи 
с детьми, в первую очередь мо-
лодых мам, - сказал Вячеслав Во-
лодин. - Женщины нередко вынуж-

дены выходить из декрета раньше, 
чем малышу исполнится полтора 
года. В основном это связано с тем, 
что семье не хватает средств. По 
действующему закону, вернувшись 
на работу, мама автоматически те-
ряет право на пособие по уходу за 
ребенком. Принятые ГД поправки 
позволят сохранить выплаты.

Средний размер пособия по ухо-
ду за ребенком до полутора лет 
в следующем году составит 17,8 
тысячи рублей.

ПОДДЕРЖКАРАБОТА ПОСОБИЕ 
НЕ ОТМЕНИТ

ПОЧИНКОММУНАЛКА РУБЛЬ СБЕРЕЖЕТ

ДЛЯ ПОЛЬЗЫ ДЕЛА

ЧТОБЫ НЕ ПРОСПАТЬ ТАЛАНТ НА ДИВАНЕ

Каждая советская девчонка умела шить, 
а мальчишка - гвоздь в стену забить.
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 ■ Визит на Ближний Вос-
ток развеял навязываемый 
миф об изоляции нашей 
страны.

ВЕДУЩИЙ  
ПАРТНЕР
За один день лидер РФ посе-

тил Объединенные Арабские 
Эмираты и Саудовскую Ара-
вию. На протяжении всего 
перелета из Москвы борт № 1 
сопровождала четверка ис-
требителей Су-35С с полным 
набором ракет. Пилотирова-
ли машины летчики первого 
класса.

В Абу-Даби, столице ОАЭ, 
его встречали как самого до-
рогого гостя. Хотя визит по 
статусу был рабочим, что под-
разумевает более скромный 
церемониал, Эмираты блес-
нули восточным гостеприим-
ством. Таких торжественных 
почестей не удостаивался 
даже Джо Байден. Улицы, по 
которым ехал «Аурус» Влади-
мира Путина, украшали фла-
ги двух стран. Президентский 
кортеж сопровождал кавале-
рийский эскорт на породи-
стых скакунах. Звучали залпы 
артиллерийского салюта. В 
воздухе семерка реактивных 
истребителей ВВС ОАЭ густо 
окрасила безоблачную синеву 
российским триколором.

У главного входа во дво-
рец Владимира Путина лич-
но приветствовал президент 
Мухаммед бен Заид Аль На-

хайян. Что показывает бес-
прецедентно высокий уро-
вень отношений двух стран. 
На переговорах это еще раз 
подчеркнул российский ли-
дер, назвав ОАЭ главным 
ближневосточным торговым 
партнером нашей страны:

- На днях Объединенные 
Арабские Эмираты отмеча-
ли 52 года со дня образова-
ния государства. Я хочу вас 
поздравить с этим и хочу 
вспомнить, что Советский 
Союз был одним из первых, 
кто признал независимое, са-
мостоятельное, суверенное 
государство. Сегодня наши 

отношения благодаря вашей 
позиции вышли на беспре-
цедентно высокий уровень. 
В прошлом году товарообо-
рот увеличился на 67,7 про-
цента, в этом году, я думаю, 
будет даже больше. То же са-
мое касается и инвестицион-
ной деятельности.

- Я хотел бы подчеркнуть, 
что очень ценю вашу лич-
ную, эффективную роль 
в укреплении двусторонних 
отношений, - обратился к го-
стю Президент ОАЭ. - Буду 
счастлив продолжить нашу 
совместную работу в целях 
укрепления двустороннего 

сотрудничества в различ-
ных областях. За последний 
год наши инвестиции толь-
ко в нефтяной сектор РФ вы-
росли на 103 процента. Это 
беспрецедентный скачок, ко-
торый указывает на особый 
характер отношений между 
нашими странами.

ДОРОГА К ХРАМУ
В прошлом году в Эмира-

тах побывали почти милли-
он туристов из РФ. Открыта 
русская школа. Предоставлен 
участок для строительства 
православного храма, за что 
российский лидер особенно 

поблагодарил собеседника.
- Мне также очень приятно, 

что ОАЭ начинают работать 
в системе БРИКС. В 2024 го-
ду Россия председательству-
ет в этой организации. Будем 
ждать вас на саммите в Ка-
зани в октябре следующего 
года. И желаем вам успехов. 
Не сомневаюсь, что так оно 
и будет. Шукран.

По-арабски «шукран» - «спа-
сибо». 

Общение президенты про-
должили за рабочим обедом, 
где тет-а-тет обсудили не толь-
ко развитие двусторонних от-
ношений, но и актуальные 
международные темы, пре-
жде всего арабо-палестино-
израильский конфликт и си-
туацию на Украине.

В ЦЕНТРЕ
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 ■ Вашингтон вытесняют из 
стратегически важного регио-
на.

Визит российского лидера на 
Ближний Восток и его теплая, 
дружеская атмосфера вызвали 
нервную реакцию в стане страте-
гических противников. Особенно 
за океаном, где привыкли считать 
зону Персидского залива своей 
вотчиной. Теперь же акценты сме-
щаются в пользу Москвы.

- Соединенные Штаты счита-
ли себя главным партнером этих 
стран и выступали за изоляцию 
России. Однако торжественный 
прием российского лидера в Абу-
Даби показал, что Владимира  
Путина на Востоке ценят как 
близкого друга. Вашингтон хо-
тел бы, чтобы против России 
как можно больше стран ввели  
санкции, но Арабские Эмираты 
и Саудовская Аравия этого не сде-

лали и показали, что хотят разви-
вать отношения с Москвой, - вы-
нужден констатировать «Таймс».

Агентство Bloomberg подчерк-
нуло, что визит стал провалом по-
литики изоляции РФ:

- Владимир Путин бросил настоя-
щий вызов всем попыткам США 
и Европы сломить Россию. Путина 
ждут в разных частях земного ша-
ра. И это при том, что США и Ев-
ропа стремятся наказать Кремль 
санкциями.

- Судя по тому, как Путина при-
нимали, это прямой посыл и вызов 
США и остальному миру, который, 
теперь это уже совершенно оче-
видно, перестает быть однопо-
лярным, - считает обозреватель 
агентства France-Presse Фредерик 
Бланк.

Королевский прием, оказанный 
Владимиру Путину в Арабских 
Эмиратах, а затем и в Эр-Рияде, 
дико взбесил англичан:

- Целых три месяца наши дипло-
маты согласовывали визит наслед-
ного принца Саудовской Аравии 
в Лондон, - возмущается Financial 
Times. - Но в самый последний мо-
мент его планы изменились и он 
отказался от поездки в Велико-
британию. Вместо этого с восточ-
ным гостеприимством встретил на 
своей земле Президента России.

Хорватское издание Advance на-
помнило, что прошлогодний визит 
Джо Байдена в Эр-Рияд «с треском 
провалился», поскольку тот не смог 
договориться с саудитами о нара-
щивании добычи нефти для сни-
жения цен на рынке. А вот визит 
Путина наглядно показал, что те-
перь именно Россия заняла место 
ключевого партнера, к которому 
будут прислушиваться.

Нефтяная элита в Америке этого 
Джо Байдену не простит. Послед-
ствия для него будут очень непри-
ятными.

 ■ Россия и Иран осуществляют крупные со-
вместные проекты.

Продолжение большого внешнеполитического 
марафона последовало уже в Москве. Сразу после 
возвращения с Аравийского полуострова Владимир 
Путин встретился в Кремле с главой еще одной неф-
тяной сверхдержавы - Ирана - Эбрахимом Раиси. 
Разговор начал с шутки:

- Вчера пролетал над территорией вашей страны 
и хотел вообще приземлиться и прямо в Тегеране 
встретиться, но мне говорят: уже президент со-
брался, улетает в Москву.

Отношения России и Ирана развиваются очень 
хорошо.

- У нас большие инфраструктурные проекты. Мы 
давно уже обсуждаем, сейчас пришли к практической 
реализации строительства железной дороги «Север - 
Юг». Работаем, естественно, традиционно в области 
энергетики, в сфере образования: у нас учится зна-
чительное количество иранских студентов. В общем, 
достаточно активно идет работа практически по всем 
направлениям, - констатировал российский лидер.

Переговоры за закрытыми дверями продолжа-
лись больше пяти часов. Обсуждали в том числе 
сотрудничество в оборонной сфере.

 ■ В Саудовской Аравии говорили не только  
о нефти.

Из Абу-Даби - в Эр-Рияд. И сразу в королевскую 
резиденцию.

- Дорогой гость на нашей земле! Рады вас видеть, - 
теплым рукопожатием встретил Президента РФ на-
следный принц Мухаммед бен Сальман Аль Сауд.

В зал переговоров лидеры шли, оживленно, с улыб-
ками переговариваясь. Судя по их настроению, они 
прекрасно понимали друг друга даже без перево-
да. Вообще-то наследного принца ждали в Москве.  
Но, как объяснил Владимир Путин, обстоятельства 
внесли коррективы. Впрочем, развитию дружеских 
отношений, по его словам, точно ничего не может 
помешать.

- И действительно, находясь здесь, в регионе, вос-
пользовался вашим приглашением приехать и по-
общаться и с вами, и со всеми нашими друзьями, 
с которыми за последние семь лет мы действительно 
активно развиваем наше взаимодействие. Но сле-
дующая встреча должна быть в Москве

- Несомненно, мы готовы, - согласился принц.
- Договорились. У нас стабильные, очень хорошие 

отношения в сфере политического взаимодействия, 
в экономике, в гуманитарных областях. И конечно, 
для всех нас очень важно сейчас обменяться с вами 
информацией и оценками по поводу того, что проис-
ходит в регионе. Встреча наша является, безусловно, 
своевременной.

По словам Дмитрия Пескова, лидеры сверили 
часы по всему спектру двусторонних отношений. 
Затронули и международную повестку, прежде всего 
палестино-израильский конфликт.

В завершение наследный принц проводил Владими-
ра Путина до машины. На прощание они обменялись 
еще несколькими дружескими репликами и с улыб-
кой пожали руки. Теперь Мухаммеда бен Сальмана 
ждут в России.

ПОД ЗНАКОМ ТРИКОЛОРА

С ПОЛУСЛОВА

ГОТОВЫ? НЕСОМНЕННО
ОТ ЭНЕРГЕТИКИ ДО ОБОРОНКИ «СЕВЕР � ЮГ»

ЗАКОНОМЕРНЫЙ ИТОГБАЙДЕНУ НЕ ПРОСТЯТ ОШИБКИ

Воздушная живопись в небе над Абу-Даби 
с намеком: мир уже не будет прежним.
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 ■ Что сделать, чтобы не 
повторялись трагедии, по-
добные брянской?

«УМРУ, ЗАТО 
КРАСИВО»
Четырнадцатилетняя Алина 

пришла на урок биологии в 
Брянскую гимназию № 5 с от-
цовским ружьем. Учительни-
ца раздавала тетрадки, как 
вдруг началась беспорядоч-
ная стрельба. Одна девочка 
 погибла на месте, несколь-
ко детей  получили ранение. 
 Отстрелявшись, Алина по-
кончила с собой… Это первый 
случай, когда виновницей 
колумбайна (движение при-
знано террористи-
ческим и запрещено 
в РФ) стала девушка. 
Страшное ЧП мы об-
судили с председате-
лем Комиссии ПС по 
труду,  социальной 
 политике и здраво-
охранению Еленой 
Афанасьевой.

- Как вы считаете, что 
еще нужно сделать для 
 предотвращения таких 
трагедий? Вроде бы и охра-
ну усилили.

- Это еще большой вопрос, 
сделали ли это. До сих пор 
в  школах на дверях сидят 
люди пенсионного возрас-
та, у которых иногда даже 
нет навыков психологиче-
ски распознавать потенци-
ального преступника. И не 
умеют определить, напри-
мер, в чем можно пронести 
опасный предмет. Девочка 
эта в тубусе, кажется, про-
несла ружье. Но проблема не 
только в охране, проблема в 
людях. Во взаимоотношени-
ях детей и внимании к этому 
взрослых. Говорят, что при-
чиной стал конфликт двух 
девочек из-за мальчика. Но 
по другой информации, эту 
девочку, которая стреляла 
и потом покончила с собой, 
подвергали, как сейчас го-
ворят, буллингу, травили ее. 
Все мы прекрасно знаем, что 
почти в каждом классе есть 
какой-нибудь изгой.

- Но ведь не над всеми же-
стоко издеваются.

- Тем не менее очень часто 
преступления совершают те, 

против кого настроена боль-
шая часть класса. Просто 
ребенок младшего возрас-
та, даже с подвижной психи-
кой, боится совершать такие 
страшные, резкие поступки. 
А подростки, с одной стороны, 
понимают, что такое смерть, 
но с другой - инфантильно ро-
мантизируют ее. «Да, я умру, 
зато красиво, и всех накажу!» 
Психологическая проблема 
этого возраста. И к любому 
конфликту в классе, в шко-
ле учеников этого возрас-
та нужно очень дотошно

относиться. 

РАЗГРУЗКА 
ОТ ДУРНЫХ 
МЫСЛЕЙ

- Так, может, уси-
лить штат школы 
психологами? Ведь 
где-то они уже 
есть.

- Вот именно, где-то. Даже 
в Москве часто один психо-
лог на несколько школ. Да и 
один на всю школу - это мало. 
Две тысячи учеников! Он ка-
ким образом должен работать 
с таким количеством детей? 
Следить за всеми, заметить 
вовремя опасность - это про-
сто нереально. Мы, кстати, 
неоднократно законопроекты 
вносили, что психолог, меди-
цинский сотрудник обяза-
тельно должны быть в шко-
ле. Во-первых, мы поможем 
нашим детям, защитим их, 
а во-вторых, создадим рабо-
чие места. Высококвалифи-
цированные кадры придут 
работать в школу. Что в этом 
плохого? Вовремя не толь-
ко окажут медицинскую по-
мощь, но и разгрузят от дур-
ных мыслей.

- Что еще так страшно 
влияет на детей?

- Общая обстановка. У нас 
и так атмосфера напряженная 
в связи со спецоперацией. На 
страну идет давление со всех 
сторон. Так еще добавляется 
огромное количество  своей 
негативной информации из 
интернета, новостей. Все вот 
сейчас сериал обсуждают 
 агрессивный про детей.

- Вы говорите о «Слове па-
цана»?

- Я бы специально не стала 
привлекать к нему внимания. 
Но вот эта общая картина ми-
ра, бесконечная трагедия, ни-
какого просвета, - она тоже 
давит на психику детей. Да 
и само обучение с большими 
нагрузками - дополнительный 
стресс.

И все это в подростковом 
возрасте, когда приходит ин-
терес к другому полу, когда 
начинается конкуренция - кто 
сильнее, кто храбрее. Не все 
выдерживают.

ПРЕСТУПНИКАМИ 
НЕ РОЖДАЮТСЯ
- Есть мнение, что в не-

которых изначально зало-
жены преступные наклон-
ности.

- Человек не может родиться 
преступником. Его подводят 
к этому какие-то обстоятель-
ства. И тут самое время вспом-
нить о роли семьи. Я прочи-
тала, что девочка, которая 
уже уходила из дома, сказала 
маме на прощание: «Не вой». 
Видимо, у матери был слабый 
характер, она не смогла под-

держать ребенка в трудной си-
туации. Возможно, плакала, 
узнав о ее конфликтах, но не 
вмешалась. Родители не име-
ют права быть слабее своего 
ребенка. «Не вой» - почему она 
так сказала? Мама или ругала 
ее, или плакала. И то и другое 
плохо. Ругать надо, конечно, 
если по делу. Но надо же и за-
щищать при этом свое дитя. 
Что-то не сработало в этой схе-
ме взаимодействия: школа - 
ученик - учитель - родитель.

- Видно, эта история эмо-
ционально вас очень затро-
нула.

- Конечно, я ведь каждый 
день вожу ребенка в школу. 
Вижу разных ребят, в основ-
ном они, слава богу, счастли-
вые, дружные. Учителя стара-
ются создать дружелюбную 
атмосферу, погасить конфлик-
ты. Но, конечно, я расстрое-
на, потому что такие траге-
дии продолжают повторяться. 
И мы, взрослые,  должны при-
нимать решение, что делать. 
Самое главное -  работа с деть-
ми. Про охрану уже сказа-
ли  - усилить ее, поставить 
тревожные кнопки. Было 
предложение передать функ-

ции охранников «Росгвардии».
Не забывать и о противопо-
жарной безопасности. Что-
бы в случае задымления 
 сигнализация работала, во-
да лилась, когда надо, и так 
далее. Но, конечно, на проб-
лему нужно смотреть гораздо 
шире.

- Что вы имеете в виду?
- Мы обязаны встрепенуть-

ся. Стать в конце концов 
 сердобольным обществом, 
заботливым обществом. 
Нас не должны оставлять 
 равнодушными пробле-
мы других людей. Теплого 
буль она принести бабушке-
соседке можем? Можем. Ре-
бенку из  неблагополучной 
семьи -  конфеты дать? Тоже. 
И просто быть повниматель-
нее друг к  другу, начиная 
с ближних. Та самая девочка 
Алина  росла в  благополуч-
ной,  полной семье, да еще 
с сестрой-близняшкой. Вро-
де бы  кругом много  людей. 
А по сути, она осталась один 
на один со своей пробле-
мой. И это страшно. От на-
шего  общего  социального 
 поведения  зависит судьба 
 любого человека.

ОДНОГО ПСИХОЛОГА НА ШКОЛУ МАЛО
Елена АФАНАСЬЕВА:

 ■ 26-летний педагог бросилась 
под пули.

Человек ярче всего проявляет 
себя в критических ситуаци-
ях. Так случилось и с Офе-
лей Мкртчян, учительницей 
биологии, на уроке которой 
и разыгралась кровавая дра-
ма. Офеля Эдуардовна при-
шла в школу всего три года 
назад, но ученики ее уже успе-
ли полюбить. Когда первым вы-
стрелом была сражена Маша, пе-
дагог начала закрывать собой детей. 
И если бы не она, возможно, жертв было 

бы больше. Сейчас учительница с ранения-
ми находится в больнице. Школьники 

поддерживают ее, посылая добрые 
слова и пожелания скорейшего 

выздоровления.
Достойно себя повел и учи-

тель физкультуры Максим 
Корабец. Он на руках выно-
сил детей из опасной зоны. 
Успел вовремя передать в ру-
ки медиков тяжело раненного 

мальчика, за его жизнь сейчас 
борются врачи.

 ■ Сначала нужно выяснить, что же такое буллинг.

Вячеслав Володин поручил профильным комитетам подготовить 
меры для предотвращения трагедий в школах.

Председатель ПС и спикер Госдумы поручил комитетам по безопас-
ности и противодействию коррупции, по просвещению и по защите 
семьи, вопросам отцовства, материнства и детства сделать все 
возможное, чтобы брянская трагедия не повторялась. 

- Давайте мы попросим профильный Комитет по просвещению 
проработать определение «травля», которое вами вынесено как 
предложение для законодательного урегулирования вопроса, - 
предложил Вячеслав Володин. 

Напомним, что первый, самый громкий, пример массового убий-
ства в школе произошел пять лет назад с так называемым керчен-
ским стрелком Владиславом Росляковым. В местном политехниче-
ском колледже он расстрелял 21 человека, пострадали 67. 

ЗАКРЫЛА СОБОЙ ДЕТЕЙ ПОСТУПОКТРАВЛЕ - БОЙ НА ЗЛОБУ ДНЯ
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Офеля Мкртчян повела себя отважно 
в экстремальной ситуации.

К зданию принесли цветы и игрушки. По делу 
о халатности задержаны директор охранной 
организации и сотрудница, стоящая на дверях.  
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«ВЕРИМ В РОССИЮ И НАШЕГО ПРЕЗИДЕНТА»

Наталья КОСИХИНА, член Комиссии ПC 
по культуре, науке и образованию:

- Живем в исторически важное 
время и разделяем позицию пре-
зидента нашей страны Влади-
мира Путина по всем вопросам 
внешней политики и социально-
экономического курса. Россияне 
доверяют главе государства, и это 
самое главное.

Владимир Путин всегда очень 
внимательно относится к пробле-
мам Ярославской области и оказывает ей серьезную 
поддержку на государственном уровне. Качество 
жизни людей в регионе заметно выросло, в том числе 
и благодаря успешной реализации нацпроектов, ини-
циированных Президентом РФ. Впереди у нас много 
перспективных проектов, осуществление которых 
зависит от решений главы государства.

Вячеслав ВОЛОДИН, спикер Госдумы, пред-
седатель Парламентского Собрания Союза Бе-
ларуси и России:

- Это очень важное решение 
не только для граждан нашей 
страны, но и для всего мира.

На протяжении времени Вла-
димир Путин доказал свою эф-
фективность. Наша страна стал-
кивалась с разными вызовами 
на разных этапах, но именно 
благодаря ему успешно их пре-
одолевала - будь то финансовый 
кризис, санкции или развязанная против России 
война. Кроме того, Владимир Владимирович об-
ладает уникальными качествами, такими, как че-
ловечность, порядочность, доброта, ну и, конечно, 
поразительная трудоспособность.

Сегодняшнее его решение говорит о любви 
к своей стране, о желании сделать ее сильной, 
 процветающей, защитить Россию в нынешнее не-
простое время вызовов и угроз. Победа Путина 
на выборах - это победа граждан нашей страны, 
победа России.

Сергей ПАХОМОВ, заместитель председателя Комиссии ПС 
по информационной политике, информационным технологи-
ям и связи:

- Решение ожидаемое, поддерживаемое по-
давляющим большинством жителей России. За 
два с лишним десятилетия наша страна про-
шла большой путь из состояния почти нищего 
государства, с которым никто не считается, до 
великой державы, с которой обязаны считать-
ся все остальные. И наш путь к сильной и про-
цветающей России, к многополярному миру, 
в котором страна поддерживает честные пар-
тнерские отношения со всеми, кто хочет раз-
вития и справедливости, должен продолжиться. Вместе с нашим 
национальным лидером.

Антон ГЕТТА, член Комиссии Парламентско-
го Собрания по аграрным вопросам:

- На встрече с участниками СВО Владимир 
Путин объявил, что собирается выдвинуть 
свою кандидатуру на предстоящих выборах. 
Ждали этих слов нашего лидера, и сейчас зада-
ча номер один - обеспечить ему максимальную 
поддержку.

Павел ЗАВАЛЬНЫЙ, член Комиссии ПС 
по энергетике и транспорту:

- Владимир Путин не стал выдерживать эффект-
ную паузу после назначения даты выборов. 
Уверен, он понимал, что вся Россия и, без 
преувеличения, весь мир ждут этого объ-
явления.

Я, как и, уверен, большинство из вас, не 
просто ждал его ответа, надеялся на не-
го. Потому что все, чего наша страна, все 
мы достигли за эти двадцать с лишним 
лет, - во многом его заслуга, результат его 
работы, его видения исторической роли 
России, ее места в мире, его способности 
отстаивать интересы страны и ее граждан.

За эти годы Россия преодолела многие вызо-
вы, кризисы, угрозы. Мы стали сильнее, богаче, 
 самодостаточнее. Государственная политика стала 
ставить во главу угла интересы людей, реализуя про-
граммы поддержки семей, детей, людей, нуждаю-

щихся в особой заботе, строить жилье и помогать 
людям его приобретать, строить дороги, больницы 
и школы, развивать образование и медицину, под-

держивать настоящую культуру, настоящие 
ценности.

Становясь сильнее, страна стала играть 
все более весомую роль в мировой полити-
ке. И самое главное - президент вернул нам 
веру в будущее и гордость за свою страну.

Конечно, это не всем по нраву. Сегодня 
наша страна переживает один из самых 
сложных, напряженных периодов своей 
истории. Фактически мы сражаемся не 
только за собственную целостность и право 

развиваться так, как считаем нужным. Речь идет не 
только о нашем будущем и будущем наших детей 
и внуков, но и о том, каким будет мир в XXI веке. 
Это зависит от нашего президента. А значит, от нас, 
от того, насколько сплоченными, ответственными 
мы себя покажем в марте 2024 года.

ПОЗИЦИЯ
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Андрей КРАСОВ, заместитель 
председателя Комиссии ПС по безо-
пасности и обороне:

- Вместе с на-
шим президентом 
мы преодолели 
много трудностей 
и сделали Россию 
единой. У нас одна 
цель - стабильное 
и благополучное 
будущее наших 
граждан и стра-
ны и одна общая задача - продол-
жать успешное развитие экономики, 
образования и науки, социаль-
ных мер поддержки семей с детьми 
и нуждающихся граждан, участников 
спецоперации и их семей. И каждый 
из нас сегодня уверен в том, 
что так и будет. Поддерживаем на-
шего лидера. Верим в Россию, в на-
шего президента, в наш сильный и 
непобедимый многонациональный 
народ!
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Голосование за кандида-
туру на пост главы государ-
ства продлится три дня.

Дата выборов президента 
стала известна 7 декабря. По-
становление принял Совет 
Федерации. Сенаторы прого-
лосовали единогласно «за». 
Спикер Совфеда Валентина 
Матвиенко назвала предстоя-
щие выборы историческими: 
они определят вектор разви-
тия России в непростое вре-
мя глобальных изменений. От 
них зависит ответ на главные 
вызовы современности: 

- Наша избирательная си-
стема, к счастью, лишена ха-
рактерных для ряда стран, 
самолично провозгласивших 
себя образцом демократии, 
суррогатных электоральных 
механизмов и основана на 
непосредственном, прямом 
волеизъявлении миллионов 
российских избирателей.

Сначала назвали дату 
17 марта. Но затем Центр-
избирком решил, что выборы 
продлятся три дня - захватят 

еще 15 и 16 марта. По словам 
главы ЦИК Эллы Памфило-
вой, такой формат становится 
традиционным. Впервые его 
обкатали еще во время пан-
демии. Людям понравилось:

- Когда мы стали применять 
его уже на других выборах, 
однозначно поняли, и это под-
тверждено разными источни-
ками, что большинству изби-
рателей он пришелся по душе.

Уже определили и список 
партий, которые могут за-
регистрировать кандидатов. 
В  него включили «Единую 
Россию», КПРФ, «Справедли-
вая Россия - За правду», ЛДПР 
и «Новых людей». Всего право 
участвовать - у 25 партий.

Для жителей новых регио-
нов это будут первые выборы 
Президента России после их 
возвращения в состав исто-
рической Родины. Голосова-
ние состоится, несмотря на 
введенное там военное поло-
жение. Свое «добро», причем 
в  письменном виде, дали ЦИК 
представители Минобороны 
и ФСБ.

Утвердили логотип. Это 
латинская буква  V, раскра-

шенная в цвета российского 
триколора. Здорово, кстати, 
напоминает Георгиевскую 
ленту. Вполне в духе времени. 
А буква - это, конечно, «Викто-
рия». Победа. Причем не кого-
то конкретно из кандидатов, 
а всей России.

Самый интригующий во-
прос: кто станет соперником 
Владимира Путина? Партии, 
входящие в Думу, определят-
ся с кандидатами на съездах 

в течение ближайшей недели. 
Но, например, «Справедливая 
Россия  - За правду» Сергея 
Миронова уже объявила, что 
выдвинет своим кандидатом 
Владимира Путина.

Тем временем команда 
 Путина сформирована и уже 
взялась за дело. В составе из-
вестные всей стране люди: се-
кретарь генсовета «Единой Рос-
сии» Андрей Турчак, главврач 
московской больницы № 52 

Марьяна Лысенко, президент 
Курчатовского института Ми-
хаил Ковальчук, спикер зак-
собрания ДНР Артем Жога, 
певица Полина Гагарина, гла-
ва РСПП Александр Шохин, 
актер Владимир Машков.

- Я очень горд, что у нашей 
страны есть такой сильный, 
волевой, глубоко чувствую-
щий страну и ее народ лидер, - 
заявил Машков на первом за-
седании команды.

V - ЭТО ПОБЕДА

V - это и один из символов СВО.
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 ■ Что сделать, чтобы не 
повторялись трагедии, по-
добные брянской?

«УМРУ, ЗАТО 
КРАСИВО»
Четырнадцатилетняя Алина 

пришла на урок биологии в 
Брянскую гимназию № 5 с от-
цовским ружьем. Учительни-
ца раздавала тетрадки, как 
вдруг началась беспорядоч-
ная стрельба. Одна девочка 
 погибла на месте, несколь-
ко детей  получили ранение. 
 Отстрелявшись, Алина по-
кончила с собой… Это первый 
случай, когда виновницей 
колумбайна (движение при-
знано террористи-
ческим и запрещено 
в РФ) стала девушка. 
Страшное ЧП мы об-
судили с председате-
лем Комиссии ПС по 
труду,  социальной 
 политике и здраво-
охранению Еленой 
Афанасьевой.

- Как вы считаете, что 
еще нужно сделать для 
 предотвращения таких 
трагедий? Вроде бы и охра-
ну усилили.

- Это еще большой вопрос, 
сделали ли это. До сих пор 
в  школах на дверях сидят 
люди пенсионного возрас-
та, у которых иногда даже 
нет навыков психологиче-
ски распознавать потенци-
ального преступника. И не 
умеют определить, напри-
мер, в чем можно пронести 
опасный предмет. Девочка 
эта в тубусе, кажется, про-
несла ружье. Но проблема не 
только в охране, проблема в 
людях. Во взаимоотношени-
ях детей и внимании к этому 
взрослых. Говорят, что при-
чиной стал конфликт двух 
девочек из-за мальчика. Но 
по другой информации, эту 
девочку, которая стреляла 
и потом покончила с собой, 
подвергали, как сейчас го-
ворят, буллингу, травили ее. 
Все мы прекрасно знаем, что 
почти в каждом классе есть 
какой-нибудь изгой.

- Но ведь не над всеми же-
стоко издеваются.

- Тем не менее очень часто 
преступления совершают те, 

против кого настроена боль-
шая часть класса. Просто 
ребенок младшего возрас-
та, даже с подвижной психи-
кой, боится совершать такие 
страшные, резкие поступки. 
А подростки, с одной стороны, 
понимают, что такое смерть, 
но с другой - инфантильно ро-
мантизируют ее. «Да, я умру, 
зато красиво, и всех накажу!» 
Психологическая проблема 
этого возраста. И к любому 
конфликту в классе, в шко-
ле учеников этого возрас-
та нужно очень дотошно

относиться. 

РАЗГРУЗКА 
ОТ ДУРНЫХ 
МЫСЛЕЙ

- Так, может, уси-
лить штат школы 
психологами? Ведь 
где-то они уже 
есть.

- Вот именно, где-то. Даже 
в Москве часто один психо-
лог на несколько школ. Да и 
один на всю школу - это мало. 
Две тысячи учеников! Он ка-
ким образом должен работать 
с таким количеством детей? 
Следить за всеми, заметить 
вовремя опасность - это про-
сто нереально. Мы, кстати, 
неоднократно законопроекты 
вносили, что психолог, меди-
цинский сотрудник обяза-
тельно должны быть в шко-
ле. Во-первых, мы поможем 
нашим детям, защитим их, 
а во-вторых, создадим рабо-
чие места. Высококвалифи-
цированные кадры придут 
работать в школу. Что в этом 
плохого? Вовремя не толь-
ко окажут медицинскую по-
мощь, но и разгрузят от дур-
ных мыслей.

- Что еще так страшно 
влияет на детей?

- Общая обстановка. У нас 
и так атмосфера напряженная 
в связи со спецоперацией. На 
страну идет давление со всех 
сторон. Так еще добавляется 
огромное количество  своей 
негативной информации из 
интернета, новостей. Все вот 
сейчас сериал обсуждают 
 агрессивный про детей.

- Вы говорите о «Слове па-
цана»?

- Я бы специально не стала 
привлекать к нему внимания. 
Но вот эта общая картина ми-
ра, бесконечная трагедия, ни-
какого просвета, - она тоже 
давит на психику детей. Да 
и само обучение с большими 
нагрузками - дополнительный 
стресс.

И все это в подростковом 
возрасте, когда приходит ин-
терес к другому полу, когда 
начинается конкуренция - кто 
сильнее, кто храбрее. Не все 
выдерживают.

ПРЕСТУПНИКАМИ 
НЕ РОЖДАЮТСЯ
- Есть мнение, что в не-

которых изначально зало-
жены преступные наклон-
ности.

- Человек не может родиться 
преступником. Его подводят 
к этому какие-то обстоятель-
ства. И тут самое время вспом-
нить о роли семьи. Я прочи-
тала, что девочка, которая 
уже уходила из дома, сказала 
маме на прощание: «Не вой». 
Видимо, у матери был слабый 
характер, она не смогла под-

держать ребенка в трудной си-
туации. Возможно, плакала, 
узнав о ее конфликтах, но не 
вмешалась. Родители не име-
ют права быть слабее своего 
ребенка. «Не вой» - почему она 
так сказала? Мама или ругала 
ее, или плакала. И то и другое 
плохо. Ругать надо, конечно, 
если по делу. Но надо же и за-
щищать при этом свое дитя. 
Что-то не сработало в этой схе-
ме взаимодействия: школа - 
ученик - учитель - родитель.

- Видно, эта история эмо-
ционально вас очень затро-
нула.

- Конечно, я ведь каждый 
день вожу ребенка в школу. 
Вижу разных ребят, в основ-
ном они, слава богу, счастли-
вые, дружные. Учителя стара-
ются создать дружелюбную 
атмосферу, погасить конфлик-
ты. Но, конечно, я расстрое-
на, потому что такие траге-
дии продолжают повторяться. 
И мы, взрослые,  должны при-
нимать решение, что делать. 
Самое главное -  работа с деть-
ми. Про охрану уже сказа-
ли  - усилить ее, поставить 
тревожные кнопки. Было 
предложение передать функ-

ции охранников «Росгвардии».
Не забывать и о противопо-
жарной безопасности. Что-
бы в случае задымления 
 сигнализация работала, во-
да лилась, когда надо, и так 
далее. Но, конечно, на проб-
лему нужно смотреть гораздо 
шире.

- Что вы имеете в виду?
- Мы обязаны встрепенуть-

ся. Стать в конце концов 
 сердобольным обществом, 
заботливым обществом. 
Нас не должны оставлять 
 равнодушными пробле-
мы других людей. Теплого 
буль она принести бабушке-
соседке можем? Можем. Ре-
бенку из  неблагополучной 
семьи -  конфеты дать? Тоже. 
И просто быть повниматель-
нее друг к  другу, начиная 
с ближних. Та самая девочка 
Алина  росла в  благополуч-
ной,  полной семье, да еще 
с сестрой-близняшкой. Вро-
де бы  кругом много  людей. 
А по сути, она осталась один 
на один со своей пробле-
мой. И это страшно. От на-
шего  общего  социального 
 поведения  зависит судьба 
 любого человека.

ОДНОГО ПСИХОЛОГА НА ШКОЛУ МАЛО
Елена АФАНАСЬЕВА:

 ■ 26-летний педагог бросилась 
под пули.

Человек ярче всего проявляет 
себя в критических ситуаци-
ях. Так случилось и с Офе-
лей Мкртчян, учительницей 
биологии, на уроке которой 
и разыгралась кровавая дра-
ма. Офеля Эдуардовна при-
шла в школу всего три года 
назад, но ученики ее уже успе-
ли полюбить. Когда первым вы-
стрелом была сражена Маша, пе-
дагог начала закрывать собой детей. 
И если бы не она, возможно, жертв было 

бы больше. Сейчас учительница с ранения-
ми находится в больнице. Школьники 

поддерживают ее, посылая добрые 
слова и пожелания скорейшего 

выздоровления.
Достойно себя повел и учи-

тель физкультуры Максим 
Корабец. Он на руках выно-
сил детей из опасной зоны. 
Успел вовремя передать в ру-
ки медиков тяжело раненного 

мальчика, за его жизнь сейчас 
борются врачи.

 ■ Сначала нужно выяснить, что же такое буллинг.

Вячеслав Володин поручил профильным комитетам подготовить 
меры для предотвращения трагедий в школах.

Председатель ПС и спикер Госдумы поручил комитетам по безопас-
ности и противодействию коррупции, по просвещению и по защите 
семьи, вопросам отцовства, материнства и детства сделать все 
возможное, чтобы брянская трагедия не повторялась. 

- Давайте мы попросим профильный Комитет по просвещению 
проработать определение «травля», которое вами вынесено как 
предложение для законодательного урегулирования вопроса, - 
предложил Вячеслав Володин. 

Напомним, что первый, самый громкий, пример массового убий-
ства в школе произошел пять лет назад с так называемым керчен-
ским стрелком Владиславом Росляковым. В местном политехниче-
ском колледже он расстрелял 21 человека, пострадали 67. 

ЗАКРЫЛА СОБОЙ ДЕТЕЙ ПОСТУПОКТРАВЛЕ - БОЙ НА ЗЛОБУ ДНЯ
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Офеля Мкртчян повела себя отважно 
в экстремальной ситуации.

К зданию принесли цветы и игрушки. По делу 
о халатности задержаны директор охранной 
организации и сотрудница, стоящая на дверях.  
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«ВЕРИМ В РОССИЮ И НАШЕГО ПРЕЗИДЕНТА»

Наталья КОСИХИНА, член Комиссии ПC 
по культуре, науке и образованию:

- Живем в исторически важное 
время и разделяем позицию пре-
зидента нашей страны Влади-
мира Путина по всем вопросам 
внешней политики и социально-
экономического курса. Россияне 
доверяют главе государства, и это 
самое главное.

Владимир Путин всегда очень 
внимательно относится к пробле-
мам Ярославской области и оказывает ей серьезную 
поддержку на государственном уровне. Качество 
жизни людей в регионе заметно выросло, в том числе 
и благодаря успешной реализации нацпроектов, ини-
циированных Президентом РФ. Впереди у нас много 
перспективных проектов, осуществление которых 
зависит от решений главы государства.

Вячеслав ВОЛОДИН, спикер Госдумы, пред-
седатель Парламентского Собрания Союза Бе-
ларуси и России:

- Это очень важное решение 
не только для граждан нашей 
страны, но и для всего мира.

На протяжении времени Вла-
димир Путин доказал свою эф-
фективность. Наша страна стал-
кивалась с разными вызовами 
на разных этапах, но именно 
благодаря ему успешно их пре-
одолевала - будь то финансовый 
кризис, санкции или развязанная против России 
война. Кроме того, Владимир Владимирович об-
ладает уникальными качествами, такими, как че-
ловечность, порядочность, доброта, ну и, конечно, 
поразительная трудоспособность.

Сегодняшнее его решение говорит о любви 
к своей стране, о желании сделать ее сильной, 
 процветающей, защитить Россию в нынешнее не-
простое время вызовов и угроз. Победа Путина 
на выборах - это победа граждан нашей страны, 
победа России.

Сергей ПАХОМОВ, заместитель председателя Комиссии ПС 
по информационной политике, информационным технологи-
ям и связи:

- Решение ожидаемое, поддерживаемое по-
давляющим большинством жителей России. За 
два с лишним десятилетия наша страна про-
шла большой путь из состояния почти нищего 
государства, с которым никто не считается, до 
великой державы, с которой обязаны считать-
ся все остальные. И наш путь к сильной и про-
цветающей России, к многополярному миру, 
в котором страна поддерживает честные пар-
тнерские отношения со всеми, кто хочет раз-
вития и справедливости, должен продолжиться. Вместе с нашим 
национальным лидером.

Антон ГЕТТА, член Комиссии Парламентско-
го Собрания по аграрным вопросам:

- На встрече с участниками СВО Владимир 
Путин объявил, что собирается выдвинуть 
свою кандидатуру на предстоящих выборах. 
Ждали этих слов нашего лидера, и сейчас зада-
ча номер один - обеспечить ему максимальную 
поддержку.

Павел ЗАВАЛЬНЫЙ, член Комиссии ПС 
по энергетике и транспорту:

- Владимир Путин не стал выдерживать эффект-
ную паузу после назначения даты выборов. 
Уверен, он понимал, что вся Россия и, без 
преувеличения, весь мир ждут этого объ-
явления.

Я, как и, уверен, большинство из вас, не 
просто ждал его ответа, надеялся на не-
го. Потому что все, чего наша страна, все 
мы достигли за эти двадцать с лишним 
лет, - во многом его заслуга, результат его 
работы, его видения исторической роли 
России, ее места в мире, его способности 
отстаивать интересы страны и ее граждан.

За эти годы Россия преодолела многие вызо-
вы, кризисы, угрозы. Мы стали сильнее, богаче, 
 самодостаточнее. Государственная политика стала 
ставить во главу угла интересы людей, реализуя про-
граммы поддержки семей, детей, людей, нуждаю-

щихся в особой заботе, строить жилье и помогать 
людям его приобретать, строить дороги, больницы 
и школы, развивать образование и медицину, под-

держивать настоящую культуру, настоящие 
ценности.

Становясь сильнее, страна стала играть 
все более весомую роль в мировой полити-
ке. И самое главное - президент вернул нам 
веру в будущее и гордость за свою страну.

Конечно, это не всем по нраву. Сегодня 
наша страна переживает один из самых 
сложных, напряженных периодов своей 
истории. Фактически мы сражаемся не 
только за собственную целостность и право 

развиваться так, как считаем нужным. Речь идет не 
только о нашем будущем и будущем наших детей 
и внуков, но и о том, каким будет мир в XXI веке. 
Это зависит от нашего президента. А значит, от нас, 
от того, насколько сплоченными, ответственными 
мы себя покажем в марте 2024 года.

ПОЗИЦИЯ
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Андрей КРАСОВ, заместитель 
председателя Комиссии ПС по безо-
пасности и обороне:

- Вместе с на-
шим президентом 
мы преодолели 
много трудностей 
и сделали Россию 
единой. У нас одна 
цель - стабильное 
и благополучное 
будущее наших 
граждан и стра-
ны и одна общая задача - продол-
жать успешное развитие экономики, 
образования и науки, социаль-
ных мер поддержки семей с детьми 
и нуждающихся граждан, участников 
спецоперации и их семей. И каждый 
из нас сегодня уверен в том, 
что так и будет. Поддерживаем на-
шего лидера. Верим в Россию, в на-
шего президента, в наш сильный и 
непобедимый многонациональный 
народ!
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Голосование за кандида-
туру на пост главы государ-
ства продлится три дня.

Дата выборов президента 
стала известна 7 декабря. По-
становление принял Совет 
Федерации. Сенаторы прого-
лосовали единогласно «за». 
Спикер Совфеда Валентина 
Матвиенко назвала предстоя-
щие выборы историческими: 
они определят вектор разви-
тия России в непростое вре-
мя глобальных изменений. От 
них зависит ответ на главные 
вызовы современности: 

- Наша избирательная си-
стема, к счастью, лишена ха-
рактерных для ряда стран, 
самолично провозгласивших 
себя образцом демократии, 
суррогатных электоральных 
механизмов и основана на 
непосредственном, прямом 
волеизъявлении миллионов 
российских избирателей.

Сначала назвали дату 
17 марта. Но затем Центр-
избирком решил, что выборы 
продлятся три дня - захватят 

еще 15 и 16 марта. По словам 
главы ЦИК Эллы Памфило-
вой, такой формат становится 
традиционным. Впервые его 
обкатали еще во время пан-
демии. Людям понравилось:

- Когда мы стали применять 
его уже на других выборах, 
однозначно поняли, и это под-
тверждено разными источни-
ками, что большинству изби-
рателей он пришелся по душе.

Уже определили и список 
партий, которые могут за-
регистрировать кандидатов. 
В  него включили «Единую 
Россию», КПРФ, «Справедли-
вая Россия - За правду», ЛДПР 
и «Новых людей». Всего право 
участвовать - у 25 партий.

Для жителей новых регио-
нов это будут первые выборы 
Президента России после их 
возвращения в состав исто-
рической Родины. Голосова-
ние состоится, несмотря на 
введенное там военное поло-
жение. Свое «добро», причем 
в  письменном виде, дали ЦИК 
представители Минобороны 
и ФСБ.

Утвердили логотип. Это 
латинская буква  V, раскра-

шенная в цвета российского 
триколора. Здорово, кстати, 
напоминает Георгиевскую 
ленту. Вполне в духе времени. 
А буква - это, конечно, «Викто-
рия». Победа. Причем не кого-
то конкретно из кандидатов, 
а всей России.

Самый интригующий во-
прос: кто станет соперником 
Владимира Путина? Партии, 
входящие в Думу, определят-
ся с кандидатами на съездах 

в течение ближайшей недели. 
Но, например, «Справедливая 
Россия  - За правду» Сергея 
Миронова уже объявила, что 
выдвинет своим кандидатом 
Владимира Путина.

Тем временем команда 
 Путина сформирована и уже 
взялась за дело. В составе из-
вестные всей стране люди: се-
кретарь генсовета «Единой Рос-
сии» Андрей Турчак, главврач 
московской больницы № 52 

Марьяна Лысенко, президент 
Курчатовского института Ми-
хаил Ковальчук, спикер зак-
собрания ДНР Артем Жога, 
певица Полина Гагарина, гла-
ва РСПП Александр Шохин, 
актер Владимир Машков.

- Я очень горд, что у нашей 
страны есть такой сильный, 
волевой, глубоко чувствую-
щий страну и ее народ лидер, - 
заявил Машков на первом за-
седании команды.

V - ЭТО ПОБЕДА

V - это и один из символов СВО.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Выступления молодежно-
го оркестра России и Беларуси 
прошли с блеском, теперь нужно 
организовать гастроли совмест-
ного хора.

АНДРЕЙ РУБЛЕВ 
И БОРИСКА
В следующем году Суздалю ис-

полнится тысяча лет. За это время 
он пережил многое. И сохранил 
облик, не зря сюда так любят при-
езжать съемочные группы исто-
рических картин. У председателя 
Комиссии ПС по культуре, науке 
и образованию Николая Бурляе-
ва, блестящего актера и режиссера, 
с городом связана своя история. 
Совсем юным, в девятнадцать, он 
снимался здесь в роли колоколь-
ных дел мастера Бориски в новелле 
«Колокол» в фильме Тарковского 
«Андрей Рублев». И сейчас вместе 
с членами комиссии прошел по тем 
местам и вспомнил самые яркие 
эпизоды. Интересно было послу-
шать его рассказ. В Суздале, кстати, 
установили памятник Тарковско-
му: на нем сам режиссер, Андрей 
Рублев и Бориска. 

Возложение цветов к монумен-
ту - хороший пролог к заседанию. 
2023-й получился успешным. 96 
процентов союзного бюджета, вы-
деленного на культурные меро-
приятия, освоили. Замминистра 
культуры России Андрей Малы-
шев особо отметил выступления 
симфонического молодежного ор-

кестра Беларуси и России под руко-
водством Юрия Башмета в Москве 
и Минске.

- Имел удовольствие присутство-
вать на этом чудесном концерте 
в Малом театре. Потрясающие мо-
лодые музыканты двух стран по-
казали фантастический результат. 
Это нужно продолжать. Не просто 
концерт, а еще и общение моло-
дежи. 

Николай Бурляев, также по-
хвалив молодых музыкантов, на-
помнил, что комиссия предлагала 
создать и российско-белорусский 
молодежный хор. Но пока идея - 
лишь на бумаге.

РОДНИК ИСТОРИЙ
В следующем году будем широко 

отмечать восьмидесятилетие осво-
бождения Беларуси от немецко-
фашистских захватчиков. Очень 
кстати придется старт вто-
рого этапа реставрации 
Брестской крепости. На 
него выделили 450 мил-
лионов рублей из союзно-
го бюджета.

- У нас были длительные 
согласования. Потребо-
валось полгода. Сейчас 
получили добро от Ми-
нистерства финансов, - со-
общил замминистра культуры РФ.

Российский Минкульт также под-
держал расширение списка куль-
турных мероприятий на перспек-
тиву: это и Дни СГ на «Золотом 
Витязе» (по аналогии со «Славян-
ским базаром»), создание художе-

ственной картины о Сергии Радо-
нежском и мини-фильмов о героях 
наших стран.

- Нужно увеличить бюджет. Ина-
че не укрепим культуру,- считает 
Николай Бурляев.

Представитель Минобразова-
ния РБ Александр Матюшонок 
напомнил о богатой событиями 
летней программе на 2024-й: тут 
и июньский турслет СГ в Минской 
области, посвященный освобож-
дению Беларуси, и слет экологов 
в июле в нацпарке «Нарочанский». 
Расширится и география участ-
ников «Поезда Памяти»: приедут 
ребята из Туркмении, Казахста-
на, Азербайджана, Таджикиста-
на. Впервые пройдет российско-
белорусский форум «Союзное 
государство: инклюзивное обра-
зование. Центры и технопарки».

Член Комиссии ПС по культуре, 
науке и образованию Ан-
на Старовойтова поинте-
ресовалась, почему до сих 
пор не запустили конкурс 
«Родник духовного насле-
дия» памяти Патриаршего 
Экзарха всея Беларуси, ми-
трополита Филарета. Как 
выяснилось, нет координа-
тора с российской стороны.

По словам Николая Бур-
ляева, комиссия предлагает 27 но-
вых проектов. Министерства и ве-
домства двух стран должны взять 
их под контроль и вести авторов, 
как детей, за руку, поскольку они - 
люди творческие и в бюрократии 
не сильны.

Николай БУРЛЯЕВ, председатель 
Комиссии ПС:

- Проводили 2023 год, одо-
брив работу Парламентского 
Собрания по всем направле-
ниям и высказав свои поже-
лания для улучшения в 2024 
году. Просим профильные 
министерства Беларуси 
и России более внимательное 
отнестись к работе комиссии. 
Должна уйти в прошлое инерт-
ность чиновников, которые недопони-
мают смысл Союзного государства - 

оно предоставит обезумевшему миру 
новую цивилизационную модель разу-
много государства в неразумном мире.

Обсудили мы и перспективы 
«Славянского базара в Витеб-
ске». Фестиваль нуждается 
в улучшении. Есть куда ра-
сти, чем наполнять програм-
му. Нужно привлекать лучшие 
коллективы, а не только шоу-
бизнес, который всем надоел. 
Он не делает блага для души 
человека. Это антикультура. 
Когда-нибудь министерства 

выведут шоу-бизнес за пределы куль-
туры.

Анатолий ЩАСТНЫЙ, зампредсе-
дателя Комиссии ПС:

- Мероприятия и проекты, ко-
торые курирует наша комис-
сия, выполнены по бюджету 
практически на сто процентов. 
В следующем году необходимо 
тесное взаимодействие с ис-
полнительной властью.

Понимаем, что некоторые 
проекты, за которые раде-
ют люди, не всегда вовремя 
и правильно оформляют. А они нужны 
для развития нашей культуры и обра-
зования. Тем не менее проект бюджета 
мы утвердили, и нам с ним работать.

Важное событие - согласование вто-
рой очереди реконструкции Брестской 

крепости. И для России, и для 
Беларуси - это исторический 
момент. Довольно искрен-
не обсуждали «Славянский 
 базар» - любимый традици-
онный фестиваль, который 
собирает людей не только из 
разных уголков наших стран, 
но и из зарубежья. Класси-
ческие и эстрадные испол-

нители должны поднять еще выше 
планку этого мероприятия, чтобы он 
 соответствовал форуму славянской 
культуры.

 ■ Программу «Славянского базара» сле-
дует изменить.

В 2024 году из бюджета Союзного государства 
профинансируют Дни СГ на «Славянском базаре 
в Витебске». Вот только к самому фестивалю 
у парламентариев накопилось немало вопро-
сов. По словам Николая Бурляева, и Владимир 
Путин, и Александр Лукашенко говорят о со-
хранении традиционных ценностей и культурной 
самобытности. Более того, это закрепили и на 
законодательном уровне.

- От исполнительной власти мы слышим, что 
все идет хорошо. На деле же мы видим засилье 
пошлого шоу-бизнеса на эстраде, как будто 
для них закон не писан, - негодовал Николай 
Бурляев.

По его словам, такая же картина, увы, и на 
«Славянском базаре». Ничего не поменялось 
по сравнению с шальными девяностыми.

- Сегодня, когда звезды первой величины 
покинули страну в надежде посветить на за-
морских небосклонах, на фестиваль пригласили 
останки российского шоу-бизнеса, постарев-
ших, еле двигающихся по сцене и не попадаю-
щих в фонограмму певцов. Разрезы на юбках 
и примитивная подтанцовка развязных девиц, 
адские дымы и искры фейерверков не спасли 
положение. Невольно вспомнилось определение 
такого искусства, которое дал великий фило-
соф Иван Ильин: «эффектная пустота», - очень 
эмоционально делился своими впечатлениями 
парламентарий.

Смутили его и слишком громкие для орга-
низма децибелы, звучавшие со сцены. Но са-
мое главное, на взгляд Николая Бурляева, - на 
«Славянском базаре» не хватает самобытных 
исполнителей.

- Нужно приглашать коллективы, соответству-
ющие культурной политике Беларуси и России. 
Есть десятки выдающихся оркестров, хоров, 
ансамблей и исполнителей. Комиссия готова 
предоставить такой список.

Очень расстроило его и то, что в детском 
конкурсе фестиваля (лауреатов традиционно 
награждают члены ПС) почти все участники 
пели на английском:

- Они кривляются и подражают звездам, ко-
торые пришли к детям на эту программу. А они 
все те же - с разрезами на юбках и прокурен-
ными голосами.

Минкульт Беларуси пообещал учесть эти за-
мечания при создании программы фестиваля. 
Культурный уровень «Славянского базара» по-
высят. Будут представлены и инструменталь-
ные, и хоровые, хореографические коллекти-
вы, расширится и театральная афиша. Могут 
включить в программу и кинопоказы.

- Появились вопросы по творческой програм-
ме. Договорились, что российский Минкульт бу-
дет более активно участвовать в формировании 
программы. Надеемся, что в 2024 году сумеем 
сделать незабываемый фестиваль, - заявил 
Андрей Малышев.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Молодые музыканты своим 
творчеством объединили 
зрителей двух стран.ВОТ ТАК, 

ОРКЕСТР ИГРАЕТ В ТАКТ
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 ■ Сдал нормы ГТО - мо-
жешь получить до десяти 
баллов на ЕГЭ.

НЕ ОСТАЛИСЬ 
ЗА БОРТОМ
Союзный семинар, посвя-

щенный сближению законо-
дательства Беларуси и России 
в сфере физической культуры 
и спорта, проходил в Минске 
на улице Радужной в штаб-
квартире НОК Беларуси. Вот 
только начали встречу не со-
всем на «радужном» фоне. 
Хотя лучик надежды блеснул. 
МОК неожиданно объявил, 
что допускает атлетов РФ и РБ 
к Олимпиаде. Хотя жесткие 
ограничения остаются в силе - 
только в нейтральном статусе, 
без флага, гимна, под запре-
том национальная символика. 
Спортсмены-силовики также 
вне игры. Судя по всему, на 
Олимпиаду смогут поехать 
не очень многие. Они по-
прежнему остаются и за бор-
том крупнейших турниров.

- Спорт стал инструмен-
том давления на наши го-
сударства,  - сказал Сергей 
Клишевич, заместитель 
председателя Комиссии 
Парламентского Собрания 
по молодежной политике, 
спорту и туризму. - И сегодня 
мы должны встать в авангарде 
формирования новой площад-
ки справедливых состязаний, 

где политические интриги не 
будут играть решающую роль. 
Нас поддерживают друзья-
союзники из СНГ, стран Ла-
тинской Америки, Азии. 

Современные тенденции, 
внешние токсичные поли-
тические условия  - стимул 
для гармонизации в спорте. 
И здесь нужно максимально 
задействовать опыт модель-
ного законодательства.

Сергей Маленко, замести-
тель начальника управления 
Президента России по при-
граничному сотрудничеству, 
перечислил моменты, требую-
щие доработки:

- Нередко к участию в со-
ревнованиях подходят фор-
мально, поставив галочку 
и отчитавшись о поездке. Мы 
должны выработать общую 
модель взаи модействия на 
фоне геополитического штор-
ма. Ребятам следует знать о на-
шем Союзе как можно больше. 
У соревнований должна быть 
общая канва, раскрывающая, 
что такое союзничество, поче-
му мы вместе, какую выгоду 
приносит совместная работа.

Он предложил определить 
самые интересные инициати-
вы и составить план действий 
на ближайшую трехлетку по 
каждому направлению.

- Возможности и потреб-
ности у наших стран разные. 
Пример из жизни. Дочка не-
давно участвовала в соревно-
ваниях по тхэквондо. По сло-

вам тренера, двух человек из 
шести не смогли зарегистри-
ровать - приехало очень много 
россиян. Все нужно взвешенно 
просчитывать, - считает Сер-
гей Клишевич.

СНАРЯДЫ 
ДЛЯ ТРЕНИРОВОК 
Пора избавляться от стерео-

типов, что чужое интереснее, 
уверен Антон Басанский, 
 депутат Госдумы:

- Вспомните, раньше побе-
дить на советских соревнова-
ниях было более почетно, чем 
на Олимпиаде. Давайте воз-
вращать престиж нашим со-

стязаниям. Что нужно делать? 
Для начала оценить климати-
ческие возможности и спец-
объекты. Где и когда можем 
принимать спортсменов. Я ро-
дом из Магаданской области. 
Занимался беговыми лыжа-
ми, и, помню, когда у нас за-
канчивался снег - в середине 
июня, - ехали тренироваться 
на белорусских лыжероллер-
ных трассах.

В наших странах много ка-
чественных спортивных объ-
ектов. Их нужно использовать 
для совместных соревнова-
ний, сборов.

По словам Елены Богдан, 

заместителя Госсекрета-
ря Союзного государства, 
следующий большой блок 
интеграционных программ - 
социо гуманитарный:

- Ключевые моменты - взаи-
модействие федераций, ре-
ализация общих программ, 
гармонизация законода-
тельств, определение общих 
туристических маршрутов. 
А также партнерство в разра-
ботке спецоборудования, им-
портозамещении. Не секрет, 
что оборудование, начиная 
от тренажеров и заканчивая 
снарядами, производят за ру-
бежом. А нужно свое.

Артем ТУРОВ, председатель Комиссии ПС:
- Спорт должен быть вне политики. Но мы видим, 

как цинично страны Запада подходят к работе наших на-
циональных спортивных федераций, олимпийских коми-
тетов. Поскольку спортсмены на отдалении от мировых 
турниров, нам нужно развивать сотрудничество в этой 
сфере в рамках Союзного государства. У нас есть очень 
хорошие примеры спартакиад для детей, молодежи, кото-
рые проходят не первый год.

Есть и общие подходы к массовому спорту, о чем говорят 
президенты. И это самое главное, ведь здоровье нации 
закладывается с ранних лет. На семинаре получили пред-
ложения о комплексе ГТО, опыт которого известен еще с советских времен. 
В России успешная сдача нормативов подталкивает молодых людей к здо-
ровому образу жизни, а также помогает получать преференции. Например, 
при поступлении в учебные заведения. У ребят появляется дополнительная 
мотивация.

 ■ Беларусь хочет перенять полез-
ный опыт.

Первый всесоюзный комплекс «Готов 
к труду и обороне» утвердили в трид-
цатых годах прошлого века. Показы-
вали ловкость, выносливость и силу 
школьники, студенты, рабочие. Про-
грамму в наших странах апгрейдили 
и возродили.

- Сейчас знаки, которые входят в ком-
плекс ГТО, разбиты на возрасты и ка-
тегории. «Алімпійскія надзеі» - для воз-
раста шесть - десять лет, «Спартыўная 
змена»  - одиннадцать  - семнадцать 
лет, «Физкультурник Беларуси» - во-
семнадцать лет и старше, - рассказал 
начальник отдела физической куль-
туры Управления планирования и ор-
ганизационной работы Министерства 
спорта и туризма Беларуси Петр Во-
рон.

Чтобы получить заветный значок, 
нужно попрыгать, побегать, подтянуться 
на перекладине и проявить мастерство 
в других активностях. Каждое задание 
оценивают в баллах. «Бронза» - за нор-
мативы на пять-шесть баллов, сере-
бряный знак - за семь-восемь, все, что 
выше, - «золото».

- Насколько соотносятся нормативы 
белорусского и российского ГТО?  - 
уточнил Артем Туров, председатель 
Комиссии Парламентского Собра-
ния по молодежной политике, спорту 
и туризму.

- Отличия несущественные. У нас бо-
лее широкий возрастной охват, напри-
мер, 23 - 30 лет, 30 - 39, 50 - 59, пока 
разбиваем на десятки, но работаем над 
тем, чтобы сделать классификацию по 
пятилеткам, приближаясь к российской 

системе. Получение знака - не рядо-
вое мероприятие. Это целая процедура, 
есть отдельный реестр, прилагается 
номерной документ. Удостоверение на 
золотой знак лично подписывает ми-
нистр спорта.

Александр Лукьянов, первый секре-
тарь Центрального комитета БРСМ, 
напомнил, что летом в Беларуси на глав-
ной спортивной арене «Динамо» с раз-
махом прошла «Народная зарядка», объ-
единившая больше трех тысяч человек. 
На стадионе сдали и нормативы ГТО:

- Молодежь по действующим крите-
риям и баллам массово заинтересо-
вать сдачей нормативов все же сложно. 
Только подтянуться нужно не меньше 
восемнадцати раз! Как вариант - можно 
ранжировать уровни: для профи, лю-
бителей. Предлагаю масштабировать 

проект, но чуть снизить планку, выбрать 
пять-шесть нормативов, и синхронизи-
роваться с российскими положениями, 
чтобы молодые люди получали больше 
бонусов.

- Главное, чтобы «облегчение» не при-
вело к профанации, ведь важно не толь-
ко количество, но и качество, - считает 
представитель Минспорта и туризма 
Беларуси Петр Ворон.

В прошлом году в Беларуси заветные 
знаки получили больше десяти тысяч 
человек.

В России есть преференции для 
«значкистов». Особенно эта тема ак-
туальна для молодежи. Результат учи-
тывают при поступлении в вузы. Парла-
ментарии уверены, опыт будет полезен 
и Беларуси. Ведь это стимул для юно-
шей и девушек, чтобы не «залипать» в 
смартфоны, а подтянуть свою физиче-
скую форму, укрепить здоровье.
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 ■ «Молодежь - за Союзное госу-
дарство» снова пройдет в Смолен-
ске.

Брендовое мероприятие состоится 
в сентябре. Об этом депутаты догово-
рились на заседании Комиссии ПС по 
молодежной политике, спорту и туризму.

За звание лучшего будут бороться 
ребята из Беларуси и России. Геогра-
фия участников впечатляющая. Для 
них появятся разные конкурсные на-
правления - например, театральное или 
журналистика. Особое внимание - па-

триотическому воспитанию. Планиру-
ют экскурсии в города воинской славы, 
встречи, акцию «Свеча памяти». 

Депутаты уверены: творческий и обра-
зовательный форум укрепит культурное 
пространство Союзного государства, 
подарит радость общения, поможет 
наладить сотрудничество молодежных 
объединений.

Парламентарии одобрили рекоменда-
ции о сближении законодательств стран 
в сфере физической культуры и спорта, 
обсудили итоги прошедшего совещания 
по вопросам молодежной политики.

ДО ВСТРЕЧИ В ГОРОДЕ-ГЕРОЕ! ФЕСТИВАЛИ

Тяжело в учении, легко 
в бою! Пора поощрять 
тех, кто ведет здоровый 
образ жизни.НАСТОЯЩИЙ АТЛЕТ? ПОПАДЕШЬ НА БЮДЖЕТ
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 ■ Выступления молодежно-
го оркестра России и Беларуси 
прошли с блеском, теперь нужно 
организовать гастроли совмест-
ного хора.

АНДРЕЙ РУБЛЕВ 
И БОРИСКА
В следующем году Суздалю ис-

полнится тысяча лет. За это время 
он пережил многое. И сохранил 
облик, не зря сюда так любят при-
езжать съемочные группы исто-
рических картин. У председателя 
Комиссии ПС по культуре, науке 
и образованию Николая Бурляе-
ва, блестящего актера и режиссера, 
с городом связана своя история. 
Совсем юным, в девятнадцать, он 
снимался здесь в роли колоколь-
ных дел мастера Бориски в новелле 
«Колокол» в фильме Тарковского 
«Андрей Рублев». И сейчас вместе 
с членами комиссии прошел по тем 
местам и вспомнил самые яркие 
эпизоды. Интересно было послу-
шать его рассказ. В Суздале, кстати, 
установили памятник Тарковско-
му: на нем сам режиссер, Андрей 
Рублев и Бориска. 

Возложение цветов к монумен-
ту - хороший пролог к заседанию. 
2023-й получился успешным. 96 
процентов союзного бюджета, вы-
деленного на культурные меро-
приятия, освоили. Замминистра 
культуры России Андрей Малы-
шев особо отметил выступления 
симфонического молодежного ор-

кестра Беларуси и России под руко-
водством Юрия Башмета в Москве 
и Минске.

- Имел удовольствие присутство-
вать на этом чудесном концерте 
в Малом театре. Потрясающие мо-
лодые музыканты двух стран по-
казали фантастический результат. 
Это нужно продолжать. Не просто 
концерт, а еще и общение моло-
дежи. 

Николай Бурляев, также по-
хвалив молодых музыкантов, на-
помнил, что комиссия предлагала 
создать и российско-белорусский 
молодежный хор. Но пока идея - 
лишь на бумаге.

РОДНИК ИСТОРИЙ
В следующем году будем широко 

отмечать восьмидесятилетие осво-
бождения Беларуси от немецко-
фашистских захватчиков. Очень 
кстати придется старт вто-
рого этапа реставрации 
Брестской крепости. На 
него выделили 450 мил-
лионов рублей из союзно-
го бюджета.

- У нас были длительные 
согласования. Потребо-
валось полгода. Сейчас 
получили добро от Ми-
нистерства финансов, - со-
общил замминистра культуры РФ.

Российский Минкульт также под-
держал расширение списка куль-
турных мероприятий на перспек-
тиву: это и Дни СГ на «Золотом 
Витязе» (по аналогии со «Славян-
ским базаром»), создание художе-

ственной картины о Сергии Радо-
нежском и мини-фильмов о героях 
наших стран.

- Нужно увеличить бюджет. Ина-
че не укрепим культуру,- считает 
Николай Бурляев.

Представитель Минобразова-
ния РБ Александр Матюшонок 
напомнил о богатой событиями 
летней программе на 2024-й: тут 
и июньский турслет СГ в Минской 
области, посвященный освобож-
дению Беларуси, и слет экологов 
в июле в нацпарке «Нарочанский». 
Расширится и география участ-
ников «Поезда Памяти»: приедут 
ребята из Туркмении, Казахста-
на, Азербайджана, Таджикиста-
на. Впервые пройдет российско-
белорусский форум «Союзное 
государство: инклюзивное обра-
зование. Центры и технопарки».

Член Комиссии ПС по культуре, 
науке и образованию Ан-
на Старовойтова поинте-
ресовалась, почему до сих 
пор не запустили конкурс 
«Родник духовного насле-
дия» памяти Патриаршего 
Экзарха всея Беларуси, ми-
трополита Филарета. Как 
выяснилось, нет координа-
тора с российской стороны.

По словам Николая Бур-
ляева, комиссия предлагает 27 но-
вых проектов. Министерства и ве-
домства двух стран должны взять 
их под контроль и вести авторов, 
как детей, за руку, поскольку они - 
люди творческие и в бюрократии 
не сильны.

Николай БУРЛЯЕВ, председатель 
Комиссии ПС:

- Проводили 2023 год, одо-
брив работу Парламентского 
Собрания по всем направле-
ниям и высказав свои поже-
лания для улучшения в 2024 
году. Просим профильные 
министерства Беларуси 
и России более внимательное 
отнестись к работе комиссии. 
Должна уйти в прошлое инерт-
ность чиновников, которые недопони-
мают смысл Союзного государства - 

оно предоставит обезумевшему миру 
новую цивилизационную модель разу-
много государства в неразумном мире.

Обсудили мы и перспективы 
«Славянского базара в Витеб-
ске». Фестиваль нуждается 
в улучшении. Есть куда ра-
сти, чем наполнять програм-
му. Нужно привлекать лучшие 
коллективы, а не только шоу-
бизнес, который всем надоел. 
Он не делает блага для души 
человека. Это антикультура. 
Когда-нибудь министерства 

выведут шоу-бизнес за пределы куль-
туры.

Анатолий ЩАСТНЫЙ, зампредсе-
дателя Комиссии ПС:

- Мероприятия и проекты, ко-
торые курирует наша комис-
сия, выполнены по бюджету 
практически на сто процентов. 
В следующем году необходимо 
тесное взаимодействие с ис-
полнительной властью.

Понимаем, что некоторые 
проекты, за которые раде-
ют люди, не всегда вовремя 
и правильно оформляют. А они нужны 
для развития нашей культуры и обра-
зования. Тем не менее проект бюджета 
мы утвердили, и нам с ним работать.

Важное событие - согласование вто-
рой очереди реконструкции Брестской 

крепости. И для России, и для 
Беларуси - это исторический 
момент. Довольно искрен-
не обсуждали «Славянский 
 базар» - любимый традици-
онный фестиваль, который 
собирает людей не только из 
разных уголков наших стран, 
но и из зарубежья. Класси-
ческие и эстрадные испол-

нители должны поднять еще выше 
планку этого мероприятия, чтобы он 
 соответствовал форуму славянской 
культуры.

 ■ Программу «Славянского базара» сле-
дует изменить.

В 2024 году из бюджета Союзного государства 
профинансируют Дни СГ на «Славянском базаре 
в Витебске». Вот только к самому фестивалю 
у парламентариев накопилось немало вопро-
сов. По словам Николая Бурляева, и Владимир 
Путин, и Александр Лукашенко говорят о со-
хранении традиционных ценностей и культурной 
самобытности. Более того, это закрепили и на 
законодательном уровне.

- От исполнительной власти мы слышим, что 
все идет хорошо. На деле же мы видим засилье 
пошлого шоу-бизнеса на эстраде, как будто 
для них закон не писан, - негодовал Николай 
Бурляев.

По его словам, такая же картина, увы, и на 
«Славянском базаре». Ничего не поменялось 
по сравнению с шальными девяностыми.

- Сегодня, когда звезды первой величины 
покинули страну в надежде посветить на за-
морских небосклонах, на фестиваль пригласили 
останки российского шоу-бизнеса, постарев-
ших, еле двигающихся по сцене и не попадаю-
щих в фонограмму певцов. Разрезы на юбках 
и примитивная подтанцовка развязных девиц, 
адские дымы и искры фейерверков не спасли 
положение. Невольно вспомнилось определение 
такого искусства, которое дал великий фило-
соф Иван Ильин: «эффектная пустота», - очень 
эмоционально делился своими впечатлениями 
парламентарий.

Смутили его и слишком громкие для орга-
низма децибелы, звучавшие со сцены. Но са-
мое главное, на взгляд Николая Бурляева, - на 
«Славянском базаре» не хватает самобытных 
исполнителей.

- Нужно приглашать коллективы, соответству-
ющие культурной политике Беларуси и России. 
Есть десятки выдающихся оркестров, хоров, 
ансамблей и исполнителей. Комиссия готова 
предоставить такой список.

Очень расстроило его и то, что в детском 
конкурсе фестиваля (лауреатов традиционно 
награждают члены ПС) почти все участники 
пели на английском:

- Они кривляются и подражают звездам, ко-
торые пришли к детям на эту программу. А они 
все те же - с разрезами на юбках и прокурен-
ными голосами.

Минкульт Беларуси пообещал учесть эти за-
мечания при создании программы фестиваля. 
Культурный уровень «Славянского базара» по-
высят. Будут представлены и инструменталь-
ные, и хоровые, хореографические коллекти-
вы, расширится и театральная афиша. Могут 
включить в программу и кинопоказы.

- Появились вопросы по творческой програм-
ме. Договорились, что российский Минкульт бу-
дет более активно участвовать в формировании 
программы. Надеемся, что в 2024 году сумеем 
сделать незабываемый фестиваль, - заявил 
Андрей Малышев.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Молодые музыканты своим 
творчеством объединили 
зрителей двух стран.ВОТ ТАК, 

ОРКЕСТР ИГРАЕТ В ТАКТ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПАРЛАМЕНТСКОЕ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Сдал нормы ГТО - мо-
жешь получить до десяти 
баллов на ЕГЭ.

НЕ ОСТАЛИСЬ 
ЗА БОРТОМ
Союзный семинар, посвя-

щенный сближению законо-
дательства Беларуси и России 
в сфере физической культуры 
и спорта, проходил в Минске 
на улице Радужной в штаб-
квартире НОК Беларуси. Вот 
только начали встречу не со-
всем на «радужном» фоне. 
Хотя лучик надежды блеснул. 
МОК неожиданно объявил, 
что допускает атлетов РФ и РБ 
к Олимпиаде. Хотя жесткие 
ограничения остаются в силе - 
только в нейтральном статусе, 
без флага, гимна, под запре-
том национальная символика. 
Спортсмены-силовики также 
вне игры. Судя по всему, на 
Олимпиаду смогут поехать 
не очень многие. Они по-
прежнему остаются и за бор-
том крупнейших турниров.

- Спорт стал инструмен-
том давления на наши го-
сударства,  - сказал Сергей 
Клишевич, заместитель 
председателя Комиссии 
Парламентского Собрания 
по молодежной политике, 
спорту и туризму. - И сегодня 
мы должны встать в авангарде 
формирования новой площад-
ки справедливых состязаний, 

где политические интриги не 
будут играть решающую роль. 
Нас поддерживают друзья-
союзники из СНГ, стран Ла-
тинской Америки, Азии. 

Современные тенденции, 
внешние токсичные поли-
тические условия  - стимул 
для гармонизации в спорте. 
И здесь нужно максимально 
задействовать опыт модель-
ного законодательства.

Сергей Маленко, замести-
тель начальника управления 
Президента России по при-
граничному сотрудничеству, 
перечислил моменты, требую-
щие доработки:

- Нередко к участию в со-
ревнованиях подходят фор-
мально, поставив галочку 
и отчитавшись о поездке. Мы 
должны выработать общую 
модель взаи модействия на 
фоне геополитического штор-
ма. Ребятам следует знать о на-
шем Союзе как можно больше. 
У соревнований должна быть 
общая канва, раскрывающая, 
что такое союзничество, поче-
му мы вместе, какую выгоду 
приносит совместная работа.

Он предложил определить 
самые интересные инициати-
вы и составить план действий 
на ближайшую трехлетку по 
каждому направлению.

- Возможности и потреб-
ности у наших стран разные. 
Пример из жизни. Дочка не-
давно участвовала в соревно-
ваниях по тхэквондо. По сло-

вам тренера, двух человек из 
шести не смогли зарегистри-
ровать - приехало очень много 
россиян. Все нужно взвешенно 
просчитывать, - считает Сер-
гей Клишевич.

СНАРЯДЫ 
ДЛЯ ТРЕНИРОВОК 
Пора избавляться от стерео-

типов, что чужое интереснее, 
уверен Антон Басанский, 
 депутат Госдумы:

- Вспомните, раньше побе-
дить на советских соревнова-
ниях было более почетно, чем 
на Олимпиаде. Давайте воз-
вращать престиж нашим со-

стязаниям. Что нужно делать? 
Для начала оценить климати-
ческие возможности и спец-
объекты. Где и когда можем 
принимать спортсменов. Я ро-
дом из Магаданской области. 
Занимался беговыми лыжа-
ми, и, помню, когда у нас за-
канчивался снег - в середине 
июня, - ехали тренироваться 
на белорусских лыжероллер-
ных трассах.

В наших странах много ка-
чественных спортивных объ-
ектов. Их нужно использовать 
для совместных соревнова-
ний, сборов.

По словам Елены Богдан, 

заместителя Госсекрета-
ря Союзного государства, 
следующий большой блок 
интеграционных программ - 
социо гуманитарный:

- Ключевые моменты - взаи-
модействие федераций, ре-
ализация общих программ, 
гармонизация законода-
тельств, определение общих 
туристических маршрутов. 
А также партнерство в разра-
ботке спецоборудования, им-
портозамещении. Не секрет, 
что оборудование, начиная 
от тренажеров и заканчивая 
снарядами, производят за ру-
бежом. А нужно свое.

Артем ТУРОВ, председатель Комиссии ПС:
- Спорт должен быть вне политики. Но мы видим, 

как цинично страны Запада подходят к работе наших на-
циональных спортивных федераций, олимпийских коми-
тетов. Поскольку спортсмены на отдалении от мировых 
турниров, нам нужно развивать сотрудничество в этой 
сфере в рамках Союзного государства. У нас есть очень 
хорошие примеры спартакиад для детей, молодежи, кото-
рые проходят не первый год.

Есть и общие подходы к массовому спорту, о чем говорят 
президенты. И это самое главное, ведь здоровье нации 
закладывается с ранних лет. На семинаре получили пред-
ложения о комплексе ГТО, опыт которого известен еще с советских времен. 
В России успешная сдача нормативов подталкивает молодых людей к здо-
ровому образу жизни, а также помогает получать преференции. Например, 
при поступлении в учебные заведения. У ребят появляется дополнительная 
мотивация.

 ■ Беларусь хочет перенять полез-
ный опыт.

Первый всесоюзный комплекс «Готов 
к труду и обороне» утвердили в трид-
цатых годах прошлого века. Показы-
вали ловкость, выносливость и силу 
школьники, студенты, рабочие. Про-
грамму в наших странах апгрейдили 
и возродили.

- Сейчас знаки, которые входят в ком-
плекс ГТО, разбиты на возрасты и ка-
тегории. «Алімпійскія надзеі» - для воз-
раста шесть - десять лет, «Спартыўная 
змена»  - одиннадцать  - семнадцать 
лет, «Физкультурник Беларуси» - во-
семнадцать лет и старше, - рассказал 
начальник отдела физической куль-
туры Управления планирования и ор-
ганизационной работы Министерства 
спорта и туризма Беларуси Петр Во-
рон.

Чтобы получить заветный значок, 
нужно попрыгать, побегать, подтянуться 
на перекладине и проявить мастерство 
в других активностях. Каждое задание 
оценивают в баллах. «Бронза» - за нор-
мативы на пять-шесть баллов, сере-
бряный знак - за семь-восемь, все, что 
выше, - «золото».

- Насколько соотносятся нормативы 
белорусского и российского ГТО?  - 
уточнил Артем Туров, председатель 
Комиссии Парламентского Собра-
ния по молодежной политике, спорту 
и туризму.

- Отличия несущественные. У нас бо-
лее широкий возрастной охват, напри-
мер, 23 - 30 лет, 30 - 39, 50 - 59, пока 
разбиваем на десятки, но работаем над 
тем, чтобы сделать классификацию по 
пятилеткам, приближаясь к российской 

системе. Получение знака - не рядо-
вое мероприятие. Это целая процедура, 
есть отдельный реестр, прилагается 
номерной документ. Удостоверение на 
золотой знак лично подписывает ми-
нистр спорта.

Александр Лукьянов, первый секре-
тарь Центрального комитета БРСМ, 
напомнил, что летом в Беларуси на глав-
ной спортивной арене «Динамо» с раз-
махом прошла «Народная зарядка», объ-
единившая больше трех тысяч человек. 
На стадионе сдали и нормативы ГТО:

- Молодежь по действующим крите-
риям и баллам массово заинтересо-
вать сдачей нормативов все же сложно. 
Только подтянуться нужно не меньше 
восемнадцати раз! Как вариант - можно 
ранжировать уровни: для профи, лю-
бителей. Предлагаю масштабировать 

проект, но чуть снизить планку, выбрать 
пять-шесть нормативов, и синхронизи-
роваться с российскими положениями, 
чтобы молодые люди получали больше 
бонусов.

- Главное, чтобы «облегчение» не при-
вело к профанации, ведь важно не толь-
ко количество, но и качество, - считает 
представитель Минспорта и туризма 
Беларуси Петр Ворон.

В прошлом году в Беларуси заветные 
знаки получили больше десяти тысяч 
человек.

В России есть преференции для 
«значкистов». Особенно эта тема ак-
туальна для молодежи. Результат учи-
тывают при поступлении в вузы. Парла-
ментарии уверены, опыт будет полезен 
и Беларуси. Ведь это стимул для юно-
шей и девушек, чтобы не «залипать» в 
смартфоны, а подтянуть свою физиче-
скую форму, укрепить здоровье.
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НА ВЕС ЗОЛОТА СПОРТИВНАЯ АРИФМЕТИКА
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 ■ «Молодежь - за Союзное госу-
дарство» снова пройдет в Смолен-
ске.

Брендовое мероприятие состоится 
в сентябре. Об этом депутаты догово-
рились на заседании Комиссии ПС по 
молодежной политике, спорту и туризму.

За звание лучшего будут бороться 
ребята из Беларуси и России. Геогра-
фия участников впечатляющая. Для 
них появятся разные конкурсные на-
правления - например, театральное или 
журналистика. Особое внимание - па-

триотическому воспитанию. Планиру-
ют экскурсии в города воинской славы, 
встречи, акцию «Свеча памяти». 

Депутаты уверены: творческий и обра-
зовательный форум укрепит культурное 
пространство Союзного государства, 
подарит радость общения, поможет 
наладить сотрудничество молодежных 
объединений.

Парламентарии одобрили рекоменда-
ции о сближении законодательств стран 
в сфере физической культуры и спорта, 
обсудили итоги прошедшего совещания 
по вопросам молодежной политики.

ДО ВСТРЕЧИ В ГОРОДЕ-ГЕРОЕ! ФЕСТИВАЛИ

Тяжело в учении, легко 
в бою! Пора поощрять 
тех, кто ведет здоровый 
образ жизни.НАСТОЯЩИЙ АТЛЕТ? ПОПАДЕШЬ НА БЮДЖЕТ
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Годовщину подписания 
Договора о создании Союз-
ного государства в Беларуси 
праздновали с песнями и по-
дарками.

ПОД БУРНЫЕ ОВАЦИИ
- Хотите послушать классную 

музыку? Поезжайте в Минск, Мо-
скву, Санкт-Петербург. Это все 
наше и все - мирового уровня. 
Нам есть что показать самому 
искушенному зрителю, - сказал 
перед выходом на сцену Большо-
го театра оперы и балета Бела-
руси народный артист России 
Сергей Ролдугин.

Молодые музыканты и испол-
нители из разных уголков двух 
стран объединились по случаю 
празднования 24-й годовщины 
подписания Договора о создании 
Союзного государства. На кон-
церте 8 декабря в Минске ком-
панию именитому виолончелисту 
составили лауреаты междуна-
родного конкурса имени Чай-
ковского.

- Интеграция в сфере искус-
ства была всегда, но сейчас мы 
показываем примеры первых 
шагов по ее углублению. Моло-
дое поколение уже завоевало 
международное признание, по-
лучив премии на конкурсе. Од-
нако на этом концерте нам бы 
хотелось получить не признание, 
а любовь белорусского зрителя.

И это у музыкантов точно 
получилось  - сорвали бурные 
аплодисменты. Но что еще важ-
нее - совместные концерты рас-
планированы на несколько лет 
вперед.

- В 2024 году отметим вось-

мидесятилетие освобождения 
Беларуси, а в 2025-м - Великой 
 Победы. Мероприятия россий-
ских и белорусских артистов, ре-
жиссеров будут регулярными. 
Возлагаем надежды на проект 
«Большие гастроли» и обмен 
с театрами РФ, - рассказала ге-
неральный директор Большо-
го театра Беларуси Екатерина 
Дулова.

НА ГЕННОМ УРОВНЕ
Стать ближе друг к другу по-

могают и совместные научные 
исследования и разработки. 
Именно поэтому пять лет назад 
учредили премию Союзного госу-
дарства в области науки и техни-
ки. Церемония вручения наград 
прошла в тот же день в Нацио-
нальной библиотеке Беларуси.

- Одно из самых приоритетных 
направлений сотрудничества - 
сфера высоких технологий, нау-
ки и техники. Это задел на годы 
вперед, чтобы наши страны бы-
ли более конкурентоспособными 
и обеспечили технологический 
суверенитет, - рассказал Госсе-
кретарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев.

Премии СГ удостоили коллек-
тив ученых за разработку инно-
вационных геногеографических 
и геномных технологий иденти-
фикации личности и индивиду-
альных особенностей человека 
на основе изучения генофондов 
регионов Союзного государства. 

В числе лауреатов - белорусские 
ученые Александр Кильчев-
ский, Ирма Моссэ, Светлана 
Котова, а также российские - 
Николай Янковский, Светлана 
Боринская, Вадим Степанов.

- Наши страны на деле до-
казали, что общими усилиями 
способны эффективно решать 
амбициозные задачи, опираясь 
при этом на принципы взаимо-
уважения и учета национальных 
интересов, - считает Посол Рос-
сии в Беларуси Борис Грыз-
лов. - Впечатляющее развитие, 
которое демонстрируют Бела-
русь и Россия, 
наглядно до-
казывает, что 
Союзное госу-
дарство уже по-
настоящему 
р а с к р ы в а -
ет свой ко-
лоссальный 
потенциал. 
Экономика 
и промышлен-
ность не про-
сто сумели в 
самые кратчай-
шие сроки компенсиро-
вать потери от западных 
санкций, но и приросли. 
Сегодня на повестке  - 
создание совместных 
производств, развитие 
инновационных отраслей 
и реализация проектов с 
ориентиром на будущее.

ИНИЦИАТИВА

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Российские школьники напишут 
своими сверстникам на Западе. 

ЛИШЬ БЫ ДОШЛИ
На экспертно-медийном форуме 

«Молодежь - за Союзное государство» 
было много интересных предложений. 
Одно из них озвучил Госсекретарь 
Союзного государства Дмитрий 
Мезенцев.

- В Советском Союзе мы, школь-
ники, писали письма сверстникам 
в Соединенных Штатах, ФРГ, Ита-
лии, Великобритании, рассказывая 
о том, что мы за мир,  - напомнил 
он. - Может быть, российский и бе-
лорусский парламенты возьмут на 
себя задачу призвать школьников и 
студентов своих стран писать письма 
сверстникам-иностранцам. Почта же 
работает! Чтобы к 2025 году, восьми-
десятилетию Великой Победы, мы 
бы могли гордо сказать, что нашли 
молодых людей, разделяющих наши 
ценности.

Идея понравилась, но есть опасе-
ния - с учетом нынешней ситуации 
у ребят за границей могут быть се-
рьезные неприятности за переписку 
с россиянами.

- Ничего. Лишь бы они дошли. А так 
мы даже на конверте можем написать: 

«Письмо в один конец». Кто сможет 
и захочет, тот ответит.

С госсекретарем согласился ми-
нистр просвещения РФ Сергей 
Кравцов:

- Можем организовать обмен 
 письмами, в том числе среди артеков-
цев и орлят, ребят из наших детских 
центров. Акция вызовет большой от-
клик во всех странах, это надо делать.

ЗАЯВИ О СЕБЕ
О своей работе рассказал Председа-

тель Комиссии ПС по молодежной 
политике, спорту и туризму Артем 
Туров:

- Исходим из того, что все наши 
мероприятия должны отвечать ин-

тересам и запросам молодых людей. 
Конкретный пример - фестиваль «Мо-
лодежь - за Союзное государство». По 
инициативе самих членов Молодеж-
ной палаты переформатировали его, 
добавив помимо творческой состав-
ляющей тематические форумы. Не 
депутаты собрались и решили, а они 
сами! Так открылись четыре дискус-
сионные площадки. Прошли встречи 
с участниками спецоперации, извест-
ным военкором Семеном Пеговым, 
волонтерами. К следующему фести-
валю планируем создать сайт, на ко-
тором каждые юноша или девушка 
смогут оставить заявку на участие 
в тематических форумах. Мы бы хоте-
ли на базе фестиваля создать площад-

ку наподобие Территории смыслов, 
которую проводят под эгидой Рос-
молодежи. Наша комиссия направит 
письма с предложениями ректорам 
вузов.

Артема Турова поддержал Госсекре-
тарь Дмитрий Мезенцев.

- Надеюсь, в создании такой пло-
щадки нас поддержит и Росмолодежь, 
и БРСМ, и другие организации.

ПАМЯТНИКИ - В ЦИФРУ
- Я хочу напомнить присутствую-

щим, что у нас есть Молодежная па-
лата,  - сказала заместитель пред-
седателя Комиссии ПС по труду, 
социальной политике и здраво-
охранению Людмила Макарина-
Кибак. - И существует она с 2018 года. 
Молодым людям, которые нас сейчас 
слушают, может показаться, что это не 
про них. Но это не так. Мы говорили 
сегодня много о сохранении истори-
ческой памяти, исторической правды. 
Так вот, именно наша Молодежная 
палата при Парламентском Собрании 
реализовала свою идею - «Цифровая 
звезда». В Беларуси и России оцифро-
вали уже больше двух тысяч памятни-
ков воинам Великой Отечественной. 
Депутаты ПС всегда поддержат вас 
в трудной ситуации. Например, на 
заключительном заседании нашей 
комиссии мы говорили о сближении 
законодательства по работе студен-
ческих отрядов двух стран, чтобы им 
было легче сотрудничать. Знайте, мы 
всегда рядом.
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ВАМ ПИСЬМО

ИМЕЙ В ВИДУ
Премию СГ в области нау-

ки и техники учредили в 2018 году. Выплаты лауреатам - по 
пять миллионов российских рублей.

Получить ее могут граждане Беларуси и России за выдаю-
щиеся результаты совместных научных исследований, от-
крытия и научные достижения раз в два года.

Первую премию присудили сразу двум авторским коллекти-
вам из Беларуси и России, которые работают в сфере космиче-
ских технологий. Награды вручал лично Александр Лукашенко.
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Белорусские поклонники 
Сергея Ролдугина в восторге: 
виолончелист во второй раз  
в этом году приехал  
в Минск – и все благодаря 
союзным проектам.
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Дети смогут перекинуть мостик дружбы через океан.

АРТИСТАМ - ГАСТРОЛИ, 
УЧЕНЫМ - НАГРАДЫ

ВАЖНАЯ ДАТА
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Американский генерал 
продемонстрировал живот-
ную ненависть к россиянам.

ПАЛАЧ  
В МУНДИРЕ
Сейчас Марк Милли уже 

в отставке. Но скандальную 
фразу, цитируемую мировы-
ми СМИ, бывший руководи-
тель Объединенного комите-
та начальников штабов США 
произнес, еще будучи при 
должности. Просто выплыло 
недавно: 

- Не должно быть русского, 
который ложится спать, не ду-
мая о том, что ему перережут 
горло посреди ночи. 

То есть даже не про военных 
сказано, а про всех русских. 
Женщин, детей и стариков 
тоже.

Сильно, да? Представьте, 
что нечто подобное выдал бы, 
например, начальник россий-
ского Генштаба Валерий Гера-
симов про украинцев. Какой 
бы визг подняли западные 
дипломаты, СМИ и, разуме-
ется, примкнувшие к ним 
отечественные либералы-
«гуманисты». Фраза же Милли 
для последних прошла абсо-
лютно незамеченной. И не-
удивительно - ведь русскими 

они себя, судя по всему, не 
считают.

Генерал и раньше выдавал 
мощные перлы. Например, 
такой:

- Россия уже проиграла стра-
тегически, оперативно и так-
тически, Путин просчитался, 
и Украине остается лишь идти 
и возвращать все свои терри-
тории.

Сходили. Результат налицо.
Правда, на излете своего 

пребывания на высоком по-
сту Милли вдруг начал де-
монстрировать здравомыс-
лие. Например, он сказал, 
что в мире существует «лишь 
три великие державы с огром-
ным потенциалом: США, Ки-
тай и Россия». И если Китай 
и Россия объединятся… Боже, 
храни Америку!

С МЮЛЛЕРОМ 
СПРАВИЛИСЬ
По поводу тревожного сна 

русских генерал блеснул 
красноречием во время пре-
бывания в немецком Висба-
дене. Он обращался к украин-
ским спецназовцам, которые 
проходили обучение по кур-
сам зеленых беретов. Вот уж 

воистину благодарная публи-
ка. Элиту ВСУ готовили к по-
бедоносному контрнаступу, 
который с треском провалил-
ся. Остался живым хоть кто-
нибудь из тех, кто восторжен-
но внимал Милли? Судя по 
всему, таковых немного. Как 
все меньше в строю немецких 
наемников, которых готови-
ли там же, в Висбадене.

На купянском направле-

нии ликвидировали «пса во-
йны» Рене Мюллера. Поль-
ская военкорша-русофобка  
Каролина Баца-Погожельская 
написала некролог. «Рене,  
мы часто расставались,  
но я не думала, что мы боль-
ше не увидимся», - скорбит 
она.

И это не единственная по-
теря антироссийского лаге-
ря. Мюллера неоднократно 

 видели на передовой в ком-
пании польского наемника 
Якоба Сочуйко, а также ино-
странных военных Януша 
и Кристова. Наемники вхо-
дили в особое подразделение, 
состоящее из сотрудников 
 НАТО. Все они погибли.

А ведь Мюллера об опасно-
сти предупреждали даже сами 
вербовщики. Опубликована 
его переписка.

«Хорошенько подумай, неу-
жели ты хочешь оставить сы-
на одного? Подумай об этом, 
и когда решишь, присоеди-
няйся к нам».

Очевидно, думать надо бы-
ло лучше.
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 ■ Денег для Зеленского все 
меньше.

«СТЫДНО  
И НЕХОРОШО»
Байденовская администрация про-

должает требовать для киевской клики 
денег у Конгресса. Министр финансов 
Джанет Йеллен объясняет: во-первых, 
украинцы тратят больше, чем получают. 
А во-вторых… у них вообще нет денег. 
Логика, конечно, железная. Но есть еще 
и в-третьих. Если лишить киевский режим 
финансирования, вся ответственность за 
поражение ляжет на Вашингтон. А это, 
мол, стыдно и нехорошо.

Но сердца конгрессменов не дрогнули. 
С чего бы? Когда американцы отвечали 
за своих политических питомцев? Они 
сливали их сразу, как только положение 
становилось безнадежным или менялась 
международная конъюнктура. Вспомним, 
как янки уходили из Афганистана и как 
отчаявшиеся местные хватались за шасси 
самолета, чтобы улететь вместе с «благо-
детелями».

Недрогнувшей рукой сенаторы-республиканцы 
заблокировали законопроект о дополнительном 
финансировании Киева. Кстати, он же предусма-
тривал помощь Тайваню и Израилю. Демократы 
сделали так специально, чтобы протащить 61 
миллиард долларов для Украины. Не прокатило. 
Республиканцы требуют, чтобы сначала выдели-
ли деньги на борьбу с незаконной миграцией. Но 
соратникам Байдена это как кость в горле, ведь 
малограмотные мигранты повально голосуют 
за демократов. В общем, ставки очень высоки.

УКРАСТЬ ТАНК СЛОЖНЕЕ
Кильский институт мировой экономики (IfW Kiel) 

представил доклад, согласно которому пакет по-
мощи украинскому режиму с августа по октябрь 
упал аж на 87 процентов по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. А сейчас объем 
обязательств самый низкий с января 2022 года, 

когда до начала спецоперации оставался месяц.
- Наши цифры подтверждают, что доноры в по-

следние месяцы проявляют все больше коле-
баний, - пишет в пресс-релизе директор иссле-
довательского центра при институте Кристоф 
Требеш. - Дальнейшая задержка с предоставле-
нием помощи несомненно усилит позиции Путина.

Разумеется, все эти данные - не повод для 
чрезмерной эйфории. Какие-то средства, пусть 
и с опозданием, Киев получит. У Вашингтона 
и Брюсселя просто нет другого выхода. Но, во-
первых, помощь из финансовой все больше пре-
вращается в чисто военную. Все-таки украсть 
и продать танки на сторону технически сложнее, 
чем перенаправить в бездонные карманы укра-
инской элиты финансовые потоки. А во-вторых, 
ресурсы западных стран тоже не бесконечны. 
Так что купаться в деньгах Зеленский уже точно 
не будет.

 ■ Киевский режим отправляет на передовую не-
совершеннолетних, а США выносят смертный при-
говор мирным жителям Палестины.

ПО ПРИМЕРУ ГИТЛЕРА
Средний возраст мобилизованных на Украине прибли-

жается уже к пятидесяти годам. Об этом рассказал на 
заседании Совбеза ООН зампостпреда России Дми-
трий Полянский. И поэтому на линию соприкосновения 
отправляют совсем еще почти детей.

- Никто до такой степени не хочет идти на верную и бес-
смысленную смерть - сказал он. - А на днях, как сообщили 
украинские СМИ, в центре подготовки резервов «Гайда-
мацкая сечь» прошла обучение первая партия мобили-
зованных - семнадцатилетних сирот, которых вроде бы 
должны были использовать исключительно в тыловых 
районах Харьковской области. А именно - в 103-й бригаде 
территориальной обороны. 

Однако украинская власть, как обычно, всех обманула. 
И 3 декабря один из сирот погиб на линии фронта, о чем 
сообщила в соцсетях директор детского дома. 

- Одним словом, - говорит зампостпреда, - Зеленский 
и его подельники уже формируют нечто вроде гитлерюген-
да. Как глава Третьего рейха перед своим неотвратимым 
и бесславным концом в мае 1945 года.

ЦИНИЧНОЕ ВЕТО
- Примечательно, что агония киевского режима и его 

фюрера настолько очевидна, что его соратники затеяли 
грызню и борьбу за власть, отворачиваясь от своего ли-
дера, - обратил внимание дипломат.

Дмитрий Полянский также высказался по поводу го-
лосования в Совбезе по резолюции о прекращении огня 
в секторе Газа и освобождении заложников. Великобрита-
ния воздержалась, тринадцать членов СБ ООН, включая 
РФ, КНР и Францию, единогласно текст поддержали. Но 
американцы наложили на проект вето.

- Наши коллеги из США буквально на наших с вами 
глазах вынесли смертный приговор еще тысячам, если не 
десяткам тысяч мирных граждан в Палестине и Израиле, 
включая женщин и детей, а также пытающимся им помочь 
сотрудникам ООН, - резюмировал дипломат. - Оценку этим 
действиям Вашингтона даст история.

НА ЗАМЕТКУ
В середине лета офици-

ально подтвердили гибель 
4845 иностранных наемни-
ков. Большинство из них - 
выходцы из США, ЕС и Ка-
нады. Еще 4801 наемник 
сбежал с Украины. Но это 
те, про кого известно навер-
няка, - на самом деле отпра-
вившихся в ад солдат удачи 
гораздо больше. По данным 
еженедельника Мysl Polska, 
только польских наемников 
уничтожили больше десяти 
тысяч человек.

НЕ ЛЮДИ, А КАРМАНЫ БЕЗДОННАЯ БОЧКА ДО ПОСЛЕДНЕГО УКРАИНЦА

СИРОТЫ ДЛЯ МОГИЛИЗАЦИИ

СОВЕСТИ НА МИЛЛИМЕТР
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/T

AS
S

Высокопоставленный 
военный стал живым 
символом западной 
русофобии.

- Ты говорил: 
«Вместе до 

конца».

- Это уже 
конец.
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 ■ Годовщину подписания 
Договора о создании Союз-
ного государства в Беларуси 
праздновали с песнями и по-
дарками.

ПОД БУРНЫЕ ОВАЦИИ
- Хотите послушать классную 

музыку? Поезжайте в Минск, Мо-
скву, Санкт-Петербург. Это все 
наше и все - мирового уровня. 
Нам есть что показать самому 
искушенному зрителю, - сказал 
перед выходом на сцену Большо-
го театра оперы и балета Бела-
руси народный артист России 
Сергей Ролдугин.

Молодые музыканты и испол-
нители из разных уголков двух 
стран объединились по случаю 
празднования 24-й годовщины 
подписания Договора о создании 
Союзного государства. На кон-
церте 8 декабря в Минске ком-
панию именитому виолончелисту 
составили лауреаты междуна-
родного конкурса имени Чай-
ковского.

- Интеграция в сфере искус-
ства была всегда, но сейчас мы 
показываем примеры первых 
шагов по ее углублению. Моло-
дое поколение уже завоевало 
международное признание, по-
лучив премии на конкурсе. Од-
нако на этом концерте нам бы 
хотелось получить не признание, 
а любовь белорусского зрителя.

И это у музыкантов точно 
получилось  - сорвали бурные 
аплодисменты. Но что еще важ-
нее - совместные концерты рас-
планированы на несколько лет 
вперед.

- В 2024 году отметим вось-

мидесятилетие освобождения 
Беларуси, а в 2025-м - Великой 
 Победы. Мероприятия россий-
ских и белорусских артистов, ре-
жиссеров будут регулярными. 
Возлагаем надежды на проект 
«Большие гастроли» и обмен 
с театрами РФ, - рассказала ге-
неральный директор Большо-
го театра Беларуси Екатерина 
Дулова.

НА ГЕННОМ УРОВНЕ
Стать ближе друг к другу по-

могают и совместные научные 
исследования и разработки. 
Именно поэтому пять лет назад 
учредили премию Союзного госу-
дарства в области науки и техни-
ки. Церемония вручения наград 
прошла в тот же день в Нацио-
нальной библиотеке Беларуси.

- Одно из самых приоритетных 
направлений сотрудничества - 
сфера высоких технологий, нау-
ки и техники. Это задел на годы 
вперед, чтобы наши страны бы-
ли более конкурентоспособными 
и обеспечили технологический 
суверенитет, - рассказал Госсе-
кретарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев.

Премии СГ удостоили коллек-
тив ученых за разработку инно-
вационных геногеографических 
и геномных технологий иденти-
фикации личности и индивиду-
альных особенностей человека 
на основе изучения генофондов 
регионов Союзного государства. 

В числе лауреатов - белорусские 
ученые Александр Кильчев-
ский, Ирма Моссэ, Светлана 
Котова, а также российские - 
Николай Янковский, Светлана 
Боринская, Вадим Степанов.

- Наши страны на деле до-
казали, что общими усилиями 
способны эффективно решать 
амбициозные задачи, опираясь 
при этом на принципы взаимо-
уважения и учета национальных 
интересов, - считает Посол Рос-
сии в Беларуси Борис Грыз-
лов. - Впечатляющее развитие, 
которое демонстрируют Бела-
русь и Россия, 
наглядно до-
казывает, что 
Союзное госу-
дарство уже по-
настоящему 
р а с к р ы в а -
ет свой ко-
лоссальный 
потенциал. 
Экономика 
и промышлен-
ность не про-
сто сумели в 
самые кратчай-
шие сроки компенсиро-
вать потери от западных 
санкций, но и приросли. 
Сегодня на повестке  - 
создание совместных 
производств, развитие 
инновационных отраслей 
и реализация проектов с 
ориентиром на будущее.

ИНИЦИАТИВА

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Российские школьники напишут 
своими сверстникам на Западе. 

ЛИШЬ БЫ ДОШЛИ
На экспертно-медийном форуме 

«Молодежь - за Союзное государство» 
было много интересных предложений. 
Одно из них озвучил Госсекретарь 
Союзного государства Дмитрий 
Мезенцев.

- В Советском Союзе мы, школь-
ники, писали письма сверстникам 
в Соединенных Штатах, ФРГ, Ита-
лии, Великобритании, рассказывая 
о том, что мы за мир,  - напомнил 
он. - Может быть, российский и бе-
лорусский парламенты возьмут на 
себя задачу призвать школьников и 
студентов своих стран писать письма 
сверстникам-иностранцам. Почта же 
работает! Чтобы к 2025 году, восьми-
десятилетию Великой Победы, мы 
бы могли гордо сказать, что нашли 
молодых людей, разделяющих наши 
ценности.

Идея понравилась, но есть опасе-
ния - с учетом нынешней ситуации 
у ребят за границей могут быть се-
рьезные неприятности за переписку 
с россиянами.

- Ничего. Лишь бы они дошли. А так 
мы даже на конверте можем написать: 

«Письмо в один конец». Кто сможет 
и захочет, тот ответит.

С госсекретарем согласился ми-
нистр просвещения РФ Сергей 
Кравцов:

- Можем организовать обмен 
 письмами, в том числе среди артеков-
цев и орлят, ребят из наших детских 
центров. Акция вызовет большой от-
клик во всех странах, это надо делать.

ЗАЯВИ О СЕБЕ
О своей работе рассказал Председа-

тель Комиссии ПС по молодежной 
политике, спорту и туризму Артем 
Туров:

- Исходим из того, что все наши 
мероприятия должны отвечать ин-

тересам и запросам молодых людей. 
Конкретный пример - фестиваль «Мо-
лодежь - за Союзное государство». По 
инициативе самих членов Молодеж-
ной палаты переформатировали его, 
добавив помимо творческой состав-
ляющей тематические форумы. Не 
депутаты собрались и решили, а они 
сами! Так открылись четыре дискус-
сионные площадки. Прошли встречи 
с участниками спецоперации, извест-
ным военкором Семеном Пеговым, 
волонтерами. К следующему фести-
валю планируем создать сайт, на ко-
тором каждые юноша или девушка 
смогут оставить заявку на участие 
в тематических форумах. Мы бы хоте-
ли на базе фестиваля создать площад-

ку наподобие Территории смыслов, 
которую проводят под эгидой Рос-
молодежи. Наша комиссия направит 
письма с предложениями ректорам 
вузов.

Артема Турова поддержал Госсекре-
тарь Дмитрий Мезенцев.

- Надеюсь, в создании такой пло-
щадки нас поддержит и Росмолодежь, 
и БРСМ, и другие организации.

ПАМЯТНИКИ - В ЦИФРУ
- Я хочу напомнить присутствую-

щим, что у нас есть Молодежная па-
лата,  - сказала заместитель пред-
седателя Комиссии ПС по труду, 
социальной политике и здраво-
охранению Людмила Макарина-
Кибак. - И существует она с 2018 года. 
Молодым людям, которые нас сейчас 
слушают, может показаться, что это не 
про них. Но это не так. Мы говорили 
сегодня много о сохранении истори-
ческой памяти, исторической правды. 
Так вот, именно наша Молодежная 
палата при Парламентском Собрании 
реализовала свою идею - «Цифровая 
звезда». В Беларуси и России оцифро-
вали уже больше двух тысяч памятни-
ков воинам Великой Отечественной. 
Депутаты ПС всегда поддержат вас 
в трудной ситуации. Например, на 
заключительном заседании нашей 
комиссии мы говорили о сближении 
законодательства по работе студен-
ческих отрядов двух стран, чтобы им 
было легче сотрудничать. Знайте, мы 
всегда рядом.
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ВАМ ПИСЬМО

ИМЕЙ В ВИДУ
Премию СГ в области нау-

ки и техники учредили в 2018 году. Выплаты лауреатам - по 
пять миллионов российских рублей.

Получить ее могут граждане Беларуси и России за выдаю-
щиеся результаты совместных научных исследований, от-
крытия и научные достижения раз в два года.

Первую премию присудили сразу двум авторским коллекти-
вам из Беларуси и России, которые работают в сфере космиче-
ских технологий. Награды вручал лично Александр Лукашенко.
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Белорусские поклонники 
Сергея Ролдугина в восторге: 
виолончелист во второй раз  
в этом году приехал  
в Минск – и все благодаря 
союзным проектам.

Бе
лТ

А

Дети смогут перекинуть мостик дружбы через океан.

АРТИСТАМ - ГАСТРОЛИ, 
УЧЕНЫМ - НАГРАДЫ

ВАЖНАЯ ДАТА
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 ■ Американский генерал 
продемонстрировал живот-
ную ненависть к россиянам.

ПАЛАЧ  
В МУНДИРЕ
Сейчас Марк Милли уже 

в отставке. Но скандальную 
фразу, цитируемую мировы-
ми СМИ, бывший руководи-
тель Объединенного комите-
та начальников штабов США 
произнес, еще будучи при 
должности. Просто выплыло 
недавно: 

- Не должно быть русского, 
который ложится спать, не ду-
мая о том, что ему перережут 
горло посреди ночи. 

То есть даже не про военных 
сказано, а про всех русских. 
Женщин, детей и стариков 
тоже.

Сильно, да? Представьте, 
что нечто подобное выдал бы, 
например, начальник россий-
ского Генштаба Валерий Гера-
симов про украинцев. Какой 
бы визг подняли западные 
дипломаты, СМИ и, разуме-
ется, примкнувшие к ним 
отечественные либералы-
«гуманисты». Фраза же Милли 
для последних прошла абсо-
лютно незамеченной. И не-
удивительно - ведь русскими 

они себя, судя по всему, не 
считают.

Генерал и раньше выдавал 
мощные перлы. Например, 
такой:

- Россия уже проиграла стра-
тегически, оперативно и так-
тически, Путин просчитался, 
и Украине остается лишь идти 
и возвращать все свои терри-
тории.

Сходили. Результат налицо.
Правда, на излете своего 

пребывания на высоком по-
сту Милли вдруг начал де-
монстрировать здравомыс-
лие. Например, он сказал, 
что в мире существует «лишь 
три великие державы с огром-
ным потенциалом: США, Ки-
тай и Россия». И если Китай 
и Россия объединятся… Боже, 
храни Америку!

С МЮЛЛЕРОМ 
СПРАВИЛИСЬ
По поводу тревожного сна 

русских генерал блеснул 
красноречием во время пре-
бывания в немецком Висба-
дене. Он обращался к украин-
ским спецназовцам, которые 
проходили обучение по кур-
сам зеленых беретов. Вот уж 

воистину благодарная публи-
ка. Элиту ВСУ готовили к по-
бедоносному контрнаступу, 
который с треском провалил-
ся. Остался живым хоть кто-
нибудь из тех, кто восторжен-
но внимал Милли? Судя по 
всему, таковых немного. Как 
все меньше в строю немецких 
наемников, которых готови-
ли там же, в Висбадене.

На купянском направле-

нии ликвидировали «пса во-
йны» Рене Мюллера. Поль-
ская военкорша-русофобка  
Каролина Баца-Погожельская 
написала некролог. «Рене,  
мы часто расставались,  
но я не думала, что мы боль-
ше не увидимся», - скорбит 
она.

И это не единственная по-
теря антироссийского лаге-
ря. Мюллера неоднократно 

 видели на передовой в ком-
пании польского наемника 
Якоба Сочуйко, а также ино-
странных военных Януша 
и Кристова. Наемники вхо-
дили в особое подразделение, 
состоящее из сотрудников 
 НАТО. Все они погибли.

А ведь Мюллера об опасно-
сти предупреждали даже сами 
вербовщики. Опубликована 
его переписка.

«Хорошенько подумай, неу-
жели ты хочешь оставить сы-
на одного? Подумай об этом, 
и когда решишь, присоеди-
няйся к нам».

Очевидно, думать надо бы-
ло лучше.
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 ■ Денег для Зеленского все 
меньше.

«СТЫДНО  
И НЕХОРОШО»
Байденовская администрация про-

должает требовать для киевской клики 
денег у Конгресса. Министр финансов 
Джанет Йеллен объясняет: во-первых, 
украинцы тратят больше, чем получают. 
А во-вторых… у них вообще нет денег. 
Логика, конечно, железная. Но есть еще 
и в-третьих. Если лишить киевский режим 
финансирования, вся ответственность за 
поражение ляжет на Вашингтон. А это, 
мол, стыдно и нехорошо.

Но сердца конгрессменов не дрогнули. 
С чего бы? Когда американцы отвечали 
за своих политических питомцев? Они 
сливали их сразу, как только положение 
становилось безнадежным или менялась 
международная конъюнктура. Вспомним, 
как янки уходили из Афганистана и как 
отчаявшиеся местные хватались за шасси 
самолета, чтобы улететь вместе с «благо-
детелями».

Недрогнувшей рукой сенаторы-республиканцы 
заблокировали законопроект о дополнительном 
финансировании Киева. Кстати, он же предусма-
тривал помощь Тайваню и Израилю. Демократы 
сделали так специально, чтобы протащить 61 
миллиард долларов для Украины. Не прокатило. 
Республиканцы требуют, чтобы сначала выдели-
ли деньги на борьбу с незаконной миграцией. Но 
соратникам Байдена это как кость в горле, ведь 
малограмотные мигранты повально голосуют 
за демократов. В общем, ставки очень высоки.

УКРАСТЬ ТАНК СЛОЖНЕЕ
Кильский институт мировой экономики (IfW Kiel) 

представил доклад, согласно которому пакет по-
мощи украинскому режиму с августа по октябрь 
упал аж на 87 процентов по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. А сейчас объем 
обязательств самый низкий с января 2022 года, 

когда до начала спецоперации оставался месяц.
- Наши цифры подтверждают, что доноры в по-

следние месяцы проявляют все больше коле-
баний, - пишет в пресс-релизе директор иссле-
довательского центра при институте Кристоф 
Требеш. - Дальнейшая задержка с предоставле-
нием помощи несомненно усилит позиции Путина.

Разумеется, все эти данные - не повод для 
чрезмерной эйфории. Какие-то средства, пусть 
и с опозданием, Киев получит. У Вашингтона 
и Брюсселя просто нет другого выхода. Но, во-
первых, помощь из финансовой все больше пре-
вращается в чисто военную. Все-таки украсть 
и продать танки на сторону технически сложнее, 
чем перенаправить в бездонные карманы укра-
инской элиты финансовые потоки. А во-вторых, 
ресурсы западных стран тоже не бесконечны. 
Так что купаться в деньгах Зеленский уже точно 
не будет.

 ■ Киевский режим отправляет на передовую не-
совершеннолетних, а США выносят смертный при-
говор мирным жителям Палестины.

ПО ПРИМЕРУ ГИТЛЕРА
Средний возраст мобилизованных на Украине прибли-

жается уже к пятидесяти годам. Об этом рассказал на 
заседании Совбеза ООН зампостпреда России Дми-
трий Полянский. И поэтому на линию соприкосновения 
отправляют совсем еще почти детей.

- Никто до такой степени не хочет идти на верную и бес-
смысленную смерть - сказал он. - А на днях, как сообщили 
украинские СМИ, в центре подготовки резервов «Гайда-
мацкая сечь» прошла обучение первая партия мобили-
зованных - семнадцатилетних сирот, которых вроде бы 
должны были использовать исключительно в тыловых 
районах Харьковской области. А именно - в 103-й бригаде 
территориальной обороны. 

Однако украинская власть, как обычно, всех обманула. 
И 3 декабря один из сирот погиб на линии фронта, о чем 
сообщила в соцсетях директор детского дома. 

- Одним словом, - говорит зампостпреда, - Зеленский 
и его подельники уже формируют нечто вроде гитлерюген-
да. Как глава Третьего рейха перед своим неотвратимым 
и бесславным концом в мае 1945 года.

ЦИНИЧНОЕ ВЕТО
- Примечательно, что агония киевского режима и его 

фюрера настолько очевидна, что его соратники затеяли 
грызню и борьбу за власть, отворачиваясь от своего ли-
дера, - обратил внимание дипломат.

Дмитрий Полянский также высказался по поводу го-
лосования в Совбезе по резолюции о прекращении огня 
в секторе Газа и освобождении заложников. Великобрита-
ния воздержалась, тринадцать членов СБ ООН, включая 
РФ, КНР и Францию, единогласно текст поддержали. Но 
американцы наложили на проект вето.

- Наши коллеги из США буквально на наших с вами 
глазах вынесли смертный приговор еще тысячам, если не 
десяткам тысяч мирных граждан в Палестине и Израиле, 
включая женщин и детей, а также пытающимся им помочь 
сотрудникам ООН, - резюмировал дипломат. - Оценку этим 
действиям Вашингтона даст история.

НА ЗАМЕТКУ
В середине лета офици-

ально подтвердили гибель 
4845 иностранных наемни-
ков. Большинство из них - 
выходцы из США, ЕС и Ка-
нады. Еще 4801 наемник 
сбежал с Украины. Но это 
те, про кого известно навер-
няка, - на самом деле отпра-
вившихся в ад солдат удачи 
гораздо больше. По данным 
еженедельника Мysl Polska, 
только польских наемников 
уничтожили больше десяти 
тысяч человек.

НЕ ЛЮДИ, А КАРМАНЫ БЕЗДОННАЯ БОЧКА ДО ПОСЛЕДНЕГО УКРАИНЦА

СИРОТЫ ДЛЯ МОГИЛИЗАЦИИ

СОВЕСТИ НА МИЛЛИМЕТР
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Высокопоставленный 
военный стал живым 
символом западной 
русофобии.

- Ты говорил: 
«Вместе до 

конца».

- Это уже 
конец.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Кевин подумывает о том, чтобы 
получить российское гражданство.

КОЛОССАЛЬНАЯ РАЗНИЦА
Группа Bad Boys Blue была популяр-

на не только в Европе, но и в СССР.
52-летний американец  - ее экс-

солист. И продолжает дело коллек-
тива сольно - недавно дал большой 
концерт в Москве.

- Как долго вы в России?
- Почти два месяца, но приезжаю 

уже лет 25 лет, с 1998 года. Приле-
таю работать. Потом уезжаю домой 
ненадолго. 

- Живете в США?
- В Вирджинии, в городе Саффолк. 

Глубокая провинция, но там лес. Вре-
мя там течет ужасно медленно. Плани-
рую переехать в Европу. Может быть, 
в Испанию, Италию, Голландию. Или 
в Россию. Я устал от Америки. Хочу 
большой дом, где будут кедры и жи-
вотные.

Кевин бывал на «Славянском базаре 
в Витебске».

- Сколько раз?
- Два-три. Очень люблю этот фести-

валь. В 2017 году судил там взрослый 
конкурс. Было фантасти-
чески круто, потому что 
в маленький Витебск 
съехались люди со все-
го мира: не только из Бе-
ларуси и России, но и из 
Италии, Китая.

- Понравился Ви-
тебск?

- Добрый город. Пода-
рили много цветов, не 
знал, что с ними делать. 
По пути в отель вручил 
девушкам. Отдал и по-
дарки. В Витебске вкус-
ная еда. К примеру, 
в Москве я люблю борщ, 
а в Беларуси - только со-
лянку.

- Ощущаете разницу 
между Беларусью и Россией?

- Колоссальную. Поначалу удивлялся 
тому, какая там сильная связь с Рос-
сией. Но в то же время стал замечать, 
что это Россия, да не та. Люди сильнее 
объединены, стремятся создавать се-
мьи. А в Москве понятия не имеешь, 
что к чему. Еще белорусы не такие бы-

стрые, как россияне. 
Там почти никто меня не знает. Спо-
койно гуляю по улицам, и так удобнее.

У Кевина из кармана выпадает мо-
нетка.

- Сегодня и нам и вам, иностран-
цам, приходится расплачиваться 
за границей не банковской картой, 

а  наличными. Быстро 
привыкли к русским день-
гам?

- Я ввел хорошую прак-
тику. Деньги - семена зла. 
Куда бы ни пришел, трачу 
их. Не люблю, когда ска-
пливается много мелочи 
в карманах. Со временем 
ее все больше и больше. 
Предлагаю монетки на кас-
се в магазинах, но слышу: 
«Ой, не надо!» Тогда иду на 
улицу и раздаю по двадцать-
тридцать рублей.

ПОЛЧАСА РАЗБИРАЛИ 
МАТРЕШКУ
- Что удивило, когда попали сюда 

впервые?
- В Америке наставляли: «Будь осто-

рожен! Там опасно. Могут убить! По-

всюду мафия!» Но когда приехал, 
ничего такого не увидел. Встретил 
трудолюбивых людей, которые забо-
тятся о близких. И был удивлен. Ложь 
использовали только для того, чтобы 
удержать меня от приезда сюда. И не 
понимали, что она напрасна. Я бываю 
по обе стороны границы и знаю, что, 
где и как. В России те же социальные 
проблемы, что и в Америке.

- Привозили родным и друзьям ма-
трешек?

- Они спросили: «Что это?» Я сказал: 
«Ну-ка, возьми. Сначала одну, раскрой 
ее и вынь другую. Потом еще и еще». 
Каждый раз матрешка становилась 
все меньше и меньше... Друзьям по-
нравилось! Диковинка. Теперь, ког-
да еду в Россию, просят (говорит по-
русски): «Купи матрешка!» Однажды 
привез огромную. Понадобилось, мо-
жет быть, полчаса, чтобы разобрать ее 
до конца. Получилось весело.

У СИГАЛА МНОГО ДЕНЕГ
Кевин подумывает о том, чтобы по-

лучить российское гражданство.
- Для чего оно вам?
- Часто путешествую между грани-

цами. Здесь мой бизнес. Ну и люблю 
Россию. И всякий раз, когда прилетаю, 
приходится сидеть в машине час или 
полтора. Только из-за политической 
ситуации. Все иностранцы проходят 
через это. И люди, которые нас про-
веряют, ни в чем не виноваты. Дело 
не в том, что я им не нравлюсь или 
не хотят, чтобы здесь был еще один 
чернокожий. Просто делают свою ра-
боту. И эту задачу наличие россий-
ского гражданства, с одной стороны, 
облегчило бы, с другой - сложнее стало 
бы вернуться в мою страну. Об этом 
еще предстоит подумать.

- Стивен Сигал легко обзавелся 
двумя паспортами.

- Два года назад я встретил его 
на вечеринке. И понял, зачем ему 
российское гражданство. Есть что 
 предложить и своей стране, и России. 
У него классная сеть школ айкидо. 
Она популярна. И много денег. У меня 
всего этого нет. И большой риск, что 
будет больше проблем в США.

УСТАЛ ОТ АМЕРИКИ, ПЕРЕЕДУ В РОССИЮ
Кевин МАККОЙ:

 ■ Жена и дети с нетерпением 
ждут артиста с гастролей.

- Чем они занимаются?
- Вся семья учится. Сын, тоже 

Кевин, и дочь Тейлор не интересу-
ются музыкой. У них своя жизнь. 
С женой Никки вместе больше 
тридцати лет. И она тоже в уни-
верситете. Изучает музыку. Ску-

чают по мне, а я - по ним. «Что 
делаешь?» - пишут. «Даю интер-
вью» - отвечаю. У них один вопрос: 
«Когда домой?»

- У вас есть хобби?
- Музыка! Когда возвращаюсь 

домой, люблю поспать. Ну и еще 
водить в разных странах.

- Ваша вредная привычка?
- Курю. И хочу перестать. Моя 

мама перед смертью просила ме-
ня бросить.

- Любимый блогер?
- Смотрю тех, которые дегусти-

руют еду. Но я диабетик, поэтому 
нужно быть осторожным.

- Какими тремя словами оха-
рактеризуете себя?

- Черный, оптимистичный 
и счастливый.

 ■ Иногда внимание фанатов бывает не слиш-
ком приятным.

У певца на шее кулон со львом.
- Это ваш талисман?
- Ношу в память об Эндрю Томасе, лидере Bad Boys 

Blue. Он был по знаку зодиака львом. И сам - такой 
же. Сильный и немного сумасшедший. Этот кулон 
напоминает мне, как я был частью группы, дарит хо-
роший настрой и не позволяет стать высокомерным 
чудовищем или кем-то в этом роде. Однажды чуть не 
потерял украшение. Когда я на сцене, мне нравит-
ся наклоняться и пожимать людям руки. Часто они 
просят: «Дай кулон поносить!» И однажды девушка 
схватила цепочку, дернула и сорвала ее с моей шеи. 
Я так разозлился, что закончил концерт. Вызвал 
охранников и попросил забрать у нее кулон. Пона-
чалу никак не мог понять, почему она стащила у меня 
его таким варварским способом. Потом осознал, что 
когда ты популярен, люди всегда хотят урвать кусо-
чек тебя, чтобы сказать друзьям: «О, а у меня есть 
украшение Кевина!» С тех пор берегу его.

 ■ На родине музыканта тоже случаются бури.

- Вы спели вместе с певицей Надеждой Кады-
шевой.

- «Снег летит» (говорит по-русски). Прекрасная 
песня.

- А когда и где впервые увидели снег?
- В Вирджинии. Я из города, где дважды в году 

случается сильная зимняя буря. Мне было лет семь-
восемь. Гулял с бабушкой. И она сказала: «Ой, снег 
идет». Я подумал: что это, черт возьми, за штука 

вылетает из воздуха?! И набрал снега в руку для 
того, чтобы съесть. Она сказала: «Нет! Если съешь, 
убьешь голос!» Я вскоре понял, что не люблю снег 
еще и потому, что по нему трудно гулять.

- В одном из ваших клипов снялась белорус-
ская телеведущая Яна Шипко. Красивых девушек 
много. Почему выбрали именно ее?

- Яна  - классная! Моя хорошая подруга. 
Когда только увидел ее, сказал: «По-моему, я же-
нился слишком рано!» Она всегда поддерживала 
меня.

ПОКЛОННИКИ

«ХОТЯТ УРВАТЬ КУСОЧЕК ТЕБЯ»
«СНЕГ НЕ ЛЮБЛЮ - ЕГО ЕСТЬ НЕЛЬЗЯ» ВОСПОМИНАНИЯ

ВОПРОС: КОГДА ДОМОЙ? СВОИ, РОДНЫЕ
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Кадышева - Маккою: «Мы с тобой не собьемся с пути». Музыкант пел в группе 
с  по  год.
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Татьяна БОРОДИНА

 ■ Роман Достоевского «Идиот» се-
годня актуален как никогда.

Председатель Комиссии ПС по куль-
туре, науке и образованию Парла-
ментского Собрания Союза Беларуси 
и России Николай Бурляев вручил из-
вестному белорусскому театральному 
коллективу приз «Золотой витязь».

Национальный академический дра-
матический театр имени Горького по-
бедил на форуме «Золотой витязь» со 
спектаклем «Идиот» по роману Досто-
евского. Поставила его Ивана Жигон, 
за сценографию отвечали серб Бо-
рис Максимович и белоруска 
Алла Сорокина.

Ивана прежде уже играла 
в спектакле «Идиот» своего 
отца Стево Жигона, полу-
чившего когда-то «Золото-
го витязя».

- Жюри смотрело спек-
такль по видео, - рассказал 
Николай Бурляев. - Ивана со-
хранила основу, рисунок спек-
такля, но внесла в него много нового. 
Например, появилась фигура Достоев-
ского. Этого в сербском варианте не 
было. Как это важно сейчас и как ак-
туально звучит! То, что говорит писа-
тель о западном мире, о продажности 

золотому тельцу, о том, что надо со-
хранять душу народа и тогда он явится 
перед нами просветленный! Ивана до-
билась главного: ансамб левости. Так же 
тщательно с актерами работает только 
Никита Михалков.

Художественный руководитель театра 
Сергей Ковальчик прочитал послание, 
с которым к коллегам обратилась Ива-
на, о том, насколько важны духовное 
начало в искусстве и связь славянских 
культур Беларуси, России и Сербии.

КСТАТИ
На смотр заявки 

подали около сотни 
театров, и только во-
семнадцать из них 

 были допущены 
к конкурсу.
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ПРОШЛИСЬ ПО КЛАССИКЕ
Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Убийство Кивы - акт запу-
гивания потенциальных пере-
бежчиков.

То ,  ч то 
у б и й с т в о 
украинского 
экс-депутата 
организовал 
Киев, ясно 
всем. Офи-
ц и а л ь н ы й 
предс тави -
тель главного 

управления разведки Минобо-
роны Украины с нескрываемым 
торжеством пообещал, что «такая 
судьба постигнет других преда-
телей».

Да, застреленный в Подмосковье 
украинский политик был натурой 
буйной, ищущей, переменчивой, 
яркой. Сначала он рьяно призывал 
громить русских, потом вдруг про-
зрел и перепрыгнул на противопо-
ложную сторону. В России к нему 
отнеслись осторожно: не очень-то 
приглашали его на радио и в теле-
студии, но и не шельмовали.

И я не берусь судить, где он был 
честен, а где лукавил и искал выго-
ду. Могу лишь констатировать, что 
из реальной политики его списали 
обе стороны. Так зачем же его на-
до было убивать?

В чем фишка? Ведь преступле-
ния, совершаемые украинскими 
спецслужбами, стали обыденным 
явлением. Они спокойно убивают 
и своих граждан, и граждан РФ на 
своей и на российской территории.

Но у убийств политиков и журна-
листов всегда большой резонанс. 
Весть об очередном таком пре-
ступлении моментально массово 
тиражируют, она будоражит во-
ображение обывателей и делит 
общество на «так ему и надо!» 
и «какого хорошего человека уби-
ли, гады!».

Для заказчиков убить приго-
воренного важно, но во сто крат 
для них больше значит огласка, 
назидательный и устрашающий 
эффект. СМИ, всякого рода бло-
геры и тусовщики в соцсетях, него-
дуя или радуясь произошедшему, 
играют роль разящих осколков, 
летящих от эпицентра события, 
невольно выполняя важнейшую 
часть злодейского замысла.

Убийство переметнувшегося на 
другую сторону политика имеет 
для киевской власти колоссаль-
ный смысл именно сегодня, когда 
на мировых и на внутриукраин-
ских информационных и обще-
ственных полях стали буйно про-
растать семена сомнений в скорой 
грядущей «перемоге» и в окруже-
нии Зеленского стали появляться 
люди, резко критикующие его.

В такой тревожной ситуации 
очень важно совершить показа-
тельную расправу, чтобы своевре-
менно устрашить потенциальных 
перебежчиков.

Подробнее об этом - 
на стр. 5.

ВО ИМЯ СТРАХА
ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Сябры покоряют про-
сторы российских морей.

Продукты из Беларуси на 
прилавках магазинов Рос-
сии  - это уже само собой 
разумеющееся. Не исклю-
чено, что скоро мы увидим 
и вкусную морскую рыбу, пе-
реработанную белорусскими 
предприятиями.

Как так? У сябров же нет 
выхода к морю! А вот и есть. 
Поскольку РБ  - это часть 
Союзного государства, зна-

чит, как и Россию, ее берега 
омывают двенадцать морей 
трех океанов. Ну а трудить-
ся они умеют, за что бы ни 
взялись.

В декабре 2022 года Бела-
руси выделили квоту на до-
бычу минтая на Дальнем Вос-
токе. Тогда оформили первые 
пять разрешений на промы-
сел в Северо-Охотоморской 
подзоне.

Цыплят, как говорится, по 
осени считают. Ну а мы - рыб-
ку. По данным Приморского 
управления Росрыболовства, 
улов рыбаков из Синеокой 

уже приблизился к сорока ты-
сячам тонн. Разрешения уже 
освоили больше чем на семь-
десят процентов. Промыс-
лом занимаются российско-
б е л о р у с с к и е 
предприятия.

Интересную ин-
формацию сооб-
щил председатель 
Комиссии ПС по 
экономической 
политике, промыш-
ленности и торгов-
ле Сергей Митин:

- На шестнадцати 
верфях в разной стадии стро-

ительства - восемьдесят су-
дов. Задействовали десятки 
заводов, производящих судо-
вое оборудование. Заверши-
ли строительство и передали 
заказчикам двадцать судов, 
в том числе одиннадцать ры-

бопромысловых и 
девять краболовов. 
Построили 25 рыбо-
перерабатывающих 
заводов.

Приняли три фе-
деральных закона, 
чтобы отечествен-
ная судостроитель-
ная отрасль работа-
ла бесперебойно. В 

общем, и рыба у нас будет.

ЛОВИСЬ, РЫБКА, И ЛУЧШЕ БОЛЬШАЯ ПРОМЫСЕЛ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»
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Журналистка Надана Фридрихсон была в Си-
рии, Ливии, Нагорном Карабахе и других горячих 
точках. Она ничего не боится, даже татуировка на 
ее спине - птица Феникс, которая возрождается из 
пепла. Оказалась в ДНР в 2022 году ровно за сутки 
до начала спецоперации. Фотографировалась на 
развалинах «Азовстали», когда вокруг еще шли бои.
Блестящий репортер и тонкий аналитик теперь ведет передачу 
«Союзные новости».

В телеграм-бот КГБ Беларуси при-
шла информация из Орши. Бдитель-
ный гражданин заметил подозритель-
ного человека, который ходил вдоль 
железнодорожных путей туда-обратно. 
И пытался, не привлекая внимания, де-
лать снимки на свой телефон. Особых 
примет указано не было. Однако КГБ отреагировал 
незамедлительно и, как оказалось, не зря… Аген-
том какой разведки оказался мужчина, можно узнать 
прямо сейчас из пилотного выпуска «КГБ Беларуси: 
тайные операции».

Женская половина 
семейства Епанчиных 

снова в сборе.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Кевин подумывает о том, чтобы 
получить российское гражданство.

КОЛОССАЛЬНАЯ РАЗНИЦА
Группа Bad Boys Blue была популяр-

на не только в Европе, но и в СССР.
52-летний американец  - ее экс-

солист. И продолжает дело коллек-
тива сольно - недавно дал большой 
концерт в Москве.

- Как долго вы в России?
- Почти два месяца, но приезжаю 

уже лет 25 лет, с 1998 года. Приле-
таю работать. Потом уезжаю домой 
ненадолго. 

- Живете в США?
- В Вирджинии, в городе Саффолк. 

Глубокая провинция, но там лес. Вре-
мя там течет ужасно медленно. Плани-
рую переехать в Европу. Может быть, 
в Испанию, Италию, Голландию. Или 
в Россию. Я устал от Америки. Хочу 
большой дом, где будут кедры и жи-
вотные.

Кевин бывал на «Славянском базаре 
в Витебске».

- Сколько раз?
- Два-три. Очень люблю этот фести-

валь. В 2017 году судил там взрослый 
конкурс. Было фантасти-
чески круто, потому что 
в маленький Витебск 
съехались люди со все-
го мира: не только из Бе-
ларуси и России, но и из 
Италии, Китая.

- Понравился Ви-
тебск?

- Добрый город. Пода-
рили много цветов, не 
знал, что с ними делать. 
По пути в отель вручил 
девушкам. Отдал и по-
дарки. В Витебске вкус-
ная еда. К примеру, 
в Москве я люблю борщ, 
а в Беларуси - только со-
лянку.

- Ощущаете разницу 
между Беларусью и Россией?

- Колоссальную. Поначалу удивлялся 
тому, какая там сильная связь с Рос-
сией. Но в то же время стал замечать, 
что это Россия, да не та. Люди сильнее 
объединены, стремятся создавать се-
мьи. А в Москве понятия не имеешь, 
что к чему. Еще белорусы не такие бы-

стрые, как россияне. 
Там почти никто меня не знает. Спо-
койно гуляю по улицам, и так удобнее.

У Кевина из кармана выпадает мо-
нетка.

- Сегодня и нам и вам, иностран-
цам, приходится расплачиваться 
за границей не банковской картой, 

а  наличными. Быстро 
привыкли к русским день-
гам?

- Я ввел хорошую прак-
тику. Деньги - семена зла. 
Куда бы ни пришел, трачу 
их. Не люблю, когда ска-
пливается много мелочи 
в карманах. Со временем 
ее все больше и больше. 
Предлагаю монетки на кас-
се в магазинах, но слышу: 
«Ой, не надо!» Тогда иду на 
улицу и раздаю по двадцать-
тридцать рублей.

ПОЛЧАСА РАЗБИРАЛИ 
МАТРЕШКУ
- Что удивило, когда попали сюда 

впервые?
- В Америке наставляли: «Будь осто-

рожен! Там опасно. Могут убить! По-

всюду мафия!» Но когда приехал, 
ничего такого не увидел. Встретил 
трудолюбивых людей, которые забо-
тятся о близких. И был удивлен. Ложь 
использовали только для того, чтобы 
удержать меня от приезда сюда. И не 
понимали, что она напрасна. Я бываю 
по обе стороны границы и знаю, что, 
где и как. В России те же социальные 
проблемы, что и в Америке.

- Привозили родным и друзьям ма-
трешек?

- Они спросили: «Что это?» Я сказал: 
«Ну-ка, возьми. Сначала одну, раскрой 
ее и вынь другую. Потом еще и еще». 
Каждый раз матрешка становилась 
все меньше и меньше... Друзьям по-
нравилось! Диковинка. Теперь, ког-
да еду в Россию, просят (говорит по-
русски): «Купи матрешка!» Однажды 
привез огромную. Понадобилось, мо-
жет быть, полчаса, чтобы разобрать ее 
до конца. Получилось весело.

У СИГАЛА МНОГО ДЕНЕГ
Кевин подумывает о том, чтобы по-

лучить российское гражданство.
- Для чего оно вам?
- Часто путешествую между грани-

цами. Здесь мой бизнес. Ну и люблю 
Россию. И всякий раз, когда прилетаю, 
приходится сидеть в машине час или 
полтора. Только из-за политической 
ситуации. Все иностранцы проходят 
через это. И люди, которые нас про-
веряют, ни в чем не виноваты. Дело 
не в том, что я им не нравлюсь или 
не хотят, чтобы здесь был еще один 
чернокожий. Просто делают свою ра-
боту. И эту задачу наличие россий-
ского гражданства, с одной стороны, 
облегчило бы, с другой - сложнее стало 
бы вернуться в мою страну. Об этом 
еще предстоит подумать.

- Стивен Сигал легко обзавелся 
двумя паспортами.

- Два года назад я встретил его 
на вечеринке. И понял, зачем ему 
российское гражданство. Есть что 
 предложить и своей стране, и России. 
У него классная сеть школ айкидо. 
Она популярна. И много денег. У меня 
всего этого нет. И большой риск, что 
будет больше проблем в США.

УСТАЛ ОТ АМЕРИКИ, ПЕРЕЕДУ В РОССИЮ
Кевин МАККОЙ:

 ■ Жена и дети с нетерпением 
ждут артиста с гастролей.

- Чем они занимаются?
- Вся семья учится. Сын, тоже 

Кевин, и дочь Тейлор не интересу-
ются музыкой. У них своя жизнь. 
С женой Никки вместе больше 
тридцати лет. И она тоже в уни-
верситете. Изучает музыку. Ску-

чают по мне, а я - по ним. «Что 
делаешь?» - пишут. «Даю интер-
вью» - отвечаю. У них один вопрос: 
«Когда домой?»

- У вас есть хобби?
- Музыка! Когда возвращаюсь 

домой, люблю поспать. Ну и еще 
водить в разных странах.

- Ваша вредная привычка?
- Курю. И хочу перестать. Моя 

мама перед смертью просила ме-
ня бросить.

- Любимый блогер?
- Смотрю тех, которые дегусти-

руют еду. Но я диабетик, поэтому 
нужно быть осторожным.

- Какими тремя словами оха-
рактеризуете себя?

- Черный, оптимистичный 
и счастливый.

 ■ Иногда внимание фанатов бывает не слиш-
ком приятным.

У певца на шее кулон со львом.
- Это ваш талисман?
- Ношу в память об Эндрю Томасе, лидере Bad Boys 

Blue. Он был по знаку зодиака львом. И сам - такой 
же. Сильный и немного сумасшедший. Этот кулон 
напоминает мне, как я был частью группы, дарит хо-
роший настрой и не позволяет стать высокомерным 
чудовищем или кем-то в этом роде. Однажды чуть не 
потерял украшение. Когда я на сцене, мне нравит-
ся наклоняться и пожимать людям руки. Часто они 
просят: «Дай кулон поносить!» И однажды девушка 
схватила цепочку, дернула и сорвала ее с моей шеи. 
Я так разозлился, что закончил концерт. Вызвал 
охранников и попросил забрать у нее кулон. Пона-
чалу никак не мог понять, почему она стащила у меня 
его таким варварским способом. Потом осознал, что 
когда ты популярен, люди всегда хотят урвать кусо-
чек тебя, чтобы сказать друзьям: «О, а у меня есть 
украшение Кевина!» С тех пор берегу его.

 ■ На родине музыканта тоже случаются бури.

- Вы спели вместе с певицей Надеждой Кады-
шевой.

- «Снег летит» (говорит по-русски). Прекрасная 
песня.

- А когда и где впервые увидели снег?
- В Вирджинии. Я из города, где дважды в году 

случается сильная зимняя буря. Мне было лет семь-
восемь. Гулял с бабушкой. И она сказала: «Ой, снег 
идет». Я подумал: что это, черт возьми, за штука 

вылетает из воздуха?! И набрал снега в руку для 
того, чтобы съесть. Она сказала: «Нет! Если съешь, 
убьешь голос!» Я вскоре понял, что не люблю снег 
еще и потому, что по нему трудно гулять.

- В одном из ваших клипов снялась белорус-
ская телеведущая Яна Шипко. Красивых девушек 
много. Почему выбрали именно ее?

- Яна  - классная! Моя хорошая подруга. 
Когда только увидел ее, сказал: «По-моему, я же-
нился слишком рано!» Она всегда поддерживала 
меня.

ПОКЛОННИКИ

«ХОТЯТ УРВАТЬ КУСОЧЕК ТЕБЯ»
«СНЕГ НЕ ЛЮБЛЮ - ЕГО ЕСТЬ НЕЛЬЗЯ» ВОСПОМИНАНИЯ

ВОПРОС: КОГДА ДОМОЙ? СВОИ, РОДНЫЕ
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Кадышева - Маккою: «Мы с тобой не собьемся с пути». Музыкант пел в группе 
с  по  год.
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Татьяна БОРОДИНА

 ■ Роман Достоевского «Идиот» се-
годня актуален как никогда.

Председатель Комиссии ПС по куль-
туре, науке и образованию Парла-
ментского Собрания Союза Беларуси 
и России Николай Бурляев вручил из-
вестному белорусскому театральному 
коллективу приз «Золотой витязь».

Национальный академический дра-
матический театр имени Горького по-
бедил на форуме «Золотой витязь» со 
спектаклем «Идиот» по роману Досто-
евского. Поставила его Ивана Жигон, 
за сценографию отвечали серб Бо-
рис Максимович и белоруска 
Алла Сорокина.

Ивана прежде уже играла 
в спектакле «Идиот» своего 
отца Стево Жигона, полу-
чившего когда-то «Золото-
го витязя».

- Жюри смотрело спек-
такль по видео, - рассказал 
Николай Бурляев. - Ивана со-
хранила основу, рисунок спек-
такля, но внесла в него много нового. 
Например, появилась фигура Достоев-
ского. Этого в сербском варианте не 
было. Как это важно сейчас и как ак-
туально звучит! То, что говорит писа-
тель о западном мире, о продажности 

золотому тельцу, о том, что надо со-
хранять душу народа и тогда он явится 
перед нами просветленный! Ивана до-
билась главного: ансамб левости. Так же 
тщательно с актерами работает только 
Никита Михалков.

Художественный руководитель театра 
Сергей Ковальчик прочитал послание, 
с которым к коллегам обратилась Ива-
на, о том, насколько важны духовное 
начало в искусстве и связь славянских 
культур Беларуси, России и Сербии.

КСТАТИ
На смотр заявки 

подали около сотни 
театров, и только во-
семнадцать из них 

 были допущены 
к конкурсу.
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ПРОШЛИСЬ ПО КЛАССИКЕ
Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Убийство Кивы - акт запу-
гивания потенциальных пере-
бежчиков.

То ,  ч то 
у б и й с т в о 
украинского 
экс-депутата 
организовал 
Киев, ясно 
всем. Офи-
ц и а л ь н ы й 
предс тави -
тель главного 

управления разведки Минобо-
роны Украины с нескрываемым 
торжеством пообещал, что «такая 
судьба постигнет других преда-
телей».

Да, застреленный в Подмосковье 
украинский политик был натурой 
буйной, ищущей, переменчивой, 
яркой. Сначала он рьяно призывал 
громить русских, потом вдруг про-
зрел и перепрыгнул на противопо-
ложную сторону. В России к нему 
отнеслись осторожно: не очень-то 
приглашали его на радио и в теле-
студии, но и не шельмовали.

И я не берусь судить, где он был 
честен, а где лукавил и искал выго-
ду. Могу лишь констатировать, что 
из реальной политики его списали 
обе стороны. Так зачем же его на-
до было убивать?

В чем фишка? Ведь преступле-
ния, совершаемые украинскими 
спецслужбами, стали обыденным 
явлением. Они спокойно убивают 
и своих граждан, и граждан РФ на 
своей и на российской территории.

Но у убийств политиков и журна-
листов всегда большой резонанс. 
Весть об очередном таком пре-
ступлении моментально массово 
тиражируют, она будоражит во-
ображение обывателей и делит 
общество на «так ему и надо!» 
и «какого хорошего человека уби-
ли, гады!».

Для заказчиков убить приго-
воренного важно, но во сто крат 
для них больше значит огласка, 
назидательный и устрашающий 
эффект. СМИ, всякого рода бло-
геры и тусовщики в соцсетях, него-
дуя или радуясь произошедшему, 
играют роль разящих осколков, 
летящих от эпицентра события, 
невольно выполняя важнейшую 
часть злодейского замысла.

Убийство переметнувшегося на 
другую сторону политика имеет 
для киевской власти колоссаль-
ный смысл именно сегодня, когда 
на мировых и на внутриукраин-
ских информационных и обще-
ственных полях стали буйно про-
растать семена сомнений в скорой 
грядущей «перемоге» и в окруже-
нии Зеленского стали появляться 
люди, резко критикующие его.

В такой тревожной ситуации 
очень важно совершить показа-
тельную расправу, чтобы своевре-
менно устрашить потенциальных 
перебежчиков.

Подробнее об этом - 
на стр. 5.

ВО ИМЯ СТРАХА
ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Сябры покоряют про-
сторы российских морей.

Продукты из Беларуси на 
прилавках магазинов Рос-
сии  - это уже само собой 
разумеющееся. Не исклю-
чено, что скоро мы увидим 
и вкусную морскую рыбу, пе-
реработанную белорусскими 
предприятиями.

Как так? У сябров же нет 
выхода к морю! А вот и есть. 
Поскольку РБ  - это часть 
Союзного государства, зна-

чит, как и Россию, ее берега 
омывают двенадцать морей 
трех океанов. Ну а трудить-
ся они умеют, за что бы ни 
взялись.

В декабре 2022 года Бела-
руси выделили квоту на до-
бычу минтая на Дальнем Вос-
токе. Тогда оформили первые 
пять разрешений на промы-
сел в Северо-Охотоморской 
подзоне.

Цыплят, как говорится, по 
осени считают. Ну а мы - рыб-
ку. По данным Приморского 
управления Росрыболовства, 
улов рыбаков из Синеокой 

уже приблизился к сорока ты-
сячам тонн. Разрешения уже 
освоили больше чем на семь-
десят процентов. Промыс-
лом занимаются российско-
б е л о р у с с к и е 
предприятия.

Интересную ин-
формацию сооб-
щил председатель 
Комиссии ПС по 
экономической 
политике, промыш-
ленности и торгов-
ле Сергей Митин:

- На шестнадцати 
верфях в разной стадии стро-

ительства - восемьдесят су-
дов. Задействовали десятки 
заводов, производящих судо-
вое оборудование. Заверши-
ли строительство и передали 
заказчикам двадцать судов, 
в том числе одиннадцать ры-

бопромысловых и 
девять краболовов. 
Построили 25 рыбо-
перерабатывающих 
заводов.

Приняли три фе-
деральных закона, 
чтобы отечествен-
ная судостроитель-
ная отрасль работа-
ла бесперебойно. В 

общем, и рыба у нас будет.

ЛОВИСЬ, РЫБКА, И ЛУЧШЕ БОЛЬШАЯ ПРОМЫСЕЛ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»
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Журналистка Надана Фридрихсон была в Си-
рии, Ливии, Нагорном Карабахе и других горячих 
точках. Она ничего не боится, даже татуировка на 
ее спине - птица Феникс, которая возрождается из 
пепла. Оказалась в ДНР в 2022 году ровно за сутки 
до начала спецоперации. Фотографировалась на 
развалинах «Азовстали», когда вокруг еще шли бои.
Блестящий репортер и тонкий аналитик теперь ведет передачу 
«Союзные новости».

В телеграм-бот КГБ Беларуси при-
шла информация из Орши. Бдитель-
ный гражданин заметил подозритель-
ного человека, который ходил вдоль 
железнодорожных путей туда-обратно. 
И пытался, не привлекая внимания, де-
лать снимки на свой телефон. Особых 
примет указано не было. Однако КГБ отреагировал 
незамедлительно и, как оказалось, не зря… Аген-
том какой разведки оказался мужчина, можно узнать 
прямо сейчас из пилотного выпуска «КГБ Беларуси: 
тайные операции».

Женская половина 
семейства Епанчиных 

снова в сборе.

13 - 19 декабря / 2023 / № 56



15 - 21 декабря / 2023 / № 56 15

Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.15, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.10; 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20, 00.35, 03.10, 05.20 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.25, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «АНДЕРСЕН. ЖИЗНЬ БЕЗ 

ЛЮБВИ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Крыши, 

парадные и яхтинг в Санкт-
Петербурге (с субтитрами)» 
(12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Восточная» (12+)

16.15 «СЛЕД ОБОРОТНЯ» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Государственный интерес» 

(12+)
22.22 «СКОРО ВЕСНА» (16+)
00.40 «Факты на стол» (16+)
01.15 «СЛЕД ОБОРОТНЯ» (12+)
03.15 «СКОРО ВЕСНА» (16+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.35, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10 «Наши» 

(12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.30 «НЕВЫПОЛНИМОЕ ЗАДАНИЕ» 

(16+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Юнона 
и Авось» (12+)

16.15, 01.15 «СЛЕДЫ АПОСТОЛОВ» 
(12+)

18.15 Мультфильмы (0+)
21.10, 00.25, 05.10 «Наши» (12+)
21.25 «Наши люди» (12+)
22.22 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
00.40 «Факты на стол» (16+)
03.15 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.40, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 01.00, 03.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Союзинформ» (12+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.50, 05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Дудинская» (12+)
13.00 «СКОРО ВЕСНА» (16+)
15.15 «Карта Родины. Сочи 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Гимнастика» (12+)
16.15 «СЛЕДЫ АПОСТОЛОВ» (12+)
21.25 «Минск - Москва» (12+)
21.55 «Среда» (12+)
22.22 «СУМАСБРОДКА» (16+)
01.05 «СЛЕДЫ АПОСТОЛОВ» (12+)
03.15 «СУМАСБРОДКА» (16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.25, 03.00, 
05.10 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10 

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Соловьев» (12+)
13.00 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Карелия, парк 

Рускеала (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Я у бабушки живу» (12+)
16.15 «ОПЕРАЦИЯ «МУХАББАТ» (16+)
18.10, 19.10, 21.20, 00.35, 03.10, 

05.20 «Горячая точка» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «ВОЛКИ» (12+)
01.15 «ОПЕРАЦИЯ «МУХАББАТ» (16+)
03.15 «ВОЛКИ» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.25, 03.00, 
05.10 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.25, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.35, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.10, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос!» (12+)
09.30 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «СУМАСБРОДКА» (16+)
14.45 «Символы эпохи. Дед Мороз 

и Снегурочка (с субтитрами)» 
(12+)

15.15 «Карта Родины. Ленинградская 
область деревня викингов 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Зима» - 
Эдуард Хиль» (12+)

16.15 «ОПЕРАЦИЯ «МУХАББАТ» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25, 00.40 «Факты на стол» (16+)
21.55 «Среда» (12+)
22.22 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 

(12+)
01.15 «ОПЕРАЦИЯ «МУХАББАТ» (16+)
03.15 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 

(12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (6+)
09.00 «Пофестивалим» (12+)
09.30 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

10.15 «Уйти в остров» (12+)
11.25 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
16.00 «Захар» (16+)
16.50 «ВОЛКИ» (12+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00 «АНКОР, ЕЩЕ АНКОР» (16+). 

Комедийная мелодрама о жизни 
маленького воинского гарнизона 
в глухой провинции. Полковник 
Виноградов живет с офицером 
медслужбы Любой Антиповой, 
не разведясь при этом с женой 
Тамарой. Люба, в свою очередь, 
влюбляется в молодого лейтенанта 
Володю Полетаева и встречается 
с ним на квартире капитана 
Крюкова, договорившись с его 
женой Аней. Вскоре о связи своей 
сожительницы с Володей узнает 
полковник...

22.50 «СЛЕД ОБОРОТНЯ» (12+)
00.45 «СЛЕДЫ АПОСТОЛОВ» (12+)
04.30 «Захар» (16+)
05.15 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (6+)
09.00 «Пофестивалим» (12+)
09.30 «Карта Родины. Карелия, парк 

Рускеала (с субтитрами)» (12+)
10.15 «Щелкин. Крестный отец 

атомной бомбы» (12+)
11.10 «Символы эпохи. Дед Мороз 

и Снегурочка (с субтитрами)» 
(12+)

11.25 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
16.00 «Наши люди» (12+)
17.00 «Бесконечные миры» (12+)
17.55 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 

(12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «КРАЙ» (16+). 
   В августе 1945-го в далекий 

поселок с названием Край 
возвращается бывший танкист 
Игнат, чья страсть - паровозы. Он 
узнает, что на уединенном острове 
еще с довоенных времен остался 
брошенный немецкий паровоз. Но, 
оказывается, у паровоза уже есть 
имя - «Густав», и есть хозяйка - 
Эльза, дочь немецкого инженера, 
арестованного в начале войны. 
Страсти закипают шекспировские, 
причем в них задействованы не 
только люди…

23.20 «ОПЕРАЦИЯ «МУХАББАТ» (16+)
03.10 «КРАЙ» (16+)
05.30 «Пофестивалим» (12+)

22 декабря 23 декабря 24 декабря

18 декабря 19 декабря 20 декабря 21 декабря

22 ДЕКАБРЯ В 22.22

«СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ»
Вера всю жизнь ждала своей единствен-

ной любви - женатого мужчины, который 
так и не решился оставить семью ради нее. 
В итоге она осталась совершенно одна, 
без поддержки родных, друзей, коллег. 
Страшась смерти в одиночестве, героиня 
решает заранее организовать свои похо-
роны.

20 ДЕКАБРЯ В 22.22

«СУМАСБРОДКА»
Молодая журналистка Ксения собирается 

замуж. Девушка счастлива и не подозре-
вает, что именно в день торжественного 
бракосочетания ее поджидают крупные 
неприятности. Для начала в багажнике 
своей машины Ксения с ужасом обнару-
живает труп шефа, непонятно как туда по-
павший...

Юлия НОВИЦКАЯ

На прошлой неделе на МКС 
прилетели новогодние подар-
ки, которые собирали семьи 
космонавтов. Есть там и сим-
волы наступающего года  - 
брелоки с драконами. Привез 
их грузовой корабль.

Грузовики каждый раз до-
ставляют на МКС примерно 
по 2,5 тонны грузов. Это на-
учное оборудование, рационы 
питания для экипажа, одежда, 
топливо, сжатый азот, кисло-
род, а еще средства медицин-
ского контроля и санитарно-
гигиенического обеспечения. 
И обязательно вода. Ее на 
грузовиках отправляют по 420 
литров. Почему цифра всегда 
одинаковая? На станции один 
из источников воды - система 
«Родник». Она представляет 
собой две большие 210-ли-
тровые емкости с питьевой 
водой. Вот и получаются те 
самые 420. Вода в «Родни-
ке» - аварийный запас на слу-
чай, если выходит из строя 
система регенерации воды 
из конденсата атмосферной 
влаги.

Также на борту «Прогресса» 
прилетели 48 яиц японского 
перепела и специальный ком-
плекс «Инкубатор-3». В нем 
условия, максимально прибли-
женные к земным. Даже есть 
небольшая центрифуга, кото-
рая будет моделировать «зем-
ное притяжение». В процессе 
эксперимента яйца на разных 
сроках будут помещать в рас-
твор формальдегида, а затем 
отправят на Землю. Когда 
 космонавты полетят к дальним 
планетам, возможно, придется 
создавать на кораблях фер-
мы. А как иначе обеспечить 
экипаж продуктами? Правда, 
до этого еще далеко.

Кроме того, грузовик при-
вез конфеты, апельсины 
и  мандарины для новогоднего 
стола. А еще оленину и говяди-
ну, яблоки, грейпфруты и ли-
моны. Свежие овощи и фрук-
ты обитатели станции всегда 
ждут с особым нетерпением.

ДРАКОНЧИКИ 
И ЯЙЦА ЯПОНСКИХ 
ПЕРЕПЕЛОВ
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С МЯЧАМИ НА ВЫХОД

Сергей КАНАШИЦ

 ■ Даже победы в послед-
них матчах не помогли 
сябрам пробиться на Ев-
ро-2024.

ИСПАНСКИЙ 
АКЦЕНТ
Среди всех стран СНГ у бе-

лорусской сборной - второй 
результат по набранным оч-
кам в отборочном турнире по-
сле Казахстана. Правда, еще 
летом предположить такое не 
смог бы даже самый отчаян-
ный мечтатель. Под управле-
нием Георгия Кондратьева 
дела у национальной команды 
явно не клеились, а начало 
и вовсе получилось сродни 
конфузу - поражение 0:5 от 
Швейцарии.

Дальше случились еще две 
болезненные оплеухи. И по-
беда в четвертом туре над 
сборной Косово от отставки 
наставника спасти не смогла: 

чемпиона СССР-1982 в соста-
ве минского «Динамо» Кон-
дратьева попросили с вещами 
на выход, а вместо него назна-
чили не слишком известного 
в широких кругах испанского 
специалиста Карлоса Алоса, 
который ради такого случая 
оставил работу в Африке, где 
тренировал сборную Руанды.

Такой ход болельщики вос-
приняли неоднозначно, но он 
сработал и принес результат. 
Под руководством испанца 
белорусы в шести матчах 
уступили лишь однажды (в го-
стях - Израилю, пропустив ре-
шающий и единственный гол 
на последних мгновениях тре-
тьей добавленной арбитром 
минуты), три поединка свели 
к ничьей (включая и встре-
чу с теми же швейцарцами, 
у которых за пять минут до 
финального свистка выигры-
вали со счетом 3:1), а в двух 
заключительных играх цикла 
и вовсе победили, поочеред-

но с одинаковым счетом 1:0 
разобравшись с Андоррой 
и Косово. Как итог - четвер-
тое место в таблице с тремя 
победами в зачете, что не так 
и плохо, учитывая полностью 
проваленный старт.

ДЕБЮТАНТЫ  
В АВАНГАРДЕ
Немало футболистов бе-

лорусской сборной выступа-
ет в российских клубах. Это 
и Захар Волков из «Химок», 
Кирилл Печенин и Кирилл 
Капленко из «Оренбурга», 
и Роман Юзепчук с Валери-
ем Громыко, представляю-
щие московское «Торпедо», 
и Владислав Малькевич из 
«Урала».

Прошедший отборочный 
цикл открыл и новые имена, 
на которые наверняка обрати-
ли внимание скауты россий-
ской премьер-лиги. Дмитрий 
Антилевский, например, ко-
торого Карлос Алос стал при-

влекать в команду, позволив 
ему заявить о себе. Этого 
26-летнего форварда трудно 
назвать новичком, однако ны-
нешнюю осень он проводит 
весьма и весьма ударно. Как 
в БАТЭ, за который выступает 
в чемпионате Беларуси, так 
и в национальной команде. 
Именно шикарный голевой 
удар Антилевского из-за пре-
делов штрафной принес бело-
русам победу в заключитель-
ном поединке с Косово. Ну а 
лидерские функции взвали-
ли на себя опытный защитник 
Сергей Политевич и 24-лет-
ний Макс Эбонг, у него папа 
камерунец, мама  - белору-
ска. В активе Эбонга уже 35 
поединков за сборную и пять 
забитых мячей! Несколько по-
следних сезонов Эбонг про-
вел, выступая за «Астану», од-
нако уровень игры этого парня 
явно позволяет ему думать 
и о более серьезных клубах, 
в том числе и в России.
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СТАРТОВАЛИ ЗА УПОКОЙ, ФИНИШИРОВАЛИ ЗА ЗДРАВИЕ

Макс Эбонг - лучший снайпер 
Синеокой.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ На этот раз несладко пришлось 
ребятам из России - белорусы про-
явили недюжинное упорство и за-
няли весь пьедестал.

Отстрелялся из пневматической 
винтовки, проплыл, подтянулся, обо-
шел соперников на лыжах… «Быть 
лучшим во всем» - девиз по жизни 
у воспитанника специализированного 
лицея при Университете гражданской 
защиты МЧС Беларуси Владимира 
Орловского. И он это доказал на 
практике - победил в соревнованиях 
по многоборью.

К слову, и в командном зачете буду-
щие белорусские спасатели оказались 
на первом месте. Вот это мощь!

Заключительный этап Спартакиады 
Союзного государства собрал в  Мин-
ске 270 юных спортсменов из двух 
стран. Причем исключительно маль-
чишек.

- Воспитанники кадетских училищ, 
специализированных лицеев МВД 
и МЧС Беларуси, а также учащиеся 
кадетских классов и корпусов, военно-
патриотических молодежных и дет-
ских объединений России. Поэтому 
этап и называется «Защитник Отече-
ства», - пояснил первый заместитель 
министра спорта и туризма Белару-
си Александр Дорохович.

Целых четыре дня ребята в честной 
спортивной борьбе решали, кто круче. 
Турниры принимали лучшие спортив-
ные площадки столицы - «Чижовка-
Арена», Дворец спорта, бассейн СОК 
«Трактор» и Республиканский центр 
олимпийской подготовки по стрелко-
вым видам спорта.

Бонусом - шикарная развлекатель-
ная программа. Юные спортсмены по-
бывали в Национальной библиотеке, 
Музее истории Великой Отечествен-
ной войны, а также в образовательном 
центре безопасности жизнедеятельно-
сти МЧС и одной из воинских частей.

- Когда Новополоцк принимал 

третий этап Спартакиады Союзно-
го государства, организовывали еще 
и дискотеки. Но на этот раз никаких 
танцев - чисто мужские развлечения, - 
пояснил главный судья Петр Ворон.

Еще до старта соревнований бело-
русские участники признавались: се-
рьезно настроены забрать все медали. 
Почти так оно и вышло.

Весь пьедестал на турнире по плава-
нию заняли витебские кадеты - брас-
сом, на спине, вольным стилем - они 
первыми касались бортика. В эстафете 
соперникам тоже не оставили шансов.

На волейбольной площадке не было 
равных ребятам из лицея при Универ-
ситете гражданской защиты МЧС. На 

втором месте оказались брестские ка-
деты. Бронзовые медали у воспитан-
ников лицея МВД Беларуси - они же 
заняли третье место в соревнованиях 
по мини-футболу.

- Выступили достойно, - считает ин-
структор по физической подготов-
ке будущих милиционеров Сергей 
Радыванюк. - Но ведь и подготовку 
начинали еще в сентябре. Отбира-
ли в команду юношей третьего - пя-
того годов обучения. Нам помогали 

сотрудники департамента «Охрана», 
которые играют на серьезном уровне.

К слову, единственный шанс на «зо-
лото» был у россиян в мини-футболе. 
Но школьному спортклубу «Юнар-
мия 39» из Челябинской области для 
победы не хватило совсем чуть-чуть - 
дружина Гродненского областного ка-
детского училища выиграла по пе-
нальти (5:4).

- На финальном этапе в Минске 
нам не удалось превзойти хозяев, 

кое-кто из наших парней вчера да-
же всплакнул, - признался руково-
дитель российской делегации Сер-
гей  Барановский.  - Но это спорт: 
 побеждает сильнейший. Уезжаем 
домой все равно с хорошим настрое-
нием и надеждой на будущие победы. 
Белорусы проводят соревнования на 
высшем уровне, на этот раз тоже все 
было  отлично - и прием, и размеще-
ние, и  судейство, и культурная про-
грамма. Обязательно вернемся!

ПАРНИ ТОЖЕ ПЛАЧУТ
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За двадцать лет в Спартакиаде Союзного государ-
ства участвовали больше пятнадцати тысяч школьников 
и студентов от 8 лет до 21 года из Беларуси и России.

Состязания проводят для развития детско-юношеского 
физкультурно-спортивного движения в Союзном госу-
дарстве, физического, нравственного, патриотического 
и духовного воспитания подрастающего поколения. Не 
последнюю роль играет и укрепление дружественных 
связей молодежи двух стран.

В 2024 году Спартакиада вновь пройдет по тради-
ционной схеме - два этапа примут российские города, 
два - белорусские.

СПРАВКА «СВ»

Будущие спасатели знают: надо быть не только смелым,  
но и спортивным.

Обязательный пункт программы -  
возложение цветов  
у стелы «Минск -  
город-герой».

13 - 19 декабря / 2023 / № 56



15 - 21 декабря / 2023 / № 56 15

Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.15, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.10; 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20, 00.35, 03.10, 05.20 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.25, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «АНДЕРСЕН. ЖИЗНЬ БЕЗ 

ЛЮБВИ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Крыши, 

парадные и яхтинг в Санкт-
Петербурге (с субтитрами)» 
(12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Восточная» (12+)

16.15 «СЛЕД ОБОРОТНЯ» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Государственный интерес» 

(12+)
22.22 «СКОРО ВЕСНА» (16+)
00.40 «Факты на стол» (16+)
01.15 «СЛЕД ОБОРОТНЯ» (12+)
03.15 «СКОРО ВЕСНА» (16+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.35, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10 «Наши» 

(12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.30 «НЕВЫПОЛНИМОЕ ЗАДАНИЕ» 

(16+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Юнона 
и Авось» (12+)

16.15, 01.15 «СЛЕДЫ АПОСТОЛОВ» 
(12+)

18.15 Мультфильмы (0+)
21.10, 00.25, 05.10 «Наши» (12+)
21.25 «Наши люди» (12+)
22.22 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
00.40 «Факты на стол» (16+)
03.15 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.40, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 01.00, 03.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Союзинформ» (12+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.50, 05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Дудинская» (12+)
13.00 «СКОРО ВЕСНА» (16+)
15.15 «Карта Родины. Сочи 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Гимнастика» (12+)
16.15 «СЛЕДЫ АПОСТОЛОВ» (12+)
21.25 «Минск - Москва» (12+)
21.55 «Среда» (12+)
22.22 «СУМАСБРОДКА» (16+)
01.05 «СЛЕДЫ АПОСТОЛОВ» (12+)
03.15 «СУМАСБРОДКА» (16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.25, 03.00, 
05.10 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10 

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Соловьев» (12+)
13.00 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Карелия, парк 

Рускеала (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Я у бабушки живу» (12+)
16.15 «ОПЕРАЦИЯ «МУХАББАТ» (16+)
18.10, 19.10, 21.20, 00.35, 03.10, 

05.20 «Горячая точка» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «ВОЛКИ» (12+)
01.15 «ОПЕРАЦИЯ «МУХАББАТ» (16+)
03.15 «ВОЛКИ» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.25, 03.00, 
05.10 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.25, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.35, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.10, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос!» (12+)
09.30 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «СУМАСБРОДКА» (16+)
14.45 «Символы эпохи. Дед Мороз 

и Снегурочка (с субтитрами)» 
(12+)

15.15 «Карта Родины. Ленинградская 
область деревня викингов 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Зима» - 
Эдуард Хиль» (12+)

16.15 «ОПЕРАЦИЯ «МУХАББАТ» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25, 00.40 «Факты на стол» (16+)
21.55 «Среда» (12+)
22.22 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 

(12+)
01.15 «ОПЕРАЦИЯ «МУХАББАТ» (16+)
03.15 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 

(12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (6+)
09.00 «Пофестивалим» (12+)
09.30 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

10.15 «Уйти в остров» (12+)
11.25 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
16.00 «Захар» (16+)
16.50 «ВОЛКИ» (12+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00 «АНКОР, ЕЩЕ АНКОР» (16+). 

Комедийная мелодрама о жизни 
маленького воинского гарнизона 
в глухой провинции. Полковник 
Виноградов живет с офицером 
медслужбы Любой Антиповой, 
не разведясь при этом с женой 
Тамарой. Люба, в свою очередь, 
влюбляется в молодого лейтенанта 
Володю Полетаева и встречается 
с ним на квартире капитана 
Крюкова, договорившись с его 
женой Аней. Вскоре о связи своей 
сожительницы с Володей узнает 
полковник...

22.50 «СЛЕД ОБОРОТНЯ» (12+)
00.45 «СЛЕДЫ АПОСТОЛОВ» (12+)
04.30 «Захар» (16+)
05.15 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (6+)
09.00 «Пофестивалим» (12+)
09.30 «Карта Родины. Карелия, парк 

Рускеала (с субтитрами)» (12+)
10.15 «Щелкин. Крестный отец 

атомной бомбы» (12+)
11.10 «Символы эпохи. Дед Мороз 

и Снегурочка (с субтитрами)» 
(12+)

11.25 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
16.00 «Наши люди» (12+)
17.00 «Бесконечные миры» (12+)
17.55 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 

(12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «КРАЙ» (16+). 
   В августе 1945-го в далекий 

поселок с названием Край 
возвращается бывший танкист 
Игнат, чья страсть - паровозы. Он 
узнает, что на уединенном острове 
еще с довоенных времен остался 
брошенный немецкий паровоз. Но, 
оказывается, у паровоза уже есть 
имя - «Густав», и есть хозяйка - 
Эльза, дочь немецкого инженера, 
арестованного в начале войны. 
Страсти закипают шекспировские, 
причем в них задействованы не 
только люди…

23.20 «ОПЕРАЦИЯ «МУХАББАТ» (16+)
03.10 «КРАЙ» (16+)
05.30 «Пофестивалим» (12+)
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22 ДЕКАБРЯ В 22.22

«СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ»
Вера всю жизнь ждала своей единствен-

ной любви - женатого мужчины, который 
так и не решился оставить семью ради нее. 
В итоге она осталась совершенно одна, 
без поддержки родных, друзей, коллег. 
Страшась смерти в одиночестве, героиня 
решает заранее организовать свои похо-
роны.

20 ДЕКАБРЯ В 22.22

«СУМАСБРОДКА»
Молодая журналистка Ксения собирается 

замуж. Девушка счастлива и не подозре-
вает, что именно в день торжественного 
бракосочетания ее поджидают крупные 
неприятности. Для начала в багажнике 
своей машины Ксения с ужасом обнару-
живает труп шефа, непонятно как туда по-
павший...

Юлия НОВИЦКАЯ

На прошлой неделе на МКС 
прилетели новогодние подар-
ки, которые собирали семьи 
космонавтов. Есть там и сим-
волы наступающего года  - 
брелоки с драконами. Привез 
их грузовой корабль.

Грузовики каждый раз до-
ставляют на МКС примерно 
по 2,5 тонны грузов. Это на-
учное оборудование, рационы 
питания для экипажа, одежда, 
топливо, сжатый азот, кисло-
род, а еще средства медицин-
ского контроля и санитарно-
гигиенического обеспечения. 
И обязательно вода. Ее на 
грузовиках отправляют по 420 
литров. Почему цифра всегда 
одинаковая? На станции один 
из источников воды - система 
«Родник». Она представляет 
собой две большие 210-ли-
тровые емкости с питьевой 
водой. Вот и получаются те 
самые 420. Вода в «Родни-
ке» - аварийный запас на слу-
чай, если выходит из строя 
система регенерации воды 
из конденсата атмосферной 
влаги.

Также на борту «Прогресса» 
прилетели 48 яиц японского 
перепела и специальный ком-
плекс «Инкубатор-3». В нем 
условия, максимально прибли-
женные к земным. Даже есть 
небольшая центрифуга, кото-
рая будет моделировать «зем-
ное притяжение». В процессе 
эксперимента яйца на разных 
сроках будут помещать в рас-
твор формальдегида, а затем 
отправят на Землю. Когда 
 космонавты полетят к дальним 
планетам, возможно, придется 
создавать на кораблях фер-
мы. А как иначе обеспечить 
экипаж продуктами? Правда, 
до этого еще далеко.

Кроме того, грузовик при-
вез конфеты, апельсины 
и  мандарины для новогоднего 
стола. А еще оленину и говяди-
ну, яблоки, грейпфруты и ли-
моны. Свежие овощи и фрук-
ты обитатели станции всегда 
ждут с особым нетерпением.

ДРАКОНЧИКИ 
И ЯЙЦА ЯПОНСКИХ 
ПЕРЕПЕЛОВ
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С МЯЧАМИ НА ВЫХОД

Сергей КАНАШИЦ

 ■ Даже победы в послед-
них матчах не помогли 
сябрам пробиться на Ев-
ро-2024.

ИСПАНСКИЙ 
АКЦЕНТ
Среди всех стран СНГ у бе-

лорусской сборной - второй 
результат по набранным оч-
кам в отборочном турнире по-
сле Казахстана. Правда, еще 
летом предположить такое не 
смог бы даже самый отчаян-
ный мечтатель. Под управле-
нием Георгия Кондратьева 
дела у национальной команды 
явно не клеились, а начало 
и вовсе получилось сродни 
конфузу - поражение 0:5 от 
Швейцарии.

Дальше случились еще две 
болезненные оплеухи. И по-
беда в четвертом туре над 
сборной Косово от отставки 
наставника спасти не смогла: 

чемпиона СССР-1982 в соста-
ве минского «Динамо» Кон-
дратьева попросили с вещами 
на выход, а вместо него назна-
чили не слишком известного 
в широких кругах испанского 
специалиста Карлоса Алоса, 
который ради такого случая 
оставил работу в Африке, где 
тренировал сборную Руанды.

Такой ход болельщики вос-
приняли неоднозначно, но он 
сработал и принес результат. 
Под руководством испанца 
белорусы в шести матчах 
уступили лишь однажды (в го-
стях - Израилю, пропустив ре-
шающий и единственный гол 
на последних мгновениях тре-
тьей добавленной арбитром 
минуты), три поединка свели 
к ничьей (включая и встре-
чу с теми же швейцарцами, 
у которых за пять минут до 
финального свистка выигры-
вали со счетом 3:1), а в двух 
заключительных играх цикла 
и вовсе победили, поочеред-

но с одинаковым счетом 1:0 
разобравшись с Андоррой 
и Косово. Как итог - четвер-
тое место в таблице с тремя 
победами в зачете, что не так 
и плохо, учитывая полностью 
проваленный старт.

ДЕБЮТАНТЫ  
В АВАНГАРДЕ
Немало футболистов бе-

лорусской сборной выступа-
ет в российских клубах. Это 
и Захар Волков из «Химок», 
Кирилл Печенин и Кирилл 
Капленко из «Оренбурга», 
и Роман Юзепчук с Валери-
ем Громыко, представляю-
щие московское «Торпедо», 
и Владислав Малькевич из 
«Урала».

Прошедший отборочный 
цикл открыл и новые имена, 
на которые наверняка обрати-
ли внимание скауты россий-
ской премьер-лиги. Дмитрий 
Антилевский, например, ко-
торого Карлос Алос стал при-

влекать в команду, позволив 
ему заявить о себе. Этого 
26-летнего форварда трудно 
назвать новичком, однако ны-
нешнюю осень он проводит 
весьма и весьма ударно. Как 
в БАТЭ, за который выступает 
в чемпионате Беларуси, так 
и в национальной команде. 
Именно шикарный голевой 
удар Антилевского из-за пре-
делов штрафной принес бело-
русам победу в заключитель-
ном поединке с Косово. Ну а 
лидерские функции взвали-
ли на себя опытный защитник 
Сергей Политевич и 24-лет-
ний Макс Эбонг, у него папа 
камерунец, мама  - белору-
ска. В активе Эбонга уже 35 
поединков за сборную и пять 
забитых мячей! Несколько по-
следних сезонов Эбонг про-
вел, выступая за «Астану», од-
нако уровень игры этого парня 
явно позволяет ему думать 
и о более серьезных клубах, 
в том числе и в России.
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СТАРТОВАЛИ ЗА УПОКОЙ, ФИНИШИРОВАЛИ ЗА ЗДРАВИЕ

Макс Эбонг - лучший снайпер 
Синеокой.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ На этот раз несладко пришлось 
ребятам из России - белорусы про-
явили недюжинное упорство и за-
няли весь пьедестал.

Отстрелялся из пневматической 
винтовки, проплыл, подтянулся, обо-
шел соперников на лыжах… «Быть 
лучшим во всем» - девиз по жизни 
у воспитанника специализированного 
лицея при Университете гражданской 
защиты МЧС Беларуси Владимира 
Орловского. И он это доказал на 
практике - победил в соревнованиях 
по многоборью.

К слову, и в командном зачете буду-
щие белорусские спасатели оказались 
на первом месте. Вот это мощь!

Заключительный этап Спартакиады 
Союзного государства собрал в  Мин-
ске 270 юных спортсменов из двух 
стран. Причем исключительно маль-
чишек.

- Воспитанники кадетских училищ, 
специализированных лицеев МВД 
и МЧС Беларуси, а также учащиеся 
кадетских классов и корпусов, военно-
патриотических молодежных и дет-
ских объединений России. Поэтому 
этап и называется «Защитник Отече-
ства», - пояснил первый заместитель 
министра спорта и туризма Белару-
си Александр Дорохович.

Целых четыре дня ребята в честной 
спортивной борьбе решали, кто круче. 
Турниры принимали лучшие спортив-
ные площадки столицы - «Чижовка-
Арена», Дворец спорта, бассейн СОК 
«Трактор» и Республиканский центр 
олимпийской подготовки по стрелко-
вым видам спорта.

Бонусом - шикарная развлекатель-
ная программа. Юные спортсмены по-
бывали в Национальной библиотеке, 
Музее истории Великой Отечествен-
ной войны, а также в образовательном 
центре безопасности жизнедеятельно-
сти МЧС и одной из воинских частей.

- Когда Новополоцк принимал 

третий этап Спартакиады Союзно-
го государства, организовывали еще 
и дискотеки. Но на этот раз никаких 
танцев - чисто мужские развлечения, - 
пояснил главный судья Петр Ворон.

Еще до старта соревнований бело-
русские участники признавались: се-
рьезно настроены забрать все медали. 
Почти так оно и вышло.

Весь пьедестал на турнире по плава-
нию заняли витебские кадеты - брас-
сом, на спине, вольным стилем - они 
первыми касались бортика. В эстафете 
соперникам тоже не оставили шансов.

На волейбольной площадке не было 
равных ребятам из лицея при Универ-
ситете гражданской защиты МЧС. На 

втором месте оказались брестские ка-
деты. Бронзовые медали у воспитан-
ников лицея МВД Беларуси - они же 
заняли третье место в соревнованиях 
по мини-футболу.

- Выступили достойно, - считает ин-
структор по физической подготов-
ке будущих милиционеров Сергей 
Радыванюк. - Но ведь и подготовку 
начинали еще в сентябре. Отбира-
ли в команду юношей третьего - пя-
того годов обучения. Нам помогали 

сотрудники департамента «Охрана», 
которые играют на серьезном уровне.

К слову, единственный шанс на «зо-
лото» был у россиян в мини-футболе. 
Но школьному спортклубу «Юнар-
мия 39» из Челябинской области для 
победы не хватило совсем чуть-чуть - 
дружина Гродненского областного ка-
детского училища выиграла по пе-
нальти (5:4).

- На финальном этапе в Минске 
нам не удалось превзойти хозяев, 

кое-кто из наших парней вчера да-
же всплакнул, - признался руково-
дитель российской делегации Сер-
гей  Барановский.  - Но это спорт: 
 побеждает сильнейший. Уезжаем 
домой все равно с хорошим настрое-
нием и надеждой на будущие победы. 
Белорусы проводят соревнования на 
высшем уровне, на этот раз тоже все 
было  отлично - и прием, и размеще-
ние, и  судейство, и культурная про-
грамма. Обязательно вернемся!

ПАРНИ ТОЖЕ ПЛАЧУТ
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За двадцать лет в Спартакиаде Союзного государ-
ства участвовали больше пятнадцати тысяч школьников 
и студентов от 8 лет до 21 года из Беларуси и России.

Состязания проводят для развития детско-юношеского 
физкультурно-спортивного движения в Союзном госу-
дарстве, физического, нравственного, патриотического 
и духовного воспитания подрастающего поколения. Не 
последнюю роль играет и укрепление дружественных 
связей молодежи двух стран.

В 2024 году Спартакиада вновь пройдет по тради-
ционной схеме - два этапа примут российские города, 
два - белорусские.

СПРАВКА «СВ»

Будущие спасатели знают: надо быть не только смелым,  
но и спортивным.

Обязательный пункт программы -  
возложение цветов  
у стелы «Минск -  
город-герой».
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2. ПОГУЛЯТЬ 
НА «КІРМАШАХ»*

На этих выходных в Синеокой стар-
тует сезон новогодних и рождествен-
ских ярмарок. Самые масштабные 
и по-настоящему народные гулянья 
устраивают у столичного Дворца 
спорта. Фудкорт под открытым не-
бом, точно скатерть-самобранка, 
предлагает полакомиться делика-
тесами из десятков разных уголков 
планеты - белорусские драники, кав-
казский шашлык, русские блины, ис-
панский чуррос и даже французские 
улитки с багетом. Рядом аттракцио-
ны, тир и каток. А еще тут можно 

купить елку и украшения для нее. 
Если хочется окунуться в атмос-

феру европейского Рождества, до-
бро пожаловать на старые улочки 
Гродно. Ель сверкает огоньками 
среди величественных костелов, 
а дома с ажурными балконами под 
снежными шапками выглядят про-
сто волшебно. Любителям исконно 
русских гуляний лучше держать курс 
на Брест: на улице Гоголя угощают 
чаем из четырехсотлитрового само-
вара. Вприкуску - пряники, калачи 
и пирожки по старинным рецептам.

* Кірмаш - ярмарка (бел.).

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Снегопады и трескучие 
морозы пришли в этом году 
неожиданно рано - сезон ве-
селого отдыха открыт!

1. ПРОКАТИТЬСЯ 
С ВЕТЕРКОМ

Белорусские биатлонисты, лыжники 
и фристайлисты - одни из сильнейших 
в мире. Потому что в стране есть класс-
ные базы для тренировок. Всего в два-
дцати километрах от Минска находятся 
знаменитые «Раубичи». Хочешь - на бе-
говые лыжи вставай или на сноуборде 
со склона сигани, а можно и лыжные 
трамплины освоить. И всегда есть шанс 
увидеть звезд спорта мирового уров-
ня: здесь проходят топовые спортивные 
турниры, в том числе международные.

Еще две классные точки для активного 
отдыха - горнолыжные центры «Логойск» 
и «Силичи». Проложены трассы  разных 
уровней сложности под любой уровень 
подготовки. И всю зиму работают гор-
нолыжные школы, инструкторы, можно 
арендовать снаряжение.

5. ЗАЛЕЧЬ НА ПЕЧЬ
Зимой все мы хотим хоть не-

множко побыть Емелей из сказки - греть 
бока на теплой лежанке, вкусно есть и не 
отказывать себе ни в чем. В белорусских 
агроусадьбах мечты сбываются! Кругом 
леса и зеркальные озера, а внутри деревян-
ных изб уютно и спокойно. Гостеприимные 
хозяева с удовольствие катают туристов на 
санях, топят для них баньки и предлагают 
блюда национальной кухни. При желании 
можно с головой погрузиться в колоритную 
культуру - традиционные танцы и народные 
игры под гармошку нынче в тренде.

Еще одна фишка - мастер-классы от 
ремесленников. За выходные в деревне 
можно освоить гончарное мастерство, нау-
читься печь хлеб на закваске и даже ткать!

3. КРИКНУТЬ: 
ШАЙБУ!

В Беларуси к хоккею 
особое отношение - любят, 
играют, болеют. В 2014 
году Минск принимал 
чемпионат мира, на кото-
рый съехалось 640 тысяч 
зрителей. Россияне тогда 
в финале красиво уделали 
на льду финнов.

При этом удивительное 
дело: в начале девяностых 
на всю Беларусь было 
три крытых катка! Зато 
 сегодня современные аре-
ны есть даже в небольших 
райцентрах. Развит не 
только мужской, но и дет-
ский, а также женский 
хоккей. Самые зрелищ-
ные матчи - у «Динамо-

Минск», которые игра-
ют в КХЛ. Кстати, своя 
хоккейная команда есть 
и у президента: увидеть 
Александра Лукашенко 
на льду может любой же-
лающий. 

Если хочется само-
му встать на коньки  - 
 милости просим! В этом 
сезоне в  одном только 
Минске оборудовали 31 
каток и 31 хоккейную ко-
робку.
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ПЯТЬ ЗИМНИХ РАЗВЛЕЧЕНИЙ 
В БЕЛАРУСИ

Один из самых узна-
ваемых символов Бела-
руси - кучерявые дикие 
быки. Сегодня зубры 
обитают по всей стра-
не, но сто лет назад 
были под угрозой ис-
чезновения. Восстано-
вить популяцию удалось 
благодаря стараниям со-
трудников Беловежской 
пущи. В национальном 

парке, по последним дан-
ным, обитает около 730 
особей. 

А вся белорусская по-
пуляция волатов (бога-
тырей, великанов) - это 
35 процентов от миро-
вого поголовья. Если, 
проезжая через засне-
женные просторы, вдруг 
увидите вдалеке стадо 
этих красавцев, не пу-

гайтесь. Несмотря на 
грозный вид, они весь-
ма миролюбивые.

Уникальное место 
для знакомства с бе-
лорусскими исполина-
ми - Полесский радиа-
ционно-экологический 
заповедник. Там кор-
мушки для них офор-
мили так, что туристы 
могут разместиться, 
оказавшись прямо сре-
ди стада.

4. ПОЗНАКОМИТЬСЯ 
С ВОЛАТАМИ

На ярмарках всегда 
много забавных 
сувениров и игрушек.

Гляди в оба: идут большие сугробы.

Хозяйки знают, чем 
покорить самых 
привередливых 
гурманов.

Лыжные трассы 
устроили не только 
за городом, 
но и в самом 
Минске.

Трус не играет 
в хоккей.
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